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EN LO QUE es el mayor tropiezo de su gobierno,
Andrés Manuel López Obrador se vio obligado a
meter a la congeladora su contrarreforma eléctrica.
¿Qué llevó al Presidente a bajarle el switch? Sólo él sabe
sus razones, pero la decisión vino justo después de que
Ken Salazar estuvo en Palacio Nacional.

EL embajador estadounidense confirmó que acudió
para expresar la seria preocupación del gobierno de
Joe Biden sobre la peligrosa iniciativa. Su reclamo se
suma a una larga lista de voces que también se alzaron
desde Estados Unidos para advertir los riesgos de que
se aprobara la contrarreforma.
HAY QUIENES creen que posponer la discusión es
una mera estrategia para hacer de la contrarreforma el
tema de campaña de Morena, de cara a las elecciones
de junio. La realidad es que los números no les daban
en el Congreso para aprobar una modificación
constitucional.

SEA COMO SEA, la movilización de la sociedad civil
fue fundamental para que AMLO se echara para atrás.
Organismos ecologistas, círculos académicos, agru
paciones empresariales y ciudadanos por su cuenta,
reaccionaron y alertaron sobre los graves efectos
ambientales, energéticos y económicos que tendría
la contrarreforma. Que alguien le pase un té de tila a
Manuel Bartlett

POR CIERTO que mientras la 4T construye una refi
nería y le apuesta al combustóleo para generar elec
tricidad, empresas mexicanas como Bimbo y Cemex
están dando pasos concretos hacia la sustentabilidad
y la transición energética. La cementera, por ejemplo,
acaba de anunciar una fuerte inversión para un desa
rrollo de energía solar. Y la empresa del osito anunció
que reducirá en 50 por ciento sus emisiones netas para
2030, lo cual incluye que para 2025 todo su consumo
eléctrico será de fuentes 100 por ciento renovables. La
iniciativa de ambas compañías demuestra que Méxi
co no es ajeno a esta crisis global y que en el cambio
climático no existen otros datos.

DIFÍCILMENTE se puede ver el encarcelamiento de
Emilio Lozoya como un triunfo de la lucha contra la
corrupción. La realidad es que el ex director de Pemex
no durmió en una celda por el buen trabajo de la FGR,
sino por un berrinche presidencial.
EL ESCÁNDALO que se desató por las fotografías de
Lozoya en el Hunan pegó fuerte en AMLO, quien de
plano calificó la cena como una provocación. Y, ¡abra
cadabra!, por arte de magia el fiscal Alejandro Gertz
Mañero de pronto se dio cuenta de que Lozoya había
convertido el criterio de oportunidad... en criterio de
impunidad.

POR SI alguien tenía dudas, Claudia Sheinbaum ya
aclaró que no anda en campaña. Lo dijo después de
su road show por Guanajuato, Tlaxcala, Campeche,
Guerrero, Baja California y Colima. Si la jefa de Go
bierno no anda promoviéndose, ¡lo disimula muy bien!

EN LO QUE es el mayor tropiezo de su gobierno,
Andrés Manuel López Obrador se vio obligado a
meter a la congeladora su contrarreforma eléctrica.
¿Qué llevó al Presidente a bajarle el switch? Sólo él sabe
sus razones, pero la decisión vino justo después de que
Ken Salazar estuvo en Palacio Nacional.

EL embajador estadounidense confirmó que acudió
para expresar la seria preocupación del gobierno de
Joe Biden sobre la peligrosa iniciativa. Su reclamo se
suma a una larga lista de voces que también se alzaron
desde Estados Unidos para advertir los riesgos de que
se aprobara la contrarreforma.

HAY QUIENES creen que posponer la discusión es
una mera estrategia para hacer de la contrarreforma el
tema de campaña de Morena, de cara a las elecciones
de junio. La realidad es que los números no les daban
en el Congreso para aprobar una modificación
constitucional.

SEA COMO SEA, la movilización de la sociedad civil
fue fundamental para que AMLO se echara para atrás.
Organismos ecologistas, círculos académicos, agru
paciones empresariales y ciudadanos por su cuenta,
reaccionaron y alertaron sobre los graves efectos
ambientales, energéticos y económicos que tendría
la contrarreforma. Que alguien le pase un té de tila a
Manuel Bartlett

POR CIERTO que mientras la 4T construye una refi
nería y le apuesta al combustóleo para generar elec
tricidad, empresas mexicanas como Bimbo y Cemex
están dando pasos concretos hacia la sustentabilidad
y la transición energética. La cementera, por ejemplo,
acaba de anunciar una fuerte inversión para un desa
rrollo de energía solar. Y la empresa del osito anunció
que reducirá en 50 por ciento sus emisiones netas para
2030, lo cual incluye que para 2025 todo su consumo
eléctrico será de fuentes 100 por ciento renovables. La
iniciativa de ambas compañías demuestra que Méxi
co no es ajeno a esta crisis global y que en el cambio
climático no existen otros datos.

DIFÍCILMENTE se puede ver el encarcelamiento de
Emilio Lozoya como un triunfo de la lucha contra la
corrupción. La realidad es que el ex director de Pemex
no durmió en una celda por el buen trabajo de la FGR,
sino por un berrinche presidencial.
EL ESCÁNDALO que se desató por las fotografías de
Lozoya en el Hunan pegó fuerte en AMLO, quien de
plano calificó la cena como una provocación. Y, ¡abra
cadabra!, por arte de magia el fiscal Alejandro Gertz
Mañero de pronto se dio cuenta de que Lozoya había
convertido el criterio de oportunidad... en criterio de
impunidad.

POR SI alguien tenía dudas, Claudia Sheinbaum ya
aclaró que no anda en campaña. Lo dijo después de
su road show por Guanajuato, Tlaxcala, Campeche,
Guerrero, Baja California y Colima. Si la jefa de Go
bierno no anda promoviéndose, ¡lo disimula muy bien!
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CIRCUITO
INTERIOR

APENAS pasó el Día
de Muertos y eri el
Congreso ya hay
quienes se quieren
pasar... de vivos.
LA MORENISTA

Ana Francis López
Bayghen puso sobre
la mesa un punto
de acuerdo para
que se impida que
deudores alimentarios

o agresores sexuales
encuentren espacio
como funcionarios en
el Gobierno de la CDMX

y en las alcaldías.
LA PROPUESTA es

buena, pero habría
sido todavía mejor
si la congresista
hubiera dado el crédito

correspondiente, pues
dicha estrategia no es
nueva. Desde mediados

de octubre, Coyoacán
lo implemento en su
estructura.

PARA que no anden
queriendo apantallar
con el petate —¡ni con
el sombrero ajeno!—
del muerto.

• • •

ADVERTIDOS estaban

y, de cualquier
manera, sorprendidos
quedaron.
LA JEFA de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
estuvo en Tlalpan y no
invitó a la opositora
Alfa González.

La Mandataria ya
había aclarado

que convocaría a
los titulares de las
demarcaciones

cuando hiciera giras,
pero que a sus actos
anticipad... perdón...
que las entregas de
tarjetas escolares —
como la de ayer
serían privadas.

LA ALCALDESA, sin
embargo, lamentó no
haber sido requerida,
pues bien podría haber
aprovechado para tocar
temas urgentes, como
el desabasto de agua.

Y QUE CONSTE que
se refería a la falta de

agua potable... ¡no a la
que se lleva a algunos
molinos!

Fecha: 04/11/2021

Página: 2

Area cm2: 117

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 25,038

Página 3 de 7



Los ciudadanos han entendido queJAQUE MATE
el sistema de justicia en México daSERGIO SARMIENTO un trato distinto a unas personas

a SergioSarmiento
y a otras imputadas en casos sensibles.

Lozoya en la cárcel
"Sostengo que lo justo no es otra cosa

que lo que conviene al más fuerte".

Trasímaco

Al final el costo político de man
tener en libertad a Emilio Lo
zoya fue demasiado alto. El

juez Artemio Zúñiga decidió decre
tarle prisión preventiva justificada an
te la petición de la FGR por la posibili
dad de que pudiera darse a la fuga. Lo
que preocupa es la discrecionalidad
con la que se ha pasado de la decisión
de permitirle enfrentar su proceso en
libertad a la de encarcelarlo.

La propia FGR argumentó que las
. condiciones habían cambiado, pero
desde un punto de vista legal, no hu
bo nada nuevo, fuera del hecho de que
Lozoya había sido captado cenando en
un restaurante de lujo.

"Su comportamiento, es sabido,
que se encontraba en un restaurante,
no se ajusta al comportamiento de
una persona sujeta a proceso penal, y
si bien no tiene un impedimento, su
presencia en el restaurante es una pro
vocación a las instituciones públicas,
porque ha sido interpretado por la ciu
dadanía que ciertas personas imputa
das en casos sensibles pueden obtener
unas medidas cautelares y otras no. El
tenía obligación de un comportamien
to diverso al que ha venido reflejan
do", afirmó ayer Antonio López Gar
cía, representante en la audiencia de
la Unidad de Inteligencia Financiera

La misma declaración ratifica que
el imputado no hizo nada para violar
las condiciones de su libertad: no trató
de evadirse, no cometió ningún delito,
pero el simple hecho de que fue visto
en un restaurante generó una presión
política que llevó a la FGR a cambiar
su posición, a sostener que ahora sí se
podía evadir, y al juez a darle la razón.

Es cierto. Los ciudadanos han en
tendido que el sistema de justicia en
México da un trato distinto a unas
personas y a otras imputadas en casos
sensibles. La decisión de encarcelar a
Lozoya no hace más que corroborarlo.
El imputado que estaba en camino de
convertirse en el testigo estelar de la
Cuarta Transformación contra la co
rrupción de priistas y panistas no solo
ha mentido en sus declaraciones, co
mo públicamente lo ha demostrado
Ricardo Anaya, sino que no ha entre
gado las pruebas que prometió para
encarcelar a sus superiores y a Anaya.
Lo que volvió la situación intolerable
fue el hecho de que salió a cenar a un
restaurante. No hay nada de ilegal en
eso, pero las consecuencias políticas
fueron intolerables para el gobierno
y para la FGR

Lozoya no representa hoy un ma
yor riesgo de fuga que antes. Su fami
lia sigue viviendo en México, la cuen
ta de dos millones de euros que se le
atribuye ya era conocida por la FGR
Pero Lozoya dejó de ser de utilidad
política para el régimen y se convir
tió en un pesado lastre. Era muy di

fícil contrastar la imagen de limpieza
que quiere proyectar el régimen con
las fotografías de Lozoya, un corrup
to confeso, cenando en un restauran
te de lujo.

Entiendo la decisión política de
hacer que Lozoya enfrente su proceso
legal en la cárcel. Por lo pronto otros
detenidos, como Rosario Robles, no
podrán ya argumentar que a ellos se
les encarcela por ser incómodos mien
tras que Lozoya puede seguir viviendo
una existencia a todo lujo.

A todos los mexicanos, sin embar
go, nos debe preocupar la discrecio
nalidad con la que actúa nuestro sis
tema de justicia Sin que hayan cam
biado los elementos del caso, Lozoya
ha pasado de ser un consentido cola
borador de la FGR a un villano que
merece prisión preventiva justificada
No deberíamos tener un sistema de
justicia basado en las circunstancias
políticas del momento. Necesitamos
un sistema de leyes que se aplique de
manera previsible.

• FALSO

Ana Elizabeth García Vílchis, la con
ductora de la sección "Quién es quién
en las mentiras" de las mañaneras ha
ofrecido una nueva perla de ignoran
cia al declarar que el estudio de co
rrupción del World Justice Project
"No es falso, pero no es verdadero".
¿Alguien en el gobierno se dará cuen
ta del daño que le está haciendo a su
causa?
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este amigo mío sufre una gran desgracia:
tiene muy buena memoria.

Yo pienso que la buena memoria es la
que te permite olvidar. A mi amigo no
se le olvida nada. Lo recuerda todo. Y lo

que más recuerda es lo que no quisiera
recordar.

El olvido es un anticipo de la muerte.
Olvidar es morir un poco. Mi amigo
quisiera morir por lo menos la mitad de su
vida, pero no puede. Los recuerdos se lo
impiden. Y son tantos los recuerdos que
tiene, que no puede luchar contra ellos.

Quiere olvidar, por ejemplo, a una mujer
a quien amó, pues ella no lo amó a él.
Imposible. No sólo recuerda cada una de
sus palabras: recuerda también cada uno
de sus silencios.

Compadezco a mi amigo. Tanto lo estimo
que quisiera que me olvidara. Tampoco
a mí puede olvidarme. Tendré que ir con
él no hasta que yo muera, sino hasta que
muera él.

Temo que después de la muerte seguirá
recordando. Jamás descansaré.

iHasta mañana!...
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DE POLITICA Ojalá AMLO llegue bien asesoradoY COSAS PEORES
a las reuniones en la ONU, puesCATÓN representará al país ante el mundo.

afacaton(áyahoo.com.mx

Buena asesoría
"n beso más como el que"¡u:me acabas de dar y seré
tuya para siempre!". Eso

le dijo Dulciflor a Libidiano en el cul
men del deliquio pasional. "Entonces
vámonos deshizo el abrazo el galán.
No quiero compromisos permanen
tes". (Escribió Neruda "Amo el amor
de los marineros, que besan y se van".
Pero el tal Libidiano no era marine
ro. Trabajaba como agente de ventas
para la fábrica de jabones "La Espu
mosa", SA)... El profesor Lorenzano,
prominente zoólogo, llegó a su casa
antes de la hora acostumbrada Lo ha
bían llamado del zoológico local a ver
si podía tranquilizar a un chimpancé
que estaba fuera de sí. El sabio cien
tífico sosegó al animal poniéndole en
la jaula a una chimpancé, y eso abre
vió considerablemente la duración de
su visita, motivo por el cual, como di
je, llegó a su domicilio cuando no se
le esperaba A pesar de ser científico
don Lorenzano se asombró al encon
trar a su consorte en apretado concú
bito carnal con un sujeto. Sin poder
se contener le espetó a su esposa es
tas palabras: "Vulpes vulpes!". Tal es
el nombre taxonómico de la zorra A
eso contestó la mujer: "Te agradeceré,
marido, que cuando tengamos visita
no uses palabras desconocidas para

el común de las personas"... Don Ós
car Flores Tapia fríe un gran goberna
dor de Coahúila Tuvo fallas ¿habrá
quien no las tenga?, pero su labor
redundó en beneficios de todo orden
para el estado. Saltillo, ciudad a la que
amó entrañablemente, entró gracias a
él en la modernidad cuando propició
la llegada de las grandes empresas ar
madoras de vehículos. Se le recuerda
con afecto por su obra y por su carác
ter firme y al mismo tiempo benévolo.
Sentía especial aprecio por un viejo
general revolucionario. Cierto día el
veterano milite fue averio en su despa
cho de gobernador y le contó que uno
de sus hijos, hombre de mala cabeza,
había perdido su trabajo por causa de
su irresponsabilidad y sus trapacerías.
'Tero tiene esposa y cuatro hijos, Os
carito. ¿Podrías darle alguna chamba
la que sea, para que al menos él y su
familia tengan qué comer?". "Cuente
con eso, general respondió al punto el
gobernador. Dígale a su hijo que ven
ga mañana mismo a hablar conmigo".
Al día siguiente se presentó el sujeto
con el rabo entre las piernas. "Mira, ca
brón le dijo don Óscar, terminante.
Por el cariño que le tengo a tu padre
voy a darte empleo. Te nombraré mi
asesor. Pero una cosa sí te digo: si al
guna vez se te ocurre asesorarme vas a

ir a chingar a tu madre". Ojalá nuestro
Presidente llegue bien asesorado a las
reuniones que tendrá en la ONU, pues
lleva la representación de México an
te el mundo. Hay asesores que no sir
ven, como el de Flores Tapia, pero hay
otros cuyo consejo conviene siempre
oír. Esperemos que AMLO oiga a los
suyos, y que no salga con otra de las
suyas... "Quiero una habitación con
cama king size para mi esposa y para
mí". Don Algón, ejecutivo de empresa,
pidió eso en la recepción del hotel de
lujo. "Lo siento mucho, caballero se
disculpó el recepcionista. Por el mo
mento sólo disponemos de habitacio
nes con cama matrimonial". Don Al
gón se volvió a la dama y le preguntó:
"¿Está bien así, mi vida?". Respondió
ella: "Sí, señor"... El cuento que cie
rra hoy el telón de esta columna es en
extremo sicalíptico. Las personas de
moral estricta no deben posar la vista
en él, pues su pudicia sufriría mucho.
Es preferible que se salten en la lectu
ra hasta donde dice FIN... Nalgarina,
vedette de carpa, estaba hablando de
Frinesia, una de sus acérrimas rivales.
Dijo de ella "Tiene mucho éxito con
los hombres por lo que se pone en las
orejas". Preguntó una de las coristas:
"¿Qué se pone?". Respondió escueta
mente Nalgarina "Las rodillas"... FIN.
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Lozoya. ona cena muy cara
::::: ¿Cara? Carísima le costó la cena que en
un sábado de octubre pasado tuvo el exdi
rector de Pemex, Emilio Lozoya. Nos ha

cen ver que por 15 meses
la Fiscalía General de la
República consintió a don
Emilio. Que nadie lo viera
a su llegada a México, que
no pisara la cárcel, esos y
varios otros privilegios, le
fueron extendidos a Lozo
ya —confeso de participar
en un esquema de sobor

Emilio Lozoya no y de haber recibido
millones de dólares en co

hechos por parte de la constructora brasi
leña Odebretch—, a cambio de que él en
tregara pruebas pafa llevar a la cárcel a sus
superiores, específicamente el expresiden
te Enrique Peña Nieto, y el exsecretario
de Hacienda, Luis Videgaray. Sin embar
go, aquella noche en el exclusivo restau
rante Hunan, en las Lomas de Chapulte
pec, generó escándalo e indignación, al
grado de que esa cena, calificada por el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor de "inmoral", cambió la historia y Lo
zoya acabó por pagar el pato. La falta de
cumplimiento de sus promesas de entregar
evidencias y su exhibición en público, lle
varon a Lozoya a que sus próximas cenas
sean en el comedor de presos del Recluso
rio Norte. Al menos, nos hacen ver, ahí la
comida es gratis. ' <

Ahora Ana Guevara quiere
controlar el COM
::::: Ana Gabriela Guevara, titular de la Co
misión Nacional de Cultura Física y Depor
te (Conade), nos aseguran, realiza esfuerzos

para colocar a alguien en
la presidencia del Comité
Olímpico Mexicano y con
ello tener el control de to
dos los organismos depor
.tivos nacionales. Ya lo lo
gró en la Confederación
Deportiva Mexicana donde
impuso a Francisco Ca

Ana Gabriela bezas y ahora va por el
Guevara COM, buscando imponer

en ese cargo a Norma Oli
via González Guerrero, actual directora
del Sistema Nacional de Cultura Física y
Deporte, órgano que otorga el registro a las
federaciones deportivas, sin el cual éstas no
pueden acceder a ningún apoyo guberna
mental. La planilla oficial se enfrenta a la
candidatura independiente de la clavadista ¦
olímpica Mary José Alcalá, quien tiene
apoyo mayoritario entre las federaciones
deportivas. Nos dicen que en su intento por
hacerse del COM, doña Ana ha echado ma
no de todo, desde amenazar a las federacio
nes con quitarles recursos si no votan por
la señora González, hasta intentar cambiar
las reglas del proceso electivo o pretender
involucrar al Congreso para intentar frenar
a Alcalá. La elección es el próximo 11 de no
viembre, habrá que ver si la velocista se lo
gra sumar ese triunfo a su palmares.
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Acuerdan cooperación entre la
Corte y los El)
::::: Ayer, el embajador de Estados Unidos,
Ken Salazar, estuvo de visita por el Cen
tro Histórico de la Ciudad, y en el centro

del poder del país. Se reu
nió por separado con los
titulares de los poderes
Ejecutivo y Judicial. En el
caso del encuentro con el
presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Na
ción, el ministro Arturo
Zaldívar, nos comentan

Ken que el encuentro resultó
Salazar muy provechoso para am

bos países pues coincidie
ron en que viene un tiempo de gran enten
dimiento y cooperación entre el Poder Ju
dicial de la Federación y el gobierno de los
Estados Unidos en temas como el de los
retos en materia del sistema de justicia pe
nal acusatorio y la implementación de la
reforma laboral, entre otros.

Perdón presidencial
::::: Quien ayer estaba feliz, feliz, feliz y lo
que le sigue fúe Gabriel Garcia Hernán
dez, exjefe de los superdelegados y servi
dores de la nación, al ser ratificado por el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor como el encargado de llevar a buen
puerto el proyecto Agua Saludable para La
Laguna. Fue muy notoria la sonrisa que le
provocó a don Gabriel que el presidente
López Obrador lo llamara a su oficina de
Palacio Nacional y lo sacara del congelador
al que lo mandó para encargarle una tarea.
Aunque el encargo no tiene nada que ver
con aquel inmenso poder que García ama
só en Presidencia, al menos ya obtuvo el
perdón presidencial.
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El reto de la nueva titular üe la
brigada animal dé la SSC

::::: Le contamos que la ex
diputada local de Morena,
Leticia Varela, quien per
dió la reeleccióa ahora es la
nueva titular de la Brigada
de Vigilancia Animal de la
Secretaria de Seguridad Ciu
dadana (SSC), a cargo de
Ornar García Harfuch.
Nos dicen que tendrá el reto
de aplicar las reformas que
aprobó como integrante de

11 Legislatura del Congreso, que en esencia
; darle más dientes a los policías que inte

gran la brigada para el rescate de animales
maltratados, pues una cosa es legislar y otra
es operar. Veremos cómo le va a doña Leticia
Su causa siempre ha sido animalista.

Cuevas también enciende
los ánlmds con sus aliados

::::: Nos dicen que la alcal
desa de Cuauhtémoc,
(PANPRIPRD), Sandra
Cuevas, no sólo tiene fric
ciones con los morenistas,
entiéndase Dolores Padier
na, sino que ahora al pare
cer la agarró hasta con sus
compañeros del PRI. Resul
ta que este martes, la dipu
tada local priista Maxta
Iraís González Carrillo, no
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pudo realizar un festival de Día de Muertos
en la colonia Obrera pues la alcaldía efectuó
una jornada de limpieza para no dejar a la le
gisladora hacer su evento. Y este miércoles,
nos afirman, hizo lo mismo a la diputada lo
cal, también del tricolor, Silvia Sánchez Ba
rrios, quien en el Parque Los Ángeles, en la
colonia Guerrero, desde temprano puso car
pas para su jornada de salud, lo cual no pudo
realizar, porque trabajadores de vía pública de
la demarcación se lo impidieron, bajo el argu
mento que no contaba con el permiso; ¿No
son muchos los frentes abiertos?

Bomba de tiempo en
Tepetlaoxtoc
::::: Un nuevo conflicto social está a punto de
estallar en el municipio de Tepetlaoxtoc, ubi
cado en la región de Texcoco, nos advierten,
porque los vecinos se oponen a la construc
ción de un cuartel para la Guardia Nacional,
que se lleva a cabo en su deportivo. Este
miércoles estuvieron a punto de enfrentarse
los residentes, apoyados por ejidatarios de
Ateneo que se opusieron a la construcción del
nuevo aeropuerto, con policías militares que
resguardan el terreno. Tuvieron que entrarle
al quite funcionarios de la Secretaría de Go

bernación y de Semarnat, porque la alcaldesa
morenista Eva Bustamante no pudo resolver
el problema ¿Cambiarán la sede de la GN, co
mo quieren los vecinos, o se concluirá el pro
yecto en ese terreno? Pronto lo sabremos .

¿Se pondrán las pilas los
diputados de Morena?
::::: Los diputados de Morena en el Congreso
del Estado de México, cuyo líder es Maurilio
Hernández, nos dicen, deberán buscar una
forma de posicionarse ante el gran despliegue
que realiza el PRI, pues cuentan con 12 casas
de atención legislativa y unidades móviles de
atención. Si bien don Maurilio ha rechazado
que los tricolores les llevan ventaja es cierto
que a partir de sus actividades, los morenistas
han empezado a impulsar temas LGBTQ+ que
se quedaron rezagados para la 60 Legislatura
y que podrían ganarles simpatías.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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KIOSKO

Salva la vida El Mills cantando
Dos Coronas
::::: Quien aún no se repone del susto que se
llevó el pasado fin de semana en San Luis Po
tosí, nos platican, es el exdiputado local Pe
dro Carrizales Becerra El Mjfts (Morena),

pues al parecer vivió horas
de angustia por su misterio
sa desaparición. Nos relatan
que don Pedro asegura que
lo levantaron luego de pro
testar en un concierto del
cantante Lalo Mora (voca
lista de Los Invasores de
Nuevo León), lo subieron a
una camioneta, lo golpea
ron, lo amedrentaron y,
cuando creía que moriría, le

pidieron que cantara una canción del llamado
Viejón para no matarlo; le vino a la mente la
de Dos Coronas, con lo que lo soltaron. Nos
comentan que, por cualquier cosa, don Pedro
mejor sacó a su familia del estado, pues dicen
que más vale prevenir...

Pedro

Carrizales

Desarticulan Congreso familiar
::::: Tremenda cloaca se destapó en el Congre
so de Tlaxcala, nos cuentan, luego de que el
Comité de Administración de la Legislatura
suspendió a 34 trabajadores —quienes son es

posas, hijos y hasta ahijados

que fueron basificados en

salarios de hasta 80 mil pe
sos measuales. Nos detallan

Que entre esos cas°s está
Luz Guadalupe Mata La
ra (NA), quien basificó a su
hijo José Morales Mata y
a su sobrino David Cabre
ra Mata, Rafael Ortega

Blancas (Morena), con su sobrino Fermín
Salinas Ortega; Isabel Casas Meneses
(MC), con su cuñada Norma Lara Lara; Víc
tor Castro López (Morena), con su esposa
Mayra del Carmen Armas García, y José
María Méndez (Morena), con su expareja
Teresita Víeyra lima. ;Qué dadivosos!

Luz Gpe.
Mata Lara

"Resucitan" a exedil chiapaneco
::::: Quien revivió en víspera del Día de Muer
tos en Chiapas, nos comentan, fue el alcalde
de Las Margaritas, Jorge Luis Escandón
(PRD), pues fue nombrado director General

del Colegio de Bachilleres
del estado, ante el asombro
de propios y extraños. Nos
refieren que la enjundia con
la que don Jorge Luis reci
bió la institución contrasta
con aquellos días de octu
bre de 2019, cuando siendo
alcalde fue sacado a golpes
de su oficina, amarrado y
arrastrado en las calles des

de una camioneta en marcha por enfurecidos
tojolabales que le reclamaron incumplimien
tos en la ejecución de obras públicas, por lo
que más de uno afirma que ojalá tenga más
suerte en su nueva encomienda. ¡Ouch!

Jorge Luis
Escandón

Entregan cargos de mala gana
::::: En Sinaloa, nos comentan que el cambio
de poder en algunas alcaldías fiie sin mucha
diplomacia. Nos platican que en Badiraguato
—la tierra del gobernador Rubén Rocha Mo
ya (Morena)— el alcalde entrante, José Paz
López Elenes (Morena), afirmó que su ante
cesora se negó a entregarle formalmente la al
caldía, mientras que la edil saliente, Lorena
Pérez Oliva (PRI), reviró que no la dejaron
entrar al evento de toma de protesta de don
José. El colmo fue en Cosalá, donde la nueva
edil, Carla Úrsula Corrales (Morena), acusó
que la exalcatdesa Gtiselda Quintana (PRI)
no la esperó y realizó la ceremonia de cambio
de poder sin su presencia, pero en redes so
ciales le recordaron a doña Carla que llegó
una hora tarde. ¡Qué tal!
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Amigos y familiares
abandonan a Lozoya

"Si no aguantas la pri
sión, no seas criminal"

Les dicen "panqueci
tos", porque están re
cién horneados, pa

choncitos, nuevos.
Son los recién arribados al

Reclusorio Norte, interna
dos en la zona de ingreso y
que permanecerán hasta
dos meses en una celda, por
lo regular compartida, de 10
metros cuadrados.
La zona de ingreso del

RENO es un edificio de dos
plantas con unas 60 celdas
que constan de literas de
cemento para cuatro per
sonas, un escusado y una
regadera con lavabo y ese
será el nuevo hogar de
Emilio Lozoya, algo muy
diferente al lujo del que es
taba acostumbrado.
Lozoya, luego de ser no

tificado en la audiencia de
ayer sobre su prisión pre
ventiva justificada, tuvo
que ser trasladado a una
oficina del reclusorio don
de le tomaron sus datos,
sus huellas digitales, don
de le fotografiaron y luego
le pidieron que se retirara
su traje para que, desnudo,
fuese examinado por un
médico para comprobar su

estado de ingreso y des
pués usara el uniforme bei
ge que lo acompañará du
rante un buen tiempo.
Pasarán aún varias se

manas para que Lozoya
pueda saludar a otros polí
ticos presos como Juan Co
llado, Javier Duarte o Jorge
Luis Lavalle, este último
detenido justamente por
sus declaraciones como
testigo estrella de la FGR,
¿justicia poética?
Como sea, ayer arribó un

nuevo panquecito al RENO,
si Lozoya acaso cenó algo,
debió saberle muy diferente
a aquel pato del Hunan don
de Lourdes Mendoza lo evi
denció en plena tertulia.
Llama la atención que el

discurso de la defensa se
enfoca ahora en la repara
ción del daño, queda claro
que se acabaron los 15 me

ses de tomadura de pelo que
erosionaron la paciencia
del fiscal Gertz Mañero y
dejaron a Lozoya totalmen
te solo y con enemigos po
derosos en la antigua y en la
actual administración.

Si Lozoya piensa que se
guirá los pasos de Alonso
Ancira y en un par de meses
podrá volver al cotilleo del
jet set, la realidad le será
muy amarga: es un sapo que
engañó a todos y que hoy
tendrá que paga caro.
Se le acabaron los amigos

y, probablemente, también
el apoyo de varios miem
bros de su propia familia.
Hoy, por ejemplo, su esposa
está más preocupada por
salvar el pellejo que por de
fender a quién la dejó a su
suerte en Alemania.
Traición con traición se

paga.

De Colofón

Samuel García y Maria
na Rodríguez "vieron" al
Papa en una Audiencia Ge
neral, cosa muy distinta a
lo que querían presumir
primero: una reunión pri
vada porque el Santo Padre
se había conmovido por el
"rape" de la influencer en
solidaridad con un peque
ño que padece cáncer. Cui
dado, con la misma fuerza
que generan simpatías
pueden terminar con aún
más antipatías. El pueblo
no es tonto. •

@Lu¡sCardenasMX
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Carta dirigida
a nuestro Presidente
(¿Se siente bien?)
Estimado Presidente:

Estoy muy preocupa
do por su salud.

No sé lo que le está pa
sando.
Pero el hecho de no asis

tir a la Conferencia del G20,
por tercer año CONSECU
TIVO, es un signo muy
preocupante.
También me preocupa

mucho su ausencia en Glas

gow en la Conferencia sobre
el Cambio Climático.
¡Tampoco fue!
Y en lugar de asistir con los

primeros 20 mandatarios

más IMPORTANTES en el
mundo y poder tener mayo
res acercamientos con ellos,
prefirió como cada año no
estar presente.
Y como cada año, volvió a

mandar a nuestro querido
carnal Marcelo.
Como mexicano, ¡qué pe

na me dio!

Que pena me dio porque
en esa reunión de mandáta
rios, los secretarios que asis
ten son personas insignifi
cantes.

En las reuniones entre
ellos, Marcelo no tiene ni

voz ni voto.
Es más, ¡ni lo fuman!
En la foto oficial, tampoco

salen.
Y en los recesos, el pobre

Marcelo buscando fotogra
fiarse con todos los manda
tarios con su selfie.
Y como ejemplo, pode

mos ver la foto que Marcelo
se tomó con Angela Merkel
y que su departamento de
comunicación social subió
a su Twitter.

¡Pena ajena!
Ella volteando a la dere

cha sin fumar a Marcelo, y
Marcelo sonriéndole sin que
ella le haga caso.
¡Los presidentes le hicie

ron más caso a Felipe Calde
rón que a su carnal!
Otra cosa presidente:
¿No se siente mal que en la

conferencia de presidentes,
Marcelo NO tenga NI VOZ NI
VOTO?

La verdad presidente, a mí
como mexicano me da ver

güenza que usted no nos re
presente.
Me da rabia que el presi

dente número 15 del mundo
no esté presente.
Y la verdad, no encuen

tro los motivos por los que
no asiste a este tipo de reu
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niones o como la reunión
MAS IMPORTANTE DEL
AÑO, en Glasgow, de ECO
LOGÍA.
Si, presidente, en la Con

ferencia sobre el Cambio cli
mático COP26 celebrada este
año en Glasgow Escocia.
TODO EL MUNDO FIR

MÓ excepto Brasil (obvio),
Indonesia, MÉXICO (recti
ficó de último momento y
lo firmó), Nueva Zelanda,
Rusia, Singapur, Suiza y
Vietnam.
De 126 países, ellos se ne

garon a reducir y terminar
con la deforestación ¡EN EL
MUNDO!

¿Por qué, Sr. presidente?.
¿Qué le pasa?
¿Qué trae contra las

ENERGÍAS LIMPIAS?
¿Qué sabe usted de todo

esto?

Porque si la ignorante y
pedante secretaria "SOCIA
LISTA" Louis Vuitton, Rocío
Nahle, se lo recomendó, ya
entendí todo.

Entonces no es su culpa.
Es culpa de la ignoran

cia.
Yo tampoco sé mucho de

energía al igual que la Sra.
Nahle, y por esta razón, le
quiero pedir un favor:
Pida una SEGUNDA

OPINION a profesionales
VERDADERAMENTE EX
PERTOS.

Pero por favor:
Que esos expertos no sean

LAMBISCONES como la Na
hle y todo su gabinete.
Por último presidente:
Como lo veo muy sano,

muy contento y optimista,
creo que ya se por qué no le
gusta ir:
Encuentro dos grandes ra

zones:

Se ACOMPLEJA MUCHO

ante esos ministros, presi
dentes y presidentas.
Por estas razones, NO

QUIERE NI PUEDE IR.
SERÍA MUY RIESGOSO.
Tiene razón. •
eluniversal@alazraki.com.mx

TiPresidente, ¿no se siente mal que en l
conferencia de presidentes, Marcelo
NO tenga NI VOZ NI VOTO?
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Hilos del narco en la CDMX
El lunes fue detenido en

la colorlia Nápoles de la
ciudad de México un su

jeto identificado como José Pi
neda Pineda.
José Pineda Pineda es uno de

los nombres que usa Rodolfo
Maldonado Bustos, a quien
apodan "Don José": uno de
los líderes criminales más
sanguinarios de la Tierra
Caliente, y quien —aliado a
la Familia Michoacana—
ha emprendido una guerra
prácticamente de extermi
nio en contra de sus rivales
del Cártel Jalisco Nueva Ge
neración
El costo de ese enfren

tamiento ha sido docu
mentado desde hace va
rios años: pueblos vacíos,
gente desaparecida, ca
dáveres desmembrados
y metidos en bolsas, cuer
pos abandonados en cami
nos y brechas, dantescos videos
en los que las personas son des
membradas entre gritos de es
panto y dolor. Solo en Michoa
cán, esa guerra dejó500muertos
en solo tres meses de 2020.
Avionetas de Cártel Jalisco

Nueva Generación lanzaron ha
ce poco sobre pueblos de la Tierra
Caliente cientos de folletos en
que aparecía la foto de "Don Jo
sé", y en los que ofrecía una re
compensa de 5 millones a quien
lo entregara vivo o muerto.
El hombre que detuvieron

agentes de inteligencia de la Se
cretaría de Seguridad Pública fue
identificado como José Pineda Pi
neda, pero sus rasgos no coinci
dían con los de la foto que el CJNG
había lanzado desde el aire.
Cuando se filtró la noticia de

su detención no trató en propa
larse la versión de que el detenido
era en realidad Francisco Maldo
nado Bustos, alias Chico Maldo

nado, hermano de "Don José".
Pero la filtración no tardó en

precipitarse al vacío.
El José Pineda Pineda, dete

nido en Insurgentes y Montana
con 153 bolsas de cocaína y un
arma subametralladora AR9, es
solo un homónimo del azote de
la Tierra Caliente, en la zona li
mítrofe de Guerrero, Michoa
cán y el Estado de México.
Según personal de inteligen

cia Secretaría de Seguridad
Ciudadana, la investigación
que siguió a la captura de aquel
individuo llevó a una realidad
tan inquietante como la que se

había presumido originalmen
te: que la Familia Michoacana
estaba operando de manera
abierta en la capital del país.
Porque los datos obtenidos por

los agentes de la SSC indican que
el nuevo José Pineda Pineda está
vinculado en realidad con el ene
migo mortal de "Don José": nada
menos que Alejandro Carranza
Ramírez, a quien se apoda Chito
Cano: el jefe regional del Cártel
Jalisco en Michoacán, Guerrero y
el Estado de México.
En mayo del año pasado ocu

rrió un enfientamiento en Caíá
cuaro, Michoacán. El reporte in
dicaba que en esa zona se había

dado un tiroteo que había
durado varias horas. La
Familia Michoacana ha

bía perseguido a sicarios
del Cártel Jalisco. Al día si
guiente fueron hallados los
cuerpos de 12 sicarios del
CJNG. Aparecieron en una
brecha, apilados en labatea
de una camioneta. Había

día de las Madres pero hay
(sic) te lo mando. Atte. La
Familia Michoacana".
Las autoridades sabían

que células operativas tanto
de la Familia Michoacana

como del Cártel Jalisco se de
dicaban al robo de camionetas
en la capital del país para en
viarlas como insumos a los
"soldados" que se actúan en
las zonas de guerra.
Según las fuentes de inteli

gencia de la SSC, en la red de
vínculos del detenido en la co
lonia Nápoles figuran persona
jes del círculo de Chito Cano. Las
autoridades involucran a Pine
danosoloenactividadesdenar
comenudeo en Iztapalapa y el
Estado de México: creen haber
hallado el principio de uno de
los hilos que surten de vehículos
para los secuestros, los enfren
tamientos y las ejecuciones al je
fe regional del CJNG.
De un modo o de otro, brinca

la presencia de estos grupos: de
gente operando para ellos, per
manentemente, en la capital. •
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Lozoya pisa la cárcel:
el fin del pacto de impunidad
Una imagen que tardó un

año y cinco meses en lle
gar: Emilio Lozoya Aus

tin, detenido por miembros de la
Guardia Nacional, ingresó a la
prisión del Reclusorio Norte, lue
go de que el juez federal le dictara
la prisión preventiva oficiosa por
riesgo de fiiga. 17 meses después
de haberlo protegido y privilegia
do como su testigo colaborador,
la Fiscalía General de la Repúbli
ca, en un giro sorpresivo y radical,
le retiró el criterio de oportunidad
a Lozoya y le pidió al juez modi
ficar la medida cautelar para que
se quedara en la cárcel, entre
otras razones, por su "provoca
ción" de haber cenado en un res

taurante de lujo y no haber mos

trado ningún interés en reparar el
daño por 7.3 millones de dólares
causado al erario federal.
El Lozoya que ayer llegó tem

prano al Juzgado, en medio de
una nube de reporteros y cáma
ras que lo acosaban y le cerraban
el paso, era muy distinto al que
el pasado 10 de octubre cenaba
Pato a la Pekín en un restaurante

de Las Lomas totalmente relaja
do y con una risa cínica que le
costó muy cara. Esa cena fue
mencionada por el representan
te de la UIF en la audiencia, An
tonio López, y por el fiscal del ca
so Manuel Granados, como el
principal elemento para presu
mir una "conducta inapropiada
y una provocación" del exdirec

tor de Pemex, además de una
muestra de que, al cenar con sus
amigos empresarios, terna una
red de personas pudientes que
podían ayudarlo a escapar.
Cuando salió esposado para

ser fichado, consignado e inter
nado en el reclusorio, era evi
dente que terminaban los días
del Lozoya que vivió como prín
cipe durante el gobierno de Pe
ña Nieto, que aún en su fuga
de la justicia se dio vida de rico
entre Alemania, Rusia y Mála
ga, y que con un misterioso y mi
llonario acuerdo con la FGR, ne
gociado por los abogados del
despacho del juez Baltasar Gar
zón en España, había consegui
do regresar extraditado a México

con todos los privilegios.
El pacto de impunidad que

existió por casi año y medio en
tre la FGR y el principal involu
crado en la corrupción de Ode
brecht del sexenio peñista, se hi
zo ayer añicos. Enojados luego
de que el juez Artemio Zúñiga le
diera una nueva prórroga de un
mes a Lozoya, el fiscal y el repre 
sentante de la UIF tronaron con
tra el que fuera "testigo consen
tido", de la Fiscalía.
Desde ese momento Emilio

Lozoya se había quedado solo y
sin la protección que por 17 meses
le dispensó la FGR. Sus abogados,
Miguel Ontiveros y Alejandro Ro
jas intentaron distintas manio
bras y hasta ofrecieron vender
propiedades para reparar el daño
de73mdd, peroeljuezZúñigafue
implacable en su fallo: Lozoya
Austin merecía desde la primera
audiencia del 28 de agosto de
2020 la prisión justificada.
Antes de que el juez lo man

dara a prisión, Emilio Lozoya pi

dió al juez que le diera la palabra
y con yoz grave y apesadumbra

da dijo: "Yo no me fúgué. Yo vine
un 1 de mayo de 2019 y tuve reu
niones con altos funcionarios del
Gobierno de México y me regresé
a trabajar como financiero inter
nacional. Cuando sacaron la or
den de aprehensiónyo nuncame
evadí de la justicia... Cuando se
ejecutó la orden de aprehensión
yo ya terna la plena intención (de
colaborar con las autoridades)" y
negó haber recibido un trato pri
vilegiado de la Fiscalía porque su
madre Gilda Austin estuvo presa
en Alemania y lleva 2 años en pri
sión domiciliaria.
Está claro que ayer Gertz Ma

ñero lanzó un "¡ya basta!" ante
las duras críticas que le costó la
imagen de Lozoya cenando en
aquel restaurante y que el rega
ño presidencial que recibió por
aquellos días el fiscal surtió su
efecto. Se acabó el pacto de im
punidad, Emilio Lozoya difícil
mente saldrá de la cárcel, al me
nos en lo que resta de este sexe
nio. No habrá más Pato a la Pekín
ni trajes de diseñador para el ex
director de Pemex. •
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MAITE
AZUEL
CONTRACORR

Policías sometidos
a la precariedad y
al desprestigio
Para quienes hemos tenido

experiencias desagrada
bles, por poner un califi

cativo no tan drástico, con policías
de tránsito, municipales, locales o
incluso federales, la generaliza
ción del gremio y la distancia que
deseamos mantener con ellos pa
rece irremediable. Después de ver
y sentir, Una película de Policías,
de Alonso Ruizpalacios, no volve
rá a sucederme. Porque esta pe
lícula no sólo se ve, sino que re
mueve prejuicios, ilustra la reali
dad en la que las y los policías me
xicanos están inmersos.

El desprecio que buena paite de
la ciudadanía tiene por la policíadel
tipo y del nivel que sea, no es gra
tuito. La institución está levantada
sobre andamiajes de complicidad
con la delincuencia y abuso de la
fuerza. México es el segundo país
de Latinoamérica donde los ciuda
danos se sienten menos seguros y
desconfían más de la policía, el pri
mero es Venezuela; de acuerdo con
datos de la encuesta realizada por
Gallup una empresa estadouni
dense de datos y análisis
Es la experiencia la que marca

esta percepción degradante. La
Encuesta Nacional de Seguridad
Pública Urbana estima que el
45.6% de los ciudadanos que es
tuvieron en contacto con la po
licía en lo que va del año ha sido
víctima de un acto de corrupción
por parte de las autoridades.

No es exageración, revisemos al
gunas de las groseras condiciones
con las que laboran De acuerdo
con el primer levantamiento de la
Encuesta Nacional de Estándaresy
Capacitación Profesional Policial
(Enecap) 2017, las policías munici
pales trabajan, en promedio, 675
horas a la semana; sólo un policía

Para quienes hemos tenido
experiencias desagrada
bles, por poner un califi

cativo no tan drástico, con policías
de tránsito, municipales, locales o
incluso federales, la generaliza
ción del gremio y la distancia que
deseamos mantener con ellos pa
rece irremediable. Después de ver
y sentir, Una película de Policías,
de Alonso Ruizpalacios, no volve
rá a sucederme. Porque esta pe
lícula no sólo se ve, sino que re
mueve prejuicios, ilustra la reali
dad en la que las y los policías me
xicanos están inmersos.
El desprecio que buena paite de

la ciudadanía tiene por la policíadel
tipo y del nivel que sea, no es gra
tuito. La institución está levantada
sobre andamiajes de complicidad
con la delincuencia y abuso de la
fuerza. México es el segundo país
de Latinoamérica donde los ciuda
danos se sienten menos seguros y
desconfían más de la policía, el pri
mero es Venezuela; de acuerdo con
datos de la encuesta realizada por
Gallup una empresa estadouni
dense de datos y análisis
Es la experiencia la que marca

esta percepción degradante. La
Encuesta Nacional de Seguridad
Pública Urbana estima que el
45.6% de los ciudadanos que es
tuvieron en contacto con la po
licía en lo que va del año ha sido
víctima de un acto de corrupción
por parte de las autoridades.

No es exageración, revisemos al
gunas de las groseras condiciones
con las que laboran De acuerdo
con el primer levantamiento de la
Encuesta Nacional de Estándaresy
Capacitación Profesional Policial
(Enecap) 2017, las policías munici
pales trabajan, en promedio, 675
horas a la semana; sólo un policía

de cada diez tiene suficiente para
pagar la renta; tres de cada diez.no
pueden pagar las medicinas y
atención médica suya y de sus de
pendientes económicos ni cubrir
las necesidades escolares de sus
hijos; casi una cuarta parte pagan
cuotas para tener equipo de pro
tección y conseguir al menos una
prenda de su uniforme por cuenta
propia; hay policías con responsa
bilidades altas que reciben L500
pesos semanales de salario.
De acuerdo con la encuesta a

población general que realizó el
World Justice Project para su ín
dice de Estado de Derecho en Mé
xico 2017. El 60% de las personas
que buscan ayuda, son atendidas
por la policía municipal, seguido
de las policías estatales con 915%
de este tipo de contactos volunta
rios. La Policía Federal, cuyo lugar
ocupa la Guardia Nacional no al
canza ni 5% de las interacciones
con víctimasotestigos. Esto puede
explicar también que el despres
tigio de la Guardia Nacional no sea
todavía el de las policías.
Una película de policías nos

muestra a dos seres humanos que
te pudiste haber cruzado en un
puente peatonal en una patrulla.
Su historia y su auténtico interés
de compartir lo que atravesaron
siendo policías.
El deliberado descuido en el

que la estrategia de seguridad na
cional ha colocado a las y los po
licías, puede ser una de las múl
tiples explicaciones del fortaleci
miento del crimen organizado. La
precariedad laboral de los agentes
de la seguridad debe ser conside
rada la principal causa de la co
rrupción en la institución.
México tiene la urgencia de que

haya una mayor atención a la for
mación de policías profesionales.
Que sepan cosas básicas como pri
meros auxilios, entrenados co
rrectamente, hasta que sean retri
buidos de manera justa.
Su tarea es protegemos, así que

¦definitivamente tendríamos que
garantizarles condiciones dignas y
ofrecer los suficientes incentivos
par^ que formar parte de un cuerpo
de policías signifique una honrada
retribución al respeto y orgullo que
deben representamos. •

de cada diez tiene suficiente para
pagar la renta; tres de cada diez.no
pueden pagar las medicinas y
atención médica suya y de sus de
pendientes económicos ni cubrir
las necesidades escolares de sus

hijos; casi una cuarta parte pagan
cuotas para tener equipo de pro
tección y conseguir al menos una
prenda de su uniforme por cuenta
propia; hay policías con responsa
bilidades altas que reciben L500
pesos semanales de salario.
De acuerdo con la encuesta a

población general que realizó el
World Justice Project para su ín
dice de Estado de Derecho en Mé
xico 2017. El 60% de las personas
que buscan ayuda, son atendidas
por la policía municipal, seguido
de las policías estatales con 915%
de este tipo de contactos volunta
rios. La Policía Federal, cuyo lugar
ocupa la Guardia Nacional no al
canza ni 5% de las interacciones
con víctimasotestigos. Esto puede
explicar también que el despres
tigio de la Guardia Nacional no sea
todavía el de las policías.
Una película de policías nos

muestra a dos seres humanos que
te pudiste haber cruzado en un
puente peatonal en una patrulla.
Su historia y su auténtico interés
de compartir lo que atravesaron
siendo policías.
El deliberado descuido en el

que la estrategia de seguridad na
cional ha colocado a las y los po
licías, puede ser una de las múl
tiples explicaciones del fortaleci
miento del crimen organizado. La
precariedad laboral de los agentes
de la seguridad debe ser conside
rada la principal causa de la co
rrupción en la institución.
México tiene la urgencia de que

haya una mayor atención a la for
mación de policías profesionales.
Que sepan cosas básicas como pri
meros auxilios, entrenados co
rrectamente, hasta que sean retri
buidos de manera justa.
Su tarea es protegemos, así que

¦definitivamente tendríamos que
garantizarles condiciones dignas y
ofrecer los suficientes incentivos
par^ que formar parte de un cuerpo
de policías signifique una honrada
retribución al respeto y orgullo que
deben representamos. •
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CARLOS LORET A"
DE MOLA ^ ^ ^

Lozoya: lapeór derrota del
discursopresidencial

Cuando hace unas sema
nas, una fuente me dijo •
que la FGR se disponfaa •

quitarle la condición de 'testigo
prottígido"aEinilio Lozoya para
meterlo a la cárcel, no lo creí. Le
dije que eso sería una derrota
brutal del presidente Lóp«3
Obradon su combate alaeorrup
ción sólo tíei^e ese caso y su coe
trareforma energética está ba
sada en los dichos de Lozoya.
Pues eso que no creí, sucedió

ayer. La peor derrota del discur
so presidencial en lo que va del

sexenio: La FGRpidióaljuez qtae
retiraraaLozayaelpriviíegíodel
"criterio de oportunidad" (testi
go protegido) que le permitía no
1 estarmlacátcelyquejoértvim
a prisión rnm el peligro <fe foga,
 I^I^RfuesecuiKiádaporlaUIF
yp^Pemex.. ^
Eí; elgobierriodando marcha

atrás, e$ él gobierno acatando
cpe noháyprúebasdetaqtfedijo
¦Lozoya: Ylo quecSiohasidooo
JUrrina verteb^deldiscursodel.
presidenteLópazGferatiá^^e fe
acabóel show. Se esfümó alcor

tinada humofavorita: / ' •
L Emilio Lozoya Aüstin fue

, efeiÉtado de España a México
én el metnento de más baja po
pularidad de' Presidente. Tras
sus desastrosos mancos de las
protéstatelas mujeresy del ini
cio de la pandemia, ^ populari
dad de López Obrador venía en
grave picada, S bs pee» ¿regis
tros del sexenio. En esemomen
to, acüvóel tema Lozoya para re
cordarle al pueblo lo malo y co
rrupto que era# galerno ante
rior; y así tapar lo malo y corrup
to que es el gobierno actual. La
estiategia fúhciohó: repuntó la
popularidad del Presidente.
1* Emilio Lozoya Austin fue

dejado en libertad a cambio de
declarar lo que el Presidente
quería que difera. La redacción
df; lá confesión del ex director
" general de tuya —acusacio
 nes, montos, nombres— fueron
n^óciadasentreLozoyapadrey
el fiscál Gerte Mañero. No im
portaba si era verdad o mentira.
Tampoco si había pruebas o no.
Lo qué quería el presidente Ló

, pez Orador —<üróctor de esta
hética opuesta— era tener
parque para disparar contra sus
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adversarios. Los tejemanejes en
la declaración de Lozoya ftieron
de tal magnitud que motivaron
un rompimiento con el que era
su abogado, Javier Coelío Trejo»
quien no estuvo de acuerdo.
3. Se dejó correr la idea de que

Lozoya teiiía lS horas de videos.
Que aparecían, los más encum
brados políticos del "FRIAN" re
cibiendo dinero en efectivo. No
hubo tales. El único video del ca
so muestra a un par de operado
res políticos panistas de medio
pelo recibiendo maletas de cash.
¿Cuándo se difundió ese video?
Justo cuando el presidente
/ vMLO sapo que saldría a la luz
el video, de mi hermano Pío 16

Obi?aáor recibiendo dinero

en efectivo clandestinamente.
4. Si caso LOzoya ha servido

para desviar la atención del de
tete de fondo sobre la contrare
forma energética del Presidente.
Quiere quedarse con todo, aca
parar todo, a costa de que suban
las tarifas, hayan más apagones
y se contamine más. Quiere di
nero para hacer política y lo
quiere "sacar de la CFE, con Bair
tlett a la cabeza. Para esconder
eso, ha usado las declaraciones
de Lozoya para argumentar que
la reforma energética se negoció
corruptamente, por lo que había
que desmantelarla. Esa acusa
ción se cayó ayer. Y al Presidente
se le desmoronó el discurso. •

Ms&atareportero@gmortLcam

Es el gobierno dando marcha atrás, es el go

bierno aceptando que no hay pruebas de io|
que dijo Lozoya. Y lo que dijo ha sido columj
na vertebral del discurso de AM¿O.JJJ|
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1 Pasito. Euforia excesiva ha causado entre aliados y
•opositores de la 4T la detención de Emilio Lozoya,

quien finalmente durmió en la cárcel. El mismo Mario
Delgado, líder nacional de Morena, dijo sobre la deten
ción del exdirector de Pemex que "rompe con el círculo
vicioso de la impunidad en México". No se necesita mu
cho para entender que la prisión preventiva sólo es un
mecanismo para que durante el proceso no salga del
país. Nadie cante victorias que aún no llegan, y que in
clusive podrían verse lejanas, pues aún no existe sen
tencia de "culpable" ni condena para Lozoya, sólo se
trata de una medida cautelar, y ya. Dicen que una go
londrina no hace verano, o sea... ¿Y los demás?

2 No se adelanten. Emilio Lozoya, el exdirector de
•Pemex, afirmó que es inocente de los cargos que le

imputa la Fiscalía General de la República y ofreció re
parar el daño, aunque no haya tenido responsabilidad.
Durante la audiencia solicitó la palabra para argumen
tar a su favor. Lozoya es señalado de recibir un sobor
no de 10.5 millones de dólares de la empresa brasileña
Odebrecht, para facilitar la firma de contratos. Pensa
ba pedir una sexta prórroga de 60 días para reunir ele
mentos que presentar, como testigo colaborador, pues,
además, Lozoya llevaba varios meses sin aportar prue
ba extra alguna. La U1F dio un espaldarazo a la decisión
de detenerlo. Donde lo querían, ahí está. Será el buque
insignia contra la corrupción y habrá que ver si su poder
económico le permite librar a la justicia.
3 Apuntados para Oaxaca, La dirigencia nacional

•de Morena quiere realizar de dos a tres encuestas
para que la militancia elija el mejor perfil para disputar
lagubernatura de Oaxaca, hoy en manos del PRI, con la
mira puesta para que en diciembre se tengan los resul
tados. Quienes aspiran a la candidatura son los sena
dores Susana Harp y Salomón Jara Cruz; Luis Antonio

Ramírez Pineda, director general del ÍSSSTE (hijo del
exgobernador Heladio Ramírez López, del PRI), Adelfo
Regino Montes, director del 1NPI, y Alberto Esteva,
quien fue alcalde sustituto en Alvaro Obregón. Además
de Raúl Bolaños Cacho Cué, senador del PVEM, y el
diputado federal Benjamín Robles Montoya, del PT,
que quieren ir en alianza con el guinda. Pero, según al
gunos sondeos preliminares, Esteva lleva buena marca.
De los siete, que quede la mejor opción.

4 Nada cambia. A pesar de las intenciones trans
formadoras, hay temas inamovibles. María Elena

PérezJaén denunció trampas en el Inai y opacidad
en diversas dependencias del gobierno que niegan in
formación sobre compras de medicamentos, con un
argumento: "es inexistente". Exigió ala Oficina de las Na
ciones Unidas de Servicios para Proyectos transparentar
adquisiciones por 6 mil millones de dólares. Sostuvo que
necesitamos saber quiénes, cómo y por qué el abasto de
medicamentos de México se encuentra entrampado en
la UNOPS. Cuestionó: "¿O acaso sólo le importa su millo
nada comisión?". Alertó la consultora de transparencia
que esta opacidad no tiene precedente. Fuertes declara
ciones. Procede investigar. ¿No que ya no?
5 Tras bambalinas. El gobernador panista de

•Aguascalientes, Martín Orozco, reveló que su líder
nacional, Marko Cortés, también anticipó que el par
tido perderá la elección presidencial de 2024. "Yo dije:
¿entonces qué andas haciendo buscando la presidencia
del partido, si me dices que se va a perder el 22 y el 24?
Me adelantó que el 24 también lo iba a perder. No lo dije,
pero o sea, pues qué descaro y desfachatez porque en
ese momento andaba buscando la reelección. ¿Y dónde
cabe reelegirse un presidente con esta visión de derro
ta?". En un audio Cortés afirmó que el PAN sólo lograría
en 2022 ganar la gubernatura de Aguascalientes, per
diendo cinco. De ese tamañito está el líder del partido.
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Urgido de reconocimiento, y deseoso de con
trolar todo lo que se mueva en el ámbito públi
co de la capital, Martí Batres ha centralizado
las gestiones que antes atendían los secretarios
del gabinete capitalino, y lo único que ha lo
grado es entorpecer la marcha de la ciudad.

Ante la cada vez más evidente ausencia de
Gaudia Sheinbaum en los temas importantes
de la CDMX, el secretario de Gobierno ha que
rido aprovechar esas distracciones de su jefa
para llevar agua a su molino y llenar el vacío
de poder que deja la gobernante.
Y es que Claudia, quien en

2018 fue elegida para gobernar
la capital por seis años, a menos
de la mitad de su mandato está
descuidando el trabajo en aras
de su promoción personal, lue
go de que el Presidente ha de
jado ver que es su favorita para
sucederlo.

Mientras la jefa de Gobierno
anda persiguiendo sus sueños de
grandeza, Batres aprovecha para
concentrar el poder, a fin de que
en 2024 su partido lo elija como
candidato para la ciudad.

Quienes entienden de estos
asuntos dicen que lo peor que le
puede ocurrir a Morena —y que sería lo me
jor para la oposición— es que Martí fuera el
abanderado de la 4T, porque, a pesar de no
ser tan viejo, es un político desfasado; cadu
co, pues.

Sus contemporáneos quizá hubieran apo
yado sus aspiraciones hace 20 años, pero va
rios de ellos tomaron otros caminos. Muchos
son padres, esposos y, a lo mejor, hasta abue
los, y andan ya en cosas productivas, mientras
el secretario de Gobierno se quedó atrapado
en el tiempo.

La sociedad ha avanzado y el ritmo de cre
cimiento lo ha rebasado, pues las nuevas gene
raciones tienen un pensamiento muy distinto
al radicalismo rancio que Batres profesa; no
hay nada que los identifique con él.

Y como los jóvenes que dominarán el pa
drón electoral en 2024 son aspiracionistas,
pues menos.

El senador con licencia no tiene el me
jor ambiente ni al interior del gabinete de
Sheinbaum ni en el Congreso de la Ciudad de
México, donde incluso la fracción de Morena
le tira cada rato los acuerdos que él supuesta
mente amarra con la oposición.

Un tema que pesa mucho en su contra es su
probada deslealtad política, pues tiene fama de
traicionar siempre a quien le tiende la mano.
Incluso dentro de su propio equipo critican que
siempre ve.por él y por nadie más.

A Martí le pasó también lo que al actor de
la película El Bulto, de Gabriel
Retes, que tras recibir un golpe en
la cabeza durante una protesta,
pierde el sentido y despierta 20
años después, cuando el mundo
ha cambiado, pero él sigue con
sus rancias ideas.
En Morena aseguran que

Batres ya se pasó de añejo y que
no se preocupó por actualizarse,
lo cual no sería atractivo para el
electorado. Que su camino ten
dría que enfocarse en el campo
parlamentario, pues para echar
rollo en tribuna no es tan malo.

Pero lo cierto es que ya se
ve caduco... que no quiere decir

vintage.

O
CENTAV1TOS
Y hablando de él, los morenos en Donceles
accedieron a que dos secretarios de Claudia
comparezcan para la glosa del Tercer Infor
me de Gobierno. La instrucción la dio el pro
pio Martí a la coordinadora de la bancada,
MarthaÁvila —que aveces medio entiende
y casi nunca ejecuta—, indicándole que sólo
él y Ornar García Harfuch, el secretario de
Seguridad Ciudadana, que empieza a desta
car, comparezcan ante los diputados. Lo que
Batres quiere es lucirse ante el pleno —pues
es buen tribuno— y que Ornar sea expuesto,
pero, en una de ésas, su presencia en Donceles
catapulta al jefe policiaco, quien tiene mejor
aceptación ciudadana que él
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OSTIONES U OSTRAS/DAVID ESPEN
PÉREZ

Sr. La Mont, ¿hay ya alguna resolución de
finitiva acerca de si los ostiones son afro
disíacos, o como usted dice, esto es sólo un
mito más?

R. Los ostiones son particularmente ricos
en zinc, que se sabe que es vital para la fun
ción sexual en los hombres, y se les ha con
siderado afrodisíacos durante siglos (sin
mencionar su parecido con los genitales
femeninos).
El renombrado seductor Giacomo Casano
va supuestamente comía múltiples ostiones
para el desayuno todos los días, lo que su
giere que veía a los moluscos como "el néc
tar de los dioses".
En estos días, los científicos siguen sin estar
convencidos de que exista una relación cla
ra entre las ostras y la libido, pero lo que si
está plenamente comprobado es la relación
entre su mente y la efectiva función sexual
masculina, el poder de la sugestión.

ESTIRAMIENTO/GARCIADOS222

¿Cuál es el mejor método de estiramiento?

R. El Colegio Americano de Medicina De
portiva (ACSM) revisó una amplia gama de
estudios para ayudar a responder esta pre
gunta. El estiramiento se ha estudiado mu
cho menos rigurosamente que otras formas
de ejercicio, por lo que la ciencia no es tan
sólida. Pero, con base en la evidencia, el pa
nel acordó que:
Los adultos sanos deben hacer ejercicios de
flexibilidad (estiramientos, yoga o tai chi)
para todos los grupos principales de ten
dones y músculos (cuello, hombros, pecho,
tronco, espalda baja, caderas, piernas y to
billos) al menos dos o tres veces por semana.
Para obtener resultados óptimos, debe dedi
car un total de 60 segundos a cada ejercicio
de estiramiento.
Por lo tanto, si puede mantener un estira
miento en particular durante 15 segundos, lo

ideal sería repetirlo tres veces más. Si puede
mantener el estiramiento durante 20 segun
dos, dos repeticiones más bastarán.

SARTÉN DE CERÁMICA ETERNO/
MALITLORENZ

¿Son tan buenos como anuncian los sar
tenes eternos de cerámica, valdrá la pena
comprar uno?

R. Si lo que desea es un sartén de color
atractivo y como decoración de su cocina
entonces sí. Según los expertos, el problema
principal es el desgaste de los recubrimien
tos antiadherentes de cerámica (más bien un
producto llamado solgel) y la mayoría duran
alrededor de un año, bien tratados).
En general, no se recomienda gastar mucho
dinero en una sartén antiadherente, porque,
incluso los recubrimientos antiadherentes
más duraderos eventualmente se desgastan.
Esperamos que una buena sartén antiadhe
rente dure entre tres y cinco años, y eso es
con el mejor cuidado (nunca la use a fuego
alto o con utensilios de metal).

ZONA 51/PABLAMCAM

¿Tienen los rusos algún equivalente a la fa
mosa Zona 51 de los norteamericanos?

R. Sí, más de 17,000 personas viven en el
asentamiento cerrado de Mezhgorye, Rusia,
ubicado en el sur de los montes Urales, cerca
de la frontera norte de Kazajstán.
No se permiten visitantes en la ciudad sin
permiso del gobierno ruso ni siquiera con
ciudadanos rusos, aunque por razones que
no están del todo claras para el mundo
exterior.

Fundada en 1979, la ciudad ultrasecreta a ve
ces se llama "Área 51 de Rusia" (ahí lo tiene),
y todo lo que realmente se sabe es que los
proyectos gubernamentales llevados a cabo
allí tienen algo que ver con el cercano monte
Yamantau, que según Estados Unidos con
tiene un extenso complejo de búnkeres del
gobierno.
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Hace unos días en el Senado de la República aprobamos el
Paquete Económico 2022, en el cual seguimos el camino de
la justicia distributiva, impulsada por el gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, que significa que pa
gue más impuestos quien más gana, y quienes menos ganan
paguen impuestos menores.

El nuevo régimen simplificado de confian
za para personas físicas es un claro ejemplo de
justicia distributiva, bajo éste, los contribuyentes
que tengan ingresos de hasta 3.5 millones de
pesos al año van a pagar solamente del 1% al
2.5% de impuestos; también se simplifican los
procesos facilitando a los ciudadanos el cum
plimiento de sus obligaciones fiscales.

Además, se propone que las personas físicas
que realicen actividades agrícolas, ganaderas,
silvícolas y pesqueras con ingresos de hasta 900
mil pesos anuales no paguen el impuesto sobre
la renta por los ingresos provenientes de dichas
actividades. Los ingresos que superen este mon
to, pagarán el impuesto conforme a las tasas del
Régimen Simplificado de Confianza.

O
En apoyo a la reactivación económica, tam

bién se incluye un régimen simplificado de con
fianza para personas morales, bajo el cual se
beneficiará a las personas morales con ingresos
de hasta 35 millones de pesos al año.

Con ello refrendamos el compromiso de la
4T con el sector productivo mayoritario en nuestro país que
son las micro, pequeñas y medianas empresas, los produc
tores y los profesionistas independientes.

Otro de los beneficios más importantes de este Paque
te Económico es la tasa cero de IVA para los productos de

higiene menstrual, lo que no sólo es un apoyo a la economía
de las mexicanas que mes con mes tienen que realizar este
gasto por el simple hecho de ser mujeres.

Con esta medida también se visibiliza el problema que
esto representa para la población menstruante de menores

ingresos, quienes, ante la imposibilidad de com
prar artículos de higiene menstrual, sufren bur
las y discriminación, o bien, se ven obligadas a
suspender sus actividades durante su periodo,
faltando a clases o desertando de su educación,
lo que además dificulta su incorporación a la
vida laboral.

El Paquete Económico 2022 considera medi
das para continuar con el combate a la corrup
ción y a la evasión fiscal, lo cual se ve reflejado
en ingresos para el próximo año de 7 billones 88
mil 250 millones de pesos, y se estima un creci
miento de la economía del país en un 4.1%, esto
gracias a elementos cómo el fortalecimiento de
los apoyos sociales para el bienestar, la política
de recuperación del poder adquisitivo del sa
lario, los avances en el empleo y los mayores
ingresos por remesas.

De esta manera, las senadoras y los senado
res de Morena, bajo la coordinación del doctor
Ricardo Monreal, refrendamos nuestro com
promiso con la política económica impulsada
por el gobierno federal, mediante la aprobación
de un Paquete Económico en beneficio de las y
los mexicanos de menores ingresos.

O
'Presidente de la Comisión de Hacienda

y Crédito Público.
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El principal implicado en el escándalo de Odebrecht, Emilio
Lozoya, pisó por primera vez la cárcel tras 15 meses de inves
tigación, en que ha salpicado al expresidente Peña Nieto, a
Luis Videgaray y a exlegisladores de varios partidos, pero sin
ofrecer pruebas de sus acusaciones. La demora del caso más
importante del combate a la corrupción de la 4T es más que
un síntoma del estado de salud de la justicia ante la zozobra
y la desconfianza del caso. A la FGR se le había acabado el
tiempo para controlar el proceso penal que agita más las
aguas de la política que de la justicia.

La curva de réditos de la administración del escándalo
daba ya números negativos a la imagen de la FGR, forzada
a pedir al juez revocar las medidas cautelares que acordó
con Lozoya para seguir su proceso en libertad a cambio
de información. La tardanza en los resultados ya no era
tolerable para sostener alguna credibilidad en el combate
contra la impunidad. Pero el objetivo de la FGR de lograr
limpiar el caso más emblemático de corrupción de gobier
nos del pasado naufraga entre la improductividad y el gran
impacto público de las denuncias, aún sin comprobación,
del exdirector de Pemex.
Por eso el caso sigue teniendo contra la pared al fis

cal Gertz. que finalmente se vio obligado a aceptar que
Lozoya incumplió con el acuerdo como testigo protegido
para desmantelar las redes de sobornos de Odebercht y
la reparación del daño por más de 10 millones de dólares
desviados a la campaña de Peña Nieto en 2012. La promesa
de la FGR de llevar el escándalo Odebrecht a los tribunales
desde 2019 había derivado en la percepción de que detrás
había una maquinación para preparar la "pila de los sacri
ficios" del gobierno anterior sin que llegara a pasar nada
en los tribunales. El deterioro de la imagen de la Fiscalía no
aguantaba más el escarnio por haber sido burlada o bur
larse del proceso.

La audiencia en que un juez le dictó prisión preventiva
marcaba el plazo para presentar pruebas contra Peña Nieto
y Luis Videgaray, así como una larga lista de legisladores
a los que señala de recibir sobornos para la reforma ener

gética de 2013. La Fiscalía, sin embargo, se quedó con las
manos vacías, aunque Lozoya consiguió una prórroga de
30 días con la negociación de informaciones que —según
la acusación— ya obran en la averiguación, como la lista de
pagos a consultores en la campaña de 2012 con los sobor
nos de Odebrecht. La maniobra también podría tratarse de
un apretón de tuercas para no sacrificar las ganancias que
prometía su confesión y evitar que ahora dé paso a deman
das de los acusados por difamación, al haberse ventilado
públicamente.

En efecto, a la FGR parece escapársele la oportunidad de
demostrar que la justicia puede salir del estado de malestar
inveterado de los gobiernos anteriores, debido a incapaci
dad para lograr resultados o, peor aún, por existir acuerdos
tácitos para explotar los escándalos de corrupción sin to
car a todos los responsables. Sus resultados, una y otra vez,
han sido generar alarma social, como puede verse de la
indignación por las imágenes de Lozoya en el Hunan o en
el airado reclamo de "ratero" a Peña Nieto en uno de los
hoteles más lujosos de Roma.

A la impotencia por el caso Odebrecht se suma también
la posible burla de otro testigo colaborador, Alonso Ancira,
quien también trata de incumplir el acuerdo para reparar el
daño por la adquisición fraudulenta de Agro Nitrogenados
y Fertinal. No son los únicos Waterloos de la FGR, tampoco
ha podido girar órdenes de aprehensión contra los "pe
ces gordos" de estos caos. Su situación es compleja porque
desacredita la lucha contra la corrupción como prioridad
del gobierno, mientras las deudas de sus acusaciones se
acumulan entre persecuciones a científicos, el abandono
de expedientes de los desaparecidos y casos de abusos de
autoridad, como el de Ravelo, por sesgos políticos.

De la ambiciosa transformación que prometía la autono
mía de la Fiscalía y la nueva ley de la FGR, lo que sigue sin
irse es la vieja PGR. No sólo la impunidad recuerda su baja
efectividad, también la falta de rendición de cuentas de un
Íiscal que parece encabezar las resistencias a abandonar el
iso político de la Justicia.
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El presidente López Obrador afirmó, tras aquella
celebración en el Hunan, que no era ilegal, sino inmoral.

La analogía es inevitable: la cena en un restaurante de lujo
fealió más cara de lo que él mismo habría deseado. Emilio
Lozoya pasó su primera noche en el Reclusorio Norte. Y
aunque es sólo el juez quien acredita responsabilidades y
tondenas, es claro que, en el caso del exdirector de Pemex,
las consideraciones hacían del expediente un ejemplo de
Impunidad y abuso que fue exponiendo a las autoridades. El
presidente López Obrador afirmó, tras aquella celebración
"¡en el Hunan, que no era ilegal, sino inmoral; pero ayer fue
. también su pase de entrada para el reclusorio. Aunque lle
|gó con la esperanza de que el juez le concedería una sexta
^extensión de plazo para entregar pruebas y sustentar sus
Acusaciones, identificaron riesgo de fuga.fe
La primera postal era muy clara: ¿qué personaje acusado
Jde recibir sobornos de millones de dólares se atreve a sa
rlir a un restaurante exclusivo, cuando había argumentado
 prisión domiciliaria para no atender otra demanda, la de
í difamación contra mi compañera Lourdes Mendoza? A to
das luces, esto fue considerado una afrenta para la Fiscalía
General de la República, que había sido tan cautelosa y con
descendiente con el acusado, le
dio la oportunidad de apegarse al
principio de oportunidad, pero él
optó por exhibirse, retar a las po
sibilidades en la ley. Hoy, Emilio
pernoctará de nuevo en prisión.
Qué escándalo habría sido

que no se ordenara el cambio de
la medida cautelar; habría sido la
confirmación de la burla: México
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es uno de los países que no ha
generado condenas por el ex
ediente Odebrecht. Éste es un

^primer paso, el primero contun
dente en dos años.
í La otra postal: a Lozoya le
^ocurrió lo que a Rosario Robles
; (aunque ella, con más valentía, se
presentó desde el primer llama
" lo), acudió a una audiencia que
icabó con su ingreso a prisión.
^.Cuántos personajes están re
lejando sus barbas en este mo
lento? Lozoya en casa les daba

tranquilidad, hoy ya sólo se tra
bará de acusaciones para salvar la
" libertad. La gran priieba para el
aparato de justicia y uel combate
a la delincuencia de cuello blan

deo de la que tanto escuchamos en
Palacio Nacional.

O
Otra postal, la vimos justo la ma
ñana del miércoles: a pesar de
§que la presencia de Lozoya en
un juzgado tardó al menos dos años desde su deportación;
para esta audiencia presencial se atrevió a romper el pro
tocolo de llegada 40 minutos antes y apareció casi 20 mi
nutos después. Mucho tumulto, reporteros y camarógrafos
apturaron los jaloneos, la lente de La Lista tomó su casi

caída. Y esa habrá sido una de sus últimas interacciones al
aire libre, al menos por ahora. Lozoya preso, ahora sólo
' falta la condena, después de todo, ya aceptó los delitos
o no habría tenido oportunidad de apegarse al principio

i; de oportunidad. Aunque, claro, esto también marca el ini
cio de una nueva temporada de este show tan taquillera
para algunos.
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Mucho se dolió el incorruptible de las ma
ñas del tricolor, aunque ahora se da cuenta
que ellas no le molestaban, sino que él fue
ra a quien se le hacían. Ahora, con creces, ha
superado a los de la dictadura perfecta, im
poniendo una dinámica atrabiliaria y abusiva.
Llegará el filme que retrate este caricaturesco
episodio de la vida nacional.

No tiene el menor recato para imponer su
voluntad por encima de razones científicas,
técnicas o financieras. Insiste en pensar que
la mayoría lo apoya, cuando cada vez es rriás
claro que su pesada minoría se ha impuesto
ante la desidia de la mayoría, que
aún se resiste a participar en co
micios, consultas o todo tipo de
ejercicios democráticos.

El abstencionismo le permitió
capitalizar el descontento, pero,
sobre todo, aprovechar la capa
cidad que tiene el crimen organi
zado para influir regionalmente.
De algo le sirvió recorrer el país,
logró enganchar a los renovados
caciques que trajo Tata Narco.
Todos ellos encontraron espacio
en la regenerada opción.
Ha innovado modificando

el viejo refrán del liberalismo,
ahora es "abrazar, dejar hacer
y pasar". No ve capos, rutas ni
grandes movimientos de incor
poración de capitales a la eco
nomía formal. No en balde ha
volteado a ver a la presidencia de
la CNBV, la cual no estaba dejan
do de hacer bien su trabajo.

Ahí se requiere un ciego leal,
que se ocupe sólo de los adver
sarios, y que no cometa el error
de tratar todo lo sospechoso como tal. El sa
liente pensó que con una política de brazos
caídos bastaba, pero no, en realidad se precisa
de alguien que se asegure de no dejar rastro
de oscuras operaciones que se ordenan desde
la guarida nacional. Allá se llevaron al titular
inicial, para que les mostrara la oscura ruta
del anonimato, s. ,
Son tan pocas las ffelabras que usa el

caudillo, que es de suponer que conoce bien
el significado de todas ellas, ya que las repi
te a saciedad en una muy limitada gama de
combinaciones. De forma que también es de
suponer que, cuando ha dejado de hablar de
rapacidad, lo hace por no aludir a sus huestes.

Su fracción parlamentaria, escasa en co
nocimientos, argumentos y razones, es rica en
insultos, descalificaciones y atropellos. Suele
descalificar instituciones, programas o accio
nes de gobierno como concepto, imputando
todo tipo de tropelías a los políticos del pasa
do. En los hechos, han dejado claro que son

incapaces de acreditar que los
fideicomisos; la condonación de
impuestos, o las entidades autó
nomas son, de suyo, corruptas o
perversas, sólo han acreditado
que otros, como ellos, abusaron
de las potestades propias del ser
vicio público.
En el maratón parlamenta

rio ha prevalecido la ignorancia.
Ya no hablamos de exquisiteces
como la técnica legislativa, que
hace tiempo fue proscrita, no.
hay que destacar la brutal im
preparación de los diputados del
bloque oficialista.

Dejan claro que la capacidad
y la popularidad no suelen ir de
la mano, y que, en ocasiones, la
connivencia fue el requisito que
los llevó a la curul. Montados en

la barbarie, aplauden la capaci
dad de reñir groseramente hilva
nando algo que pare:en ideas,
pero que en realidad son denos
taciones que se han venido repi
tiendo por más de una década.

Entre más se asumen tribunos, más lejos van
al pasado para tomar ejemplos de impunes
atracos, respecto de los cuales no van a hacer
absolutamente nada.

Se aferran a su trillado "anecdotario de la

corrupción de los otros", el cual atesoran, ya
que nada más tienen que decir. En tanto, el
ordenamiento legal mexicano va cayendo en
el abismo de la politiquería.
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Todos hemos oído hablar de los lamosos
grupos de superación personal o ayuda si
cológica y emocional, que son básicamente
creados con el fin de brindar entrenamiento
y diversos tipos de ayuda para el desarrollo
de habilidades o la superación de situacio
nes difíciles, personáles o de algún familiar,
entre otras.

En años recientes, la proliferación de es
tos grupos y personas dedicadas a ofrecer su
"conocimiento" y "experiencia" aumentó, lo
cual podría parecer positivo, pensando que
ahora resulta más accesible la búsqueda y la
obtención de ayuda, sin embar
go, también ha crecido el riesgo
de las personas de caer en ma
nos de defraudadores, abusa
dores y delincuentes.
Alrededor del mundo hay

muchas organizaciones que
se esconden bajo el nombre
de cultos, fundaciones, centros
de yoga, seminarios multinivel,
grupos de coaching, cursos de
liderazgo, retiros espirituales,
terapias para adicciones, entre
muchos otros, que atraen a las
personas de forma fácil, no so
lamente dejando muy mal pa
rados a las que verdaderamente
ayudan, sino también dejando
a su paso grandes secuelas de
abuso a quienes han caído víc
timas, aprovechando la falta
de controles legales y guber
namentales para actuar libremente.

Un ejemplo de ello, ocurrido en Argentina,
es el de Pablo Gastón Salum, víctima de la
organización Escuela de Yoga de Buenos Aires,
quien, a partir de su experiencia de la que logró
escapar, impulsó la Ley de Grupodependencia
para promover esquemas de prevención, es
trategias públicas de asistencia y atención a las
víctimas de grupos manipuladores, así como
la investigación y acción penal en contra de
quienes cometieran delitos por abusos físicos
o sicológicos individuales o grupales.
Desde luego, Pablo es un gran ejemplo

de fortaleza y valor para quienes han pasado

por lo mismo, pero no todos los casos ter
minan igual. Desafortunadamente, miles de
personas caen, año tras año, en manos de
personas y agrupaciones de ese tipo, que
dando con una experiencia altamente trau
matizante y una serie de profundas secuelas,
perjuicios y trastornos físicos y mentales que,
en ocasiones, resultan irreparables.
Ese abuso sistemático, que. opera a la

sombra de la ley, debe parar y todos pode
mos hacer algo para que así sea; desde infor
marnos, informar a nuestros seres cercanos
y amigos, sobre todo cuando se trata de me

nores de edad, mujeres, perso
nas de la diversidad sexual o
personas que están pasando
por una situación emocional
complicada, todo cuenta.
En lo que a mí respecta y,

por supuesto, desde la parte
de responsabilidad que tengo
como legislador, ayer presenté
(con la ayuda de Pablo), ante el
Congreso de la Ciudad de Mé
xico, una propuesta para crear
la "ley de asistencia a víctimas
de grupodependencia y líderes
grupales o unipersonales que
ejerzan persuasión coercitiva y
abusos en la Ciudad de México",
con el fin de crear un sistema
de prevención, concientización
y asistencia para las víctimas de
los individuos, grupos u orga
nizaciones que ejerzan dichas

actividades. Desde mi perspectiva, dicha ley
representa la gran oportunidad de cerrarles
el paso a esos manipuladores y abusadpres
sin escrúpulos que operan disfrazados de
redes de apoyo, atentando contra lá salud
física y emocional de las personas.

La Ciudad de México está pr "1" 
hacer frente a todos los retos que; se l
sentan, aun cuando los delincuentes operen
de manera sutil disfrazando sus delitos de
buenas intenciones. Por eso, la persuasión
coercitiva pone cada vez más en riesgo la
estabilidad social y debe combatirse de ma
nera íntegra!. £
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La Fiscalía General de la República (FGR) cambió el trato pri
vilegiado que le había dado a Emilio Lozoya en el caso de los
sobornos que recibió de la constructora brasileña Odebrecht.
Los fiscales habían considerado al exdirector de Pemex como
testigo protegido, permitiéndole acogerse al criterio de opor
tunidad que otorga la ley. A cambio de que Lozoya pudiera
seguir su juicio fuera de la cárcel, éste tendría que testificar y
otorgar pruebas que incriminaran a superiores jerárquicos y
otros políticos de alto perfil.

O
Una vez repatriado a México, Lozoya presentó
una escandalosa denuncia de hechos que invo
lucraba a varios políticos panistas, incluyendo al
expresidente Calderón, a excompañeros suyos
del gabinete, como Luis Videgaray, y a su exje
fe,. el presidente Peña. La denuncia se presen
tó mediáticamente con bombo y platillos en las
conferencias mañaneras del presidente López
Obrador. 4 * ~ '

El caso OdebrechtLozoya prometía ser el mi
sil atómico en contra de la corrupción de los go
biernos del PAN y del PRI.

Sin embargo, pasaron 16 meses y Lozoya lo
Unico que presentó para sustentar sus dichos fue
unos videos que exhibían a presuntos funciona
rios menores de Pemex entregando dinero en
efectivo a asistentes de legisladores panistas: Cón prontitud,
y violando el debido proceso de los presuntos inculpados, se
hicieron públicos estos videos.

Eso es todo lo que dio Lozoya. Nada más. Ninguna prueba
contundente para comprobar empíricamente sus explosivas
declaraciones.
Mientras tanto, el testigo protegido de la FGR estaba en

libertad y, al parecer, gozando de una vida relativamente pla
centera. Así lo vimos en la famosa fotografía tomada por la
periodista Lourdes Mendoza, donde aparece comiendo sucu
lentos platillos en uno de los mejores restaurantes de la Ciudad
de México.

Esa foto en el Hunan fue, al parecer, la Ultima gota que
derramó el vaso del caso Lozoya. La mismísima imagen de la
impunidad. Una burla para la FGR y, por extensión, al gobier
no de López Obrador, que tanto capital político le apostó a
la persecución judicial de este asunto. Lozoya cenando pato
pequinés, mientras que Videgaray daba clases en Massachu
setts y Peña se exhibía en pleno romance a las puertas de un
lujoso hotel de Roma.

Supongo que la FGR finalmente se cansó de esperar las
pruebas que prometió proveer Lozoya. Ayer, los fiscales soli
citaron que lo encarcelaran preventivamente. El juez accedió.
Se acabó, así, la grosera impunidad para Lozoya. Ahora tendrá
que defenderse desde la cárcel.

Pero no nos vayamos con la finta de que esto es una victoria
para la FGR y el gobierno de AMLO. Para nada. Al revés. Se tra
ta de un fracaso. El misil atómico acabó en un tiro de resortera.

Lo que hizo la FGR fue hundir los costos de una mala in
versión con el fin de salvar algo de cara. Asumir las pérdidas
y salirse del juego para no seguir dilapidando más fichas cre
yéndole a un impostor que los engañó vilmente.

Lozoya se merece estar en la cárcel. Es un
criminal confeso. Admitió haber recibido sobor
nos de Odebrecht durante la campaña de Peña
y luego como director de Pemex. Reconoció que
se quedó con parte del dinero mal habido. Es un
corrupto caradura que, hasta ayer, se comportaba
con la arrogancia de los que se sienten intocables.

A la FGR y al gobierno de AMLO se les cayó
el caso que prometía ser el más importante de
combate a la corrupción en muchos años. No se
lo van a perdonar a Lozoya. quien seguramente
pasará muchos años tras las rejas.

La pregunta es si alguien va a llamar a cuentas
al fiscal Gertz Mañero por la fallida gestión de
este asunto judicial.
Hoy han de estar muy felices varios de los

involucrados en la declaración de hechos de Lozoya. Desde
luego, Lourdes Mendoza, quien se sintió difamada y tomó la
famosa fotografía del Hunan, que cambió dramáticamente el
destino de este caso. También todos los panistas involucrados,
comenzando con el exsenador José Luis Lavalle, encarcelado
por los testimonios de Lozoya, seguido de Ricardo Anaya,
quien siempre ha negado haber recibido dinero alguno del ex
director de Pemex, y el gobernador de Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca, igualmente involucrado.

Pero me imagino que los más felices han de ser los priis
tas Videgaray y Peña. Al parecer, ya quedó claro que Lozoya
no tiene pruebas que los incrimine. Por tanto, seguirán dan
do apaciblemente clases en el MIT y jugando golf en Madrid,
Tendrían que mandarle un buen vino de regalo al fiscal Gertz
para agradecerle lo "bien" que manejó el caso Lozoya durante
más de año y medio.

O
Twitter:@leozuckermann
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Se tardó 14 meses, pero finalmente Emilio Lozoya dormirá en la
cárcel. No la tocó ni siquiera cuando llegó deportado de España.
Llegó a acuerdos con la FGR para denunciar a 70 personas, po
líticos, funcionarios, legisladores, periodistas, y desde entonces
no ha podido mostrar una sola prueba contra ellos. Contó con la
tolerancia de la propia Fiscalía y de los jueces que le otorgaron
siete prórrogas consecutivas, incluyendo la otorgada ayer por
un mes más, poco antes de que la FGR y la Unidad de Inteligen
cia Financiera pidieran la prisión preventiva y la propia Fiscalía
reconociera que Lozoya, hasta ahora, no ha aportado prueba
alguna. Pero el dato duro, el que es imposible de debatir, es
que el único que está comprobado que cayó en actos graves de
corrupción es el propio Lozoya.
Hay que recordar que toda la demanda del

caso Odebrecht se basa en la declaración que
hizo, ante autoridades de Brasil y Estados Uni
dos, Luis Meneses Weyll, quien fue el responsa
ble por esa empresa de construir y administrar el
andamiaje de sobornos a distintos funcionarios de
varios países de América latina. Sobre la decla
ración de Meneses Weyll, se construyó también
la denuncia contra Lozoya, a partir de la cual el
exdirector de Pemex, ya acusado formalmente y
detenido en España, negoció su regreso a Méxi
co, adhiriéndose al llamado criterio de oportuni
dad, en otras palabras convirtiéndose en testigo
protegido.

Las acusaciones que hizo Lozoya se basan, a
su vez, en que Odebrecht le depositó 10.5 millones de dólares
para, según Lozoya, financiar la campaña de Peña Nieto y para
pagar sobornos que permitieran sacar la reforma energética,
durante esa administración. Agregó que también se pagó para
aprobar una planta de etileno durante el gobierno de Calderón.

Pero el propio Meneses declaró que en el caso de México
nunca se le pidió dinero para financiar la campaña de Peña
Nieto ni para la construcción de una planta de etileno ni mu
cho menos para la reforma energética. El dinero se lo entre
gó Meneses a Lozoya para que éste gestionara contratos de
Pemex para la empresa brasileña. Y Meneses insistió en que está
dispuesto a declarar sobre ese tema ante la justicia mexicana,
como ya lo ha hecho ante la brasileña y la estadunidense. El pro
blema es que aquí todavía nadie lo ha buscado para hacerlo, pero
desde el sexenio pasado la Fiscalía tiene todas las declaraciones
de los funcionarios de Odebrechet en los juicios realizados en la
Unión Americana y en Brasil. Nadie puéde decirse sorprendido.

Y los hechos le dan la razón a Meneses Weyll: los depó
sitos, está comprobado, que se hicieron a cuentas relaciona
das con Lozoya. sus operadores y su familia, pero no existe

constancia alguna que de allí se hayan dirigido al PRI, a Peña o
a otros funcionarios, sean de Peña o de Calderón. En otras pa
labras, lo que dice Meneses y comprueban los hechos, es que
el dinero fue para sobornar a Lozoya y que éste lo utilizó en su
beneficio personal, familiar y de grupo.

¿Cómo se hubiera podido escalar la denuncia de Lozoya has
ta los 70 exfuncionarios públicos, senadores, secretarios de Es
tado y hasta un expresidente, sin más pruebas que sus dichos?
Con la capacidad de indagatoria que tienen la UIF y la FGR
pueden encontrar manejos financieros irregulares y hasta fal
tas fiscales de muchos exfuncionarios, pero, ¿cómo se da el salto
mortal para saber que esos recursos, cualquiera de ellos, son

producto de un soborno, sobre todo si se pagó en
efectivo?, ¿alguien deposita millones de pesos en
efectivo provenientes de un soborno en una cuenta
bancaria cuando sabe que es un personaje cuyos
movimientos financieros serán, tarde o temprano,
indagados? Un depósito en efectivo de esa mag
nitud realizado por cualquier ciudadano generaría
alertas automáticas en el sistema bancario y en la
propia UIF. Es más, ¿por qué diablos se tendria que
sobornar a alguien para que vote a favor de una
iniciativa que estuvo públicamente en su agenda
durante años, desde mucho antes que la iniciativa
se presentara?

Lo de Lozoya es una oportunidad también para
el propio gobierno federal. Ninguno de sus casos,
tan insistentemente publicitados, es judicialmente

firme. Hay más política que justicia y ya hemos pasado la mitad
del sexenio, incluso el debate sucesorio se muestra en todo su
esplendor. Es hora de tener mayor sensatez y de no seguir ju
dicializando la política. Los debates pasan por otros espacios,
otras realidades.

Hay que insistir en ellas: estamos en medio de una crisis de
seguridad de alcances inabarcables, con actos de violencia te
rribles, como la masacre, otra más, ocurrida el fin de semana
en Michoacán, donde los once asesinatos no eran hombres, al
gunos prácticamente niños, relacionados con el crimen, sino
jornaleros agrícolas, aguacateros. La economía está lejos de
haberse recuperado, el último trimestre no crecimos, decre
cimos un 0.2 por ciento. Y siguen los daños provocados por la
pandemia, por leyes que han terminado siendo costosas como
la que impidió la subcontratación (el sector servicios cayó 31.4
por ciento en el tercer trimestre del año). Y una larga lista de
problemas que se agudizan día con día.
Lozoya debe estar en la cárcel. La política no puede se

guir siendo judicializada. Ojalá se haya aprendido algo del
caso Lozoya.
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Uno de los males que ha aquejado a nuestro país durante décadas
ha sido la política del saqueo. Los gobiernos neoliberales delinea
ron instituciones, reglas de operación, métodos administrativos
y discursos maquillados para institucionalizar el robo. Si el fin
de una persona que hace política es el dinero, los principios y la
responsabilidad con sus representados no serán prioridad en la
toma de decisiones, mucho menos el bien común y los intereses
de la nación; peor aún, si el sistema político se va conformando
por personas así, la constante será el robo y el engaño para man
tenerse en el poder. Más allá de ideologías, simpatías, filias, fobias
o posturas partidista^, la ciudadanía mexicana deberia aferrarse a
que ningún político ni gobernante haga de la toma de decisiones,
y la administración de nuestros impuestos, una gerencia de ne
gocios. Por el bien de nuestra nación, nuestro presente y futuro,
jamás debemos permitir que de nuevo se instaure la estafa y el
desfalco. Por eso el caso Odebrecht en México debe ser de vital
atención para la ciudadanía y también es importante que la re
forma eléctrica propuesta al Poder Legislativo por el presidente
Andrés Manuel López Obrador tenga un profundo y serio de
bate. No sólo de las voces que representan intereses de negocios,
sino también de especialistas, voces en defensa de la soberanía,
usuarios de la energía eléctrica, así como provocar una reflexión
sobre el futuro, las energías limpias, la inevitable transición ener
gética; sobre el litio, su importancia y la necesidad de desarrollar
una industria alrededor del "petróleo del futuro". ¿Qué tienen que
ver la corrupción política, la energía y el caso Odebrecht? Mucho,
porque la historia de las privatizaciones en México está ligada al
negocio de unos cuantos y en los últimos años el sector ener
gético ha sido utilizado para ello. La lógica del neoliberalismo a
la mexicana, entre otras cosas, se basa en chatarrizar las indus
trias del Estado para justificar la intervención del capital privado
y hacer un negocio redondo: el financiamientó público, pero el
riesgo y las pérdidas también; además, el Poder Legislativo algu
nas veces ha hecho leyes a modo. En 2015, cuando detuvieron

a Marcelo Odebrecht, presidente de una gran empresa que ar
ticulaba otras empresas dedicadas, entre otras cosas, a la cons
trucción, la infraestructura, el sector inmobiliario, petroquímica
y el transporte, se abrió una caja de Pandora con nombres de
funcionarios y políticos de todo el continente y otras partes del

mundo, mismos que habían recibido sobornos de la empresa para
favorecerla con contratos de obra pública. En los demás países, la
noticia fue escandalosa, funcionarios fueron a la cárcel e incluso
un expresidente se suicidó; en México, los principales medios de
comunicación callaron, la PGR clasificó el caso y la impunidad
predominó con el silencio cómplice de voces públicas y el poder
presidencial. En el caso mexicano se habla de 10 millones 500 mil
dólares de sobornos otorgados por parte de la empresa a diversos
funcionarios. Pemex, entonces dirigido por Emilio Lozoya, otorgó
decenas de contratos a sobrecosto a la empresa brasileña. Fue
detenido en España el año pasado (2020) y extraditado enton
ces a nuestro país, ahora colabora con la FGR para avanzar en la
investigación y un juez ha decidido mantenerlo en el Reclusorio
Norte con prisión preventiva. El mencionado ha dado nombres de
otros funcionarios implicados, entre ellos los expresidentes Peña
Nieto y Felipe Calderón, el excandidato presidencial Ricardo
Anaya, quien, tras ser citado por la Fiscalía, ha salido del país,
el exsenador panista Jorge Lavalle, en prisión preventiva, entre
otros. Según la declaración de Lozoya, Odebrecht también ha
bría otrorgado dinero para financiar campañas electorales del
PRI y para garantizar el voto de legisladores a favor de la reforma
energética propuesta en el mal llamado Pacto por México, por lo
que también podría estar implicado el exsecretario de Hacienda
Luis Videgaray. ¿La sociedad mexicana debe olvidar este caso y
perdonar a quienes han utilizado el poder para hacer negocios?
¿No es indignante que usando la mentira y el discurso del miedo
intenten volver al poder cuando deberían pedir disculpas, pre
sentarse ante la justicia y no volver nunca más a la vida pública?
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Jesús Zambrano sabe que la permanencia de la alianza Va
por México hasta el 2024 no sólo depende del voto del PRI en
lafeforma eléctrica, sino de que los tres partidos logren po
nerse de acuerdo en un candidato común para las elecciones
presidenciales.

El presidente nacional del PRD coincide en que un can
didato presidencial externo transitaría más fácilmente en los
tres partidos que integran la alianza opositora que uno interno.

Para nadie es un secreto qué la oposición no tiene, has
ta hoy, una figura como López Obrador, pero a la inversa.
Alguien que capitalice el descontento creciente que hay en
buena parte de la sociedad.

Chucho admite que en el seno de esa coalición se hahabla
dq'incluso de la posibilidad de platicar con Ricardo Monreal,
erjt caso de que sus diferencias con el presidente López
Obrador terminen con la salida del zacatecano de Morena.

¿El senador ha dicho que va a estar en la boleta en el 2024.
Quiere ser candidato de Morena. Lo ha repetido. Pero tiene
claro que el dedo de AMLO apunta hacia otra parte y que, sin
el apoyo del Presidente, la cosa está cuesta arriba.
* Én charla frente a un café, admite que Oaxaca es el único de
los seis estados con elección de gobernador en 2022 donde
está definitivamente descartada la alianza. "Los compás del
PÁN y del PRD no quieren ir con el PRI. Dicen que el gober
nar Alejandro Murat ya entregó la plaza a Morena partido
qqe en junio pasado ganó los 12 distritos", subraya.
¦ Advierte que la indefinición del tricolor frente a la reforma

eléctrica de AMLO genera suspicacias en sectores de la po
blación. Le alegra, sin embargo, que en estos días la dirigencia
pijista esté asumiendo una actitud "más opositora".

Pone como ejemplo la negativa de senadores del PRI a vo
tar la citada reforma, pero también el rechazo a la solicitud
del exgobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz, de irse como
embajador a España sin ser expulsado del partido.
* Por si le faltara algo a la oposición, los pleitos internos del
PAN ya están en la plaza pública. Primero fue el exgobernador
d? Querétaro, Pancho Domínguez. No le gustó que Marko
Cortés diera por perdidas cinco de las seis elecciones de gq
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bámador en el 2022. Declaró que el PAN necesita una "diálisis"
para darse nueva vida. Siguió Martín Orozco, gobernador de
Aguascalientes. No sólo confirmó que Marko le dijo perso
nalmente que el PAN sólo tiene oportunidad de ganaren ese
estado el año que entra, sino que ya da por perdido el 2024.

"Lo que siempre me ha preocupado es él (Marico). Esto que
dijo públicamente me lo dijo en mi propia oficina: Me la voy a
pasar en Aguascalientes porque es la única (elección) que voy
a ganar... Me adelantó que el 24 también lo vamos a perder".
: "Dijo que ésa era la realidad. Buscaremos impulsar y moti

var a Diego, gobernador de Guanajuato, a Mauricio Vlla, go
bernador de Yucatán, y a Maru, gobernadora de Chihuahua,
para ver qué logramos rescatar en el 24".
f Orozco agregó que nunca ha estado convencido de Marko

como presidente del PAN. Menos después de lo que le dijo.
Miró hacia atrás y recordó que en 2019 perdió Baja California
Norte; en el 2020 casi lo desaparecen en Coahuila e Hidalgo;
en el 2021 perdió Baja Sur y Nayarit, aunque se rescata algo
en la Cámara de Diputados, por la alianza. ¿Cuál es la carta de
presentación para reelegirse?, preguntó Orozco.

Marko le reviró en Twitter: "Mientes, Martín Orozco. No
le hagas el juego a López Obrador. La gran batalla y el adver
sario está afuera y no dentro del partido. Ganamos Aguasca
lientes en 2019 y 2021 no por ti, sino a pesar de ti. Ganaremos
en el 2022", escribió el jefe nacional.
* Emilio Lozoya ya está en la cárcel. El exdirector de Pemex
está acusado de recibir sobornos de Odebrecht por 10 millo
nes de dólares. Se acogió al "criterio de oportunidad" (algo así
como testigo protegido) a cambio de información que invo
lucrara a superiores jerárquicos.

Eso le permitió aplazar su encierro 16 meses. Involucró a 17
personas en el escándalo de la empresa brasileña. Sólo uno de
ellos, el exsenador del PAN Jorge Luis Lavalle, está encerrado.

Lozoya no cumplió los requisitos de información que exi
ge el citado criterio de oportunidad. El juez Artemio Zúñiga
Mendoza ya no lo dejó salir del Reclusorio Norte. Le decretó
prisión preventiva justificada, por considerar que hay alto ries
go de fuga, por los cuantiosos recursos que tiene,

¿Qué sigue? Desmadejar la bola de estambre, como dice el
senador Monreal. Lozoya está obligado a presentar las prue
bas que dice tener en contra de las 17 personas que involucró.
Entre ellas los expresidentes Peña, Calderón y Salinas; los
excandidatos presidenciales José Antonio Meade y Ricardo
Anaya, y el exsecretario de Hacienda Luis Videgaray.
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En agosto de 20.20, el Departamento de Alimentación,
Medioambiente y Asuntos Agrícolas del gobierno británico
envió una iniciativa al Parlamento para obligar a grandes im
portadores de productos agrícolas a probar que sus compras
de soya, aceite de palma, cacao, carne de res, cuero y hule no
contribuyen a la deforestación de los países de origen.

La iniciativa generó un gran debate en el Reino Unido y un
pimponeo entre la Cámara de los Comunes y la Cámara de los
Lores. La industria alimentaria argumentó que los requisitos
creados por la ley elevarían los costos para las empresas. Al
gunas organizaciones sociales externaron su preocupación
de que la legislación podría afectar la economía de los países
productores y generar mayor pobreza.

Con base en esa discusión, el gobierno del primer minis
tro Boris Johnson se propuso lanzar un proceso de diálogo
entre las naciones exportadoras e importadoras de productos
agrícolas para llegar a un consenso sobre el problema. El ob
jetivo era encontrar la manera de cuidar los bosques cosa
en la que había fracasado una declaración previa suscrita en
Nueva York en 2014 y hacerlo sin afectar el comercio inter
nacional de alimentos.

En consecuencia, el 27 de mayo pasado se dio a conocer
una declaración conjunta sobre principios de colaboración
para el diálogo sobre bosques, agricultura y comercio de ma
terias primas. Fue firmada por 25 países, entre los que esta
ban Reino Unido, Alemania, Francia, Italia, Noruega, España
y (apon, por parte de los importadores, y Brasil, Indonesia,
República Democrática del Congo, Nigeria, Perú y Colombia
por parte de los exportadores.

En la declaración conjunta, los firmantes se comprome
tieron a "contribuir en el manejo sustentable de los bosques,
prácticas agrícolas responsables, mejor conservación y pro
tección de ecosistemas importantes, así como promover in
versión, desarrollo y comercio".

Dicho documento es la base de la Declaración sobre Bos
ques y Uso de la Tierra que fue anunciado el lunes pasado en

el marco de la cumbre climática de la ONU en Glasgow, la
cual recoge preocupaciones similares en la Unión Europea y
Estados Unidos, donde se están procesando proyectos de ley
semejantes a los de Reino Unido.

El texto que se hizo público en Glasgow contó con la adhe
sión inicial de 105 países, entre los que estaban aquellos que
suscribieron los "principios de colaboración" que se dieron
a conocer en mayo y a los que se agregaron Estados Unidos,
Canadá, China, Rusia y otras naciones.

"Mañana anunciaremos un paquete de medidas sin pre
cedentes para detener la deforestación y restaurar el suelo
degradado", tuiteó la tarde del lunes Zac Goldsmith, minis
tro británico de Estado para el Pacífico y el Medioambiente.

El mundo amaneció el martes con la noticia de la Declara
ción de Bosques y Uso de la Tierra, que contempla fondos por 19
mil 200 millones de dólares para revertir la deforestación para
2030, como contribución para detener el cambio climático.

Ayer, en su conferencia mañanera, el presidente Andrés
Manuel López Obrador reclamó para México la paternidad
de dicho acuerdo mundial. "No van a reconocerlo, pero ¿qué
fue lo más significativo de ese encuentro en la Gran Bretaña?
Fue la firma, sí, para sembrar árboles. A ver. para que se eno
jen, ¿de dónde creen que salió esa idea? De Sembrando Vida",
afirmó. "El programa lo propusimos nosotros".

Lo cierto es que la Declaración de Glasgow se concretó sin
la participación activa de México. A diferencia de países lati
noamericanos, que estuvieron desde el principio en su ges
tación como Brasil, Colombia, Paraguay, Perú y Uruguay,
México no suscribió los "principios de colaboración" de mayo,
ni apareció entre los primeros firmantes del documento que
se dio a conocer en el marco de la COP26.

Al final, México se subió a la Declaración, y qué bueno
porque hubiera sido penoso no hacerlo, pero no estuvo
entre 105 firmantes originales (al momento de escribir estas
líneas iban 128, es decir, se habían agregado 25). Así que no
fue promotor ni inspirador del acuerdo. Las cosas como son.
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Preocupaciones estadounidenses
Las preocupaciones estadounidenses por la reforma eléc
trica ya llegaron al ámbito de la diplomacia. El representante
de Washington en México, Ken Salazar, informó ayer que
sostuvo importantes reuniones con funcionarios mexicanos
para hablar sobre la iniciativa. El embajador señaló que quiere
aprender más sobre el ímpetu de esta reforma y expresó "se
rias preocupaciones" de Estados Unidos.

Víctimas inocentes
En Michoacán, aquella desafortunada frase acuñada en tiem
pos de Felipe Calderón de "Se matan entre ellos", para justifi
car las ejecuciones, hoy no tiene cabida. Los 11 ejecutados en
Tangamandapio de los que seis eran menores, lamentable
mente "eran inocentes". El fiscal estatal señaló que no teman
antecedentes penales y se dedicaban al corte de aguacate. El
gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, admitió que el
municipio es "foco rojo".

Pugnas intestinas
Y donde no se matan, pero sí se destruyen entre ellos, es en el
PAN. Luego de que el góber panista de Aguascalientes reveló
que el líder nacional, Marko Cortés, también dijo que per
derían en ese estado, el dirigente respondió: "¡Mientes, Mar
tín Orozco! No le hagas el juego a López Obrador, la gran
batalla y el adversario está afuera, no adentro del partido.
Ganamos en Aguascalientes en 2019 y 2021, no por ti, sino a
pesar de ti, y ganaremos en 2022". Ni cómo ayudarlos...

"No es falso, pero no es
verdadero"...
Quien corrigió otra pifia de Ana El iza beth García Vilchis,
encargada de la sección Quién es Quién en las Mentiras sí,
esa que ahora dijo "No es falso, pero no es verdadero" fue

Lorenzo Córdova, titular del INE. El consejero presidente
le aclaró que el organismo no firmó convenio con World Jus
tice Project, organización que la funcionaría acusó se creó
para golpear al Presidente.

A comparecer...
Resulta que la defensa de ocho de las víctimas de la L12 logró
que un tribunal federal ordenara al Congreso de la Ciudad de
México informar por qué no ha citado a comparecer a Clau
dia Sheinbaum y a Florencia Serranía, extitular del Me
tro, en relación con lo ocurrido. Gracias al amparo, el tribunal
dio 15 días a los legisladores locales para que informen su
omisión o precisen cuándo las van a citar.

Breve despedida
Para casi todos los medios pasó inadvertida la presencia de
Gilda Austin, madre de Emilio Lozoya, ayer en el Reclu
sorio Norte. La mujer es también imputada en el caso Odebre
cht por culpa de su hijo. Tras escuchar que Emilio quedará
preso, Gilda se mostró consternada y, cuando reaccionó,
apenas tuvo unos segundos para abrazarlo y decirle unas
palabras.

Le faltó enviarle flores
Al senador Ricardo Monreal nomás le faltó enviarle una
corona de flores al funcionario del ala radical Paco Ignacio
Taibo n, quien lo ha descalificado desde el Consejo Nacional
morenista por sus aspiraciones presidenciales. Ante un grupo
de periodistas, el coordinador de la mayoría legislativa en el
Senado le envió un abrazo y felicitó por el Día de Muertos al
activista ya reconocido por dar señales de vida cada que arre
mete con coloridas frases, por lo que, una vez concluido el
tradicional festejo del Día de Muertos, el senador recordó que
suficiente trabajo tiene en el Poder Legislativo con su grupo
parlamentario y con los otros partidos políticos, por lo que el
caso Taibo II le hizo lo que el viento a Juárez.
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Lozoya, en la hora cero
Emilio Lozoya Austin se ha

convertido en el símbolo de
la corrupción del sexenio de

Enrique Peña Nieto, que ya es mu
cho decir.
Javier y César Duarte o Roberto

Borge, gobernadores de excesos,
escándalos y desfalcos, eran com
pañeros de andanzas de EPN, pero
su destrampe que contempora
nizó con el sexenio peñista en el
que se fugaron para luego ser de
tenidos empezó antes de 2012.
Se puede decir que Lozoya, en

cambio, desembarcó en México
luego de residencias en el extran
jero para, fundamentalmente, in
tegrarse al equipo de Peña Nieto;
primero en la campaña presiden
cial, luego como parte de su transi
ción y, finalmente, como director
de Petróleos Mexicanos.
Mas tuvo una carrera corta en

el servicio público: en febrero de
2016 deja la dirección de Pemex
por choques con el poderoso Luis
Videgaray, no por la corrupción de
Odebrecht, caso que se conocería
meses después, por el acuerdo de
la empresa brasileña con autorida
des estadounidenses, revelado en
diciembre de ese año.
En poco tiempo Emilio pasaría

de exfuncionario sin cartera, con
sentido por apenas unos cuantos
peñistas, entre ellos el influyente
peñista Aurelio Ñuño, a ser un
peso muerto.
Fue cuestión de meses para que

comenzaran a publicarse los deta
lles de la corrupción de Odebrecht
en México. Entre otros, reporteros
de Quinto Elemento, primero, y
Mexicanos Contra la Corrupción

y la Impunidad (MCCI), des
pués, aportaron detalles sobre
los sobornos brasileños en suelo
mexicano. El destino de Lozoya
estaba echado, pero él se defendió
con el guión clásico de estos casos:
es mentira, todo es una campaña
(en corto llegó a decir que incluso
consideraría demandar a periodis
tas que lo señalaban) y, como los
Duarte y Borge, finalmente huyó
al extranjero.
Hace año y medio fue detenido

en Málaga, España. Negoció su
repatriación y nunca, hasta ayer,
había pisado un juzgado, ya no

digamos la cárcel.
La Fiscalía General de la Re

pública le otorgó toda clase de
beneficios al punto de que hubo
quien llegó a pensar que quizá ni
estaba en México, pues hasta las
audiencias tapiaron a cambio de
tina declaración que ayudara a las
autoridades a emprenderla contra
Peña Nieto, Videgaray y promi
nentes panistas.
La narración que aportó Lozoya

tiene indicios claros de corrup
ción pagos a asesores extranjeros
en la campaña del mexiquense,
pero también tintes de venganza
política al gusto de Andrés Manuel
López Obrador.
Una periodista incluida en la

denuncia, Lourdes Mendoza,
rechazó las imputaciones del ex
director de Pemex, contraatacó
judicialmente y se ha convertido
en artífice del encarcelamiento de
Lozoya: las fotografías que publicó
de éste en el restaurante Hunan
se le atragantaron a una FGR que
no ha podido probar ni una de las
imputaciones de su consentido.
Ayer vimos el fin de ese capítulo:
la fiscalía pidió prisión para su tes
tigo de lujo.
Para más INRI de Emilio, los

colegas de Quinto Elemento publi
caron la semana pasada una con
tabilidad secreta de Odebrecht por
9 millones de dólares en sobornos
en nuestro país, distintos a los 10
millones reconocidos en 2016.
Algunos de esos pagos ya habían
sido revelados por Raúl Olmos en
MCCI, pero los nuevos detalles an
tes que servir de coartada a Lozoya
"no fui el único" lo hunden más:
Odebrecht, que le pagó por servi
cios "del pasado", estará en el ojo
del huracán.
¿Qué sigue? La fiscalía usará la

prisión para apretar más a Lozoya,
no para corregir una averiguación
que parecía destinada a satisfa
cer a AMLO antes que a procurar
justicia.
En ese mismo sentido, y apro

vechando el momento de popula
ridad que gozará por encarcelar a
Emilio, Alejandro Gertz Mañero
podría emprender una serie de co
letazos judiciales, más para ganar
aplausos y encontentar a su jefe,
que para probar la corrupción.
Cada quien su juego. El del fiscal
es quitarse de encima presión, no
procurar justicia.
En esta hora cero de Emilio Lo

zoya lo que parece más sólido es
su dicho sobre los pagos a aseso
res extranjeros de la campaña de
Peña Nieto, que podría probar con
el registro de las transferencias
electrónicas.
Si eso se comprueba ante un

juez, entonces la presidencia del
mexiquense es resultado de una
campaña espuria, con pagos exor
bitantes e ilegales. Y entonces sí,
debieran ser llamados a decla
rar Peña Nieto y Videgaray, para
empezar. Pero al jalar ese hilo
es imposible no hacer lo propio
con otros pagos de Odebrecht en
México, como los que hizo hace
década y media al gobierno es un
decir del hoy neomorenista Leo
nel Godoy en Michoacán.
En pocas palabras, demasiados

saldrían salpicados si la FGR se
toma en serio la labor de investigar
esos sobornos.

A nadie del peñismo le conviene
que Lozoya hable. Él creyó que
eso era su ventaja. Hoy es su gran
debilidad: muchos querrán que él
sea el único símbolo de la corrup
ción de ese sexenio. El fiscal se
debe estar frotando las manos.
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Las consecuencias del Hunan
Este miércoles,
fiscales pidieron la
prisión preventiva
justificada para
Emilio Lozoya

Se desvanece el halo

de impunidad vigente
(...) Los privilegios
cesaron, por ahora, y
no era para menos
Después de que el presi

dente Andrés Manuel
López Obrador regañó al

fiscal general, Alejandro Gertz
Mañero, al ser pillado el exdirec
tor de Pemex, Emilio Lozoya, ce
nando en un restaurante de lujo,
dejando en ridículo al gobierno,
las cosas cambiaron para todos.
Gertz Mañero fue varias veces a

Palacio Nacional para hablar con
el Presidente y el coordinador

de consejeros, Lázaro Cárde
nas, y un grupo militar empezó a
vigilar a Lozoya para evitar que
se fugara. Este miércoles, como
colofón, los fiscales pidieron la
prisión preventiva justificada,
desvaneciendo el halo de im
punidad vigente, y la Guardia
Nacional, no la Policía Federal
Ministerial, lo detuvo.
Los privilegios cesaron, por

ahora, y no era para menos. Los
regaños del Presidente, pese a
respaldar públicamente a Gertz
Mañero, hicieron temer entre los
colaboradores que estaba en el
umbral de la remoción. Su cam
bio no se llegó a discutir en Pala
cio Nacional, pero en la Fiscalía
General teman claro que teman
que salvar cara y debían mostrar
que la cena, como apuntó Denise
Maerker en el programa "Tercer
Grado", tuvo consecuencias.
Las vimos. El juez Artemio

Zúñiga, que tiene una relación
muy estrecha con los fiscales que

llevan el caso Lozoya e incluso
les corrige los borradores de los
documentos que le van a enviar
para evitar errores, obligó al exdi
rector de Pemex a comparecer de
manera presencial. En sincronía,

la Fiscalía General no pidió auto
rización para que pudiera entrar
al Reclusorio Norte en su auto

móvil, por lo que se tuvo que ba
jar en la calle y caminar en medio
de un enjambre de periodistas.
La Fiscalía General, que trabaja

de manera coordinada con la de
fensa de Lozoya, sabía desde la
semana pasada que iba a solici
tar una prórroga para la entrega
de evidencias, y el exfuncionario
estaba en el entendido de que
no pisaría la cárcel. Pero Gertz
Mañero y Juan Ramos, subprocu
rador especializado en Investiga
ción de Delitos Federales, cabeza
del caso Lozoya, le aplicaron lo
mismo que le hicieron al exsena
dor Jorge Lavalle, otro impu
tado falsamente por el exdirector
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de Pemex, que no había de qué
preocuparse porque era una au
diencia para ampliar el plazo. La
defensa de Lozoya fue engañada.
Confió en el fiscal y su principal
colaborador, sin saber que, por
primera vez en 16 meses, no iban
a estar del mismo lado, sino que
habían saltado la verja.
La comparecencia comenzó de

acuerdo al libreto acordado. La
defensa del delincuente confeso
de haber recibido sobornos de
Odebrecht pidió vina prórroga de
60 días porque no había recibido
respuesta de la fiscalía brasileña,
a la que le pidió si el exdirector de
Odebrecht para México, Luis de
Meneses Wyell, había ratificado
o no su declaración donde afirma
que los únicos sobornos que dio
la constructora en México fueron
para Lozoya. El juez le dio la pró
rroga, pero por 30 días.

Después de eso, en el principio
de lo inesperado para Lozoya, los
fiscales le pidieron al juez impo
nerle la prisión preventiva justi
ficada por considerar que podía
fugarse. Dijeron que la cena en
el restaurante mostró que tenía
las redes de apoyo que pudieran
ayudarlo a fugarse de México,
y que disponía de 2 millones de
euros en una cuenta en Lic

chtenstein, que por razones des
conocidas no ha sido congelada,
con lo que podía financiarlo. Los
argumentos eran baladíes, y pa
recían una burla a los mexicanos,

incluido el propio presidente Ló
pez Obrador, a quien Gertz Ma
ñero le hizo creer que Lozoya era
la llave para mostrar la corrup
ción del pasado.
La cena en el restaurante Hu

nan no había sido la primera con
sus amigas y amigos influyentes
en el mundo empresarial, aun
que sí fue donde lo atraparon en
flagrancia. El dinero de las redes
empresariales que había tejido,
o sus multimillonarios patroci
nadores rusos que lo protegie
ron en Rusia y España, le han
permitido moverse en todo el
gran Valle de México, mantener
su relación con la novia rusa que
le plantaron y tener a su disposi
ción, si quisiera, los recursos para
fugarse de México. No había sido
algo que pensara necesario, por
la negociación con Gertz Mañero,
pero tras la cena, hoy se ve, cam
bió la ecuación. Emilio Lozoya
Thalman, su padre y cabeza de
la defensa, no lo creía, pese a que
su relación con Ramos se agrió,
y actuaba como si el pacto con el
fiscal mantuviera sus términos.
En la audiencia, los argumen

tos que adicionalmente esgri
mieron los fiscales ante el juez

también fueron mentirosos. Dije
ron que carecía de arraigo porque
su esposa alemana e hijos están
en Alemania, y que su familia
política, que es multimillonaria,
podría resguardarlo. La familia
política, lo sabe Gertz Mañero,
no quiere saber nada de Lozoya,

y su esposa inició el proceso de
divorcio y tiene la custodia de sus
hijos. Esto no era un engaño al
juez, sino a la opinión pública.
Los fiscales explicaron que,

ante la exigencia de una repa
ración de daño por más de 7
millones de dólares, que Pemex
había exigido como prerrequi
sito para que la Fiscalía General
le otorgara el criterio de oportu
nidad, Lozoya no negoció, lo que
es falso. Lozoya quería repararlo
con dos propiedades, en Lomas
de Bezares, en la Ciudad de Mé
xico, y en Ixtapa Zihuatanejo,
pero el director de Pemex, Octa
vio Romero Oropeza, las rechazó
por insuficiente.
El fiscal Manuel Granados Qui

roz le dijo al juez que la actitud
de Lozoya había sido "evasiva" y
"grosera", alargando el proceso
de manera "injustificada". Otra
mentira. El caso se ha alargado
porque Lozoya no ha probado
nada de lo que denunció, ni en
tregó las evidencias que prome
tió. La cena en el Hunan le redujo
espacio de maniobra a Gertz
Mañero y a Ramos, y se quedaron
sin tiempo para seguir maqui
llando, manipulando o inven
tando imputaciones.
Al final, todo estaba reducido

este miércoles a la sobreviven
cia del fiscal y su colaborador, o
a la libertad de Lozoya. Eso fue
lo más importante, la reputación
de Gertz Mañero y Ramos, no la
verdad.
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Biden se hunde
MIAMI, FL. La derrota

de los demócratas
en la elección para

gobernador en Virginia y el es
trecho margen en la disputa por
Nueva Jersey, indican el tem
prano rechazo a la presidencia
de Joe Biden.

Donde venció por 10 puntos a
Trump (Virginia) hace un año,
el candidato demócrata a go
bernador del estado perdió por
dos puntos el martes.
Y en la otra elección, Nueva

Jersey, el demócrata y el repu
blicano estaban técnicamente
empatados, luego del triunfo de
Biden en ese estado por 16 pun
tos hace un año.
No es un presidente acabado,

pero casi.
Lo que ocurrió el martes es el

resultado de una sucesión de
fracasos y errores que están a la
vista de todos.

Biden no ha podido concre
tar nada de su agenda, lo que
manda un mensaje (simplista,
pero útil a sus adversarios) de .
que no sabe gobernar.
Los demócratas llegaron a

estas elecciones con las manos
vacías de logros.
No tienen nada que presumir

para demandar el apoyo mayo
ritario del electorado.
Al contrario, 63 por ciento de

la población está "muy preo
cupada" por la inflación (Pew
Research Center).

Se desplomaron donde eran
fuertes y van directo a perder
la mayoría en el Senado y en la
Cámara de Representantes el
próximo año.
La gran decisión de retirarse

de Afganistán fue pésimamente
operada, y en lugar de sumar,
les hizo pérder confianza. "No
saben gobernar".

Los extremos de la coalición

que llevó a Biden al poder lo
están destrozando: el sector
"progresista" (pocos, pero rui
dosos) frenó la votación del plan
de infraestructura material por
1.5 billones de dólares, hasta
que se apruebe el programa de
infraestructura humana por 3.5
billones.
Para los "moderados" del Par

tido Demócrata (apenas dos en
el Senado), ese gasto social es
inflacionario e incosteable.
Biden ajustó la cifra.a 1.7

billones de dólares, y ni así con
vence a dos senadores "modera
dos". Quieren 1.2 billones, nada
más. Los "progresistas" recha
zan esa cifra.
Una sola senadora demócrata

se opone a elevar impuestos a
las grandes corporaciones, y sin
ese voto no hay cómo financiar
el plan de infraestructura hu
mana (social).
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Un solo senador demócrata

bloquea el financiamiento a un
programa ambiental clave de
Biden, porque defiende los in
tereses de las empresas dueñas
de minas del carbón, que lo
financian.
La señal que mandan es que

no saben ni pueden gobernar.
Entre ellos se bloquean y pa

ralizan la agenda con la cu¿
ganaron la presidencia.
Tienen enfrente a un partido

republicano envilecido por Do
nald Trump.
El daño de Trump al alma de

su partido, y a buena parte del
país, ha trascendido su presi
dencia: pone o bloquea candi
daturas republicanas.
Nadie ha hecho frente a su

enorme poder destructivo. Ni
Biden, ni el Poder Judicial ni los
demócratas ni los republicanos.
Los líderes republicanos en

el Congreso besan la mano de
Trump, y olvidan que este país
fue víctima de un artero golpe

a su sistema democrático por
parte del presidente en funcio
nes, al desconocer los resulta
dos electorales y la legitimidad
del ganador.
Y la ciudadela de una de las

democracias más antiguas del
mundo, el Capitolio en Wash
ington, fue asaltada por instiga
ción del presidente Trump el 6
de enero de este año.

La misión del Partido Repu
blicano actual es destruir a Bi

den, sin proponer nada.
No les importa que, para ha

cer fracasar a Biden, tengan que
oponerse a los mandatos de va
cunación, y prolongar así una
pandemia que tiene cura.
El interés nacional, para

ellos, no es el bienestar de la
población ni el futuro de su
país, sino el de su líder, Trump,
cuyas bases y dinero les harán
ganar o perder elecciones y
reelecciones.
A quien discrepe pública

mente de las mentiras del líder,

se le margina. El congresista
republicano Adam Kinzinger,
hombre decente y héroe de gue
rra, dijo yo ya no voy a la reelec
ción (por Illinois), me retiro.
Estados Unidos no cuenta

con el Partido Republicano
para la lucha contra el cambio
climático, la desigualdad y el
racismo. Ni para la atención a
niños en estancias infantiles
con personal calificado, am
pliar los servicios de salud a
bajo costo, darle estabilidad a
los migrantes.
Biden se está hundiendo.
Políticos, analistas y periodis

tas más experimentados o más
osados dirán qué puede hacer
al presidente para evitar que su
mandato concluya, en la prác
tica, el próximo año, cuando
su partido pierda la mayoría
en el Senado y en la Cámara de
Representantes.
Lo que hay, ahora, es un de

cepcionante naufragio expre
sado en las urnas.
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Regreso de atrás y de afuera
En varias de las comunica

ciones oficiales de la SEP se

retoma el principio rector
del Plan Nacional de Desarrollo
para este sexenio: "No dejar a na
die fuera, no dejar a nadie atrás".
Todas y todos debemos proponer
nos esa consigna; es una fórmula
clara y universal de plantearse la
inclusión, elemental aspecto de la
justicia educativa.
Lamentablemente, el cierre

prolongado de las aulas, aun
que fue generalizado, lastimó
con sesgo negativo a poblaciones
que históricamente ya han sido
marginadas de las oportunida
des educativas: a los más pobres,
a las y los estudiantes con alguna
condición de discapacidad, a
alumnas y alumnos de identidad
indígena.
La respuesta nacional, con la

estrategia "Aprende en Casa" con
respecto de la cual las evalua
ciones han sido genéricas, no
muy positivas y aún pendientes
de relacionar con la evaluación
diagnóstica prevista para el mes
pasado (de la cual tampoco se
tiene ninguna presentación con
datos agregados de todo el país),
no tuvo un ajuste focalizado para
atender a la situación de quienes
ya estaban en los márgenes. En
resumen: la respuesta oficial a la
pandemia ahondó y cristalizó las
brechas que ya existían en contra
de los más desfavorecidos; no

van a regresar igual de limitados
que sus demás compañeros en el
país... están regresando de mu
cho más atrás.
Para no trabajar con conjeturas,

y menos con retórica ideológica,
sino con evidencia, me voy a refe
rir a los resultados de la investi

gación "Equidad y Regreso" que
llevó a encuestadores a hogares
seleccionados y representativos
del padrón de beneficiarios de los
programas de Bienestar en los es
tados del sur del país. Ahí no sólo
se encuesto a las familias presen
cialmente, sino que se realizó una
evaluación de "medición indepen
diente de aprendizaje" (MIA) con
los parámetros que ya se han pro
bado en el mundo en la llamada
PAL Network.
¿Qué hallamos? Seis de cada

10 niñas, niños y adolescentes
(NNA) de 10 a 15 años de edad
con un ingreso mensual familiar
de 5 mil 400 pesos, no pudieron
comprender un texto de ter
cero de primaria; a diferenda de
aquellos que tienen un ingreso
familiar mensual de 51 mil pesos,
grupo en el cual sólo 1 de cada 10
se equivocó. En global, más de la
mitad de los NNA no compren
dió un texto de cuarto de prima
ria, pero se agudiza la brecha en
el caso de aquellos con alguna
condición de discapacidad o que
hablan una lengua indígena y que
no tuvieron comunicación con

sus maestros, pues 7 de cada 10
no pudieron comprender un texto
de 4to grado ni realizar una resta
con acarreo.

"Aprende en Casa" no fue inclu
yente con los NNA con condición
de discapacidad, ni con los que
hablan o entienden una lengua
indígena y tampoco con los que
están en zonas de alta margina
ción. En sus tres etapas, Aprende
en Casa sólo incluyó 2.4.% de
los programas de TV en lenguas
indígenas (en sus dos primeras
versiones fue en 18 lenguas, y en
la última versión en 31 lenguas;
siendo que en nuestro país se
hablan 68 lenguas indígenas).
Únicamente se realizaron 804
programas de radio en lenguas
indígenas y se transmitieron en
18 entidades federativas (se inició
con 15 lenguas y se concluyó con
22). Se publicaron únicamente
120 materiales multilingües en la
web, y sólo 775 programas conta
ron con intérpretes de LSM de los
10 mil 257 que se transmitieron
en total. Se hizo un esfuerzo, pero
fue gravemente insuficiente para
atender a la diversidad de NNA
con los que cuenta el país.
La emergencia educativa no

termina aún; la reapertura de es
cuelas marca el inicio de un reto
mucho mayor: restituir los dere
chos educativos de estudiantes
indígenas y con discapacidad. No
pueden ser castigados dos veces:
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primero fueron marginados de las
oportunidades durante el cierre, y
ahora no hay medidas compensa
torias, a pesar de que su rezago es
aún más severo que el promedio.
Dejar el ajuste compensatorio en
presupuesto y gestión para des
pués, lastimaría para el resto de
las vidas a esta generación que ya

fue marginada una vez más.
El punto en el que estamos justo

ahora es que el Presupuesto de
Egresos de la Federación para
2022 pueda revertir parte de este
daño. Se quedaron fuera, y se
quedaron atrás, más de lo que ya
era típico. No podemos acostum
brarnos a que siempre pierdan.
SEP, Hacienda y los legisladores

literalmente les deben; a esas
instancias les estamos entre

gando desde la sociedad civil una ^
propuesta para ajustar y ampliar
los programas que les correspon
den: S072, S311, S298, U080,
E066, S296, S297, E070, S271. No
permitamos que, de nuevo, se les
margine.
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Seguridad alimentaria
El gobierno se ha propuesto

atender las precarias con
diciones de producción de

los campesinos en pequeño, que
representan el 91 por ciento de
las unidades agropecuarias del
país, y lograr con ellos la autosu
ficiencia alimentaria del país. La
clave del éxito es que ese campe
sinado reciba complementos a
sus ingresos (subsidios y precios
de garantía por arriba de los que
pague el mercado) y que no los
gaste en otra cosa que no sea en
mejorar su productividad.
En este tercer año de operacio

nes de Seguridad Alimentaria
Mexiana (Segalmex), encargada
de la triple misión de elevar ren
dimientos, producción e ingre
sos campesinos, el Coneval no ha
encontrado evidencia de aumen

tos en productividad entre los
pequeños productores rurales
de maíz, frijol, trigo panificable,
arroz y leche.
Los propósitos son más que

válidos, por lo que habría que
darles continuidad en el tiempo
y revisar estrategia y progra
mas. Van contra la tendencia de
cuatro décadas de considerar
la autosuficiencia en alimen
tos básicos un despropósito, y lo
parece sí sólo se toma en cuenta
la conveniencia financiera de

importar faltantes para no te
ner que subsidiar su producción
interna.

Durante años se consideró que
la soberanía alimentaria des

cansa en tener divisas para hacer
las compras en el granero del
mundo, que es Estados Unidos.
México tiene, ciertamente, una
balanza comercial agropecua
ria superavitaria, es decir, sobra
dinero del sector para comprar
afuera lo que no se produzca
aquí. Entre enero y mayo de este
2021, él saldo favorable entre
exportaciones e importaciones
agropecuarias fue de 4 mil 590
millones de dólares, según el
Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas (GCMA), que dirige
Juan Carlos Anaya.
No es un márgen muy amplio

si consideramos que este año ha
brá que importar alrededor del
46% del consumo de granos y
oleaginosas y el 15% en produc
tos pecuarios, volúmenes y sobre
todo, facturas en dólares que vie
nen creciendo mucho más rápido
que las exportaciones: 30% en
compras de granos y 11% de las
ventas foráneas durante los pri
meros cinco meses de este año.
Pero la dependencia alimen

taria de importaciones tiene
implicaciones mucho más com
plejas que las financieras; una
es el abandono por parte de la
política agropecuaria de la pro
ducción nacional por considerar
que son más baratas las compras
externas; dejar de producir in

ternamente implica subutilizar
y desperdiciar fuerza campesina
de trabajo y recursos naturales,
lo que hace que se empobrezcan
la gente y los suelos.
Tal desperdicio es inaceptable

ante las urgencias de adaptación
al cambio climático, del que no
se sabe cómo ni en qué momento
podrá causar una catástrofe
productiva, pero es seguro que
el peligro ya no se habla de ries
gos es cada vez más grande.
Este año, por causas climá

ticas, se perdió el 33% de la
cosecha de maíz del ciclo otoño

inverno de Tamaulipas, el 7.3%
de la de Sonora, el 2.7% en Sina
loa y otras pérdidas menores en
otras entidades, según el GCMA
El peligro de desabasto de

alimentos situación que no co
nocemos aún sería menor de
cumplirse los objetivos de pro
ductividad, mayor producción,
mejores ingresos campesinos y
autosufiencia en alimentos bá
sicos; fueron los propósitos que
también persiguió el Sistema
Alimentario Mexicano (SAM)
que en poco tiempo, entre 1980
y 1982, hizo historia por su in
novador enfoque sistémico y por
sus resultados, experiencia so
bre la que se siguen publicando
análisis en varios países, en or
ganismos como la FAO y otros
dedicados también a la coopera
ción agropecuaria internacional.
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El SAM logró reunir diver
sos incentivos al aumento de la

producción campesina, como
subsidios, una estrategia de
precios de grantía relativos y el
riesgo de innovaciones tecnoló
gicas compartido para animar
a los productores a adoptarlas;
además, viendo al sistema de
cada cultivo y región, se trató
de mejorar la distribución de las
cosechas, de favorecer su proce
samiento agroindustrial e inclu
sive, se desarrollaron campañas

por televisión y otros medios
orientadas a favorecer hábitos de
consumo nutricionalmente me
jor balanceados.
El SAM fue injustamente acu

sado por el secretario Salinas de
Gortari del gobierno de Miguel
de la Madrid de ser muy cos
toso, siendo que en realidad no
requirió un peso más para el pre
supuesto del sector, sólo su reo
rientación. Se abandonó desde
entonces el intento de incorporar
al campesinado en pequeño a los
mercados regionales y nacio

nal, mejorando sus condiciones
de producción y de negocia
ción comercial, y se optó por las
"ventajas comparativas" de las
importaciones.
La complejidad del sistema ali

mentario exige multiplicidad de
objetivos en política agropecua
ria y social, que efectivamente
incentive la productividad del
campesinado de temporal, eleve
la producción de alimentos bá
sicos y ayude a la mayoría de la
población a salir de la pobreza.
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Que no vaya a la ONU
"¿A qué va López
Obrador a ¡a ONU?
A dictar cátedra

sobre un tema que
¡e apasiona, pero
que no practica...
(y) que no se ha
traducido en política
institucional de su

gobierno"
Andrés Manuel López

Obrador tiene progra
mada una visita a la

sede de la ONU el próximo 9 de
noviembre, doñde está previsto
que dirija un discurso ante la
Asamblea General de las Nacio
nes Unidas. Una foto que todo
jefe de Estado quiere para su
egoteca.
El tema anunciado para el

discurso es la corrupción y, muy
probablemente, los logros ini
gualables que su gobierno ha
conseguido en la materia.
Lo cierto es que la substancia

misma del discurso descansa
sobre un rosario de mentiras.
La mentada y presumida lucha
contra la corrupción de este go
bierno, es un mito, hilo discur
sivo recurrente en los eventos
matutinos que, para desgra
cia de México, se concreta en
uno o dos casos jurídicamente

deficientes.
El día de ayer 3 noviembre

fue la fecha en que se acabaron
los privilegios para Emilio Lo
zoya. Las aplastantes fotogra
fías de Lourdes Mendoza fueron
determinantes para que la furia
imperial cayera sobre Lozoya y
su protector de mentiras, el fis
cal Gertz Mañero. No sólo fue

citado físicamente a declarar,
obligación que le habían per
donado por sus "muy valiosas"
aportaciones para inculpar a
otros integrantes del anterior
gabinete. Ayer día 3, se vencía
el plazo para que presentara
nuevas evidencias. Ya había so

licitado una prórroga que ade
lantaba la carencia de dichas

pruebas. Fue obligado a presen
tarse y ahí mismo, lo guarda
ron: prisión preventiva donde
permanecerá hasta, por lo me
nos, 2024. Se acabó la fiesta de
los restaurantes y la burla a la
justicia, y con ello se derrumba
en los hechos, el caso estrella de

combate a la corrupción en este
sexenio. No hay nada, un caso
vacío, hueco, que se desmorona
por falta de pruebas. El exse
nador Lavalle recibió sobornos
enviados por el propio Lozoya 
según sus declaraciones y ¿qué
más?, hasta ahora nada.
El otro caso es el de Rosa

rio Robles, detenida injusta
mente en la cárcel con una

licencia falsa, la presunción de
alto riesgo de fuga que no se
sostiene y el empujón del juez
sobrino de la señora Padierna.
Ese es el emblemático caso de la

Estafa Maestra. No hay más, no
están las autoridades universi
tarias que recibieron recursos
y luego entregaron a cambio
de comisiones significativas,
ni tampoco los célebres cola
boradores de la señora Robles
(Ramón Sosamontes y Emi
lio Zebadúa). Otro caso que se
desmorona ante la ausencia de
evidencias sólidas, expedien
tes vigorosos e investigaciones
profesionales. ¿En qué trabajará
la Fiscalía General de la Repú
blica? Además, claro, de aten
der los asuntos familiares del
señor Gertz.

Este gobierno, como todos los
anteriores, no ha combatido la
corrupción con seriedad institu
cional. Ha sido como todo en el
sexenio: la perorata inacabable
del presidente que no se traduce
en acciones ni en políticas de
gobierno. Su sola palabra em
peñada para que nadie robe, ni
pague comisiones, ni pida mor
didas, ni otorgue contratos a fa
miliares, se derrumba también
desde su propia familia: herma
nos, prima, etc.
Tal vez lo que desapareció,

habría que comprobarlo con da
tos fehacientes otra cosa que el

Fecha: 04/11/2021

Página: 26

Area cm2: 391

1 / 2

Columnas Políticas

La Aldea / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 87,114

Página 13 de 17



presidente desprecia porque él
lo sabe todo fue la corrupción
institucionalizada desde el go
bierno federal y para abajo. Eso
tal vez ya no suceda en la pro
porción del gobierno anterior,
pero de que ia corrupción sigue
estando presente, es un hecho
irrefutable.
¿A qué va López Obrador a la

ONU? A dictar cátedra sobre
un tema que le apasiona, pero
que no practica. Un tema que
lo persigue y fue ariete efectivo
durante sus múltiples campa
ñas, pero que no se traduce
en política institucional de su
gobierno.

Para los detractores: el 83%

de los contratos otorgados por
esta administración según el
portal gubernamental de trans
parencia se ha entregado por
asignación directa, sin con
curso ni licitación.

El presidente desestimó en
tre sus muchos errores insta

lar la Fiscalía Anticorrupción
al principio de su sexenio, por
considerarla muy cara. Pensó
que con su sólo discurso y "ba
rrer las escaleras de arriba para
abajo" sería suficiente para
terminar con un cáncer enquis
tado en todo nivel de gobierno.
Tres años después, la historia le
demuestra lo contrario: com

batir la corrupción requiere de
políticas claras, transparen
tes, descentralizadas todo lo
contrario a su gobierno que
puedan ser fiscalizadas desde
distintos órganos y por diferen
tes actores; requiere de investi
gación y seguimiento puntual
con penas y procesos ejecuta
dos por ministerios públicos
autónomos y por jueces espe
cializados. Nada de eso existe
en México, que por el contrario,
pacta con criminales para el uso
faccioso y político de la justicia.
Tamaño ridículo del caudi

llo presumiendo al mundo algo
que en este país no existe.
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AMLO pidió encarcelar
a Lozoya

CASI 16 MESES después de que regresara
a México, tras haber aceptado voluntaria
mente la extradición, Emilio Lozoya Aus
tin piso ayer finalmente la cárcel.
Fue el resultado de una inesperada coordi

nación entre la Fiscalía General de República (FGR) y
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), pero sobre
todo de la soberbia que ha caracterizado a Lozoya.

Se atrevió a llegar tarde a una audiencia de la que se
auguraba ya no saldría e hizo esperar al juez que eva
luaría sus posibilidades de darse a la fuga, por lo que
desde ese momento ya podía adelantarse el desenlace.

Previamente los ministerios públicos encargados
del caso se habían reunido con personal de la UIF
y coincidían en que debían modificar las medidas
cautelares.

El equipo legal de Santiago Nieto lo venía solici
tando en esos encuentros desde meses atrás, pero se
requería petición formal de la fiscalía de Alejandro
Gertz Mañero para darle validez judicial.

La cena en el Hunan dio pie a una estrategia conjunta para solicitar la prisión preventiva
justificada. Se validó el temor lozoya tenía una amplia capacidad económica y una red de
contactos que facilitaban su fuga.
No, no fueron los sobornos de Odebrecht, tampoco la compra de AgroNitrogenados, va

mos, ni siquiera que no haya podido probar nada; lo que llevó a que encarcelaran a Lozoya
fue la afrenta al Presidente.
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Andrés Manuel López Obrador no le perdonó a Lozoya que se siguiera burlando de él
en su cara, asistiendo a uno de los restaurantes más caros en compañía de los Beckmann y los
Autrey.

la estrategia que le aplicaron ayer en la audiencia llevaba por delante la revelación de que
Lozoya tenía acceso inmediato a una cifra de dos millones de euros en una cuenta que había
ocultado a FGR.

También el peso de seis denuncias más de la UIF que aún no se han judicializado, y la cer
teza de que podía ser procesado por cualquiera de éstas al no haber buscado en su extradición
el principio de especialidad.

En su defensa, Lozoya argumentó ayer que podía reparar el daño con su casa de Las Lomas
que adquirió presuntamente con dinero de sobornos de Odebrecht, con un valor cercano a
tres millones de dólares.

La misma oferta había hecho el exfuncionario en el mes de julio ante el Sistema de Meca
nismos Alternos de Solución de Conflictos de la FGR.

En aquella ocasión, la fiscalía consideró la posibilidad de un acuerdo reparatorio con el
exfuncionario, pero se enfrentó con la resistencia de Pemex y la UIF, consideradas en este pro
ceso como víctimas.

Las diferencias entre las partes que buscaban la justicia se terminaron con la difusión de
una foto y hoy Lozoya Austin amanece por primera vez en una celda del Reclusorio Norte,
como le adelantamos.

ENTRE LA ÚLTIMA semana de no
viembre y la primera de diciembre
se reparti
rán los cerca
de 70 millo
nes de dóla
res del claim
a los pilotos
de Aeroméxi
co. Como le
informé, ayer
hubo comité
en la Asocia
ción Sindical de Pilotos Aviadores
(Aspa) en el que se avanzó hacia
un acuerdo para que la repartición
sea proporcional a lo que cada
trabajador le aportó a la empresa
que dirige Andrés Conesa. Las
notas se gestionaron en dos tra
mos, unos 57 millones de dólares
todavía con Rafael Díaz Cova
rrubias como líder del gremio, y
otros 13 millones con Humberto
Gual. El primer tronche llegó de
Nueva York al BBVA y el segundo a
Multiva. A la fecha los cerca de mil
500 millones de pesos están res
guardados en el banco de Olega
rio Vázquez Aldir. La asamblea
en la que se dará luz verde a los pa
gos será en unos 10 días, aproxi
madamente.

Rafael Díaz
Covarrubias

LE PLATICABA RECIÉN que el juez
Décimo Segundo de Distrito en
Materia Civil, Víctor Manuel
Bravo Melgoza, desechó la pe
tición de concurso mercantil del
prestamista AlphaCredit. Su ar
gumentación fue completamen
te fuera de la lógica procesal, y ya
sabe cuando algo no suena lógico
cómo suena. Incluso contravino
al propio Instituto Federal de Es
pecialistas en Concursos Mercan
tiles, cuyo titular, Edgar Bonilla,
le puso por escrito que la solicitud
sí procedía. No se descarta aho
ra que esta empresa que llevan al
alimón Augusto Álvarez y José
Luis Orozco recurra a un Chapter
11 en Nueva York dado lo incier
ta que es la procuración de justicia
en México y el número de acreedo
res internacionales que trae arras
trando. Seguiría el mismo camino
que Aeroméxico de Eduardo Tri
cio y Posadas de José Carlos Az
cárraga.

DUROS Y CONTUNDENTES los co
mentarios del ex secretario de Ha
cienda Carlos Urzúa, sobre la
reforma eléctrica que impulsa An
drés Manuel López Obrador.
Quien fuera su cercano colabora
dor hoy habla del que considera
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el error más
grande de
esta adminis
tración. En
un encuentro

con diputados
de Movimien

to Ciudadano,
Urzúa adelan
tó que el costo
de la contra

rreforma será altísimo por las in
demnizaciones que el gobierno
tendrá que pagar y las afectaciones
a las inversiones. A lo dicho ayer
por Urzúa se sumó el embajador
de Estados Unidos en México, Ken
Salazar, quien al salir de Palacio
Nacional tras reunirse con fun
cionarios de alto nivel sin revelar

nombres, expresó la preocupación
de Washington sobre este mismo
tema, al que calificó como crítico.

Carlos
Urzúa

ARCELORMITTAL, QUE coman
da Víctor M. Cairo, celebra 45
años de ope
ración en
México. La si

derúrgica lo
conmemora

con la puesta
en marcha del
nuevo lami
nador de rola
do en caliente
con una inver

sión de mil millones de dólares y
que tendrá una producción de 2.6
millones de toneladas anuales de
acero laminado plano, que se su
mará a los 1.8 millones de tonela
das de aceros largos. El volumen
restante estaría compuesto por
planchones semiacabados que
produce la acerera india para Mé
xico. El nuevo laminador permiti
rá terminar con la dependencia de
aceros importados, ya que cubrirá
la demanda nacional.

Víctor
M. Cairo

OTRO PAR QUE ya también tienen
casi un pie fuera de la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores
son Luis Bartolini y Ernesto
Calero, director generales de Au
torizaciones Especializadas y de
Supervisión de Instituciones de
Tecnología Financiera, respecti
vamente. Se trata de los dos fun
cionarios que tienen a su cargo las
Fintechs. No es extraño: a la 4T no
se la da absolutamente nada de
la innovación. Cosa de ver que el
flamante regulador, Jesús de la
Fuente, es un académico de 80
años, con todo el respeto que nos
merecen los adultos mayores.
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FUEGOS ARTIFICIALES. El stealthing
O remoción del preservativo durante la rela
ción sexual sin el consentimiento de una de
fcs sería ': 'I detffc) de
abuso sexual y a quien lo cometa se impon
dría pena de seis a 10 añosde prisión y
multa de hasta 200 días; si R hecho causa
embarazo o contagio deenfermedad de
transmisión sexual, la pena aumentaría has
ta en una njttad. A propuesta de Ricardo
Monr#al Avila, coordinador del grupo par
lamentario de Moíenaen la Cámara de Se
nadores, se analizará adicionar el artículo
260 del Código Penal Federal.

CUCHILLOS. Luego del sofocón que
pasó la representación mexicana en
Glasgow el lunes, cuando el nombre de:
México no apareció en el listado de paí
ses adheridos al acuerdo para la refere®*
tación a nivel global aunque de última
hora logró subirse al tren pese a la pre
sión de otros países, ayer AMLO asegu*
roen la mañanera que el plan suscrito
®n laCOP26en realidad#rq una pro
puesta de Méxic® inspirado en fj pro
grama Sembrando Vida. Resulta curioso
que él autor de la idea por poco se que
dara fuera de su propia propuesta.

PELOTA. El senador de Movimiento Ciu
dadano Clemente Castañeda indicó que
la Ley Nacional de Extinción de Dominio
generó más inquietudes que certezas so
bre B iB.s, procesos, WinicHiesy por
SU incompatibilidad con el texto constitu
cional . "Deber* cle®Hli figuraBe ex
tinción de dominio ha quedado a deber".
Portal msjivo, presentóuna ¡niciat¡\Hque
referiría 10 artículos de la Ley para instau
rar yn itródelp que transparente el destino
de los recursos obtenidos por la extinción
de dominio para que el Gobierno expli
que cómo y dónde se gastan los recursos.
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La noche del grito de septiembre de 1975, ca
si nadie saludó al titular de Hacienda José Ló
pez Portillo, invitados y gabinete buscaban al
secretario de Gobernación Mario Moya
Palencia, favorito de la opinión política pa

ra la candidatura presidencial.
Siete días después, don Fidel Velázquez en

tró al salón de ¡unta de la SHCP para dar a Ló
pez Portillo el poderoso respaldo de la CTM para
ser el candidato que sucediera al presidente Luis
Echeverría.

Inesperado gambito, dijeron los que saben de
ajedrez. Ahora, esta provocación: ¿y si el presi
dente Andrés Manuel López Obrador prepa
ra un movimiento similar? Como apunte, dicen los
ajedrecistas que el gambito más sólido es el "gam
bito de dama".

Reforma eléctrica, preparan plan B
A pesar de la descoordinación de la oposición,
cada día que pasa se ve más difícil que Igna
cio Mier, coordinador de los diputados morenis
tas consiga los votos para aprobar la reforma eléc
trica, no sin cambiarle hasta el modo de andar.
Sin los votos para la mayoría calificada y bajo

presión de no aceptar cambiarle ni una coma y si
Mier entiende que la franqueza también es una for
ma de lealtad, quizá es hora de que informe que
sin cambios no tiene futuro la iniciativa presidencial.
Algunos dicen que será visto como una derrota

del presidente. Aquí se dijo que, si no se aprobaba,
responsabilizarán a la oposición por eventuales al
zas de tarifas, "#para evitar la ruina de la CFE". El
poder hace de Palacio la casa de las mil salidas.

Transexenal, la reforma laboral

Ayer la Secretaria del Trabajo Luisa María Al
calde presidió la ceremonia con la que se hace
realidad la difuminación de las juntas de concilia
ción y arbitraje para ser reemplazadas por instan
cias que dependerán del poder Judicial.
Se informó que las actuales juntas de concilia

ción y arbitraje sólo desahogarán los conflictos la
borales que ya están en trámite, y que todos los
nuevos los verán las instancias del poder Judicial
creadas por la reforma laboral.
A pesar de las narrativas, la reforma laboral

prueba la viabilidad de los cambios transexena
les, aunque haya alternancia del poder, pues esta
reforma se promulgó en febrero de 2017, durante
el sexenio peñista. Cosa de voluntad política.

Notas en remolino
Cuando el presidente López Obrador calificó la ce
na de Emilio Lozoya en el Hunan, selló el caso. A
pesar de su autonomía, la FGR hizo lo conducente.
A menos que pacten con los brasileños, jamás ten
drán las pruebas necesarias para ir tras otros exfun
cionarios. .. "Hipocresía y moda" fue la descalifica
ción presidencial a la cumbre de Cambio Climático
en Glasgow, lo cual da pauta del tono del discurso
del próximo martes en el Consejo de Seguridad de
la ONU... El Gobierno de la República cierra los
ojos ante el encarecimiento de juguetes y artículos
navideños que provocará la crisis en las cadenas
globales de suministro. Lo resentirán los cálculos de
la inflación... ¿Quién mide el perjuicio a la salud
de los derechohabientes del sistema de salud por el
crónico desabasto de medicamentos?... Lapidaria
afirmación de Lawrence J. Peter: "Igualdad de
oportunidades significa que todos tendrán ocasión
de probar su incompetencia" ...
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Para conseguir recursos para sus programas so
ciales, el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador ha recurrido a las subastas de los bie
nes resguardados por la Secretaría de Hacien
da, a través del Instituto para Devolver al Pue

blo lo Robado. Y para ayudar a entidades federativas y
municipios marginados, con presupuestos raquíticos, ha
realizado donaciones importantes.
En cuentas bancarias especiales también hay nume

rario —dinero en efectivo, billetes y monedas de curso
legal nacional nacionales y extranjeras— producto de
aseguramientos y decomisos. Y ahora, los recursos de
clarados con extinción de dominio por decisión judicial.
Por estas vías, sin embargo, poco ha podido devolverse
al pueblo mexicano.
Después de la notificación respectiva, el Indep ela

bora dictámenes que no son públicos, pero la Audito
ría Superior de la Federación tuvo acceso a ellos, como
parte de la revisión de la Cuenta Pública 2020. El año
pasado —ahora se confirma— ocho bienes asegura
dos fueron vendidos y posteriormente procedió su extin
ción de dominio; de esa operación se obtuvieron 39 mi
llones de pesos.
Durante el tiempo que los administró el Indep gene

raron rendimientos, pero también gastos de administra
ción. En el balance final, hubo una merma de un millón
de pesos. Y al final, 38.2 millones fueron canalizados
por concepto de extinción de dominio, a favor del gabi
nete social de la Presidencia.

Las Cuentas de Memoranda elaboradas por el Indep
para el 2020 contienen información más detallada. En
ellas, la ASF pudo identificar que, al cierre del año pasa
do, esa entidad administraba 2,113 millones de pesos de
numerario, que estaban pendientes de destino por parte
de las autoridades judiciales. En dólares americanos per
manecían en sus fondos 81.3 millones de dólares.

El año pasado, 20.6 millones de pesos, 13 millones

de dólares y 20 euros decomisados por instancias judi
ciales y administrativas fueron dispersados por el Indep,
conforme al destino instruido por las autoridades. Pero
también 1 ó millones de pesos y 1.8 millones de dólares
asegurados tuvieron que ser devueltos por el Indep en
el 2020, más los intereses generados por esos recursos
durante su radicación en las cuentas concentradoras de
esa nueva entidad, una de las más distintivas de la Cuar
ta Transformación.

En el 2020, mientras transcurrían las dos primeras
olas de la pandemia de la Covid19, la Federación res
guardó 49.4 millones de pesos y 23.2 millones de dóla
res en efectivo, producto de embargos y aseguramientos
realizados por la FGRyel poder Judicial.
Esos recursos quedaron a resguardo del Instituto para

Devolver al Pueblo lo Robado en nueve cuentas concen

tradoras, según consta en el informe de la Cuenta Públi
ca entregado por la Auditoría Superior de la Federación
a la Cámara de Diputados.
Casi íntegramente, esos fondos fueron transferidos a

la Tesorería de la Federación.

Entre el 201 ó y el 2020, el Indep recibió 28.8 millo
nes de pesos a través de 80 depósitos a sus cuentas ban
carias. De estos últimos, tres cuartas partes ocurrieron en
los últimos dos años del periodo —es decir, en el primer
tercio del sexenio lopezobradorista— y suman 21.6 mi
llones de pesos.
En ese mismo quinquenio hay registro de 203 depó

sitos por 44.8 millones de dólares. Y a la inversa de lo
ocurrido con el efectivo en moneda nacional, la mayo
ría de esos recursos fueron entregados antes del 2015.
Desde que inició la actual administración, sólo hubo 14
depósitos, por 11.5 millones de dólares.

Pero lo detectado por la ASF difiere de las evaluacio
nes internas del Indep, que reportaron 123.6 millones
de pesos y 6,019 millones de dólares más. ¿Una nimie
dad? Para nada.
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El presidente nacional del PAN, Marko Cortés,
es tonto, ingenuo o extremadamente confiado.
Si no, ¿cómo entender que no impidiera el acce
so de celulares y otros dispositivos electrónicos
que pueden grabar sonido a una reunión con

miembros de su partido en donde dijo que de las seis gu
bernaturas que se disputarán el año entrante el PAN sólo
podrá ganar una, la de Aguascalientes?
Si se hubiera molestado en instalar un arco detector

de metales en la entrada del lugar en donde se realizó
la reunión, no sería hoy objeto de críticas y burlas de sus
opositores, tanto dentro como fuera de su partido.
Algunos panistas manifiestan su disgusto de manera

discreta y no tanto porque no estén de acuerdo con lo
que dijo, sino porque no se aseguró de que nadie pudie
ra grabar sus palabras para luego filtrarlas y presentarlo
como un líder totalmente derrotado.

Desde Durango, Quintana RooyTamaulipas me infor
man que los gobernadores de esos estados están suma
mente molestos con él porque con sus palabras dijo que
sus gestiones han sido tan malas que por ello serán inca
paces de mantener las gubernaturas en manos del PAN
o una alianza PANPRDPRI.

De acuerdo con el 20° Ranking de Gobernadores, en
cuesta realizada en octubre pasado porC&E Research,
estos tres gobernadores gozan de niveles de aproba
ción similares al del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
El de Quintana Roo, Carlos Joaquín González,

es el quinto mejor evaluado y su gestión es aprobada
por el 64.8% de los encuestados. Recordemos que él ga
nó la gubernatura como candidato del PANPRD.
Francisco García Cabeza de Vaca, el deTamau

lipas, es el 10° mejor evaluado, aprobado por el 61.8%
de los encuestados, mientras que el de Durango, Jo

sé Rosas Aispuro, es el 11° mejor evaluado con una
aprobación de 60.0%. Ambos fueron candidatos del
PAN y ganaron sus cargos sin la necesidad de aliarse
con otros partidos.
¿Qué opinarán ahora de su supuesto líder nacional

los panistas que buscan las gubernaturas de estos tres
estados?

¿Quiénes desearán ahora ser candidatos si Cortés
anticipa sus derrotas y las encuestas señalan que en las
elecciones de gobernador del 5 de junio de 2022 los
candidatos morenistas ganarán no sólo en Durango,
Quintana RooyTamaulipas, sino también en Aguasca
lientes, Hidalgo y Oaxaca?

El error de Cortés lo aprovechó muy bien el presiden
te nacional de Morena, Mario Delgado, quien ante
ayer, mediante un tuit, le dijo: "Es correcto ©MarkoCor
tes, ganaremos Durango, Tamaulipas, Oaxaca, Hidalgo
y Quintana Roo. Pero no te equivoques, Aguascalientes
la vamos a ganar también!!".
Faltan siete meses para que se realicen las elecciones

en los seis estados aquí mencionados y muchas cosas
pueden aún ocurrir para modificar la intención del voto
que hoy tienen los ciudadanos. Sin embargo, pese a las
crisis económica, sanitaria y de inseguridad que todos pa
decemos de alguna manera, la aprobación ciudadana
de AMLO se mantiene arriba del 60% y eso, guste o no,
beneficiará en buena medida a los candidatos que postu
le Morena, incluido el que compita por la gubernatura de
Aguascalientes, cuyo actual gobernador panista, Mar
tín Orozco Sandoval, es aprobado por sólo el 47.2%
de sus gobernados según la encuesta de C&E Research.

El futuro no pinta bien para el PAN de Marko.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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En el año de 1977 el licenciado Reyes Heroles,
fungía como secretario de Gobernación del
presidente José López Portillo quien había
llegado a la jefatura del Poder Ejecutivo como
único candidato del proceso electoral. Esto fue

factor para que bajo la conducción de un político de
reconocida honorabilidad como lo fue don Jesús, se hi
ciera un intento para abrir la puerta de la democracia
en el país mediante una Reforma Política.

Como autor intelectual de la precitada reforma, Reyes
Heroles diseñó la Ley Federal de Organizaciones Políti
cas y Procedimientos Electorales (LOPPE) la cual, entre
otras cosas, otorgó el registro a organizaciones políticas
hasta entonces clandestinas como el Partido Comunista.

La ¡dea era la de garantizar la presencia parlamentaria
de todas las siglas y corrientes ideológicas.
Cuando el secretario de Gobernación, presentó un

bosquejo de la ley al presidente, éste le objetó a su co
laborador: Jesús, creo que la ley le va a dar fuerza a
la izquierda y eso puede ser peligroso. Presidente — res
pondió el secretario— note preocupes, la izquierda mexi
cana es como los murciélagos, se maneja bien en la oscu
ridad, pero si le prenden la luz chocan unos contra otros.
Lo dicho por el veracruzano, hijo de español, lo que

le impidió ser presidente de la república, se confirmó
en el PRD colapsado por la división interna y que hoy
causa pena ajena coaligado al PRI y al PAN —cuyo
presidente es un gran pronosticador de derrotas—,
Pero las palabras de Reyes Heroles volvieron a co

brar vigencia tras lo que provocó la sesión extraordina
ria del Consejo Nacional del Movimiento de Regenera
ción Nacional (Morena) celebrado el sábado pasado
en el que estuvieron presentes 158 consejeros de ma
nera virtual. Sólo se dieron dos minutos para la inter
vención de cada consejero.

Tal vez la insuficiencia de tiempo para expresar sus

disentimientos motivó que Paco Ignacio Taibo II, un
funcionario que, dobladamente, funciona: director del
Fondo de Cultura Económica y promotor de la lectura
a todos niveles, quien además es consejero del partido
en el poder, recurriera a un video que apareció en las
redes sociales el pasado lunes.

En la pieza audiovisual, el también escritor, manifes
tó que Morena está en gresca permanente por la ob
tención de cargos, y elige a sus candidatos de maneras
muy discutible. Expuso que su tarea como impulsor de
la lectura le permite estar en contacto permanente con
la base social que se pregunta: ¿Cuál partido? ¿Dónde
está? Morena —afirmó— está en crisis: "Los temas la
borales no son ajenos; los temas de la sociedad no son
ajenos. ¿Qué tenemos en realidad? Un partido carga
do de desprestigio"

Se quejó de las múltiples fallas del partido como no te
ner una posición clara de apoyo al movimiento feminis
ta. Cuestionó el control y la rendición de cuentas de los
recursos económicos de la institución. Aseguró que Mo
rena ha preferido postular a priistas como candidatos
en lugar de favorecer a correligionarios de izquierda.

La emprendió contra el dirigente morenista, el ebra
dista, Mario Delgado: "Mario, si no entiendes qué
piensa el país de Morena, renuncia, no hay bronca, sú
mate a lo que puedes hacer y algunas veces has hecho
muy bien defendiendo la contrarreforma energética".
También raspó —y de qué forma— al senadory as

pirante a la candidatura presidencial, Ricardo Mon
real, al que acusó de ser "insigne activista permanente
de las luchas internas y grillas" y de impulsar candida
turas de la nueva derecha. No lo dijo Taibo, pero su
pongo que se refería a Sandra Cuevas, alcaldesa
de Cuauhtémoc por la coalición Va por México a la
que —se dice— respaldó Monreal.
Lo anterior prueba que los murciélagos empiezan

a chocar entre sí. ¿Los choques tendrán que ver con la
carrera por la candidatura presidencial del 2024, ca
rrera de la que AMLO dio el banderazo demasiado
temprano?

Pregunta al viento
¿Decir que la UNAM se hamburguesó significa que la
cafetería de la Facultad de Filosofía y Letras fue conce
sionada a McDonald's?

Fecha: 04/11/2021

Página: 45

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel Ajenjo, El privilegio de opinar

Manuel Ajenjo,

Costo: 208,667

Página 7 de 11



La señora Vilchis, encar

gada de la sección Quién
es quién en las mentiras de
cada miércoles, nos regaló
otra de sus joyas. Confieso
que eso que en algún mo
mento me pareció una per
versidad, usar el poder de la
tribuna de la mañanera pa
ra descalificar periodistas, a
la larga ha resultado una
gran comedia, no por invo
luntaria menos divertida, y
no por divertida menos
preocupante. Queriendo
defender el ejercicio guber
namental del presidente Ló
pez Obrador, la señora ter
mina por crucificarlo cada
semana. La comedia, sin
embargo, se desvanece
cuando vemos que detrás de
estás piruetas mentales hay
dos temas sumamente deli

cadosparaelpaís: la corrup
ción, que cambió de manos
y formas, pero sigue ahí, y la
falta de compromiso con el
medio ambiente.

La Mañanera de ayer
fue unjoya filosófica. Porun
lado, la señora Vilchis nos
regaló la máxima de "no es
falso, pero no es verdadero",
creando una categoría inter
media, algo así como "falso
dero", y por el otro, el presi
dente que nos recetó "una
piña" de antología, al decir
que el plan de reforestación
de la reunión de cambio cli

mático COP26 salió del pro
grama Sembrando Vidas.

Confundir un progra
ma social de siembra de gra
nos, árboles frutales y algu
nos maderables con

reforestación es, por decir lo
menos, perverso, más cuan
do se han documentado ca

sos de tala de bosque o selva
para generar cultivos de fru
tas o maíz con beneficio del

programa Sembrando Vi
das. El subsidio al campo es
indispensable particular
mente para las personas
más pobres de las zonas ru
rales. La única forma de

mantener selvas y bosques y
una agricultura sustentable
es que existaunatransferen
cia real de recursos de la ciu

dad al campo, pero eso poco
o nada tiene que ver con el
programa social que tanto
presume el presidente.

Por otro lado, la corrup
ción que vos matáis cada
mañana goza de cabal sa
lud. Está en los nombra

mientos, en la asignación de
obras, enlas compras, enlas
campañas de todos los par
tidos políticos, en los pro
gramas sociales, en la fami
lia del presidente. El índice
de World Justice Proyect,
ese que no es falso, pero no
es verdadero, y que ubica a
México entre los países con
mayor corrupción en el
mundo, lo que nos muestra
es que en tres años el avan
ce en materia de corrupción
es, en el mejor de los casos,
imperceptible.

Algo anda muy mal
cuando el humor es involun
tario, cuando el chiste no es
tá en la inteligencia o la ge
nialidad de la frase, sino en
la torpeza verbal o en la
abierta falsedad del dicho.
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Es posible que estos días hayan leído o escuchado so
bre la cumbre de líderes mundiales que se realiza du
rante la COP26 en Glasgow, Escocia. Diversos me
dios de comunicación volcaron sus reflectores para
cubrir las participaciones de importantes jefes y jefas

de Estado o de Gobierno quienes tuvieron la oportunidad de
expresar sus posturas iniciales sobre las negociaciones inter
nacionales en materia de cambio climático que se realizarán
por dos semanas.
A pesar de los esfuerzos de organización por parte del Go

bierno del Reino Unido, el inicio de la COP26 ha dejado un
sabor amargo entre las y los participantes. Durante meses hu
bo grandes dudas sobre si los países que se encontraban en la
lista roja del país anfitrión por la pandemia de COVID19, po
drían ingresar con o sin cuarentena obligatoria; precios exor
bitantes de hospedaje que representaron un gran reto para los
países del sur global; además de las largas filas para ingre
sar al recinto, la poca capacidad para recibirá las casi 30 mil
personas acreditadas y las pruebas de antígenos que diaria
mente deben ser realizadas.

El 2 de noviembre se anunció que 105 países, entre ellos
México, se adherían a la Declaración sobre bosques y uso
de la tierra, con la cual se reafirman compromisos con el uso
sostenible de la tierra, con la conservación, la protección, la
gestión sostenible y la restauración de los bosques y otros eco
sistemas terrestres. Señalan también que trabajarán colectiva
mente para detener y revertir la pérdida de bosques y la de
gradación de la tierra para 2030.
Dicha Declaración podría parecer ambiciosa, sin embar

go, ya hemos escuchado este tipo de compromisos y de pro
mesas en diversos foros internacionales, cumbres, o conven
ciones, incluso México entregó como un componente de su
Contribución Nacionalmente Determinada (NDC por sus si

glas en inglés), que se comprometía a una tasa de 0% de
deforestación para 2030. El verdadero reto es que los esta
dos Parte del Acuerdo de París no solo cumplan con sus me
tas de reducción de emisiones de gases de efecto invernade
ro (GEI), sino que también incrementen estos compromisos si
queremos evitar que la temperatura se eleve por más de dos
grados centígrados.
Otro aspecto primordial que se está discutiendo en la

COP26 es el tema del financiamiento. Es innegable que sin
recursos económicos poco se podrá avanzar en los países
del sur global quienes no son responsables por el aumen
to histórico de las emisiones de GEI. Los países más conta
minantes siguen sin cumplir con su compromiso de entregar
100 mil millones de dólares por año en financiamiento climá
tico, y aunque esto no debería ser una excusa para que paí
ses como México no cumplan con sus NDC, sí representa un
obstáculo para la reducción de emisiones a nivel global. Es
tos recursos económicos deberían ser a fondo perdido y no
préstamos que estrangulen aun más las economías de los más
vulnerables.
Durante la COP26 también se delinearán temas de su

ma importancia como la agricultura; la silvicultura; la des
carbonización de todos los sectores; la eliminación gra
dual del carbono; la eliminación de los subsidios a los
combustibles fósiles y a las industrias contaminantes; el
precio al carbono y los mercados de carbono; las pérdi
das y daños; la adaptación, la resiliencia; y la educación
ambiental.

El éxito de estas negociaciones internacionales dependerá
de la voluntad de cumplimiento que asuman los gobiernos, sin
embargo, la responsabilidad de reducir emisiones correspon
de indiscutiblemente también a las industrias y a la participa
ción de los gobiernos subnacionales. El futuro nos alcanzó, no
necesitamos más promesas rotas.

* Especialista en temas ambientales, @ClimateReality
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Es ofensivo, por decir lo menos, en
redarnos en una discusión sobre

las habilidades y talentos de las
mujeres para gobernar al país,
hoy siete estados tienen goberna

doras elegidas democráticamente y a dos
años de que se conozcan los aspirantes pa
ra la elección de 2024 se mencionan tres o

cuatro nombres de mujeres, obvio la mayor
notoriedad es de quien ya está en campaña,
la jefa de gobierno de la Ciudad de México.

Los gobiernos que mejor han operado
la lucha contra la pandemia están gober
nados por mujeres, de manera destacada
Nueva Zelanda, Dinamarca, Finlandia, Is
landia, Noruega y Taiwán. México está en
tre los cinco peores, según un análisis de
Bloomberg.

El mejor gobierno de Europa en los últi
mos años está encabezado por la canciller
de Alemania, Angela Merkel, quien está a
la espera de que su sucesor logre las alian
zas indispensables para formar gobierno.

¿Son pocas las gobernantes? Sí. ¿Ha ha
bido pésimas gestiones de mujeres al frente
de sus países? También. ¿México está pre
parado para una mujer en la presidencia?
Desde luego.

En la historia del último siglo, persona
jes como Indira Gandhi, la Reina Isabel II
o MargaretThatcher han cumplido con cre
ces. En la actualidad se destaca la gestión
de Jacinta Arden en Nueva Zelanda y Tsai

Ingwen de Taiwán, quien le ha plantado ca
ra a China a pesar de las fuertes presiones
de la potencia.

Pero también están las excepciones, hay
por lo menos 12 países en el mundo que
no tienen una sola mujer en el primer nivel
de sus gobiernos, todos los ministerios están
ocupados por hombres.

En México, salvo en los comicios del año
2000, desde 1982 han participado muje
res, Rosario Ibarra de Piedra en dos oca
siones, Cecilia Soto, Marcela Toledano, Pa
tricia Mercado, Josefina Vázquez Mota y
Margarita Zavala.

Hoy los reflectores están enfocados en
Claudia Sheinbaum por el respaldo mani
fiesto del presidente López Obrador, quien
la puso entre sus candidatos y la ha venido
promoviendo en diversos foros.

Llama la atención que el presidente se in
cline por una mujer, porque en los tres años
de su mandato ha tomado decisiones como
el cierre de las estancias infantiles, se ha ne
gado a recibirá las mujeres manifestantes
cuando le han pedido diálogo y su proce
der hacia el estado de Guerrero, por el apo
yo manifiesto a Félix Salgado Macedonio y
la nula importancia que le dio a la venta de
niñas en comunidades de la entidad.

Vale decir que el protagonismo de Clau
dia Sheinbaum en este momento no quiere
decir que ya sea la candidato de Morena

y menos la virtual presidenta, López Obra
dor tendrá que valorar el peso que pudie
sen tener episodios como las tragedias del
colegio Enrique Rébsamen y en la estación
Olivos de la Línea 12 del metro. Es ahí don

de la carta del Secretario de Gobernación y
amigo personal del mandatario, Adán Au
gusto López Hernández, cobra relevancia.

Solo por mencionar algunos nombres,
porque habría más, senadoras como Xó
chitl Gálvez, Kenia López Rabadán, Patricia
Mercado o Claudia Ruiz Massieu; tienen ex
periencia y capacidad para contender en
el 2024.

Como en otros países, en México hay
mujeres con talento y oficio para dirigir el
destino de la nación, no necesariamente es
tán en puestos públicos, porque en la empre
sa privada, la academia o el sector social
se encuentran ejecutivas que se desempe
ñan en cargos de gran responsabilidad, el
reto está en ubicarlas y convencerlas de in
cursionar en una campaña electoral y, des
de luego, el tiempo es poco para construir
una campaña, sobre todo en el acopio de
dinero para enfrentar toda la maquinaria
que tendrá a su disposición quien designe
López Obrador.

Lo que resulta ridículo es seguir pregun
tando si México está preparado para que
lo gobierne una mujer, como si los hom
bres hubiesen cumplido con una función
destacada.
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Rayuela
La incapacidad de las
autoridades del Trabajo

es cada vez más
peligrosa, y si no,
pregúntenle a los

mineros.
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Un tcMco en Morena #Afiliación no es prioridad
// Miguel Ángel Vásquez, una copia de Lozoya
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
SIN MAYORES TITUBEOS, Morena

apura el mismo veneno que mantiene
al borde del deceso a su referente an
terior: el PRD. Los ingredientes tóxi
cos no han cambiado mucho, aunque

se les puede considerar más letales. Al factor
Chucho, se ha conseguido su propio elemento
dañino: Ricardo Monreal.

PARA LAS TRIBUS, como la legendaria que
encabezaban René Bejarano y Dolores Padier
na, ese partido da vida a un grupo voraz con
Bertha Luján a la cabeza, quien pretende, por
ejemplo, manejar la campaña de afiliación.

YEL ASUNTO no es menor, quien dirija el
padrón manipula una buena parte de la vida de
Morena, y aunque no se dijo por qué el asunto
era llevar la discusión hacia otros frentes, en el
fondo lo que realmente importaba era en ma
nos de quién quedaría la lista de militantes

LA CAMPAÑA DE afiliación tiene que hacer
se, entre otras cosas, porque ese partido no el
movimiento lo necesita, pero hay opiniones
de rango muy alto que ven la posibilidad de
cancelarla para no distraer los esfuerzos de
esa organización en lo que ahora es prioridad:
la consulta sobre revocación de mandato y la
reforma eléctrica.

MUY POCOS DIRIGENTES de ese partido,
como Mario Delgado y eso hay que recono
cerlo, están metidos de cabeza en la tarea
para apoyar la agenda que desde la Presidencia
de la República se ha convocado, y esto porque
no hay noticias de que otros líderes se muevan
en el mismo sentido.

LA GRILLA ESTÉRIL en la que se ha empe
ñado una buena parte de la cúpula partidista
ha menoscabado a Morena y la confianza que
despertaba va a la baja sin que esa dirigencia
quiera darse cuenta del peligro que se corre.

MAS ALLÁ DE la discusión que cada vez se
hace más necesaria y que en algún momento
deberá definir la identidad de Morena, está

la necesidad de abandonar por completo las
prácticas que dieron al traste con los intentos

de las organizaciones que se decían de izquier
da por definir su perfil ideológico y terminaron
a la deriva política arropados por la derecha.

LA DEFINICIÓN TENDRÁ que darse luego
de la votación sobre la revocación de mandato,
aunque se insiste en tratar de crear conflictos
adentro para restar fuerza al impulso que se ha
dado a ese asunto.

NO HACE MUCHO, después de las elecciones,
Delgado aseguraba que su partido necesitaba
repensar en su militancia y advertía que no to
dos los que están en él tenían un compromiso
con la organización. Nada pasó, pero tiene que
suceder para evitar que el veneno haga efecto.

De pasadita
EL ENCARCELAMIENTO DE Emilio Lo
zoya, para muchos más que necesario, nos
recuerda la situación de Miguel Ángel Vásquez.

EL EX TITULAR de Pemex habló mucho de
lo que había pasado en la empresa estatal, hizo
una serie de acusaciones que no sólo sonaban
a verdad, sino que parecían llevar a muy altos
niveles de la política donde la corrupción había
permeado.

LLEGÓ EL MOMENTO de probar los dichos
y Lozoya no ha demostrado nada. Desde ano
che duerme en la cárcel.

VÁSQUEZ HA CLONADO las actitudes del
ex funcionario de Enrique Peña Nieto. Él
ofreció dar los datos sobre hechos de corrup
ción que supuestamente sucedieron en la
Ciudad de México. Hasta el momento no se
sabe nada, pero el servidor público de Miguel
Ángel Mancera sigue su proceso en casa. ¿Se
rá que es necesario que alguna cámara furtiva
atrape la imagen del sujeto para que vuelva al
reclusorio?

POR LO PRONTO no hay ningún viento jus
ticiero que mueva el árbol de la corrupción y
Vásquez goza de los beneficios de sus dichos, al
parecer, sin comprobar.
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Sí, Lozoyci; pero, ¿Peña?//¿Cárcel cancela
delaciones? Ken Salazar: EU,"preocupado"
"Abrazo" envenenado de Fox
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES UN INTENTO de control de
daños, ante la indignación social
reconcentrada a partir del video
de la periodista Lourdes Mendoza,
que el pasado 9 de octubre mostró

a Emilio Lozoya Austin degustando un platillo
oriental en el restaurante Hunan, de gran lujo,
en las Lomas de Chapultepec.

EN RIGOR JURÍDICO, el ex director de
Petróleos Mexicanos podría haber comido
diariamente donde le diera la gana, siempre y
cuando se mantuviera en la Ciudad de México
y con su brazalete electrónico activado. La
Fiscalía General de la República (FGR), en uno
más de los extraños giros de esta historia, ni
siquiera había pedido recluir al ex funcionario
peñista en una cárcel o en su domicilio; extra
ña omisión que el propio juez del caso hizo ver
en su momento, al establecer que él no debía
imponer medidas cautelares que los acusado
res no solicitaran.

LAS IMÁGENES DEL Hunan tuvieron tal
impacto político y social que obligaron a cam
biar el trato al acusado. La primera medida,
ya presagiosa, consistió en exigir su compa
recencia física, no más por la privilegiada vía
virtual. Así, hubo de poner pie en una cárcel
por primera vez en este proceso, al inicio para
una diligencia judicial, luego ya para quedar
formalmente tras las rejas.

LA TORTUGUESCA FGR en esta ocasión
decidió irse abiertamente contra el busca
dor de criterios de oportunidad y cerró las
puertas (¿en definitiva?) a las negociaciones.
Una primera lectura parecería sugerir que el
muy experimentado Alejandro Gertz Mañero
habría sido "chamaqueado" por el tecnócrata
Lozoya, quien habría prometido delatar a sus
superiores con pruebas que a fin de cuentas no
consigue o presenta.

MAS ALLA DE la suerte cambiada para el
multicitado Lozoya, ha de advertirse que este
giro buscado por la FGR (adiós a la posibilidad
del "criterio de oportunidad") podría cancelar
otra "oportunidad" de ir judicialmente contra

Enrique Peña Nieto, el supuesto objetivo de los
testimonios del ex director de Pemex, quien
debería ofrecer pruebas contra quien fue su
superior, Peña Nieto y no Luis Videgaray Caso,
a quien se pretende dejar como chivo expiato
rio sustituto. Una tras otra van cayendo, entre
enredos y maniobras extrañas, las posibilida
des de ir judicialmente contra Peña Nieto, su
poniendo que alguna vez hubiera existido esa
intención en la cúpula del poder actual.
EN ANTERIORES ENTREGAS de esta co
lumna se advirtió del activismo político del
embajador de Estados Unidos en México,
Ken Salazar. Ayer estuvo en Palacio Nacional.
Luego colocó dos tuits, con diferencia de cinco
minutos uno de otro, casi con el mismo texto:
Tuve reuniones importantes con el gobierno de
México para discutir la reforma del sector eléc
trico (...) expresé serias preocupaciones de Es
tados Unidos. Nos comprometimos a continuar
nuestro diálogo sobre estos temas críticos" (no
dio aquí nombres de sus interlocutores).
TRES HORAS Y media después, Salazar vol
vió a poner dos tuits, con leves modificaciones
en la redacción (¿no podrá concentrarse en
redactar sólo uno, bien pensado?) para infor
mar que se había reunido con Rogelio Ramírez
de la O, secretario "de Finanzas de México"
y "las principales empresas estadunidenses"
para "discutir oportunidades de inversión en
el proyecto del Corredor TransIstmo de Méxi
co. # WeProsperJuntos". En décadas, ningún
embajador estadunidense había adoptado un
perfil tan abiertamente participativo (por usar
un eufemismo) en asuntos nacionales.
NO GOZAN DE respeto político ni intelectual
las opiniones de Vicente Fox Quesada, el incon
gruente personaje que como panista desplazó
al Partido Revolucionario Institucional y luego
se convirtió en alfombra convenencieradel
propio PRI, empeñado en mantener a salvo
negocios y riqueza potenciada a partir de su
arribo a Los Pinos, antes de lo cual tenía finan
zas anémicas o quebradas. Con tales prendas
adversas, ningún favor hace a la diputada
Margarita Zavala y a la senadora Lilly Téllez al
proponerlas como cartas para la próxima suce
sión presidencial. No les ayudes, "compadre".
¡Hasta mañana!
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ROZONES

• Contratos sin problema
Fue la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
la que ayer respondió fácilmente a una pregunta, en la conferencia mañanera,
sobre los procesos de adquisición de patrullas. Por cierto que la pregunta, nos
dicen, sólo señalaba a un proveedor. Sin embargo, la funcionaría explicó, pri
mero, que las revisiones de procesos de años pasados siguen su curso en las
instancias correspondientes; y segundo, sobre un concurso reciente, que ante
la falta en el mercado de las unidades que se requerían, al final se adquirieron
las disponibles y al precio más bajo. Además, "en ningún caso fue un proceso
opaco, fue abierto, público y transparente". Y sí, ahí está todo, para quien guste
pasar a ver, nos comentan.

• La UNOPS, a rendir cuentas
Resulta que la excomisionada del entonces Ifai, María Elena PérezJaén, pre
sentó un escrito ante el Inai para solicitar que la Oficina de las Naciones Unidas
de Servicios para Proyectos, mejor conocida por sus siglas como UNOPS, se con
vierta en un sujeto obligado de transparencia. PérezJaén argumentó que, si bien
es un organismo internacional, ha usado recursos públicos nada más por 6 mil
mdd para la compra de medicamentos y material de curación, cuyo proceso ha
sido deficiente y ha generado desabasto. Y es que señaló que la UNOPS fue "blin
dada" por el Gobierno, incluso con inmunidad diplomática, lo cual no la exenta
de presentar obligaciones de transparencia. Se espera que en una semana el Inai
dé su respuesta a la excomisionada.

• "Lección para el INE"
Con la resolución del TEPJF sobre la revocación de mandato, en la que ordenó al
INE aceptar los formatos en papel y en aplicación móvil para la firmas de apoyo
para la realización de este ejercicio, el Senado dio por cerrado el proceso legisla
tivo que seguía para que la autoridad electoral modificara sus lincamientos. En
palabras del presidente de la Jucopo del Senado, Ricardo Monreal, la resolución
de los magistrados electorales es una lección para el INE, para que los consejeros
aprendan que no pueden ponerse a legislar y establecer criterios que no fueron
fijados por el Congreso. La sugerencia que el líder de la mayoría les hizo a los
miembros del Consejo General es que, en adelante, no actúen "con arrogancia,
ni pensando que son los únicos". Uf.

• La Reforma Eléctrica, sin vuelta atrás
Sobre la encerrona que tuvieron ayer los coordinadores de Morena, Ignacio
Mier; del PVEM, Carlos Puente, y del PT, Alberto Anaya, con sus 277 legis
ladores, nos detallan que éstos acordaron una serie de fechas que culminarán
con la aprobación total de la Reforma Eléctrica a mediados de abril. La primera
escala será entre el 15 de diciembre y el 15 de febrero, lapso en el que tienen pre
visto pasar por el Congreso. Y de ahí hasta mediados de abril iría pasando por
17 Congresos locales que se requieren para una reforma constitucional. Hubo
muchos que lo vieron como una posposición. Como sea, nos dicen, se trata de
un proceso, ahora ya arrancado, en el que la iniciativa podría tener cambios, pero
que, ésa es la señal, no tiene vuelta atrás.
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•En el INE seguirán sin tope salarial
Así que autoridades del INE promovieron y ganaron un recurso ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación que permitirá que altos funcionarios y consejeros
del organismo electoral mantengan en 2022 sus salarios por encima del estable
cido para el Presidente de la República, luego de una votación dividida de tres
contra dos, en contra de la decisión adoptada en julio pasado por el ministro
Fernando Franco González, quien negó en ese mes la suspensión. Sin embar
go, al igual que otros funcionarios del IFT y la Comisión Federal de Competencia
Económica, seguirán con sus ingresos intactos, con el argumento principal de
que cualquier afectación económica, violentará su autonomía. Una de cal, nos
comentan. ¿Pero será episodio cerrado?

PAN, de la tunda al pleitazo
Con la novedad de que el llamado a la unidad que hizo el dirigente nacion al del
PAN, Marico Cortés, en respuesta a la tunda que recibió de correligionarios tras
señalar que, de seis, su partido sólo tiene posibilidades de ganar la elección de
Aguascalientes, no fue suficiente para calmar a sus críticos dentro de la casa. Y
fue ahora el gobernador de esa entidad, el albiazul Martín Orozco, quien reveló
que Cortés en algún momento reconoció no sólo que perderá cinco elecciones
enjuego en 2022, sino también en 2024. Sólo que al mandatario estatal Cortés
sí le compró el pleito y le reviró en las mismísimas benditas redes: "No le hagas
el juego a López Obrador, la gran batalla y el adversario está afuera, no adentro
del partido. Ganamos en Aguascalientes en 2019 y 2021, no por ti, sino a pesar
de ti, y ganaremos en 2022". Uf.
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lgo muy grave está pasan
do, que todos los días te

I. Xnemos a policías asesina
dos. El crimen organizado en el
país quiere adueñarse principal
mente de las policías locales. Si
no logran sobornarlos, los ame
nazan a ellos y a sus fam iliares y
si no, los matan.
Apenas el 2 de noviembre, Día de Muer

tos, asesinaron a dos policías y nueve más
resultaron heridos en ataques cometidos por
grupos criminales.

La primera agresión ocurrió contra la
Policía Estatal de Jalisco, cuando civiles
armados los enfrentaron desde una finca
ubicada en el municipio de Tlaquepaque, lo
que derivó en dos oficiales heridos y cuatro
presuntos sicarios detenidos. Con este he
cho, suman 18 uniformados asesinados en
la entidad en lo que va del año.

De forma paralela, al otro extremo de la
República mexicana, en Hidalgo, Coahui
la, hubo un enfrentamiento contra policías
estatales. Un grupo de civiles armados abrió
fuego contra elementos policiacos, quienes
intentaron repeler la agresión.

Los reportes indican que ocurrió durante
un recorrido de rutina, cuando dos patrullas
de la policía coahuilense detectaron por la
Carretera Federal 2 un vehículo sospechoso
con hombres armados, que se negaron a de
tenerse, por lo que se inició una persecución.
Al acercarse a los límites con Tamaulipas,

detectaron a más civiles armados a bordo
de varias unidades, con quienes se inició un
enfrentamiento que concluyó con su hui
da hacia territorio del vecino estado. Siete
elementos de las Fuerzas de Seguridad de
Coahuila resultaron heridos.
En Celaya, Guanajuato, dos presuntos

sicarios, que viajaban en una motocicleta y
en un vehículo sedán, acribillaron a dos ofi

ciales de tránsito cuando patrullaban en la
zona del Barrio El Zapote. Una zona ubicada
a unas cinco calles de la Presidencia Munici
pal, en el cruce de las calles José María More
los y Privada Morelos. En el lugar fue hallada
una cartulina verde con un mensaje firmado
por un grupo del crimen organizado.

Un ataque similar se produjo la tarde del
lunes, cuando dos agentes de Tránsito y Po
licía Vial, también en el municipio de Celaya,
fueron atacados a balazos sobre el bulevar
Adolfo López Mateos.

También en Guanajuato, el pasado 20 de
octubre se registraron tres ataques simultá
neos en tres delegaciones de la policía. Un
elemento murió y dos más resultaron heri
dos, al igual que una trabajadora social.

Estas agresiones sucedieron minutos
después de que el Gobierno del estado, con
apoyo de Fuerzas Federales en Juventino
Rosas, desarmara a todos los integrantes de
la Policía y Tránsito, con el fin de recuperar
el control de la corporación y las tareas de
seguridad, esto ante la sospecha de que es
taban infiltradas por el crimen organizado.
Y en menos de una semana fueron dados

de baja 29 efectivos de la Policía de León, por
presuntos vínculos con la delincuencia or
ganizada.

Pero son dos temas, algunos policías, que
han sido infiltrados por el crimen organiza
do, y otros, que es lo más grave, a quienes
el crimen organizado tiene consigna para
matarlos.

Para el crimen organizado, si estos poli
cías municipales no están con ellos, mere
cen la muerte.
Han circulado mensajes en los que se

ofrece recompensa por cada policía asesi
nado en Guanajuato, lo que ha encendido
las alertas en el estado, al menos entre las
corporaciones.
Ahora, la Secretaría de Seguridad Ciuda

dana de Celaya ha anunciado que hará ope
rativos mixtos entre policías y tránsitos para
resguardar su integridad.

La organización Causa en Común indica
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que en lo que va de este 2021 han asesinado,
al menos, a 343 policías en el país. En pro
medio, 1.14 cada día. Los estados con más
agentes asesinados son: Guanajuato, con 44
casos; seguido del Estado de México, con 42;
Zacatecas, 31; Chihuahua, 24, y Veracruz, 24.

La misma organización documenta que
en lo que va del Gobierno del Presidente
Andrés Manuel López Obrador han sido
asesinados en el país mil 249 policías esta
tales, municipales o ministeriales, que par
ticipaban en operaciones contra el crimen
organizado.
En 31 de 32 entidades han registrado

homicidios de policías a manos de los crimi
nales, excepto en Campeche. La mayoría de
los agentes que han sido asesinados en los
últimos años son víctimas de ataques sorpre
sivos, es decir, han sido emboscados.
Uno de los peores ataques ocurrió el pa

sado 18 de marzo, cuando 13 policías, ocho
de ellos de la Secretaría de Seguridad Pública
estatal y cinco agentes ministeriales, fueron
asesinados en Coatepec Harinas, al sur del
Estado de México.

La emboscada sucedió cuando el convoy
de cuatro vehículos en el que viajaban los
agentes fue atacado desde los costados al
transitar por una zona montañosa. Los agre
sores, presuntos integrantes del Cártel de La
Familia Michoacana, colocaron, además, mi
vehículo a mitad del camino para bloquear
un posible escape. Fueron más de 100 dispa
ros los que realizaron los criminales.
Mientras que el pasado 26 de octubre,

en la misma zona, se escucharon disparos
cuando elementos de la Fiscalía mexiquen
se fueron emboscados por un grupo armado
en el puente de Los Sabinos, en Llano Gran
de. Los cuatro agentes, que realizaban un
patrullaje, fueron rescatados ilesos por la
Policía Estatal.

Causa en Común indica que el abandono
institucional de las policías municipales, en
muchas partes del país, sumado a la impuni
dad, las dejan a merced de los grupos crimi
nales para ser agredidos o cooptados.
Explica que los policías terminan en

grosando las filas de los grupos criminales
debido al bajo salario de muchos elementos,

carencias en equipamiento y hasta falta de
un buen adiestramiento, pero sobre todo,
con todos estos faltantes para poder hacer
su trabajo y defender a la ciudadanía, tam
poco se pueden defender ellos del crimen
organizado.

La situación se complica, pues si nos po
nemos a pensar a detalle, las autoridades les
están pidiendo a estos policías enfrentar a
grupos criminales que están mucho mejor
preparados, y con mejor equipamiento que
muchos de estos policías locales.

Las corporaciones policiacas, a nivel esta
tal y municipal, son las peor calificadas por
la ciudadanía, incluso son en las que menos
confian.

De acuerdo con el Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública
(SESNSP), hasta junio de 2021, de los 463 mil
965 policías federales, estatales y munici
pales en activo en el país, sólo 295 mil 824
cuentan con las evaluaciones de control de
confianza aprobadas y vigentes. Es decir, casi
40% de toda la fuerza policial incumple con
este requisito.

Urge voltear a ver a este sector de la pobla
ción que hoy está en riesgo de ser cooptado
por el crimen organizado, o de que ellos y sus
familias pierdan la vida.

PERITOS de Celaya, Guanajuato, laboran en
calles del centro del municipio, el pasado
martes 2 de noviembre, donde fueron
abatidos dos policías locales por sujetos a
bordo de una motocicleta.
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Esposa no puede ser
un adjetivo para niñas

El simple hecho de llamar a una niña
esposa, nos debería de dar escalo
fríos, por lo que conlleva el signifi

cado de ser esposa, es por eso que es fun
damental hablar del matrimonio forzado,
y aunque sobre todo se da en niñas de
comunidades rurales, porque son las más
desprotegidas, no significa que nos quede
lejos o que no nos afecte su terrible reali
dad. Es un hecho que las niñas que nacen
en el municipio de Cochoapa, Guerrero,
por decir un ejemplo, no tienen la misma
calidad de vida que las niñas nacidas en la
Ciudad de México o en otras ciudades del

país. Hechos así no podemos evadirlos ni
pasarlos por alto, hay que analizar cuáles
son las circunstancias y por qué estas cir
cunstancias persisten hoy.

De acuerdo con Save the Children México, aquí una
de cada seis mujeres se casa antes de los 18 años. De
estas niñas que muchas veces son obligadas a casarse, el
73% termina abandonando sus estudios para dedicarse
a tareas del hogar. A estos datos se suma además la vio
lencia que padecen el resto de sus vidas. Una vez casa
das, 49% sufren violencia física y 68% violencia sexual.
Entendemos entonces que es un problema grave, del
cual el Estado mexicano y todas las personas estamos
obligadas a hacernos cargo.

Otro dato para destacar es que en 2015 había 75 mil
446 adolescentes casados entre 12 y 17 años, de los cua
les poco más del 70% no asisten a la escuela, esto quiere
decir que el matrimonio infantil forzado no afecta sola
mente a niñas, si bien es cierto que son las principales
afectadas, los niños, aunque en menor medida, también
son víctimas de esta terrible práctica. Mientras que las
niñas son forzadas a dedicarse al hogar, los niños se ven
obligados a trabajar fuera de casa.

En el caso específico del estado de Guerrero, no
fue hasta el año 2018, que en el Código Civil del estado
se estableció la mayoría de edad como requisito para
contraer matrimonio. Sin embargo, la impunidad que
persigue la violencia que viven las mujeres, niñas y
adolescentes, hace que no pase nada, y es que parece
que a nadie le importa o nadie se cuestiona por qué le
debería importar, dejando pasar los hechos y, por tanto,
la conducta permanece y encuentra un refugio, ahí en
la justicia que no se ejerce.

Por otro lado, integrantes de la organización Kinal
Antzetik han registrado venta de mujeres en al menos
cuatro municipios de Guerrero, donde hacen acuerdos
que van desde los 50 mil a los 250 mil pesos. El móvil de
esta despiadada acción es sólo uno y se llama machismo,
no sólo el que ej ercen los hombres en comunidades indi 
genas en contra de las niñas, sino de todas aquellas per
sonas que justifican el hecho desde los usos y costum
bres, como si por ser una conducta milenaria significara
que debe mantenerse y tolerarse, como si por el simple
de hecho de que se haga como costumbre estuviera bien.

Niñas, no esposas. La palabra "esposa" jamás debería
definir a una niña, le arrebata su infancia, rompe su pro
yecto de vida y la violenta permanentemente.
• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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Coincidentemente, los casos de

Emilio Lozoya Austin y la inicia
tiva de ley eléctrica tuvieron ayer

un giro: mientras el extitular de Pemex
acudió personalmente por primera vez
a una audiencia en el Reclusorio Norte,
y se le decretó prisión preventiva justifi
cada por los delitos de cohecho, lavado
de dinero y delincuencia organizada, las
bancadas de Morena, PVEM y PT en San
Lázaro acordaron posponer hasta el año
próximo la propuesta que tanto le ur
gía al Presidente Andrés Manuel López
Obrador, que se aprobara en este perio
do de sesiones.

Ambos hechos ocurrieron en el transcurso de unas

horas, cuando aún se especulaba si Lozoya Austin
atendería la orden del juez de presentarse en el re
clusorio capitalino o si lograba un sexto plazo "para
aportar pruebas" y continuaba en libertad, en tanto se
aceleraban los pasos para que la calificada contrarre
forma eléctrica se discutiera en un parlamento abierto,
para "escuchar todas las voces" involucradas en esa
lev.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

A la oleada de críticas que motivó su mañosa reelec

ción, el presidente del PAN, Marko Cortés, sumó las
rudas críticas de las principales figuras de ese partido
y aun, de los que conforman la coalición Va por Méxi
co, por ese anticipado derrotismo al declarar que de la
media docena de gubernaturas que se renovarán el año
próximo, solamente una, la de Aguascalientes, podría
ganar el blanquiazul.
El michoacano pareció, o fingió, olvidar que, con PRI y
PT, su partido forma parte de la trilogía opositora que en
las elecciones de diputados federales logró más triunfos
de lo que se esperaba, que impidió que la bancada de
Morena, en la Cámarabaj a, mantuviera la ilegal mayoría
que tuvo en la pasada legislatura, que le favoreció para
integrar un bloque opositor que frenará aprobar cuanta
iniciativa llegue del Ejecutivo Federal, "sin quitarle ni
una coma".

Confirmó el Presidente que, en su caso personal, lo
que resuelva el INE u ordene el Tribunal Electoral es,
y seguirá siendo, letra muerta como esa "prohibición"
de promover la consulta de revocación de mandato,
lo que hace y hará, al ignorar lo que acuerden ambos
organismos.
Escala el caso de la muerte del joven actor Octavio
Ocaña, luego de que, por instrucción presidencial, el
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, de
berá revisar la dudosa conclusión de las autoridades
mexiquenses de que fue por disparo de la pistola que
portaba y no por los que le hicieron los policías muni
cipales de Cuautitlán Izcalli, que lo perseguían por una
presunta falta.
SiMéxicovaafrenarladeforestaciónenelpaís,comose
comprometió en la cumbre climática de Glasgow, puede
comenzar en el norte y sureste del país, donde grupos
industrialesyturísticos barren con bosquesymanglares.
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Reforma Eléctrica:
contradicciones oficiales

Los defensores de la Reforma
Eléctrica del Presidente recono

cen que México está bendecido
por la radiación solar en el norte, por
las lluvias en el sureste, por el litio en
Sonora, Puebla y Jalisco, y por la fuerza
del viento en Oaxaca. ¡Pero proponen
frenar ese enorme potencial y reservar
para el Estado la generación y venta de
electricidad! ¡Prohibido producir más
de lo que necesitas para ti mismo!

¿Demasiada electricidad es mala y debemos poqui
tearla mediante un organismo dependiente del Ejecu
tivo federal? El sentido común nos dice otra cosa. Si se

abastecen de energía limpia, debemos permitir que
nuestras fábricas trabajen más, que nuestros niños
mantengan la computadora encendida más horas, que
las mujeres dejen que una máquina cueza los frijoles.

Para rebasar a Iberdrola y otras empresas extranje
ras, la vía no consiste en que los mexicanos se absten
gan de emprender en el sector eléctrico, ¡al contrario!
Seremos verdaderos copropietarios de eólicas y pane
les solares si la electricidad no es controlada por políti
cos y sindicatos de trabajadores al servicio del Estado,
sino por un ámbito para la innovación de todos.

¿Que eso no se puede en el capitalismo, según los
marxistas que nunca han leído a Marx? Pues sobran
ejemplos reales. Ahí tenemos a Samso, en Dinamarca;
isla 100% autosuficiente en energía. ¿Por qué? Porque

los habitantes han hecho real el sueño autogestivo. Su
electricidad doméstica e industrial proviene de turbi
nas eólicas, sus autos eléctricos se cargan con energía
solar. Y la fuerza interior que mueve a estos daneses
no es la ambición, ni un afán nacionalista de sobera
nía; es el amor por la humanidad amenazada por la cri
sis climática. No vemos que la iniciativa presidencial
apoyé por fin a las comunidades indígenas que han
buscado recibir ingresos de proyectos de energía en
sus territorios.

Los cristianos creen que la fe mueve montañas.
Igual las movería el deber de salvar a las generaciones
futuras, siempre y cuando no nos quiten el derecho de
generar y compartir energía.

Los defensores de la iniciativa oficial dicen que se
ha abusado del esquema de autoabasto y, al mismo
tiempo, dicen que las energías renovables no son con
fiables. ¡Por fin! ¡Pónganse de acuerdo! Si producirlas
no fuera efectivo y barato, no sería negocio. Si el pre
sente, hoy, no perteneciera a las energías eólica y solar,
no existiría eso que llaman "mercado paralelo". Usan
do conceptos de Marx: las fuerzas productivas, libera
das por las nuevas tecnologías limpias, han desborda
do el modo estatista de producción.

Los oficialistas apuntan al caso de Europa occi
dental, donde el costo de la electricidad ha aumenta
do este otoño. Pero no por ello Europa ha bajado los
brazos ante la crisis climática. Eso no lo dicen quienes
mencionan los problemas y no las soluciones. Si du
rante un breve lapso las condiciones climáticas hacen
que suba el precio de la luz, los europeos ofrecen un
"cheque energía", es decir, un subsidio de emergencia.
Más vale electricidad limpia y barata, la mayor parte
del tiempo, que obsolescencia, centralización y altos
costos permanentes.
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Emilio está en la cárcel

La prisión preventiva oficiosa,
que el juez federal, Artemio
Zúñiga, dictó en contra del ex

director de Pemex, Emilio Lozoya, 15
meses después de haber sido extradi
tado desde España, acepta al menos
dos lecturas políticas.

La primera va en sentido de que la Cuarta Trans
formación toca por fin a poderes ajenos al Ejecutivo;
que la FGR —autónoma— y los impartidores de jus
ticia del Poder Judicial, actúan con rectitud y severi
dad, que no saben de acuerdos políticos y atienden
sólo a las causas legales de cada caso.

Se acabó el tiempo en que FGR, UIF, Pemex y
demás ofendidos por las presuntas transas de Emi
lio Lozoya eran engañadas con promesas refrenda
das en cinco ocasiones, para entregar pruebas de
moledoras en contra de sus superiores jerárquicos
del pasado; Luis Videgaray y Enrique Peña Nieto.

Coincidió la nueva audiencia en el Reclusorio
Norte con el estupor social —y político— que provo
có aquella imagen de Lozoya cenando a lo grande,
en una libertad condicionada por un juzgador fede
ral, pero cuasi total para efectos de su facultad de ir
y venir, de no ser molestado ni con una firma cada
quince días en barandilla. Lozoya, el intocable, se
acabó, ahora duerme tras las rejas. Adiós pato Pekín.

Otra lectura es que a la Cuarta Transformación se
le cebó el único caso que alimenta a un imaginario
colectivo, que ve desfilar rumbo a prisión a todos los
expresidentes y sus testaferros más conspicuos.

El gran expediente de Lozoya, el testigo pro
tegido, el indiciado que la libraría por un criterio
de oportunidad, negociado con la FGR y el Poder
Ejecutivo a cambio de peces más gordos que él, se
desvanece.

Al pedir la FGR, la TJIF y Pemex la prisión preven
tiva de oficio, acusándolo de delincuencia organi
zada y lavado de dinero —delitos graves—, y no de
un menor, "ejercicio indebido del servicio público",
como a Rosario Robles, que no ameritaría la reclu
sión por norma; hay una aceptación tácita de que su
soplón de oro resultó un fiasco, que sólo les enjuagó
el dedo en la boca con grandes historias y pruebas
minúsculas. Que políticamente la indiscreción y so
berbia del sibarita Lozoya los expuso de fea manera.

Los abogados, Alejandro Rojas Pruneda y Miguel
Ontiveros Alonso, aseguran que su cliente mantie
ne firme su colaboración con la FGR en el marco del
criterio de oportunidad, negociada antes de su ex
tradición a México con las instituciones vinculadas
al sistema de justicia penal y con la Presidencia de la
República. Al menos dos lecturas.
Moralmente derrotados. Marko Cortés, líder na
cional del PAN, despejó cualquier atisbo de duda
sobre la sentencia que el Presidente López Obrador
dictó hace tiempo a sus opositores: "están moral
mente derrotados". Y sí.

Y electoralmente lo estarán más el próximo 5 de
junio; de seis gubernaturas enjuego, sólo en una
—Aguascalientes el PAN puede competir, confesó el
líder nacional del blanquiazul en un audio filtrado.
Asegura a quien lo quiera escuchar, que ese audio
fue editado con mala fe. Fuego amigo, alega el exhi
bido y derrotista político.
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•QUEBRADERO

Le salió cara la cena

Es probable que cuando se mire en re
trospectiva el caso Lozoya su inexpli

cable y ostentosa cena termine por ser la
razón por la cual se le acabó la paciencia a
las autoridades.

Fue un desplante sin sentido que quizá llevó a la Fiscalía
a entender que el personaje les estaba viendo la cara. Lo pa
radójico podría ser que una cena haya provocado una toma
de conciencia mayor que el no darse cuenta que durante
más de un año Lozoya ofreció poco o nada.

Por más que tuviera el espacio legal para poder ir a cenar,
el hecho mismo resultó una cachetada a la Fiscalía y si nos
apura (definir) en el camino a todos. Poco le importó hacer
lo, porque se sentía intocable en función de lo que se pre
sumía sabía y que le permitiría a las autoridades actuar en
contra de una serie de funcionarios representantes, a decir
del Presidente, de la corrupción que ha dominado en el país
a lo largo de décadas.

La cena de Lozoya y sus cuates no solamente fue un
golpe a las autoridades, sino que además puso en evidencia
los marcos legales, porque resultaba inconcebible que un
personaje que está siendo acusado por sus altos niveles de
corrupción, tenga cómplices o no, y que anduviera impune
mente por las calles prometiendo otorgar información que
nomás no llega.

La decisión de la Fiscalía de pedir la prisión preventiva a
Lozoya, la cual fue otorgada, es la prueba de que se rompió
la confianza y también la evidencia del desaseo y de la falta
de escrupulosidad en su trabajo.

Por ahora es difícil encontrar elementos favorables al tra

bajo de la autoridad. Más bien hay evidencia de que el caso
más emblemático en la lucha contra la corrupción se les está
viniendo abajo. Todas las expectativas que se formaron res
pecto a que de una vez por todas se iba a atacar la corrupción
de años, en particular con todo lo que pasó en el frivolo se
xenio de Peña Nieto, se empiezan a diluir de manera tal que
ahora se puede revertir en contra de la Fiscalía.

Es un enigma el desenlace. Podemos estar en el preám
bulo de que muchos de los personajes mencionados, de
manera directa o indirecta por Lozoya, podrían demandarlo
entre otras muchas razones por daño moral, como ya lo han
adelantado algunos de ellos.
La maquinaria que tanto favoreció al exdirector de

Pemex va en camino de revertírsele. Está llegando el mo

Fecha: 04/11/2021

Página: 2

Area cm2: 315

1 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 44,777

Página 9 de 12



mento en que le van a recordar que tiene en su contra 12
denuncias que superan los 20 mil mdp, a lo que se suma
que la Fiscalía asegura que tiene en una cuenta offshore la
friolera de dos millones de euros que resulta, a estas altu
ras, que no lo había descubierto en su investigación durante
todos estos años.

Toda la información que fueron colocando en los archi
vos sobre las tropelías de Lozoya a partir de ahora se desem
polvará, y en caso de que no ofrezca información útil que le
pueda permitir algún tipo de ventaja, como todo parece in
dicar, lo van a llevar a la cárcel en la cual podría estar 35 años.

El lío puede tocar al Presidente, se ve difícil que en este
caso pueda seguir bajo el efecto teflón, la razón es que fue él
quien colocó el tema como una de sus grandes prioridades.
No es un caso del cual pueda salir, como ha sucedido con
otros asuntos con expresiones como tengo otros datos, lo
cual le ha abierto puertas o por lo menos le ha dado tiempo
para mover la agenda o colocar en el imaginario colectivo
otro caso emblemático.

A Emilio Lozoya se le acabó el tiempo. Se la pasó hacien
do lo que quería amenazando a algunos y prometiéndole a
otros. Tarde que temprano se iba a llegar a este punto, su
multicitada y grosera cena todo parece indicar que lo que
hizo fue adelantar tiempos.
• RESQUICIOS
Sensatamente han mandado para el año que entra la discu
sión sobre la reforma eléctrica. Por más que llevar la defensa
a ultranza de la misma, son muchas las dudas que genera
dentro y fuera del país, la última fue del avezado emba
jador de EU en México quien dijo que le provoca "serias
preocupaciones".

A EMILIO LOZOYA

se le acabó el tiempo.
Se la pasó haciendo lo

que quería ame
nazando a algunos
y prometiéndole
a otros. Tarde que
temprano se iba a

llegar a este punto, su
multicitada y grosera

cena todo parece
indicar que lo que
hizo fue adelantar

¦iempos.
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Lfue mientras la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, aclaró que no an
da en precampañay que ella paga sus via
jes, Ricardo Monreal dijo que el Senado
ya espera el nombramiento de Quirino
Ordaz como embajador en España, pese
ala reticencia del PRI, sobre el que sin em
baído planteó: "Alito ha sido intelige nte y
sus consejeros estánhaciendo sumejor es
fuerzo porfortalecerse".Esaporrasí se ve.

hablando de precandidatos, la
cosa está que arde entre los morenistas de
Tarriaulipas, donde Maki Ortiz y el se
nador Américo Villareal pelean palmo

a palmo en las consultas internas, perse
guidos por el alcalde de Ciudad Madero,
Adrián Oseguera, y el superdelegado
enla entidad Rodolfo González Valde
rrama, quienes apuestan al apoyo de los
munícipes de ese partido, que gobiernan a
más de 70%de la población

diputados de la oposición como
Mariana Gómez del Campo, Jorge
Triana y Jorge Alvarez celebraron en
redes sociales el aplazamiento de la refor
ma eléctricahasta2022, como lo perfiló el
morenista Ignacio Mier, aunque otros
como Manuel Rodríguez calificaron de

falsa la versióny sostuvieron que se apro
bará sí o sí en el actual periodo de sesiones.

al presentar su libro El nuevo
Sistema de Justicia Laboral, Sergio Ja
vier Molina, consejero de la Judicatura,
expuso que a 12 meses de comenzada la
sustitución de las Juntas de Conciliación,
los tribunales tardan en resolver los con

flictos cuatro meses y medio, cuando an
tes les llevaba más de cuatro años. En el ac
to, la secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde, destacó que enlos estados donde
yaentró en vigorlareforma75%decide so
lucionar sus conflictos por mediación.
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Diagnóstico y hordas
Gomo ocurrió en otros momentos nos hemos

estancado en el diagnóstico. Ya sea por oficio
o definición de postura, permanece la necesi
dad y urgencia por consignar lo indefendible.
Repetimos manifestaciones de la disociación:

dos periodistas asesinados mientras el vocero de la Presi
dencia dice protegerlos, el Presidente se adjudica la con
cepción de un plan mundial de reforestación, la Guardia
Nacional dispara contra migrantes y mata. En la acera de
enfrente, si acaso con una crítica tibia, aún ven la tierra
proverbial.
Resulta ocioso pensar en un debate cuando no existen los

puntos mínimos para él. La defensa iden
titaria actúa como repelente a cualquier
argumento y nunca ha sido posible contra
rrestar la irracionalidad con razones.

En la mentira como habitación de go
bierno sólo cabe la fantasía. El problema
deja de ser el delirio oficial como la falta
de pudor por ocultarlo.
Los apoyos de las sociedades a sus ex

presiones políticas no descansan de ma
nera absoluta en sí mismas, como lo hace en sus miembros
más visibles: voceros, intelectuales, estridentes, idiotas
útiles o compañeros de viaje. Es imposible adjudicar res
ponsabilidad equivalente al conjunto como a éstos, sus
ilustres poco ilustrados.
En el mundo de la irresponsabilidad nos acostumbra

mos agobiemos incapaces de hacerse cargo por su ade
cuación negativa de la realidad. También, dejamos de la
do la irresponsabilidad de los grupos cuya aproximación
a esa realidad alimenta el deterioro.
Cuando se derrumban los lí ínites normativos de la convi

vencia, bien valdría darnos cuenta de la
dificultad de supervivencia política pa
ra una sociedad. En la metafísica del no
es falso, pero tampoco verdadero, apos
tamos por regirnos con los códigos de
galimatías institucionalizados. No es
traspié, como síntoma de la ru tina.
A pesar del sobrediagnóstico re

nunciamos a comprender la sociedad
en la que vivimos. Un extravío más

donde nos sumamos al delirio colectivo del que queda el
convencimiento por la horda. De seguir así, terminare
mos de sumergirnos en el escenario prepolítico de las tri
bus. Cuando la retórica oficial se sustenta por identidad,
no es admisible que el análisis opuesto caiga en la fantasía
de su propia pertenencia.

Dos periodistas
asesinados mientras

el vocero de la
Presidencia dice

protegerlos
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Bartlett, again and again
Resulta que en su comparecencia ante la Cámara de Diputados, afirmó que el fallo
en el sistema de cómputo de las elecciones presidenciales de 1988fue producto de un
"amasiato" entre el PAN y Carlos Salinas de Gortari Ah, que don Chuchuchu.

A Gil no se le iban apasar las de
claraciones de Bartlett Chu
chuchu, director de la Comi
sión Federal de Electricidad.
El procer volvió a hablar de la

caída del sistema de 1988; ah, el tiempo pa
sa, nos vamos poniendo viej os. Como todo
el mundo sabe, Bartlett apagó laluz electo
ral de aquel año.
Pues resulta que en su comparecen

cia ante la Cámara de Diputados, Bartlett
Chuchuchu afirmó que el fallo en el sis
tema de cómputo de las elecciones presi
denciales de ese año fue producto de un
"amasiato" entre el PAN y Carlos Salinas
de Gortari. Todo es muy raro, caracho, co
mo diría George Herbert: el adulterio es
justificable: el alma necesita pocas cosas; el
cuerpo muchas. Ah, que don Chuchuchu.
AjuaaaáSiseñor.Y embravecido, Bartlett

Chuchuchu dij o: "Si me pica un poquito,
como están jugando con mi biografía, voy a

serun poco grosero, porque me siento un po
co como legislador, yo he sido más legislador
que ustedes, muchos lo saben. Miren, la caí
da del sistema fue un amasiato entre el PAN

y Salinas de Gortari". Qué bonito es lobonito.
"¡Cínico!", le gritáronlos diputados federales
delPAN,luegodeladeclaracióndeltitularde
la CFE, durante su comparecencia ante las
comisiones de Energía e Infraestructura de
la Cámara de Diputados, que provocó gritos
y risas de los legisladores. No se lo tomen a
mal, a Gil, pero en otro mundo, Bartlett era
empleado de Salinas de Gortari y para más
datos, otros datos, el secretario de Goberna
ción ¿Nos tiramos todos del puente?

Atención y pernos
Bartlett Chuchuchu debió atender, y el
mismísimo Presidente, las declaraciones
del embajador de Estados Unidos en Mé
xico: "Sostuve hoy importantes reuniones
con el gobierno de México para hablar so

bre la reforma energética. Quiero apren
der sobre el ímpetu de esta reforma cons
titucional. Expresé serias preocupaciones
de Estados Unidos. Nos comprometidos
a continuar el diálogo sobre este crítico
asunto". Aigoeeii.
La postura adversa de Estados Unidos

ante la demencial reforma eléctrica pro
puesta por el Presidente está sobre la me
sa de todas las negociaciones. ¿Qué hace
mos, Bartlett? Muy fácil, llamar a Marcelo
Ebrard para que arregle el problema. Listo,
¿Marcelo?

Gil lo leyó en su periódico MILENIO: el
Grupo Carso subcontrató la colocación de
pernos de la Línea 12 del Metro. La prime
ra plana de su periódico MILENIO es un
escándalo. La nota de Gaspar Vela explica:
"La empresa subcontrastista J. J. Jiménez
fue la encargada de colocar los pernos que
unían la losa de concreto y las vigas metáli
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cas del tramo elevado de la Línea 12 del me
tro en Tláhuac".
De que les compramos los pernos a otra

empresa, y de que estaban muy baratos, y
de que dij eron que aguantaban hasta el fin
de los tiempos. Es que de veras. Y así murie
ron 26 personas y hubo 98 heridos, por los
pernos de la empresa subcontratada. Gil
pregunta: alguien pagará en Carso por esa
irresponsabilidad? ¿Nadie? Todo se lo van
a cargar a funcionaros medios? Compre y
pague Godinez, pero señor...¡que compre
ypague!

Gabinete de curiosidades
"La inmortalidad"
LieYukou

En otros tiempos hubo un hombre que
decía poseer el conocimiento de la inmor
talidad. El soberano de Yan envió un men
sajero para invitarlo. El mensajero no fue
demasiado rápido: cuando llegó, el hombre
había muerto. El soberano, enfurecido, se
disponía a ordenar la ejecución del mensa
j ero cuandio, por suerte, uno de sus minis
tros le advirtió:
Lo que más preocupa al hombre es la

muerte y no hay cosa que valore más que
la vida. ¿Cómo iba aquel hombre a conse
guirle la inmortalidad si él mismo perdió
la vida.

Al oir esto, el sobrerano no ejecutó al
mensajero.

"El primer beso"
Stratón de Sardis
Al anochecer, a la hora en que damos las

buenas noches, Moeris me besó, ignoro si
de verdad o en sueños; pues con gran clari
dad recuerdo ahora el resto, todo lo que me
dijoy todo lo que me preguntó; pero si tam
bién me besó lo dudo y conjeturo al respec
to; ya que sé que si es verdad, después de
haber sido transportado al paraíso, ¿cómo
es que ahora me muevo sobre latierra?

Murieron 26 personas
y hubo 98 heridos por
los pernos de la empresa

subcontratada
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Repartidores en paro

Abrirla appfavoritaparapedir algo de ce
nar, algún producto del súper o encargar
una compra en la tienda de convenien

cia más cercana se han vuelto prácticas habituales en
nuestras ciudades en la medida en que ha crecido el
uso de internet.

Durante la pandemia crecieron aún más las em
presas de reparto y las promociones para enganchar
a nuevos clientes digitales que, ante el temor al covid,
utilizaron más y más los pedidos por aplicación para
su abasto cotidiano.

En la misma medida creció la cantidad de personas
que se emplearon como repartidores, en la calidad de
"socio" como suelen decir las empresas para no reco
nocer derechos laborales, y se volvieron esenciales pa
ra tener comida caliente en la mesa o alguna medicina
o capricho o necesidad de última hora.
Solo que los repartidores trabajan jornadas labora

les extendidas, a bordo de sus motos o bicis, baj o el sol
inclemente o la lluvia incesante, expuestos a ser vícti
mas de un atropellamiento o hasta de un asalto, como
suele ocurrir a menudo, a cambio de una remunera
ción que no alcanza para pagar seguridad social y mu
cho menos un ahorro para el retiro.
Por eso salieron de nuevo a las ca

lles, como lo han hecho en otras oca
siones, para sumarse al quinto paro in
ternacional de repartidores, taly como
hicieron repartidores de Buenos Aires,
Guadalaj ara, Ciudad de México, Mon
tevideo, Los Ángeles y otras ciudades.
La principal demanda es visibilizar

la importancia de reconocer sus dere
chos laborales, pues a pesar del convenio que anuncia
ron la Secretaría de Hacienday el IMSS en septiembre
pasado para otorgarles seguridad social, sigue en dis
puta la relación laboral con las empresas de entrega
por aplicación.

Ya pagan impuestos pero no tienen ningún derecho
laboral, les cobran el impuesto sobre la renta y el IVA
pero carecen de seguro de vida por si sufren algún ac
cidente mientras reparten, en medio de la violencia
vial que se vive en las calles.
Sonde los grupos másprecarizadosdelasociedad.Sufren

unarelación asimétrica, como lo señaló Oxfam, "que corres
pondeauna relación entre empleadoy empleador que al día
dehoysiguesinserreconocidaporlasautoridades".
Esfuerzos por organizarse hay, el colectivo #NiUnRe

partidorMenos surgió en respuesta a la muerte de José
Manuel Matías, repartidor enbicicleta en Ciudad de Mé
xico, atropellado por el conductor de un tráiler el 27 de
noviembre de 2018 (bit.ly/ReparApp).

En abril surgió la Unión Nacional
de Trabajadores por Aplicación y de
Reparto, la UNTA, que obtuvo ya su
registro como sindicato federal y re
clama pagos justos y respeto a los de
rechos de los repartidores.
Pero cuando ellos se organizan, las

empresas responden. Los bloquean,
los desconectan, los obligan a com
prar sus mochilas, a cumplir ciertas

horas para mantenerlos activos, y con el argumento de
la flexibilidad laboral esconden la explotación, mientras
los creadores de estas apps nadan en millones de dólares
y extravagancias — Una copa de vino en BelAiry#YoPa
ro (bitly/VinoAir).
Su situación es delicada, debería ser un tema urgente

para el Legislativo y la Secretaría del Trabaj o. Si no ac
túan perpetuarán la infamia.

Ya pagan impuestos
pero no tienen
ningún derecho

laboral, carecen de
seguro de vida
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Obradorismo sin López Obrador
El país le debe mucho a su tozudez e integridad; el lugar de AMLO en la historia está asegurado: sus méritos
residen en haber propiciado un giro imprescindible al barco, no tanto como timonero a cargo del día a día
Si entendemos al obra

dorismo como el mo

vimiento político que
busca un cambio de

régimen para favore
cer la agenda de los pobres y las
agendas progresistas, me parece
que Andrés Manuel López Obra
dor ha comenzado a ser un pasi
vo para su propia causa. Por su
puesto, habría que reconocer que
sin su líder y fundador la posibi
lidad de una organización capaz
de buscar un cambio real nunca
habría existido. Si bien es cierto
que el triunfo en las elecciones
de 2018 es resultado del malestar
de las mayorías provocado por la
corrupción y la ineptitud de los
gobiernos del PRI y del PAN, tal
malestar podría haberse diluido
en otras expresiones, violentas
incluso, si no hubiera sido por la
voluntad indomable de este lu

chador tabasqueño, sucarismay
sintonía con los sectores popula
res y su capacidad para agrupar
tras su liderazgo la mayor parte
de las corrientes progresistas y/o
inconformes con el estado de co

sas en el país.
López Obrador tuvo la tozu

dez y la congruencia necesaria
consigo mismo no solo para lle
gar a Palacio Nacional tras 30
años de lucha, sino también pa
ra hacerlo sin traicionar sus ban

deras y principios. Solo alguien
como él pudo resistir el canto
de las sirenas del sistema y evi
tar ser engullido con prebendas
o paliativos, como sucedió con

tantos supuestos líderes de iz
quierda en las últimas décadas.
Me parece que el país estará en
deuda con él en más de un senti

do; la mera construcción de una
esperanza real para millones de
desesperanzados es un milagro
político en una sociedad tan des
igual como la nuestra.
Dicho lo anterior, cada vez me

resulta más claro que las virtudes
y habilidades de López Obrador
para vencer al sistema, incluso
bajo las reglas del propio siste
ma, dificultan ahora las tareas
necesarias para modificarlo. El
arquitecto no siempre es el me
jor ingeniero civil de su propio
diseño. Las agendas personales,
la mezcla de fobias y filias dis
torsionan y a ratos desdibujan
sus nobles banderas. Los ánge
les y demonios que se necesita
ron para conquistar el poder no
son los mismos que se requieren
para gestionar una transición pa
cífica y consensuada. "Si no estás
conmigo estás en contra de mí",
es un buen lema de batalla para
enardecer los ánimos a la hora de

tomar por asalto la muralla, pe
ro pésimo para convocar a ven
cedores y vencidos a refundar la
ciudad recién conquistada. En
particular dos rasgos de carácter
han minado las posibilidades de
llevar a buen puerto los extraor
dinarios objetivos planteados en
sus discursos de la victoria del 2

de julio y el 1 de diciembre en su
toma de posesión. Por un lado, su

carácter pendenciero y, por otro,
su propensión a dej arse llevar por
un milenarismo idealistay mora
lista a ratos impracticable. Am
bos rasgos le han impedido con
vertirse en el jefe de Estado que
esbozó en el primer día de su go
bierno. Uno que quería unir a to
dos los mexicanos en una nueva

era de progreso y solidaridad con
las víctimas de la injusticiay con
los que menos tienen.
Hoy me cuesta trabajo conci

liar al hombre decente e integral
que sé que es AMLO, con el pre
sidente que desdéñalos agravios
contra las muj eres, los discapaci
tados, la diversidad sexual o los
daños por el deterioro ambien
tal. Puedo entender que conside
re que nada es más urgente que
remediar la situación de los po
bres, pero eso no significa que el
dolor de otras víctimas tenga que
ser descalificado o disminuido.
La solidaridad con estas causas

ha sido bandera recogida por la
izquierda en todo el mundo. No
obstante, a AMLO parecen cau
sarle tirria a partir del uso que los
sectores conservadores han he

cho de ellas. Pero eso equivaldría
a negar los beneficios de la demo
cracia o la necesidad de remediar

la pobreza, solo porque han exis
tido intereses perversos que en
nombre de estas causas han co

metido abusos y atrocidades.
Sé que López Obrador es per

sonalmente incorruptible, pero
también sé que no será posible
terminar con la corrupción en
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tanto el gobierno de la 4T no esté
dispuesto a ser intransigente con
sus propias prácticas. Algo impo
sible cuando se opera desde la ló
gica de que admitir algún error,
cuestionar o hacer un diagnós
tico honesto es inaceptable por
que equivale a dar municiones
al enemigo. Con esa perspectiva,
el nuevo gobierno se niega la po
sibilidad del ensayo y el error, es
decir, de mejorarse a sí mismo, y
compromete el objetivo de cons
truir un México mejor.
El líder de una utopía puede

denunciar los males de la socie

dad de consumo, predicar sobre
los daños que provoca el merca
do, pregonar la perversidad de
las economías neoliberales. Pero
el constructor de un México mo

derno está obligado a asumir que
el país no puede sustraerse a esa
economía de mercado. El papel
de jefe de Estado de una nación
moderna no es compatible con
el discurso milenarista propio de
un predicador ermitaño. Al ufa
narse de nunca haber tenido tar

j eta de crédito, AMLO abona a su
imagen de opositor sufrido, pero
exhibe una escasa comprensión
de las tribulaciones de cualquier
hogar mexicano o de los retos de
una economía de mercado re

al. Solo el Presidente no parece
darse cuenta de que sus decálo

gos morales y el pañuelo blanco
con el que presume el fin de la co
rrupción son incompatibles con
sus alianzas con actores tan po
co empáticos con la ética como
el líder sindical Napito, el PVEM,
el PES y un largo etcétera al que
ahora comienzan a sumarse ex

gobernadores priistas.
Pero sobre todo, es la polari

zación que promueve todos los
días el Presidente lo que más ha
dañado las posibilidades del pro
pio obradorismo parahacerposi
bles sus promesas de un México
diferente. Por más esfuerzos que
haya hecho el gobierno para sub
sidiar a los que menos tienen con
apoyos directos, es evidente que
sólo mediante un empleo digno y
remunerado saldrán definitiva

mente de la miseria. Empleos que
solo podrían haberse conseguido
en el clima de confianza que favo
rece las inversiones necesarias.

Se da por descontado que el in
tento de cambio de régimen ge
neraría resistencias, pero el Pre
sidente tenía el capital político y
los argumentos para haber suma
do a otros factores de poder, aun
que fuera por conveniencia polí
ticay económica Pero por alguna
razón él prefirió restar a sumar.
No formo parte de los que creen

que el sexenio de López Obrador
ha dañado al país, ni mucho me

nos. Por el contrario, su irrup
ción al poder conjuró el riesgo de
una explosión social mayor, por
la ceguera de la élite política ante
la desigualdad social acentuada
por gobiernos irresponsables. Si
no hubiera un AMLO habría que
haberlo inventado. Insisto, el país
le debe mucho a su tozudez y a su
integridad; su lugar en la historia
está asegurado. Pero sus méritos
residen más en su habilidad pa
ra haber propiciado un giro de ti
món al barco que era imprescin
dible, aunque no tanto como ti
moneroacargodeldíaadía Y esto
no lo disminuye. Toda proporción
guardada, habría que considerar
que Jesucristo puede ser el líder
espiritual más trascendente en la
historia, pero probablemente no
habría sido el mejor constructor
de su vasta Iglesia. La pregunta es,
quiénes serán los San Pedros del
obradorismo y qué situación en
contrarán cuando por fin puedan
comenzar a operar.

El constructor de
un país moderno
está obligado a
asumir que no
puede eliminar la
economía abierta

Fecha: 04/11/2021

Página: 16

Area cm2: 802

2 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 97,844

Página 8 de 18



Fecha: 04/11/2021

Página: 16

Area cm2: 802

3 / 3

Columnas Políticas

Jorge Zepeda Patterson

Costo: 97,844

Página 9 de 18



Glasgow, COP26

unca antes habíamos tenido que en
frentar, nosotros los humanos, una

_l_ empresa colectiva tan ambiciosa
como la que enfrentamos ahora: la de estabilizar el
clima del planeta. Lo hacemos en un momento en
que el resurgimiento de los nacionalismos dificulta
la acción colectiva Pero lo hacemos conscientes de
que la década que comienza habrá de definir nues
tro destino, porque definirá el destino de la Tierra
Durante miles y miles de años la temperatura

del planeta permaneció estable en un promedio de
15 grados centígrados. La estabilidad del clima hi
zo posible la vida como la conocemos. Los egipcios
que levantaron las pirámides, los griegos que filo
sofaron sobre el mundo, los mayas que desafiaron a
las selvas, los árabes que cruzaron los desiertos; to
dos vivieron bajo un mismo clima. Las condiciones
que determinan la temperatura del planeta comen
zaron a cambiar en los albores del siglo XIX, con la
Revolución Industrial, y de forma dramática en el
último tercio del siglo XX. El cambio fue rápido,
desde una visión histórica; instantáneo, desde una
perspectiva geológica. Sucedieron varias cosas, to
das relacionadas con la Revolución Industrial. Uno,
el crecimiento explosivo de la población mundial
(menos de mil millones de personas al comenzar
el siglo XIX, más de siete mil millones al principio

delsigloXXI). Dos, elaumen
to desmesurado de la deman

da de energía por habitante,
que creció a un ritmo todavía
más acelerado (si entre 1850
y 1970 la población se mul
tiplicó por tres, la demanda
de energía por habitante se
multiplicó por 12). Y tres, las
características de las tecno

logías usadas para generar esa energía, basadas en
combustibles fósiles (carbón, petróleo, gas) que ge
neran gases de efecto invernadero, sobre todo bió
xido de carbono, en cantidades tan grandes que no
pueden ser absorbidas por la naturaleza. La tempe
ratura global ha subido poco más de un grado en los
últimos 100 años respecto al nivel preindustrial. El
Acuerdo de París quiere limitar su incremento a no
más de 2 grados. Si la temperatura sube más (cua
tro grados, por ejemplo) "la catástrofe sería inima
ginable, pues muchas regiones del planeta se volve
rían inhabitables", en palabras de Mario Molina.
Hemos descubierto que el clima no es un hecho

inmutable y eterno, sino un sistema complej o y de
licado, muy frágil, parecido a un milagro. Y por eso
nos preguntamos qué va a suceder al final del siglo,
cuando muchas de las personas que ya viven segui
rán vivas. Es posible que ocurra una catástrofe eco
lógica. Es posible, también, que vivamos en una es
pecie de paraíso tecnológico. Es la apuesta que hace
Bill Gates en un artículo que publicó estos días en
el Financial Times. La innovación apenas estaba
presente en la agenda climática antes de París 2015;
está hoy en el centro del escenario en Glasgow. "La
innovación", dice Gates, "es la única forma en que
el mundo puede reducir las emisiones de gases de
efecto invernadero de alrededor de 51 billones de

toneladas al año a cero para 2025". Ya existen for
mas de producir energía sin alterar el clima. Pero
son más caras. Por eso es necesario un impuesto al
carbono que haga que la energía sucia sea más cara
que la energía limpia

Somos conscientes
de que la década

que comienza habrá
de definir nuestro

destino
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r
ontento porque el Tribunal Electoral

«B J resolvió que la pepena de firmas para
¡m la consulta de revocación de mandato

sea también en papely no solo en aplicaciones elec
trónicas, el dirigente nacional de Morena, Mario
Delgado, celebró: "Triunfó el derecho de participa
ción del pueblo" porque aquella instancia del Poder
Judicial "le corrigió la plana al INE (...) Los derechos
son para todos, sin excluir a nadie".
Astuto, omitió que el fallo incluye que López

Obrador viola la ley si continúa, como pese a la ad
vertencia lo hizo ayer, promoviendo la consulta.
El Presidente hablaba de los borradores de unos

discursos cuando, sin que se le preguntara, soltó:
"También aprovecho, porque creo que lo puedo

hacer; no lo van a prohibir, pero hay que participar
en la revocación del mandato. Todo el pueblo. ¿Sí
puedo decirlo? Sí. ¿No puedo...? Que todos parti
cipemos en la revocación del mandato, es sí o no, sí
o no. Sí, que continúe el presidente; no, que renun
cie. Y que todos participemos porque los conserva
dores son demócratas cuando les conviene (...) Es
un buen ejercicio porque no sólo es aplicarlo ahora
en marzo, sino ya quedó establecido en la Constitu
ción, hacia adelante se va a tener que estar aplican
do cada tres años, se le va a preguntar al pueblo, que
es el soberano, que es el que manda: 'iQuieres que

continúe el presidente o que re
nuncie?'. Eso permite que el
pueblo tenga siempre las rien
das del poder en sus manos (y) el
derecho de cambiar la forma de

su gobierno (...). Si consideran
que hay muchísima corrupción
(...), ¿para qué aguantar un pre
sidente corrupto? Para fuera, a

Palenque...".
La prohibición es de un tribunal constitucional

cuyas decisiones no admiten apelación (ni ante la
Suprema Corte de Justicia). Desacatar constituye
un delito, pero es inimaginable que al Presidente lo
vayan a "castigar".
En realidad, de no ser que López Obrador publi

cite la consulta, conseguir casi tres millones de fir
mas que avalen la solicitud (dos millones 758 mil
227 exactamente) será muy dificultoso y mucho
más improbable animar a 40 por ciento de los elec
tores (37 millones 439 mil 23 ciudadanos del total
de 93 millones 597 mil 559 de la lista nominal del

INE) a que acuda a las mesas de votación (57 mil 124
se instalarán en todo el país y que serán operadas
por algo menos de 300 mil funcionarios).
Atarantado por sus disputas internas y preci

pitados acomodos con miras a la sucesión presi
dencial, el partido de AMLO poco entusiasma "al
pueblo" para participar en una consulta que para
dójicamente y por mandato de ley, se diseñó pa
ra opinar si el mandatario debe o no ser separado
(constitucionalmente no puede "renunciar") del
cargo y no, como tramposamente se propala, pa
ra ratificarlo.

Lo contento que se ve a Delgado no es por las fir
mas en papel cuyo cotejo por el INE pone en riesgo
la fecha prevista del 27 de marzo, sino porque bien
sabe que la prohibición judicial a que AMLO pro
mueva la consulta es una simple llamada a misa.

Bien sabe que la
prohibición a que
AMLO promueva
la consulta es una
llamada a misa...
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Van de la Cosa Nostra a la cosa suya.
Florestán

Desde hace tiempo, una voz en Pala
cio Nacional insistía en que si Emi
lio Lozoya no aportaba las pruebas

de sus acusaciones perdería el criterio de oportu
nidad y tendría que ir a la cárcel.
Pero otras voces también cercanas insistían

que eran más importantes las acusaciones del ex
director de Pemex contra personaj es del pasa
do que el prurito legal.
Y así se la llevaron, cuando un pato laqueado se

le cruzó en el camino la noche del sábado 9 de oc
tubre y laperiodista Lourdes Mendoza lo retrató
cenando en el Hunan, lo que cambió el ánimo del
presidente López Obrador.
Ayer, a menos de un mes del pato, al ser citado

presencialmente por el juez José Artemio Zúñi
ga en el Centro de Justicia Federal del Recluso
rio Norte, donde resolvería su petición de la sexta
prórroga para presentar las pruebas de sus acu
saciones, el fiscal federal determinó que no ha
bía cumplido con las circunstancias de la medida
cautelar aceptada en octubre de2020, entre ellas
la reparación del daño, y que la había utilizado
para retrasar el proceso en su contra.
Y así se consumó cuando la FGR, con el total

apoyo de la UIF, pidió al juez, y éste concedió, la
prisión preventivajustificada, por lo que Lozoya
fue enviado directo del juzgado al interior del Re
clusorio Norte para seguir, desde ahí, el proceso
por cohecho, asociación delictuosa y lavado de

dinero, lo que es un vuelco al caso.
Lo que no entendí fue el comunicado de sus

abogados, anoche, diciendo que Lozoya mante
nía una colaboración sólida y permanente con
las instituciones de justicia pcnuly con la Presi

dencia de la República.
Y pregunto, ¿Cuál es la relación sólida de Lozoya

conla Presidencia déla RepúMicayparaqué?
Oj alá hoy la detallara López Obrador.

RETALES

1. VISITA, Ayer se confirmó que no había tal
invitación del papa Francisco para recibir en
audiencia privada al gobernador Samuel Gar
cía de Nuevo León, como él anunció. García y
su esposa participaron ayer a la audiencia de
los miércoles en el aula Paulo VI, con otros 10
mil asistentes;
2. CAMPAÑA, En política, y en la vida, cuando
los hechos van por un lado y el discurso por otro,
siempre ganan los primeros, los hechos. Es el ca
so de Claudia Sheinbaum quien en cuatro días
estuvo en cuatro estados y en Colima declaró
que México está preparado para teñera una pre
sidenta, lo que es cierto, pero viniendo de ella,
hoy la favorita, y con el circuito de campaña que
niega estar haciendo, fue una autopromoción.
Pueden, insisto, más los hechos que el discurso; y
3. CONSULTA. El Presidente dijo ayer que la
consulta de revocación de mandato es sí o no: sí,
se queda; no, se va Pero no es así. La pregunta tie
ne dos opciones y los participantes tendrán que
decidir poruña: se va, u otra, se queda. No es un sí
o un no. Pero así lo ve él.

Nos vemos mañana, pero en privado
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orpresivamente Morena y
I sus aliados difirieron la dis

cusión de la reforma eléctri

ca para abril de 2022.
Hipótesis para explicar esta deci

sión hay muchas: ¿la división dentro
del partido gobernante puso en riesgo
su aprobación? ¿Fue mucho lo que pi
dieron las bancadas del PRI y del Ver
de Ecologista a cambio de apoyarla?
¿Alarmaron las declaraciones del em

bajador de EU en México, Ken Sala

zar, a propósito de las preocupaciones
que tal iniciativa despierta en la Casa
Blanca?

Quizá haya algo de todo esto detrás
del aplazamiento. Sin embargo, las ra
zones expuestas por los líderes parla
mentarios de Morena suenan más per
tinentes. El partido en el gobierno —es
decir, el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador— decidió aguardar los re 
sultados de la revocación de mandato

antes de continuar con esta pelea.
No debería inferirse con ello que

el resultado de la vo
tación de la reforma
eléctrica fuese atener

un impacto negativo
sobre la revocación,
sino que, para poder
utilizar la iniciativa

como elemento de campaña, es crucial
que el expediente permanezca abierto.
El tema energético ha sido clave en

la carrera política del Presidente. Sin
la toma de los pozos petroleros y las
indemnizaciones a los campesinos de
Tabasco, en los años noventa, López
Obrador no se habría convertido en lí
der nacional del PRD.

Sin la movilización en contra de la

reforma energética de Felipe Calderón
muy probablemente no habría conse
guido ser nominado, por segunda oca
sión, como candidato presidencial pe
rredista para 2012.
En la misma vena, sin el movi

miento que encabezó en contra de
la reforma energética de 2013 no ha
bría logrado conseguir el número de
firmas y de asambleas que dieron el
registro a Morena como partido po
lítico nacional.

El Presidente sabe

que la disputa por la
energía magnetiza a
los suyos para luego
movilizarlos políti
camente.

Ciertamente More

na y el mandatario necesitan de la re
forma eléctrica para que el ejercicio de
la revocación de mandato sea exitoso.
Zoom: Si la revocación va bien, la

reforma eléctrica será un hecho con

sumado. En cambio, si este ejercicio
democrático lastima la popularidad
presidencial, la iniciativa podría des
carrilarse.

¿Fue mucho lo que
pidieron las bancadas
del PRI y del Verde?
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Las elecciones de goberna
dor en Virginia, ganadas
por los republicanos por

primera vez en una década, y la cerra
da competencia en New Jersey, don
de Biden ganó su elección por 16 pun
tos, han prendido en Estados Unidos
los primeros focos de alarma sobre la
elección intermedia de aquel país, so
bre la posible derrota de los demócra
tas en esas elecciones y sobre el posi
ble regreso de Trump a la contienda

presidencial en 2024. Nada menos.
(NYT, https://nyti.ms/3weHf0z).
El inicio del gobierno de Bidenhasido

muybuenoy muy malo. Enfrentó con de
cisión admirable el doble reto de la pan
demia sin controly de la contracción eco
nómica, asumiendo la primera con rigor
científico y la segunda con una inyección
de recursos fiscales sin precedente.
Regresó el discurso de Washington a

sus compromisos globales reasumien
do lideratos en temas

como el cambio glo
bal y la contención de
China y Rusia.
Pero tuvo una retira

da desastrosa de Afga
nistányha tardado mu
choennegociarenel Congreso supaquete
de inversión histórica en infraestructu

ra Tampoco ha podido daruna respuesta
eficaz aljeroglífico migratorio de sufron
tera sur, que adquiere por momentos los
perfiles de una crisis humanitaria
La resultante de todas esas variables

es simplemente mala para el nuevo go
bierno. Biden ha perdido la aprobación
que tenía, nunca muy alta pero sí ma

yoritaria, y encuentra en el flanco de
mócrata resistencias y dudas.
Trump parece ir en el sentido con

trario. Es el líder político indisputado
del Partido Republicano, donde difí
cilmente se moveráunahojadelárbol
electoral sin su consentimiento, rumbo
a las elecciones intermedias, las cuales
pueden convertirse, por interpósitos
candidatos, en una especie de referen
do nacional sobre el trumpismo y el no

trumpismo.
Puede no haber

Trump en 2024, pero
habrá trumpismo. Ya
esta sola perspectiva
prende los focos rojos
sobre la profundidad

de lalección que tomó, o no tomó, el elec
torado estadunidense de cara a los años

terribles de la presidencia de Trump, su
estilo, su arbitrariedad, su megalomanía
y su deslealtad alas reglas elementales de
la democracia americana, llevada albor
de delgolpismo durante el asalto violento
al Capitolio el día de la toma de posesión
del nuevo presidente.
Primer aviso: Trump is back.

Trump es el líder
político indisputado del
Partido Republicano
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El huevo de la serpiente

Al presidente Andrés Manuel López Obra
dor se le puede salir de control la prematu
ra carrera presidencial de 2024 con graves

consecuencias para su herencia política.
No se trata del arraigado y frivolo entretenimiento

que tanto fascina a los mexicanos de especular sobre
quién será el próximo presidente.
Se trata de la decisión más trascendental de AMLO

que asegure la continuidad de su legado en la transfor
mación de México.
Si López Obrador se equivoca de candidato presi

dencial todo el cambio se habrá perdido. No se puede
equivocar otra vez como lo hizo cuando apoyó a Mario
Delgado a la presidencia de Morena.
Delgado debe renunciar. No puede conducir con im

parcialidad la contienda interna porque está identifi
cado con uno de los tres aspirantes (Marcelo Ebrard) y
fue impugnado por un consej ero cercano al presidente
(Paco Ignacio Taibo II) por no practicar la democracia.
A AMLO hay que entenderlo más por lo que hace

que por lo que dice.
Dice que no tiene preferido o preferida cuan

do al mismo tiempo le levanta la mano a Claudia
Sheinbaum, lajefade Gobierno de Ciudad de México,
y la sienta a su derecha como invitada de honor en 11
actos de gran visibilidad con motivo de las fiestas pa
trias septembrinas.
Aunque trata de compensar con repetidos elogios a

Marcelo Ebrard a nadie ha dado el trato de cercanía y
afecto como a Sheinbaum.

Claudia sería la primera
mujer al frente de la nación,
auténticade izquierda, hones
ta, inteligente, aunque le falta
carismay manej o político.
Pesan más las imágenes

que las palabras. Lo saben
bien el Presidente y los as
pirantes.
Astuto político, AMLO

provoca el nerviosismo de los otros dos contendien
tes, Ebrardy Ricardo Monreal, atrapados en el perver
so juego de buscar el punto medio entre jurar lealtad a
su jefe yjugar con dados cargados en su contra por la
candidatura de Morena.

Los tres competidores dependen de la voluntad de
AMLO, ninguno tiene la popularidad del Presidente,
pero todos enfrentan el reto de demostrar quién es el
más leal a su jefe.
En el termómetro del elogio presidencial es notoria

la preferencia por Sheinbaum, sin descuidar a Marce
lo Ebrard en un segundo plano, pero con los factores ex
ternos, los imponderables, las circunstancias imprevisi
bles, todo puede cambiar de ahora a tres años, y esa sería
la oportunidad de Ricardo Monreal, hoy en tercer lugar.
El riesgo para López Obrador es que no controle

bien el proceso sucesorio y termine gestando el hue
vo de la serpiente, "a través de cuya fina membrana se
puede distinguir el pequeño reptilyaformado" (expre
sión de José Luis Callad, periodista costarricense so
bre la película de Ingmar Berman).
Marcelo Ebrard, a quien el mandatario conoce muy

bien, tiene preparado su plan en caso de no ser candi
dato de Morena.

Ebrard ha sido miembro de cinco partidos: PRI, Par
tido del Centro Democrático, PRD, Movimiento Ciu
dadano y Morena. Ahora seguirá el Verde.
Ebrard negocia alianzas con el Partido Verde para

lanzarse como candidato "ecologista" y de esa forma
sería un candidato de oposición a Morena en 2024.
La oposición real no está fuera, sino dentro de Mo

rena, engresca permanente por la obtención de cargos,
como lo denunció Taibo.

La oposición real no
está fuera, sino dentro
de Morena, en gresca
permanente por la

obtención de cargos
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T?
stamos haciendo h i storia,

i esta época quedará mar
cada para siempre en los

anales de la nación, la trascendencia
de nuestro movimiento es inconmen

surable y la huella que dejaremos no se
borrará jamás...
Habiendo apenas digerido tan glo

riosa y soberbia retórica, el ciudada
no de a pie (y de mucho más pedestres
miras), se permite una sencilla répli

ca: ¿No podrían primero pavimentar
bien las calles?

Y pues sí, señoras y señores, a los
comunes mortales nos llegan a con
mover, cuando toca, las inmarcesi
bles gestas de los proceres y en su mo
mento nos maravillamos también al
saber de faraones, emperadores ro
manos y conquistadores persas. Pe
ro lo que realmente nos importa, en
tre otras de nuestras preocupaciones
cotidianas, es poder salir de casa sin
temer que nos roben o nos maten, te
ner parques bonitos
y espacios verdes a la
vuelta de la esquina,
respirar aire puro y
disfrutar, en el ve
cindario, de las sim
ples cosas de la vida.
Es muy exasperante ir conducien

do el coche en avenidas colmadas de

baches y también enfada mucho pa
decer las incomodidades de un mal

alumbrado público siendo, encima,
que papá Gobierno está obligado a
brindarnos buenos servicios en su

condición de empleado sufragado por
nuestros impuestos.

La democracia tendría que ser un
asunto esencialmente aburrido en tan

to que la tarea de gobernar se reduce,
en los hechos, a satisfacer meramente
un puñado de exigencias ciudadanas
y sanseacabó. Nada de epopeyas y épi
cos acontecimientos sino cuestión, na
da más, de cumplir con la labor de pro
porcionar agua potable, de mantener
limpias las calles, de administrar con
eficiencia los recursos del erario, de ga
rantizar la seguridad de las personas y
de hacer que las leyes se cumplan.

No es poca cosa, si
lo piensas, y si fuera
tan sencillo viviría
mos todos en un mun

do mucho mejor. Pe
ro nos daríamos por
satisfechos con que el

propósito primero de la política fuera
asegurarnos, a los vecinos de cualquier
comunidad, una cotidianidad amable.
El resto —lapalabrería, la demagogia

y la elocuencia— pueden dejarlo para
uso de poetas, actores, dramaturgos,
cineastas y novelistas. Inofensivos to
dos ellos, por fortuna
Pues eso.

Es exasperante
conducir en avenidas
colmadas de baches
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ialguienenestepajsteniaalgu
i na duda de cómo nuestro apa
^ W rato de justicia tiene muy poco
que ver con lajusticiay todo que ver con
la políticay el poder en turno, ayer quedó
confirmado para siempre.
Vamos por partes.
En elsexenio pasado fue Raúl Cervan

tes, Procurador General de la República,
a quien le tocó hacer la investigación de
Odebrecht. De repente renunció —esun
decir—, pero ese día dice: "la Procuradu
ría ha concluido las investigaciones res
pecto auno de los mayores esquemas de
corrupción internacional que en Améri

ca Latinay en México se hayan visto. El
complejo esquema para corromperfun
cionarios, obtener contratos públicos
de manera indebiday luego tratar de es
conder el dinero mal habido enparaísos
fiscales puso a prueba nuestra determi
nacióny a nuestras instituciones. Ya con
ello, en los siguientes días, se harán las
imputaciones corres
pondientes ante el Po
der Judicial Federal".

Las imputaciones,
con la PGR en manos
de un hombre de con
fianza de Los Pinos,
nunca se hicieron Nada raro.
La nueva fiscalía resucitó la investi

gación y Emilio Lozoya, ex director de
Pemex, salió corriendo. Lo agarraron
pasándola bien en Españay en la nego
ciación resulta que Lozoya les iba a con
tar toda la corrupción de todo mundo de
todos los partidos en todos los tiempos.
Como el asunto es político ni le pregun
tan si tiene alguna prueba judicializable,
lo regresan a su casa, tranquilo. Y escribe
eldocumentoprometido,acusandoade
cenas de malosos que él vio corromperse

y —pobrecito— lo obligaron a corrom
perse aél. Tambiénda un video. Pruebas
que sirvan, pues no muchas. Eso sí, se ini
cianprocesos contra dos... panistas.
Enfiesta en su casa, come y cena en

restaurantes hasta que un día Lourdes
Mendoza, quienlodemandóyenesepro
ceso Lozoya había mentido que no podía

salir de su casa, le toma
unafoto disfrutando en
elHunan.

El impacto político
contra el fiscal y el go
biernoesbrutaL

Que conste, ir al Hu
nan no era ilegal, según lo que había apro
bado elfiscaL

Y como todo es político, pues ahora la
fiscalía se "acordó" que Lozoyatiene algu
nos millones de dólares guardados, que no
les había entregado prueba alguna y que
además come pato en público.
Y usted se puede hacer güey y comer

edamames siendo muy corrupto, pero no
afectándonos políticamente.
Lozoya a la cárcel. Sería de risa si no

ilustrara nuestra mayor tragedia coti
diana: la ausencia de justicia.

El impacto político
contra el fiscal y el
gobierno es brutal
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El viaje al pasado que propone el pre
sidente López Obrador en materia de
generación de energía eléctrica, asusta
dentro y fuera de las fronteras.

En México, Carlos Urzúa, que no hace
mucho tiempo despachaba en Palacio Nacio
nal como secretario de Hacienda, dijo que , si
ia reforma propuesta porAMLO se aprueba,
sera ei error más grande del sexenio.
En México también, pero ton lí

nea directa con la Casa Blanca, el
embajador Ken Salazar reveló que
ha expuesto a altas autoridades
mexicanas las serias preocupacio
nes de la administración fiiden so
bre el tema.

En el Capitolio, un grupo de 40 congre
sistas fueron más lejos. Se dijeron conster

nados por la escalada del gobierno de Mé
xico contra empresas norteamericanas.

Todo lo dicho hasta ahora conduce a
una reconsideración. Empecinarse con el
proyecto confrontará a México con la co
munidad empresarial internacional y con
nuestros principales socios comerciales,
lo que puede desbarrancar el TMEC.

Tal vez en abril del 2022 véanlas co
sas más claramente.

La revocación no prende
Lo que se dice es que hay inquietud en
la 4T porque el tema de la Revocación
de Mandato simplemente no prende.

La dirigencia de Morena manda dele

gados a todas las entidades para movi
lizar a la gente. Sabe que el imán de los

programas sociales puede jalar ciudada
nos, pero se preguntan si será suficiente.
El presidente López Obrador

tiene interés personal en el asun
to. Considera la consulta como un

empujón definitivo para fortale
cer la segunda mitad de su sexe
nio y ampliar su margen de ac
ción para las decisiones que to
mará a finales del 2023.
Por eso, por su interés personal, no

le importó pasar por encima de las indi
caciones dei TEPJF y promocionó en la
mañanera la consulta.

El mensaje es que la Revocación de
Mandato es la prioridad, incluso sobre
la Reforma Eléctrica.

Tierra de carteles
Los más de 260 asesinatos que se regis
traron en Michoacán el mes pasado, ya
van a 1a cuenta del nuevo gobernador
Ramírez Bedolia,

Dice el mandatario morenistas que
hay una inercia muy fuerte, y tiene ra
zón, pero también es verdad que la pro
mesa central de su campaña fue regre
sarle 1a tranquilidad en el estado y no
hay avances.

El gobierno estatal reveló que hay 12
grupos delictivos operando en la enti
dad. sobre todo en ios límites de Michoa
cán con Jalisco, Guanajuato y el Estado
de México, por lo que demandó que

los gobiernos vecinos hagan su parte.
El gobernador pidió, en conse

cuencia, que haya un trabajo re
gional.

Molesto por las críticas, Bedolla. dijo
que las estrategias de seguridad no dan
resultado en quince minutos. De acuer
do, ¿Cuánto tiempo requerirá?

Buscando punch
¿La familia del Canelo Alvarez se mete
rá de lleno a 1a 4T?
En Jalisco dicen que sí y que ya hay

quien perfila la posibilidad de que, mon
tado en ia popularidad del boxeador, su
hermano Gonzalo, que ya es alcalde de
Zapotlanejo, pudiera buscarla guberna
tura del estado en el 2024.
Morena en Jalisco perdió

punch, Las figuras que prome
tían no se han levantado de la lo
na. No sería del todo extraño que
buscara salir de la equina con
nuevos bríos gracias a una can
didatura llamativa.

Para encontrarle la cuadradita al cír

culo, Morena debe obtener primero el
consentimiento de Saúl para usar, de
manera sesgada pero inequívoca, su
imagen, pues su hermano todavía es,
en política, un peso plumo.
Los pesos pesados de ia entidad es

tán por ahora en el MC. Será temerario
subirse, así como así al ring con ellos •
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De nuera cizenia los signos apunran a que fue
ron actividades .humanas las responsables de ia más
reciente muerte de 300 tortugas marinas en playas
deOaxaca. Esas Goltínas, especie protegida, murie
ron ahogadas a decir de los expertos de ía Comisión
Nacional de Areas Naturales Protegidas., desde don
de se consideró la posibilidad de alguna interacción
humana oomo causa y/o la presencia de 'artes de
pesca fantasma'; esto es, redes abandonadas don

de quedaron fatídicamente presas las criaturas.
desgracia más sobre la Naturaleza. 4 ue queiíara im

pune hasta que nos caiga a todos el chahuistle.

El presidente mexicano Andrés
Manuel López Obrador cerró
el mes pasado con un muy des
i afortunado discurso que para
peor ni venía al caso, abrién

dose innecesariamente un frente más de

batalla donde por falta de tiempo y re
cursos no encontrará respuesta al nivel
ameritado. Y es que para quienes no estén
al tanto, les cuento que durante su acos
na actividad ha contribuido de forma to
talmente desinteresada al bienestar ge
neral de la Nación (verían si no cuan
do dejáramos de actuar durante un solo
mes) quitándole o como menos restándo
le grandes problemas sanitarios, éticos y
morales a ¡os gobiernos de toda índole,
ha sido históricamente el orgánico Sector
Protector conformado m ayo rit ari ame nte
por personas que agremiadas o de forma
independiente trabajamos arduamente y
sin descanso, ni línea, pero especialmen

te sin fondos económicos y apoyo ade
cuado (menos internacional), retirando
de las calles y ahora hasta de domicilios,
criaturas desechas física, mental y emo
ciona Ime nte y que por lo mismo, pasan a
ser consideradas un riesgo para la Salud
Pública y/o tomadas como ensayo de la
boratorio para escalar hacia una violen
cia mayor» Aparte, no rescatamos a esos
seres para matarlos o botarlos en otro si
tio, sino para recuperarlos, rehabilitarlos
y buscarles hogar seguro, debiendo cu
brir para ello todo un protocolo que nos
obliga a sacar recursos de las piedras, así
que, le pido con todo respeto al Presiden
te que no se confunda. Que recuerde que
personalmente me reconoció este rudo
trabajo cuando andaba de candidato a
la Jefatura de Gobierno en CDMX, mos
trándome incluso interés y hasta empatia
lumbrada "conferencia mañanera", esta
vez desde Campeche, el 29 de octubre di
jo planteándola como situación sine dis
cussione que una de las "cosas" que sus
odiados "neoliberales" habían promovido
en el mundo para saquear a sus anchas y
distraer de los problemas reales, había si
do la creación e impulso de "nuevos" de
rechos, entre ellos.,, ¡hágaseme el canijo
favor!... el ecologismo y, icataplúm!, LA
PROTECCIÓN DE LOS ANIMALES, ("a"
y no "de", por favor), metiéndose con ello
en terreno pantanoso puesto que si algu 

hacia la prevención del maltrato y aban
dono particularmente de los perros, te
ma que le era harto demandado en toda
la capital, especialmente en las Unidades
I labitacionales. Por ello, en cuanto asu
mió ordenó a su entonces Secretaría de
Salud, Asa Cristina Laurel!, recibirme
no sólo para hablar de los programas de
esterilización, vacunación y desparasíta
ción de los animales de compañía., sino
para que me abriera de capa los archivos
de la materia dado a que habían "desa
parecido" varios de los 25 consultorios
móviles para el propósito, Pero también
está que durante su última campaña por
la Presidencia de la República, vía la coa
lición Juntos haremos historia, el prime
ro de mayo del 2018 AMLO estampó su
firma en una cartacompromiso ¡por
los "Derechos de los animales"! ¿De

bemos suponer, entonces, que para ese
tiempo era "neoliberal"? En fin, en tien
dase de una vez por todas que esto de
proteger a los animales es una labor mo
lida exclusivamente por la estatura mo
ral que incluye compasión, armonía, res
peto y amor por la vida más condición
del alma.

Curioso, pero.,, la cacería de un ele
fante le costó la Corona a Juan Carlos I
de España y, a Lozoya, comer patito Mu
rían le valió la cárcel. Síganle...»
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Resultaría aventurado decir

lo, pero en el juego de valo
res políticos , en la galería de
espejos de la insufrible jus
ticia mexicana; en la extin
ción de los privilegios sobra

dos de Emilio Lozova (resulta ridículo
decirle Emilio L.), y en los pantanosos
terrenos de la intriga, la prisión preven
tiva de Emilio Lozoya no fue determina
da por el juez Artemió Zúñiga, sino por
Lourdes Mendoza*

La periodista sostiene un litigio con
tra Lozoya quien la acusó falsamente de
haber recibido un soborno en especie.
Como Lozoya parece ignorarlo, necesito
recordarle esta lección, ahora amarga
mente aprendida: HcU hath no fury Ji
lee a woman scorned. No guarda el in
fierno furia como la de una mujer agra
viada.

Sin la oportuna divulgación de las
pruebas del abusivo privilegio procesal
en favor del (una vez) fugitivo ex direc
tor de Pemex, cuya carrera política vale
nada más por la memoria de sus escán
dalos y su corrupción, nada de lo ocurri
do ayer habría sucedido.

O al menos habría tardado algunos
meses más en suceder, porque la pri
sión es algo inevitable para este políti
co cuyos días se adivinan tristes y os
curos. Sus alegatos en favor del criterio
de oportunidad ya son ahora inoportu
nos y tras tantas postergaciones y dila
ción de un proceso insostenible en los
términos del beneficio delator, las cosas
resultaron inevitables

por más componendas

como haya habido en
su favor.

La fiscalía incor
poró nuevos delitos a
la causa cuya gordura
no es atribuible a las costras de laca del
pato pequinés ni al contenido graso del
pato oriental El único pato ahora lo pa
gará Lozoya.

El palmípedo cuya car ne d isfrutó por
haber sido mensajero, correo y testaferro
de quienes con él se beneficiaron de los
dineros mal habidos.

La Cuarta Transformación prepara
desde ayer por la tarde los atabales del
triunfo y aun cuando ya es posible supo
ner las declaraciones matutinas del se

ñor presidente, no resulta aventurado su
poner ios tonos de su discurso contra la
corrupción de todos tan temida y la va
lerosa honestidad de su prédica incesan
te, aun cuando diga como siempre, eso
no es mi asunto, no estoy hecho para la
venganza, la fiscalía es autónoma, libre y
soberana y no me mero en esas cosas en
manos del Poder Judicial, al cual había

ripostado en días pre
vios por la cancelación
de la prisión oficiosa en
delitos contra la patria
y la hacienda nacional.

El llamado "Hunan

gate", maravillosamen
te aprovechado y propulsado por una
mujer en conflicto litigioso con el ahora
recluido señor Lozoya, es una pieza fun
damental en toda esta historia.

Recordemos cómo lo dijo la interesada:
"Eran las 19:38 horas de este sábado

9 de octubre cuando me hablaron para

decirme que Emilio Lozoya Austin esta
ba en tremendo ambigú en el Hunan, de
las Lomas de Chapultepec. No lo podía
creer.

"Y no lo podía creer por dos razones:
quién se atrevería ir a un restaurante
cuando enfrenta un publicitado proceso
penal por haber recibido, por presuntos
actos de corrupción con Odebrecht, más
de 10 millones de dólares en sobornos;
y porque el propio Lozoya ha declara
do ante el juez 52 de lo Civil en la Ciu
dad de México que no podía acudir a una
"prueba confesional" en la demanda que
le he interpuesto, por daño moral, pues
él alega que "se encuentra arraigado en
su domicilio, con motivo de una orden
y/o investigación".

'"Francamente me parecía increíble
que Lozoya se hubiera atrevido. El sa
berse impune y que ninguna autoridad
le hará algo le da el valor de presentarse
en público, con la soberbia y cinismo que
siempre lo han caracterizado. Pues dé
jenme decirles que apenas el pasado 10
de septiembre fue a decirle a un juez del
Tribunal Superior de Justicia de la Ciu
dad de México, de manera formal, que
la FGR lo tenía arraigado, arrestado, en
su domicilio. Pero, por otro lado, un co
mensal del llunan me dice que tenía en
frente a quien, falsa y dolosamente, me
acusó de recibir una bolsa Chanel..."»

£7 palmípedo cuya carne
disfrutó por haber sido

mensajero, correo v testaferro de
quienes con ét se beneficiaron de

tos dineros mal habidos.
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SUBE V BAJA

Marina del Pilar ÁvilaO GükrnGffcra de BC

En eí primer acto oficial en su oficina , la
Gobernadora premió a atletas que repre
sentaron al estado en los Juegos Olímpi
cos de Tokio 2020: Aremí Fuentes, Atexa
Moreno y Luis Alvarez ''El Abuelo".

Salomón JaraO Senador de Morena

El legislador propone reformar la
Ley General en Materia de Delitos
Electorales para criminalizar a quie
nes se opongan a la revocación de
mandato.
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Las fotografías de EMILIO LOZOYA cenando en
el Hunan causaron más que enojo en la 4T,
por lo que, previo a la audiencia que el
exfuncionario tenía este miércoles en el

Reclusorio Norte ya se había determinado
que debería perder los beneficios como
testigo colaborador y se le tendría que
dictar prisión preventiva bajo la excusa de
una posible fuga. De ahí que, en las
reuniones de trabajo que sostienen
permanentemente elementos de
Fiscalía General de la República y
de la Unidad de Inteligencia
Financiera para tratar asuntos
prioritarios, ambas instituciones
recabaron información

relacionada con las finanzas

del otrora director de Pemex

que permitiría sustentar ante
el juez de control la necesidad.
de dejar preso a Lozoya Austin.
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Apelando al derecho de réplica, Ma
nuel Bartlett le ordenó a su vocero

mandarnos un mensaje, para dejar en
claro que la Comisión Federal de Elec
tricidad no apuesta por las energías
que producen más contaminación co
mo el combustóleo, la gasolina, el dié
sel y el carbón, como se comentó a la
sombra el pasado 29 de octubre.

Luis Bravo Navarro, coordinador de
Comunicación Corporativa de la CFE,
no contesta a las peticiones de infor
mación ni a las solicitudes de entrevis

ta que mandamos para Bartlett, sin
embargo, por correo electrónico y
Twitter, asegura: "Durante 2021 la CFE
generó 101,593 GWh de energía eléctri
ca, cuyo 36.81% son energías limpias.
El 56% de la generación limpia inyec
tada a la red por participante durante
el mismo periodo fue generado por la
CFE, incluyendo la generación de las
centrales hidroeléctricas".

***

El vocero de Bartlett asegura: "Por lo
demás, el cambio propuesto por la ini
ciativa de reforma promueve la utili
zación de las energías limpias. Por
ejemplo, el proyecto del parque foto
voltaico más grande de América Lati
na, con una capacidad de 1,000 MW en

Puerto Peñasco, Sonora, así como un
proyecto de energía geotérmica por 25
MW y la repotenciación de centrales
hidroeléctricas por una capacidad adi
cional de 264 MW, que refuerza la ma
triz energética".

La Fiscalía General de la Ciudad de

México, de Ernestina Godoy, recibió
un revés del Quinto Tribunal Colegia
do en Materia Penal que concedió un
amparo al extitular del Instituto de
Vivienda capitalino, Baymundo Co
llins, mismo que deja sin efecto la or
den de aprehensión que se había gira
do en su contra por presunto uso ile
gal de facultades.

Los enterados aseguran que la deter
minación no cayó nada bien en la ad
ministración cuartoírans/brmisía que
encabeza Claudia Sheinbaum, porque
el asunto es uno de los que más se pre
sumen en materia anticorrupción. De
ahí que, nos adelantan, no sólo se im
pugnará el mencionado amparo, sino
que existen varias carpetas de investí
gación adicionales que podrían acti
varse para llevar al también exjefe de
la policía ante la justicia.
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Espino salió espinado
Pésimo quedó ante sus subordinados y aspirantes el
director de Servicio de Protección Federal, Manuel
Espino, al culpar a las secretarías de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O, f de Seguridad, de Rosa Icela
Rodríguez, por la falta de reclutamiento y contratación
de policías, que es su responsabilidad. Pero él se la
pasa en Durango. Basta checar sus redes sociales.

Jesú^^^
Ramírez C.

De regreso al Zócalo
A tambor batiente cerrará el presidente López
Obrador su primera mitad de gestión. El vocero de la
Presidencia, Jesús Ramírez Cuevas, adelanto, durante
una visita a Heraldo Media Group, que el mandatario
realizará un acto masivo el 1 de diciembre en el Zócalo

capitalino, por los tres años de su gobierno. Ya trabaja
en su discurso que, prometen, será memorable.

Los temas del embajador
Muy activo está el embajador de EU en México, Ken
Salazar, haciendo ver la preocupación de su país pol
la reforma eléctrica. Ayer fue a Palacio Nacional a
plantear sus dudas e inquietudes. También se reunió
con el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, con
quien, además, habló sobre la consolidación del
sistema penal acusatorio y la reforma laboral.

Ricardo
Gallardo

Ni lo topan
Oficializó el ex panista Germán Martínez Cázal es su
renuncia a la bancada de Morena en el Senado. Se dio

a conocer la carta en la que el integrante del nuevo
"Grupo Plural" de legisladores informa a Servicios
Parlamentarios su separación de la fracción en la que,
nos dicen, ya no era tomado en cuenta. Como salió del
PAN, sale de Morena: por la puerta de atrás.

Piden más presupuesto
Empezó el desfile de gobernadores por la Cámara de
Diputados para gestionar recursos a sus entidades en
el Presupuesto 2022. Ayer fue el gobernador de San
Luis Potosí, Ricardo Gallardo. El verde ecologista pidió
seis mil millones de pesos más de participaciones
federales, y confió en que se los concederán, pues
recordó que su gobierno es parte de la 4T.

Germán
Martínez
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LIMITES

Mientras nías se invierte en proyectos, nías se acerca a
la línea roja que marca la ausencia de recursos

a forma de gobernar ele López
Obrador ha sido desde el ini

cio de su administración la

de llegar al límite, para desde
ahí imponer condiciones en
una negociación con escaso
margen de de maniobra para

el oponente. Al haber concentrado una enorme
cantidad de poder en la figura presidencial, en un
cambio profundo con respecto a su antecesores
inmediatos, esto le permitió desaparecer de un
plumazo el aeropuerto e Texcoco, los programas
sociales y de salud desvinculados de la lógica
electoral como lo eran Prospera,
el Seguro Popular, o las estancias
infantiles.

Con el gobierno de Trump su
espacio se redujo notablemente, y
comprendió que era imposible jugar
a los límites con alguien que podía
acabar de la noche a la mañana do

blegándolo sin piedad ni racionalidad
política alguna.
Pero los mecanismos de con

frontación que llegan al límite de la ruptura han
continuado. La Reforma Eléctrica, sustentada en
datos falsos que sin pudor alguno se expresan
cotidianamente al grado de sostener que las
empresas privadas seguirán existiendo en el
sector bajo la rectoría de la Comisión Federal c!e
Electricidad, van en ese sentido.

Ni ésta, ni la operación eficaz del aeropuerto
de Santa Lucía, ni la refinería de Dos Bocas, son
proyectos cuya viabilidad operativa pueda de
mostrarse de manera fehaciente.

Mientras más se invierte en ellos, más se
acerca a la línea roja que marca la ausencia de
recursos por parte del gobiernoy el peligro c!e una
crisis financiera. Se sigue jugando a los límites
en todo sentido.

La consulta para la revocación, ratificación
de mandato va exactamente en la misma línea.

Golpear a los científicos como muestra de un
enorme desprecio a una élite nunca tomó en serio
el proyecto de López Obrador. Incluso a aquellos
que por ignorancia o dogmatismo hoy susten
tan su crítica a la 4T bajo el pueril argumento de
que, "no pocha saberse" que el actual mandatario

iba a actuar de esta manera, cuan
do durante más de una década se

sometieron sin crítica alguna a los
dictados clel caudillo.

El embate a la UNAM, a los de
fensores de derechos humanos, los
ecologistas de verdad, o a las femi
nistas, gira en torno a a esa estrategia
de ponera México en el límite de su
equilibrio social y económico. Suena
a lugar común, pero en realidad se

está jugando con fuego al reducir casi a cero ¡a
posibilidad de reacción c!e la economía mexicana
contra cualquierfenómeno externo o interno. Lo
mismosucedeal pretenderimponeren la Univer
sidad Nacional un rectory un modelo educativo
propio de un gobierno o partido. El riesgo de jugar
a los límites es sobrepasarlosy caer al precipicio.
Ya lo vivimos hace algunas décadas.

EZSHABOT@YAHOO.COM.MX / @EZSHABOT
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Mario Draghi señaló su compromiso con la política
mediterránea, al elegir trasladarse a Libia en su
primer viaje oficial como primer ministro

talia acogió esta semana la Cumbre del
C20, que precedió a la Conferencia de las
Naciones Unidas sobre el Cambio Climático

de 2021, en Glasgow, (C0P26). Italia es parte
integral del espacio mediterráneo, definido
por gran número de países litorales y por
ser una i nterfaz entre Europa, África y Asia.

Desde 2011, el Mediterráneo ha recibido una intensa aten
ción internacional por las crisis migratorias, la destrucción
provocada por intervenciones y guerras, principalmente en
Libia y Siria, así como por los temas energéticos. Las rela
ciones con los países de ese espacio, en particular Libia,
debería permitirá Roma posicionarse como mediador y líder
internacional creíble.

Poco después de llegar a la presidencia del Consejo de
Ministros de Italia, en febrero de 2021, Mario Draghi señaló su
compromiso con la política mediterránea, al elegir trasladarse
a Libia en su primer viaje oficial como primer ministro. Y es
que no sólo la historia del colonialismo los une. Durante años,

Trípoli y Roma se han visto envueltos en disputas diplomáticas,
por la migración unas veces, otras por la pesca.

  Libia se halla a sólo 300 km de
la costa italiana; las tensiones son
recurrentes. La incautación de barcos

pesqueros italianos, por ejemplo, se
ha vuelto frecuente en los últimos

15años

La cuestión libia es constante

mente atraída y manipulada por
conflictos internos y divergencias
dentro de la arena política italiana,y

por las fracturas dentro de la Unión Europea. A esto se añade
que los dos gobiernos en disputa en Libia, tras la caída de
Chaclafi, reciben apoyos distintos; de Francia, al general Haf
tar,y de Italia, a AlSarraj. Esto indica una división estructural
más profunda en la agenda europea, que pasa por el común
denominador de la migración y el terrorismo. Los titubeos de
actores europeos han permitido a jugadores como Rusia y
Turquía una participación con lógica militar.

Mario Draghi marcó su apego atlantista y europeo. En
ese tenor, Italia podría desempeñar un papel crucial en Libia.
Con sus buenas relaciones con todas las partes en conflicto,
Roma podría hacer más, empujando un diálogo sostenido
con ellas deforma bilateral. Esto puede reanimar el proceso
de paz formulado en la conferencia de Palermo, en noviem
bre de 2018, y luego en la conferencia de Berlín, a principios
de 2020.

En Libia, la primera vuelta de laselecciones presidenciales
tendrá lugarel 24clecliciembre,si lascloscámarasdeTobruk
y Trípoli llegan aun compromiso con miras a la aprobación de
una ley electoral. Una coherente política italiana hacia la región
del Gran Mediterráneo sería clave para afrontar las crisis que
se avecinan. El liderazgo regional e internacional de Roma,
que el C20 puso a prueba, deberá replantear los objetivos en
Libia vinculados a sus intereses nacionales, tanto como a la
seguridad humana.

Roma podría
hacer más,

empujando un
diálogo
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CASI 2 MMQP DE
CORRUPCION, EN
SEMBRADO VIDAS

e cerraron todos los plazos para que el
gobierno de López Obrador solvente las
observaciones que le hizo la Auditoría Su
perior de la Federación sobre los recursos
ejercidos de la Cuenta Pública 2019 y se
corroboraron irregularidades en los pro
gramas estrella de la federación, como

Sembrando Vida del primer año de administración de la 4T.
No se conoce en qué o cómo se gastaron más de mil 832

millones de pesos tan sólo de ese programa, que busca atender
el problema de la pobreza rural y la degradación ambienta!,
a pesar de que durante casi un año la ASF esperó facturas,
documentos y argumentaciones legales que comprobaran
el ejercicio honesto y transparente de los recursos.

Los resultados finales de la fiscalización 2019 coinciden con

la segunda entrega a la Cámara de Diputados del ejercicio 2020,
que cuenta, de ahora en adelante, con un año para solventar
las observaciones. Sobre el caso de 2019, una vez que han sido
agotados los plazos se puede hablar de que hay corrupción
en Sembrando Vida por mil 832 mclp ele un total de 15 mi! mclp
  que fueron presupuestados para el

primer año de gobierno, de acuerdo
con un análisis, en poclerde este es
pacio, de legisladores de oposición.

Aunque no se conoce el destino de
más de 12 por ciento del presupuesto
de ese programa, López Obrador co
mentó en la mononeroque el acuerdo
delC0P26para reducirla deforestación
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surgió de Sembrando Vida. Pero, visto
desde otra perspectiva, siembra sospechas y corrupción.

Héctor Saúl Téllez, secretario de la Comisión de Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados, asegura que deberían
iniciarse procedimientos contra quien o quienes resulten
responsables del mal manejo de los dineros, porque no sólo fue
en ese programa, sino en los de Pensión para el Bien estar de
Adultos Mayores (992 mil mclp), Jóvenes Construyendo el Futu
ro (126 mil mclp], Becas del Bienestar (263 mil mclp], entre otros.
En total, fueron más de 100 mil millones de pesos los que

no se solventaron del gasto de 2019. Dicen que no son iguales,
pero en el último año de Peña Nieto se detectaron desfalcos
porl70 mil mclp. La diferencia fue que la mayoría en San Lázaro
reprobó la Cuenta Pública del priista y ordenó fincar respon
sabilidades; en cambio, Morena en la actual legislatura usó su
mayoría para aprobar la de AMLO. A pesar de las conclusiones
de ¡a auditoría se hacen de la visto gordo con los 100 mil mclp.

• ••

UPPERCUT: ¡Quítenle el celular a Marko Cortés! Tras
regar el tepache al ser expuesto derrotado, se puso a

pelear con sus pon/stos. Tiró y borró tuits. A Martín Orozco,
gobernador de Aguascalientes, le llamó mentirosoy le

puso un P.D.: "Esperamos que el año entrante sí podamos
contar contigo". Luego borró el mensaje y volvió a soltarlo

sin el P.D. ¡Claro, los de Morena lo ovacionaron!
¿Quién asesora al jefe del PAN?

A pesar de los
resultados,
Morena se

hace de la

vista gorda
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MONREAL,
¿VENENO O
ANTIDOTO?

El coordinador de los senadores de Morena es el

militante que se pone del lado de la UNAM cuando
el Presidente y sus ecos la descalifican...

os proyectos contrapuestos de partido, y a
fin ele cuentas de nación, se han revelado en
Morena, como consecuencia ele la carrera
por la candidatura presidencial y la astucia
de uno de sus aspirantes: su coordinador en
el Senado, Ricardo Monreal, quien causó un
cortocircuito ideológico en el morenismo.

El suyo es un proyecto que los eruditos marxistas llamarían
la negación de la negación, pues está desnudando las pul
siones autoritarias, estalinistas, retrogradas, conserva
doras y reaccionarias de los autonombrados guardianes
y continuadores de la llamada cuarta transformación.
Veamos porqué.

Monreal es el militante de Morena que se pone del lado de
la UNAM cuando el presidente López Obrador y sus ecos la
descalifican; el que se atrevió a cambiar ¡a pregunta enviada
por Palacio Nacional para la revocación de mandato; el que
está dispuesto a modificarla Reforma Eléctrica del Ejecutivo
y pide "recato y prudencia" al titular de la Comisión Federal
de Electricidad, Manuel Bartlett.

Es quien se sabe "socioy no subordinado c!e López Obrador";
  el que no impone su mayoría legisla

Fecha: 04/11/2021

Página: 10

Area cm2: 255

1 / 2

Columnas Políticas

Periscopio / Raymundo Sánchez

Raymundo Sánchez

Costo: 13,854

Página 7 de 14



tiva y, al contrario, busca consensos,
concilia y logra acuerdos con todas
las fuerzas políticas; el que se reúne
y dialoga con todos los partidos, el
que rechaza las encuestas para
designar candidatos, método fa
vorito del Presidente.

También es quien está propo
niendo una elección primaria,

abierta a la población general, para determinar al aban
derado presidencial de 2024.

Del otro bando están los conocidos como duros o puros, que
consideran adversarios a las clases medias, a los niños con
cáncery sus padres, a los profesionistas, a los que estudian
en el extranjero, a los científicos, a los intelectuales, acadé
micos y habitantes de la colonia Del Valle; a los arquitectos,
a los ingenieros, a las feministas, ecologistas y protectores
de animales; al Nintendo y al Osito Bimbo.

Son encarnados y bien representados por el director del
Fondo de Cultura Económica, Paco Ignacio Taibo II, cuyo
"progresismo" se basa en la doctrina del "se las metimos
doblada, cama rada" y "nos los vamos a chingar (con la Re
forma Eléctrica)".

O el "gobernar por decreto"y "fusilar" a los "traidores" en el
Cerro de las Campanas; son los pregoneros del "expropíese,
chingue su madre" y el "abajo todas las pinches reformas
neoliberales".

A esos, Monreal los tiene en shock Tanto que, en el
reciente Consejo Nacional de ese partido, Taibo despotricó:
"No sé si sigue siendo miembro del partido el insigne activista
permanente en las luchas internas y las grillos como Monreal.
Me pregunto si no hay suficientes elementos como para pensar
que promovió una candidatura antiMorena".

Su alcance intelectual sólo les da para vera Monreal como
un veneno para Morena, cuando en realidad bien puede ser
el antídoto.

RAYMUNDO@ELHERALDQDEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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Será hasta mediados del año entrante que México
recuperará la calificación de seguridad aérea

ecuperar la calificación de seguridad
aérea llevará a México todavía un buen

rato. Según cálculos de especialistas en
la materia y conocedores de las entrañas
del Seneam (Servicio a la Navegación en
el Espacio Aéreo Mexicano), esto ocurrirá
hacia mediados del año entrante, en el

mejórele los casos.
Corregir el deterioro de los últimos 10 añosen capacitación

de personal, supervisión, mejoría de salarios tomará entre
seis y ocho meses. Y eso, si les clan el presupuesto necesario,
y los cursos indispensables (además de la experiencia que
requieren obligadamente ciertas posiciones, como la de
inspector).

Para dar una idea: las observaciones que hizo la FAA (Ad
ministración Federal de Aviación) de Estados Unidos a México,
en 2010, fueron 18. Ahora anotaron 28. Es decir, en 10 años "no
aprendimos nada". Al contrario, se dieron pasos hacia atrás.

Sin embargo y ese es el gran error del gobierno actual,
todo esto lo sabían los obradoristas desde que tomaron las
riendas de la administración.

Además, era previsible que la cancelación del aeropuerto de
  Texcocoyel nuevo proyecto de Santa

Lucía obligaba a una evaluación.
En 2018, pues, sabían ya que ven

dría la auditoría de OACI (Organiza
ción ele Aviación Civil Internacional).
Incluso se retrasó dos años. Pero ni

así se prepararon para la auditoría
(en la que se califica la aplicación de
las normas internacionales).

Falta de controladores, falta de
personal de supervisión; inspectores con salarios muy bajos
(20 mil pesos mensuales) frente al de Estados Unidos (siete
mil dólares al mes); una estructura confusa que viene de los
años 70 y 80, estuvieron entre los principales señalamientos.

El problema es que corregir todo ello no se hace de un día
para otro. Tan sólo la capacitación del personal, los cursos
que deben tomar y la experiencia requerida toma tiempo,
mucho tiempo. Y si, por añadidura, ni el presupuesto se les
aprueba para ello, pues no se ve cómo podríamos recuperar
la calificación de seguridad aérea en estos días, como hubiera
deseado el secretario de Comunicaciones, Jorge Arganis.

Lo que sí está pronto a salir, en cambio, es el análisis final
de seguridad ele Santa Lucía (se concluyó esta semana). Cal
culan que se dará a conocer hacia finales ele este a ño. Vendrá
tocia la información: cartas de navegación, rutas, estudios de
viabilidad, reporte de seguridad, etc.

Y a propósito de las dudas que han surgido acerca del
número de posiciones de contacto en el aeropuerto Felipe
Ángeles, nos aseguran que serán 78 en total en ¡a primera
fase (para su inauguración, el 21 de marzo próximo)

• ••

GEMAS; Obsequia de Marka Cortés, presidente del
PAN: ¡Mientes, (SMartinOrazcoAgs! No le hagas el juego
a Sp/opezobrador_, la gran batalla y el adversario está

afuera, no adentro del partido. Ganamos en Aguascalien
tes en 2019y 2021, na por ti, sino a pesar de ti, y ganaremos

en 2022".

El diagnóstico
era

conocido

por ¡a 4T
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Las policías municipales del Edomex y cuerpos de
seguridad privada carecen de preparación para
ostentar el gran privilegio de cuidar ciudadanos

=' o es nada nuevo que la Policía Municipal
  de Cuautitlán Izcalli, en Edomex, carece

de protocolos para salvaguardara quienes
debería cuidar, como ocurrió con el fallecido
actor Octavio Ocaña. Su historia debería

= llamar la atención hacia la capacitación
que no tienen los cuerpos de vigilancia

del municipio, gobernado por el morenista Ricardo Núñez
A Ocaña lo perseguía una patrulla municipal, luego de un

presunto reporte ciudadano sobre un conductorcon un arma
de fuego. La falta de capacitación para marcarle el alto en
forma segura, en lugar de iniciar una persecución que puso
en riesgo a muchos, derivó en lo que hoy sabemos.

La Policía c!e Núñez es la misma que disolvió, violenta
mente, una manifestación vecinal pacífica el 4 de agosto de
2020, cuando protestaban por el cierre de un área común
en el Parque Espejo de ios Lirios, predio que se agenció un
particular. Sin mayor mediación, la Policía montada, a golpe
de caballo, los dispersó.

Esa misma Policía y sus responsables son quienes no

supieron detener el auto de Ocaña. La misma que es acusada
  de haberle robado una joya al actor.

Un dato: el actual comisario c!e Segu
ridad de Izcalli, Rodrigo Hernández,
tiene apenas 48 días al frente de la
corporación. Sustituyó a Juan Daniel
Ríos Garrido

El caso Ocaña nos recuerda, tam
bién, otro c!e mala capacitación: el
de Aliré, en Condado de Sayavedra,
Atizapán. El 9 dejunio de 2013, Alicia

Rivera Ugalde, Aliré, salía c!e una visita familiar en ese frac
cionamiento. Los vigilantes del residencial de los Cuerpos
de Seguridad Auxiliares del Estado de México (Cusaem) y
uno de la Policía de Atizapán abrieron fuego contra ella. La
"razón": minutos antes habían recibido un reporte de sujetos
sospechosos que habrían robado en una casa, hecho que no
ameritaba tirar a matar, amén de que tampoco se corroboró
tal reporte.

Queda claro que las Policías municipales del Edomex, las
auxiliares y muchos cuerpos c!e seguridad privada carecen de
preparación para poder ostentar el gran privilegio de cuidar
de los ciudadanos. Una pena.

SOPA DE LETRAS

Se ha notado recientemente que el trabajo coordinado del
Dúo Dinámico queretano o sea, el gobernador Mauricio
Kuriy el alcalde de la capital, Luis Nava están dando bue
nos resultados.

Este par, que no sólo arrasó en ¡a elección pasada, se ha
dedicado a conciencia a ayudar a las familias afectadas por
la contingencia que provocaron las lluvias de hace unas
semanas en aquella entidad.

Pero también se percibe una estrecha coordinación en
la realización c!e proyectos y acciones en la búsqueda de
seguir impulsando a Querétaro hacia un siguiente nivel. No
cabe duda que cuando se logra hacer equipo, los mayores
beneficiarios son los ciudadanos.

La falta de
capacitación
puso en riesgo
a muchos
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LA HAYAqiíiKjÁ»; £
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El 2 de noviembre se conmemoró el día

internacional para poner fin a la impunidad
de los crímenes contra periodistas

periodistas asesinados en lo que va de
este sexenio. 142 contabilizados desde el

inicio de la administración del expresiclente
Vicente Fox. De acuerdo con la organización
Reporteros Sin Fronteras, México ocupa la
deshonrosa posición 143 cíe 180 países en
la Clasificación Mundial de la Libertad de

Prensa 2021. No sólo eso, nuestro país es considerado uno
de los más peligrosos del mundo para ejercer el periodismo.

Y es que México es el país con mayor número ele asesinatos
de periodistas, sin contar los que ocurren en los países en
situación declarada de guerra. Pero ahora el panorama mortal
para ejercer el periodismo en nuestro país ha sido denunciado
para vista de todo el planeta ante el tribunal internacional de
La Haya. Y como parte de esta denuncia, el gobierno es acu
sado por incumplir con su obligación c!e brindar justicia para
los periodistas asesinados y defender ¡a libertad de prensa.

El expediente interpuesto se centra en los asesinatos en
2011 del reportero Miguel Ángel López Velascoy su familia. No
es el único caso; ha habido una tendencia de incremento de
asesinatos impunes cometidos contra periodistas.
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  Ciertoesqueestetribuna! notie
ne poderes legales para condenara
los responsables, sean los asesinos
o el gobierno omiso, pero lo que se
pretende es sensibilizary presionara
los gobiernos a que reúnan pruebas
a través ele lo que se conoce como
"justicia de base". El 2 de noviembre
se conmemoró el cha internacional

para ponerfin a la impunidad de los
crímenes contra periodistas. Amenazas y crímenes c!e odio
para silenciar a quienes develan la corrupción, los abusos y
otros actos contrarios a la ley. Y en el pronunciamiento que
dio al respecto la titular de la CNDH, Rosario Piedra, olvidó
mencionar a los 49 periodistas asesinados en este sexenio.
¿Por qué Piedra guarda pétreo silencio? ¿Quiere agraciar al
régimen? ¿Tiene ella o su familia cola que le pisen? Cuando los
funcionarios están buscando ser buenos tapetes o intentan
cuidarse las espaldas no pueden trabajar adecuadamente
La encargada de velar por los derechos humanos de los mexi
canos, incluyendo perioclistasy reporteros, debe ser señalada
por omisión en la realización ele su encargo.

Jesús Ramírez, coordinador de Comunicación Social de la
Presidencia, solicita penas más severas por delitos cometidos
contra periodistas. Curioso, cuando el origen de muchos de
ellos, así como el ambiente de zozobra y falta de cobijo que
inunda a la prensa se originan desde las distintas estructuras
de gobierno y autoridad, sin exceptuar al Ejecutivo federal.

A lo anterior se agrega el que con ello el vocero de la Presi
dencia acepta de manera tácita que no está funcionando ni la
estrategia de seguridad pública del Estado ni los mecanismos
de protección a reporteros, corresponsales, columnistas.
analistas y comentaristas políticos

Requerimos actuar de manera pronta para proteger a la
prensa libre, y descalificar con medias verdades y francas
falsedades no permite avanzar hacia ese objetivo. Mientras
esto no se entienda, el periodismo corre peligro.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO

Requerimos
actuar pronto
para proteger
a la prensa

libre
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• Edna Jaime, directora
de México Evalúa, recibió
la Orden Nacional de

la Legión de Honor de
Francia, distinción dada
por méritos extraordina
rios realizados dentro del

ámbito civil o militar

• Al fin pisó el reclusorio
Emilio Lozoya, y en su
primera audiencia fue
acusado de cohecho,
lavado de dinero y asocia
ción delictuosa, por lo que
el juez Artemio Zúñiga le
dictó prisión preventiva.

• Luis Barranzuela

renunció al cargo de mi
nistro del Interior de Perú,
luego de una fiesta en su
casa el 31 de octubre en

plena pandemia, y a pesar
de que él mismo había
prohibido reuniones
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Era normal que Emilio Lozoya después de ser exhibido en un restau
rante tan campante recibiría de castigo ser encarcelado.

Para el Presidente Andrés Manuel López Obrador, no fue una
gracia lo que paso con Lozoya pues dejó en vergüenza al propio Fiscal
Alejandro Gertz Manera.

Los jueces de la causa de plano le tendrían que cobrar esa falta social
que Lozoya emuló como una burla a la impunidad.

No podían dejar pasar esa falta que levantó una burla a la autoridad
y una burla a la sociedad, obviamente todo gracias a la oportuna labor
periodística de Lourdes Mendoza que registró el hecho.

Desde luego que si no se hubiese exhibido, hoy por hoy Don Emilio se
guiría gozando de toda esa impunidad para placearse en lo oscurito.

Naturalmente que Lozoya no se esperaba que fuera quedar detenido
en prisión preventiva, pero es algo que los jueces del Poder Judicial le
estaban reservando desde esas famosas fotos que levantaron ámpula.

El propio líder del PRD, Jesús Zambrano sintetizó la exculpación de la
autoridad que los chamaquearon, no, dijo que la verdad es que luego de la
famosa cena no aguantaron la presión y tuvieron que actuar. Y punto.

Emilio Lozoya será tratado con delicadeza porque el gobierno del
Presidente López Obrador está consciente que Lozoya es un portador de
datos, si no para encarcelar si al menos para mantener con el pie en la
yugular a sus adversarios.

No pierda de vista que ahora, bajo prisión Lozoya tendrá que des
embuchar para acusar a quien tenga que acusar en beneficio del nuevo
régimen Lópezobradorista.

Naturalmente que la decisión de encarcelarlo le cayó bien a los panis
tas que han sido los más afectados, principalmente la persecución contra
Ricardo Anaya que pinta como el aspirante del blanquiazul para el 2024.

Que decir del ex senador panista, José Luis Lavalle que fue el primero
de los acusados en ser encarcelado por actos de corrupción derivados
del caso Odebrecht donde Lozoya aseguró haber entregado dinero a los
legisladores para aprobar la reforma Energética en el sexenio de Enrique
Peña Nieto.

Ahora vamos a ver que cartas presenta Emilio Lozoya para conservar
su figura de testigo protegido o colaborativo, pues basta recordar que
presentaría ante el juez de la causa un expediente muy gordo u obeso de
datos duros de esas entregas de dineros.

Vamos a ver si las pruebas o elementos de culpabilidad que dice tener
Don Emilio no le salen de salva. El pleito apenas comienza.
AHORA EL PAN EN PLEITO INTERNO
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Las declaraciones del líder del PAN nacional, Marko Cortés que perderían
cinco de seis estados en 2022 no gustaron a varios gobernadores entre
ellos el de Quintana Roo, Carlos Joaquín.

Ayer el mandatario de la entidad que integra los destinos más significa
tivos en la recepción de divisas por turismo, lamentó las declaraciones de
su líder pues entre los estados a perder esta Quintana Roo.

Dijo que espera hayan sido a la ligera esas declaraciones, pues la
realidad es que dijo que no conoce Marko las acciones que se hacen en
Quintana Roo.

Y en Aguascallentes se trenzaron en desmentidos Marko al gober
Martín Orozco pues le reclamó que no dijo que se perdería la Presidencia
en 2024. En fin, los panistas también quejan, pelean y lloran. Mientras que
Ricardo Monreal, Marcelo Ebrard, Claudia Sheinbaum y el Presidente sim
plemente tocen muy quedito.
DERRAMA DE 14 MIL MDP F1

El secretario de Turismo, Miguel Torruco adelantó que el Gran Premio de
la Fórmula 1 en la Ciudad de México estima una derrama de 14 mil millones
de pesos, como serán esos recursos, bueno el inquilino de la torre ubica
da en Presidente Masaryk, en Polanco dijo que por cobertura mediática,
7 mil, boletaje y souvenir 5 mil y 2 mil por los derechos de transmisión a
200 países, más menos. Y falta el Tianguis en Mérida. Por eso andaban
con la sonrisa de oreja a oreja en la presentación de Sergio "El Checo"
Pérez en Reforma que dejó un buen sabor de boca, y a ver el domingo si
hace la hazaña.

Jachavez77@yahoo.com
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Andrés Manuel López Obrador estaba fúrico.
Aquella mañana del 11 de octubre soltó tres frases que nadie

creyó, porque en otras ocasiones ha mentido, pero que eran ciertas.
 Es legal, pero inmoral.
 Es una imprudencia.
 Es un acto de provocación.
El fin de semana anterior, Lourdes Mendoza publicó fotografías en twitter

de Emilio Lozoya Austin, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex),
comiendo pato y tomando vino plácidamente con un grupo de amigos en el
restaurante chino Hunan, del barrio Lomas de Chapultepec.

Andrés Manuel sugirió que la Fiscalía General de la República (FGR)
diera a conocer en qué etapa del proceso se encontraba Lozoya Austin y lo
justificó reiterando que es un testigo protegido.

Criterio de Oportunidad, le llaman.
Tengo confianza en el fiscal y espero que se haga justicia como exige la

ley. Tiene que haber justicia pronta, expedita. Espero que la FGR informe
cómo va el juicio y también que se analice la importancia que tiene la
transparencia, dijo.

 Está recibiendo un trato especial, porque decidió dar a conocer toda la
corrupción que se produjo, incluso desde Calderón.

Todo. Lo de Odebrecht, añadió.
Se notaba su molestia.
A Andrés Manuel no le gusta ser exhibido ni quedar en ridículo.
Y ahí se escribió la historia.
Alejandro Gertz Mañero, siempre servil, de inmediato dio a conocer

un comunicado sobre la situación legal de Lozoya., en el que decía que el
proceso está abierto.

Tal como sucedió con el mismo Lozoya, cuando llegó desde España y
recibió trato preferencial.

Emilio L sigue siendo procesado y los tiempos que se le han dado para
aportar las pruebas terminan el 3 de noviembre. Los procesos continuarán,
decía el documento.

La orden fue dejar de consentirlo.
La presión mediática era ya inaguantable.
A López Obrador lo acusaban de intolerante, dictatorial y de, los más

moderados, injusto e inequitativo.
Comparaban la impunidad de Lozoya con el trato a Rosario Robles

Berlanga, su compañera en el sexenio de Enrique Peña Nieto, presa por
la Estafa Maestra y porque el juez, sobrino de Dolores Padierna, Felipe de
Jesús Delgadillo Padierna, lo decidió al asegurar que podría huir del país,
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por no coincidir su domicilio con el de la credencial del INE.
Y también con el de los 31 científicos del Consejo Nacional de Ciencia

y Tecnología (Conacyt), perseguidos por Gertz Mañero acusados de
delincuencia organizada y operación con recursos de procedencia ilícita.

Lavado, pues.
0 el del ex secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos

Zepeda, detenido en Estados Unidos acusado de nexos con el narcotráfico y
enviado a México a petición del gobierno de López Obrador.

Aquíjamás pisó la cárcel y fue exonerado.
El trato preferencial comenzó desde que llegó de España, en julio de

2020, y con engaños a los malditos medios y reporteros, fue llevado a un
hospital en donde se dijo que sería atendido.

Días después se dio a conocer su situación legal: estaría en su casa, con
un brazalete de localización sateiital.

Ayer, cuatro fiscales de la FGR y dos abogados de la Unidad de
Inteligencia (UIF) y dos de Pemex acabaron con el acuerdo y con él.

Existe riesgo de fuga por sus contactos y por sus posibilidades
económicas.

Y que le quitan el brazalete.
Y que lo mandan al Reclusorio Norte.

Vámonos:
cQuién es quién en las mentiras?

No es falso, pero no es verdadero.
dQué dijo Ana García VilchisP

aalbermontmexalbermontmexayahoo.es
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La cena más cara de Lozoya
El exdirector de Petróleos

Mexicanos, Emilio Lozoya,
probablemente nunca sabrá
qué tanto pesaron las imágenes
que lo mostraron al interior de
un exclusivo restaurante, hace
unas semanas, en la decisión del

juez que decidió dictarle prisión

preventiva. Lo cierto es que la
indignación que provocaron en
la opinión pública y la presión del
propio presidente de la Repú
blica, sumado a la, en apariencia,
escasa cooperación para la inves
tigación, terminaron por modifi
car su relación con la Fiscalía, La

situación para Lozoya se ve muy

cuesta abajo y, sin el sustento de
sus acusaciones, parece que al
final sí terminará pagando los
platos rotos.
Esconden diferencias
La alcaldesa de Cuauhtémoc,

Sandra Cuevas, anda peleada y
peleando con todos. Ahora, has
ta con su compañera de alianza
partidista, la diputada local,
Silvia Sánchez Barrios Ayer,
la alcaldía tuiteó que no había
permitido instalar una jornada
de salud de Sánchez Barrios

porque había otras actividades
programadas por la demarca
ción territorial y la legisladora

no tramitó los documentos en

tiempo y forma. Sin embargo, nos
cuentan, alguien se percató de
que lo que se publicó, eviden
ciaba un roce en el equipo de Va
Por México en Cuauhtémoc y
el tuit fue borrado. El problema
es que Cuevas no anda precisa
mente sobrada de aliados: cerró

el deportivo Guelatao recién
inauguradó y desató el descon
tento de vecinos de la Lagunilla:
presentó su proyecto de rehabili
tación de la Zona Rosa y molestó
a casi toda la ciudad, en especí
fico, a los vecinos de la colonia

Juárez y, ahora, hasta con sus
otrora aliados tiene diferencias.

Notariado gris en Querétaro
Los notarios en Querétaro, nos
comentan, esperan el relevo en su
Presidencia a principios de 2022,
ya que quien ostenta aún el cargo,
Francisco Guerra, ha demostrado
no tener oficio ni altura de miras.

Con pocos logros, nos dicen, y mu
chos saldos negativos, el notario
Guerra Malo anda más ocupado
en enmendar fallas al interior de

su oficina que en los asuntos de
gran caladoque involucran al
notariado queretano. Crece en
aquella entidad el descontento y
se prepara un relevo que pueda
aderezar el rumbo. Lo que mal
empieza, mal acaba.
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La trastienda
ENCINAS YABURTO,

EL ENCUENTRO

> Apenas el jueves 28 de
octubre el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador hable sobre
te i M rio \burto

tenciado como responsable del
maqnicidio de Luis Donaldo Co
losioy sorprendía que lo invi
tara a declarar, en caso de que
tuviera pruebas sobre una dife
rente versión en torno ai crimen
del priista; y hasta lo llamó"un
acto de justicia" y "un asunto de
Estado". Lo que nadie sabía es
que el subsecretario Alejqndro
Encinas ya se había reunido con
Aburto en el penal de máxima
seguridad de Guanaiuato. Oséase
que el presidente ya tenía infor
mación de don Alejandro, hom
bre en quien confío. Dicen los que
saben que la reunión en el Cefe
reso fue amplia, y sugieren que
tras ese acercamiento hubo ya
algún acuerdo\ porque desde la
Secretaría de Gobernación reco

mendaron a la Comisión Nacio

nal de los Derechos Humanos y a
los cercanos de don Mario, que
ya no aparezcan en medios de
comunicación con el tema. ¿Será
que qlquna sorpresa están
cocinando?

GERTZ, EL ACUMULADOR

Si hay algo que el fiscal Alejandro Gertz
Mañero ha acumulado en estos tres

años, son problemas al interior de su
institución, y ya están comenzando a estallar.
Desde hace por lo menos un mes, cuentan los
muy bien enterados, en la Fiscalía General de
la República se ha intensificado el golpeteo y
la confrontación, no abierta, pero sí consis
tente, y es que don Alejandro cada vez tiene
menos control. Aseguran, por ejemplo, que
no sabe lo que ocurre en las delegaciones de
la fiscalía, en donde se están vendiendo ex
pedientes, se cobra por alargar investigacio
nes y hasta cerrar casos, y por supuesto por
las plazas. Además, bajo el pretexto de la au
tonomía técnica y de gestión de las fiscalías
especializadas, Gertz Mañero "no se mete"en
sus investigaciones, salvo si se trata de algu
no de los temas que le interesan a él o al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.
Aseguran que la Fiscalía tiene un gran retra
so en expedientes, también va sumando la

pérdida de juicios criminales y de amparo, y
son constantes los fracasos que tienen las
áreas al pedir órdenes de aprehensión o ini
ciar los procesos, a pesar de las presiones a
jueces.

SIN DIAGNOSTICO DELINCUENCIA!,

Para tener una idea de la situación caóti

ca y lo extraviada que se encuentra la
Fiscalía General de la República, no tie

ne un mapa criminal del país actualizado,
cuando mucho —dicen los conocedores—, un
rompecabezas armado con recortes de repor
tajes publicados en medios de comunicación.
Tampoco tienen las órdenes de aprehensión
actualizadas contra los capos de gran interés, y
las áreas de derechos humanos, procesos e in
teligencia criminal, tienen un enorme retraso
en atender las peticiones de información y re
solver a suntos. Peeeero lo que sí ha aumentado
es el pago a informantes, recursos públicos que
no tienen que ser justificados y que hasta aho
ra en expedientes no aportan mucho, pero sí
en chismes sobre quienes el fiscal Alejandro
Gertz Mañero considera sus adversarios, co
mo el titular de la UIF, Santiago Nieto.

¿CAMBIOS EN CENAPI?
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Por cierto, el titular del Centro Nacional

de Planeación, Análisis e Información
para el Combate a la Delincuencia (CE

NAPI) de la FGR, Oscar Santiago Quintos, es
uno de los que ha acumulado bastantes quejas

internas y externas, pues aseguran que esta
área no realiza inteligencia criminal, apenas
reportes y algunas redes de vínculos, pero nada
que sirva a los investigadores y mucho menos
a sus aliados, como las oficinas de Migración o
de la Guardia Nacional, ya ni mencionar a las
agencias estadounidenses, como la DEA y el
FBI, que han pedido su apoyo. En suma, mucho
gasto de don Santiago, con más personal y
mantenimiento a las instalaciones, pero pocos
resultados, por eso internamente se habla de
su pronta salida.

OAXACA YCDMX

Para quienes duden de que el proceso
electoral 20222024 ya comenzó, ade
más de ver cómo se pasean algunos

morenistas por el país, no hay que perder de
vista los acercamientos que comenzaron a dar
se entre el PRI y Morena en la Ciudad de Méxi

co y Oaxaca. El objetivo, aseguran los muy
enterados, es que los personajes políticos con
redes de votos, apoyen el triunfo morenista a
cambio de inmunidad. Al tiempo, pero asegu
ran que los acuerdos se echaron a andar y es
tán a cargo del círculo más cercano del
presidente Andrés López Obrador, y no del
presidente de Morena, Mario Delgado.

A ROSA ICELA NADIE LA PELA

La secretaria de Seguridad tiene a su cargo
la estructura más importante para com
batir la violencia en el país, pero ella no

la opera. Aunque Rosa Icela Rodríguez es una
persona que goza de la confianza del

presidente, eso no le da más fúerza interna. El
Centro Nacional de Inteligencia, a cargo del ge
neral Audomaro Martínez, aunque es muy
amable con doña Rosa Icela, en realidad no
puede ofrecerle productos de inteligencia con
fiables, porque no están haciéndolos, los únicos
que lo hacen son el Ejército y Marina, y esas
instituciones nada le comparten a la secretaria,
sólo en las reuniones de seguridad con el man
datario presente. El comisionado Francisco

Garduño sólo se cuadra con el Ejército y no con
su jefa, y el coordinador de las prisiones fede
rales, José Ángel Ávila Pérez, con poca expe
riencia y pocos recursos, apenas cuida que los
presos se porten bien y no se le fuguen, a pesar
de las fallas de seguridad (especialmente en
Almoloya), y la Guardia Nacional mucho me
nos la considera un mando.

ANTECEDENTES EN LA SFP

Al diputado Luis Armando Melgar,
presidente de la Comisión de Hacienda,
se le ha visto en San Lázaro en varias

ocasiones con Miguel Chávez, quien fue ope
rador de la Secretaría de Hacienda en las épo
cas de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.
Don Miguel conoce el trabajo de la comisión y
se dice que ya consiguió un puesto, pero que
también quiere conservar su cargo en el Tribu
nal Fiscal de la Federación, lo que significaría
cobrar doble. Unos años atrás tuvo problemas
por eso, al recibir salario de la comisión y de
Hacienda, al mismo tiempo, por lo que la Secre
taría de la Función Pública le abrió un proceso,
pero se archivó. Ahora es Hacienda quien no ve
con buenos ojos su llegada.l
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Reporta el agente infiltrado Pedro Fonseca y
Lima que desde que le asignaron el caso y
por como se desarrollaron las cosas, siem
pre creyó que dentro de las botellas de
shampoo, se estaría contrabandeando dro

ga. Sólo por ese causal, se imaginó que un exministro de
la presidencia de un país sudamericano, se arriesgaría
tan burdamente. Muy equivocado estaba.

Reporta el agente Fonseca y Lima que le pareció que
dicha hipótesis, la reforzaban las otras tres personas
(además de la tigresa, el ruso y él mismo) que estaban
sentadas a la mesa: un uniformado con distintivos de los

kaibiles guatemaltecos, un hombre alto y cachetón, de
facciones asiáticas elegantemente vestido con traje y cor
bata, y un bigotón, delgado, con camisa de seda y arma
de oro enfundada en el cinto, de hablar tosco que era el
que parecía ser el anfitrión.

Reporta el agente Fonseca y Lima que frente a la mi
rada de todos, el bigotón con ademanes de sicario, giró
instrucciones para que la joven vaciara el contenido de
los mentados botes, que contenían además del jabón lí
quido, dos pequeñas bolsas plásticas selladas al vacío y
que cada una de ellas contenía una diminuta memoria
flash drive USB, prácticamente del tamaño de una mone
da y más chicas que la falange distal de su pulgar. Una
era plateada y la otra negra.

Reporta el agente Fonseca y Lima que la chica que
adivinó prostituta, víctima del tráfico y trata extendió
las palmas de las manos y en el centro de cada una, les
mostró a todos los presentes las flash drives y después,
algo ceremoniosa, se postró frente al asiático vestido de
traje y corbata y se las ofreció. Entonces, el kaibil puso
sobre la mesa un grueso portafolios metálico negro que

enfundaba una extraña laptop. Reporta Fonseca y Lima
que abrió la misma, trabajosa y cuidadosamente y que el
asiático la encendió y procedió a introducir primero la
USB negra. Reporta Fonseca y Lima que el ambiente era
tenso y los rostros serios, y salvo la molesta respiración
ruidosa y exaltada del ruso, un silencio sepulcral parecía
dominarlo todo.

Reporta el agente Fonseca y Lima que después de
un tiempo que le pareció eterno, el asiático sonrió y el
kaibil cerró la maleta, lo que pareció relajar enorme
mente el ambiente. Imagina el agente Fonseca y Lima
que una de las terminales tenía la información (que
aún duda que se tratase de submarinos norteamerica
nos) y la otra, un conjunto de programas y claves para
decodificarla y que ahí mismo, reporta, se realizó la
verificación.

Reporta el agente Fonseca y Lima que el anfitrión,
complacido, ordenó a todos echarse el trago que tenía
cada uno frente a ellos, no sin antes decir "salud". No re
cuerda del todo cómo fue que sucedieron los hechos, pe
ro reconstruyéndolos, reporta que cuando estaba por
beber el líquido, el ruso brindó con la palabra "misht" y
de inmediato, le dio un tremendo cabezazo, con tal fuer
za, que trastabilló hacia atrás hasta que perdió el equili
brio y luego, el conocimiento.

Reporta el agente Fonseca y Lima que cuando abrió
los ojos, se encontró atado de pies y manos y recostado
en el suelo de una Van, con el pesado pie del gorilón so
viético sobre su pecho. Cuando intentó moverse para ver
quien conducía, el ruso le oprimió con más fuerza y le
sonrió con tosquedad: "tovarishch, esto no es personal ni
perdí los estribos tampoco..."
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El presidente Andrés Manuel López Obrador se quitó la careta de hu
manista y se pronunció en contra de los principios fundamentales
de Naciones Unidas emanados de la Declaración Universal de Dere

chos Humanos, columna vertebral de este sistema que nació de las cenizas
de la Segunda Guerra Mundial bajo la promesa de no repetir atrocidades
como la del Holocausto.

"¿Qué hizo el neoliberalismo o quienes lo diseñaron para su beneficio?
Una de las cosas que promovieron en el mundo para poder saquear a sus
anchas fue crear o impulsar los llamados nuevos derechos. Entonces, se
alentó mucho, incluso por ellos mismos, el feminismo, el ecologismo, la
defensa de los derechos humanos, la protección de los animales", disparó
AMLO con pistola en boca.

Con razón José Miguel Vivanco, director para las Américas de Human
Rights Watch, calificó de "desquiciamiento total" lo que dijo AMLO.

Recordemos que la Declaración Universal de los Derechos Humanos
fue adoptada por la Asamblea General déla ONU el 10 de diciembre de 1948
y contó con el voto de México. Los derechos humanos no son nada nuevos.

AMLO está en contra del feminismo, ecologismo y de todo lo que tenga
que ver con derechos humanos. Los defensores de esas causas son una
runfla de saqueadores.

"El propósito era crear o impulsar, desarrollar todas estas nuevas causas
para que no reparáramos, para que no volteáramos a ver que estaban sa
queando al mundo y que el tema de la desigualdad en lo económico y en
lo social quedara afuera del centro del debate. Por eso no sé hablaba de
corrupción, se dejó de hablar de explotación, de opresión, de clasismo, de
racismo", dijo AMLO.

Esto no es verdad. Los Comités de la ONU encargados de salvaguardar
el cumplimiento de tratados internacionales no han dejado de hablar de
discriminación, ni racismo, opresión, ni clasismo.

Sendas críticas y recomendaciones le han hecho al país expertos de Co
mités que velan por el cumplimiento de la Convención de la Eliminación
de Discriminación Racial; la Convención contra la Tortura; contra la Desa
parición Forzada, la de los Derechos del Niño, la de los Migrantes, entre
otros tratados y convenios que velan por los derechos civiles, políticos, eco
nómicos, sociales y culturales.

Que nadie sea llamado a engaño. Los derechos humanos se le atravie
san al presidente. Si dependiera de AMLO no habría firmado la Convención
sobre la Eliminación de todas las formas de Discriminación contra la Mujer
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(1979). Es feminista.
AMLO es selectivo en los derechos que defiende y que le sirven en cam

paña. Defender a los pobres siempre trae votos.
Y luego insistió en que "agencias internacionales" que "apoyaban el

modelo neoliberal" siguen financiando a grupos ambientalistas y defen
sores para cuestionar la obra de su gobierno.

Pensará que el Consejo de Derechos Humanos es un traidor porque
acaba de reconocer que el derecho a un ambiente sano "es un derecho hu
mano". Es muy fácil descalificar a los ambientalistas para darle rienda suel
ta a la contrarreforma eléctrica, a las refinerías, al Tren Maya y aún no son
claras las promesas que asumirá el país en el marco del Acuerdo de París.

Más de cien jefes de Estado reunidos en la COP26 y México representa
do a nivel de Subsecretaría. Qué ridículo está haciendo AMLO con su pro
nunciada ausencia en estos foros. Es un presidente chiquito que prefiere
aislarse y exhibir una gran pobreza diplomática.

Para taparle el ojo al macho AMLO visitará la ONU aprovechando la
presidencia temporal de México en el Consejo de Seguridad y hablará de
corrupción.

Seguramente presumirá su intervención para que su base piense que
no los ha traicionado. Pero antes de emprender el viaje a Nueva York y
reunirse con el secretario general de la ONU Antonio Guterres, el tabasque
ño ya le mentó la madre con sus dichos y descalificaciones.

AMLO se hunde en declaraciones desquiciadas que atacan los principios
universales y surgen las preguntas: ¿A qué va AMLO a la ONU? ¿A denos
tarla por ser un organismo neoliberal que defiende los "nuevos derechos"?
La ONU no es perfecta, comete errores, pero en el concierto de las naciones
y en la escena multilateral pues es lo que hay. No hay de otra.í9
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La Fiscalía General de la República transita interna
mente por una tormenta con rasgos de huracán,
que ha intentado mantener bajo control su titular

Alejandro Gertz Mañero, pero no cuenta con el personal
leal y de confianza suficiente para conseguirlo.

Los rumores sobre la salida del fiscal Gertz comenza

ron un año después de haber llegado al cargo, porque
evitaba el contacto con el personal y no se mostraba el
control de las oficinas, e incluso la parálisis en varias
áreas era común. Esos mismos comentarios se han inten

sificado, pero ahora desde su equipo más cercano, quie
nes temen que ya comenzó la cuenta regresiva.

En Palacio Nacional no se considera su salida por aho
ra, pero es cierto que las quejas del presidente Andrés
Manuel López Obrador en torno al trabajo de la Fiscalía
se han incrementado, por la lentitud de los casos, por la
falta de acercamientos con el Ejército y la Marina, por las
quejas constantes de autoridades estatales que no reci
ben apoyo o al menos atención, y porque áreas como la
Función Pública y la Unidad de Inteligencia Financiera
reprochan que los casos de corrupción avanzan dema
siado lento.

Aseguran que Gertz Mañero y su equipo más cercano,
que no supera las 10 personas, desconfían del trabajo de
las distintas áreas y constantemente les recuerdan que la
ley les hace responsables de sus acciones y omisiones, y
no al fiscal. Esto ha provocado que varios funcionarios se
jubilen —porque no sienten respaldo institucional ni in
terés de sus jefes por su trabajo ni por lo que les ocurra,
como en la pandemia, cuando poco apoyo se dio a los fa
miliares de quienes enfermaron o murieron por Co
vid19—, pero también que otros hagan el trabajo

necesario o investiguen e integren expedientes con ma
yor cuidado, o más bien temor.

A ese equipo del fiscal le atribuyen los constantes ru
mores que señalan a diferentes áreas y que varían de
semana en semana, de "apoyar" a los detractores de Gertz
Mañero, dándoles información interna o entorpeciendo
el trabajo. No hay semana en que se dé algún nuevo co
mentario en ese tono. Incluso se refieren a periodistas y
columnistas como "personeros pagados", al servicio del
titular de la UIF, Santiago Nieto, o de agencias de seguri
dad estadounidenses, y de gobiernos locales, entre otros.

Las áreas administrativas están más preocupadas en
qué se pueden ahorrar recursos que van desde tinta, ho
jas, gasolina o papel de baño. Funcionarios de diferentes
áreas y niveles aseguran que la capacitación y hasta la
supervisión han disminuido. Y las descalificaciones a
funcionarios son el pan de cada día.

En suma, hay un ambiente fracturado al interior de la
Fiscalía General de la República.

Se sabe que hay tres áreas que no están en el ánimo
del fiscal Gertz, al menos eso aseguran sus cercanos. La
de Derechos Humanos, que dirige Sara Irene Herrerías;
el Centro Nacional de Planeación, Análisis e Información
contra la Delincuencia (Cenapi), a cargo de Óscar Santiago
Quintos, y el Instituto Nacional de Ciencias Penales, que
ha quedado sin titular. Todas marcadas por sus pocos re
sultados, aseguran.

Esta fractura interna abrió más la puerta a la corrup
ción interna y la traición, y al mismo tiempo para que el
fiscal se quede solo, es por eso que aseguran que de no
modificar el rumbo, comenzó la cuenta regresiva para su
salida. H3
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A sí, como lo están leyendo. No hay tiempo que no se
cumpla y a Emilio Lozoya le llegó la hora de pisar la
cárcel. Mito —como le dicen en su casa— cavó su

propia tumba al llevar al límite una medida cautelar
a una situación de privilegio.

Aunque se le autorizó oootro plazo de un mes para que con
siga pruebas por el caso Odebrecht, se hizo justicia. La 4T se lleva
las palmas porque el presidente López Obrador cumplió su pa
labra de ir contra la corrupción y qué mejor que llevar a prisión
al icono de la corrupción en el sexenio de EPN.

Haga lo que haga, Lozoya tendrá que comparecer en juicio... y
NO tiene pruebas de nada de lo que dijo. Pues una cosa es, dirían los
abogados, no acusar, y otra, extinguir la responsabilidad penal.

Léase, que tendrá que comparecer, sí o sí, en el juicio de Jorge
Luis Pashita. Lavalle y Ricardo Anaya, y probar sus imputacio
nes. Si sus dichos son veraces, el juez tendrá 15 días para otor
garle o no el criterio de oportunidad.

Desde que declaró en agosto de 2020 le puso —nos puso—, a 17
personas "la espada de Damocles" sobre la cabeza. Ahora bien, des
pués de un año y casi tres meses NO ha podido probar absoluta
mente nada; sus dos testigos estrellas, que aún quedan vivos,
Arteaga y Olascoaga, se retractaron, y los otros dos están muertos.

Por lo que a partir de ayer quién las trae es él. Y la FGR deberá,
objetivamente, valorar las mentiras del criminal confeso, pues es
mejor meterlo hoy a la cárcel que esperarse a los juicios (de Lavalle
y Anaya, por lo pronto) y que sea un juez quien lo haga.

¿Traición? ¿Trampa?
Resulta que Lozoya le dijo tantas y tantas mentiras a la FGR,

que ahora la Fiscalía cree que puede tener un caso de delincuen
cia organizada entre Enrique Peña Nieto, Videgaray, Lavalle,
Anaya, Cabeza de Vaca, Cordero, Penchyna y otros, tal cual lo
publicó en primera plana de Milenio el periodista José Antonio
Belmont, y yo tengo copia de esta carpeta. Si avanza la denun

cia, de inmediato la FGR tendría que meterlo a la cárcel y sería a
un penal federal como el del Altiplano.

Así pues, Lozoya, en su soberbia, NO consideró que seguir
por este camino, implicaría irse, él, en el mejor de los casos de 10
a 12 años a prisión. ¿Por qué? Porque las reglas de colaboración
por crimen organizado —vayan por un fuerte, o hasta dos— NO
admiten que NO haya pena para el colaborador, sino disminu
ción de la pena. ¡Quiúboles!

¿Será que la FGR se cubrió? Pues ¡ya no confía al 100 en Lozoya!
A la 4T le conviene más verlo en la cárcel por mentiroso y

corrupto, que a las personas que acusó y esto es medible, puesto
que detener o acusar con las mentiras del criminal confeso les
saldrá más caro.

La consultora Central de Inteligencia Política midió el im
pacto de las fotos que realicé de Lozoya en el Hunan, median
te un estudio ARMA (análisis de reputación mediática de
actores) y calculó cuánto habría costado el despliegue de la
fotografía, información y análisis en televisión, radio, medios
impresos y digitales, y según ellos, ascendió a 157 millones de
pesos. ¿Mucho o poco? En octubre, calcularon el impacto de las
denuncias de la FGR contra los científicos del Conacyt en 106
millones; la acusación de la FGR vs Anaya en 123 mdp; la co
bertura del espionaje de Pegasus en julio en 101 mdp, en tanto
que la cobertura de los Pandora Papers apenas y ascendió en
octubre de 2021 a 48 millones de pesos.

Tras publicarse las fotos de su cena —a la que además, dé
jenme contarles, ya investigué más, llegó con lentes oscuros,
tapabocas y careta polarizada— la sociedad, la gente, lo quiere
ver en la cárcel. El propio criminal confeso llevó, tal cual lo
dijo AMLO, un tema legal a una situación ilegal, y de burla y
privilegio, haciendo sentir que la FGR trabaja para él, y peor
aún, elevó exponencialmente la discusión sobre la imparti
ción de justicia en el país.
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Hace sólo seis años se celebraron los resultados del Acuerdo de

París con bombo y platillo. Es difícil olvidar las imágenes de lí
deres políticos sonriendo satisfechos mientras anunciaban que

finalmente se había alcanzado el consenso necesario para actuar ante la
amenaza del calentamiento global. Sin embargo, a pesar de todo el opti
mismo, algo salió muy mal, pues esta semana que comienza la COP26,
escuchamos advertencias dramáticas y discursos llamando a la acción
decidida ante lo que se señala como la última oportunidad para frenar
una catástrofe ambiental global.

Lo que ocurrió es que a pesar que el Acuerdo de París fue ampliamen
te festinado, en realidad resultó insuficiente para hacer frente a lo que
hoy se nos presenta como una emergencia climática. Desde el momento
de su firma se sabía que los compromisos voluntarios de reducción de
emisiones de gases de efecto invernadero asumidos por los países, los
denominados compromisos determinados a nivel nacional, se quedaron
muy cortos para cumplir el objetivo de evitar aumentos por encima de
los 2°C y resultaron insignificantes ante la meta más ambiciosa de los
1.5°C.

De acuerdo a datos presentados por las Naciones Unidas apenas el
mes pasado, en realidad la humanidad avanza decidida hacia un aumen
to en la temperatura promedio de 2.7°C hacia finales de siglo, escenario
que a todas luces representa riesgos inadmisibles de vulnerabilidad hu
mana y devastación ambiental. No hemos hecho lo suficiente y el riesgo
de catástrofe se incrementa, concluyen una y otra vez los diferentes re
portes especializados.

De igual forma, el Acuerdo implicaba el compromiso de fortalecer la
transferencia de recursos en el orden de 100 mil millones dólares anual

mente, lo cual, en el marco de los efectos de la pandemia, no se ha mate
rializado y no es claro si los países desarrollados quieran cumplir sus
compromisos en los próximos años. No es de sorprender que la discusión
sobre transferencia de recursos ocupe otra vez un lugar central, y que
exista incertidumbre sobre cuántos recursos van a fluir y a qué velocidad.

Aunque en realidad el problema es estrictamente la falta de voluntad
de la comunidad internacional para cumplir sus compromisos, aumen
tar la ambición y alcance de las metas y para renunciar a la lógica de di
latar indefinidamente su cumplimiento. El Acuerdo es solo una
plataforma para coordinar el esfuerzo de la comunidad internacional
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que, sin la voluntad política para cumplirlo, es sólo letra muerta llena de
jerga diplomática rimbombante.

En esta semana los discursos giran en torno a la responsabilidad de
actuar cuanto antes para evitar alteraciones drásticas e irreversibles en
los ciclos vitales del planeta. Se ha puesto sobre la mesa la necesidad de
impulsar tasas netas cero de emisiones en los países desarrollados hacia
2050, reducir con urgencia los niveles de emisiones de metano, actuar en
forma coordinada para contener la deforestación de bosques y selvas,
agilizar la transferencia de recursos hacia los países pobres y en desarro
llo, y promover el uso de nuevas tecnologías que permitan avanzar hacia
una transición sustentable.

Todo lo cual suena muy bien, pero ya hemos escuchado mucho de ese
blablablá climático sin mayores consecuencias. Lo relevante no son a fi
nal de cuentas los compromisos que adquieran presidentes y ministros
en sus horas de emoción climática, sino la forma en que se cumplan efec
tivamente en los años siguientes. Y si algo hemos aprendido a lo largo de
25 COP's, es que los discursos grandilocuentes y los compromisos bien
intencionados se han traducido en resultados de mitigación y adaptación
muy mediocres, y en mucha pérdida de tiempo.

Y lo que también queda claro después de tres décadas de acción cli
mática global, es que se nos acaba el tiempo para evitar el colapso de
ecosistemas, la destrucción masiva de especies y el sufrimiento de millo
nes de personas.

Por lo pronto habrá que ver qué acuerdos se alcanzan en esta COP26
y si estos incluyen mecanismos para implementarlos con mayor efecti
vidad y velocidad, a través de acciones medibles, verificables y reporta
bles, o si para no variar escucharemos mucho ruido y veremos pocas
nueces.
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Durante los últimos días del mes pasado, se celebraron e
iniciaron reuniones internacionales muy importantes
para el mundo. Por un lado, la del llamado G20, que es

el foro donde se reúnen los presidentes y directores de los ban
cos centrales de los países más desarrollados, incluido el nues
tro, y que en conjunto representan más del 80% del Producto
Interno Bruto mundial y, por otro, la reunión sobre el cambio
climático, denominada COP26, que continuó esta semana.

Aunque se podría suponer que son dos reuniones diferentes,
a mi juicio ambas tienen en su base un tema común: mostrar la
terrible desigualdad que se agrava día con día en nuestro pla
neta y que afecta a millones de seres humanos.

Los líderes del G20 manifestaron su amplio apoyo a la me
dida que la Organización para la Cooperación y el Desarrollo
Económico (OCDE) convocó con éxito, al juntar a cerca de 140
países con el fin de lograr que se fije un impuesto mínimo global
para las empresas multinacionales de 15®, lo cual se planea ini
ciar en el año 2023. La propuesta original era de un 25 por cien
to.

Sin duda es un avance considerable en la lucha contra de la

absurda riqueza de unos cuantos, aunque, como varios analis
tas han mencionado, el nuevo impuesto beneficiará más a los
países más ricos, ya que las matrices de las compañías involu
cradas se asientan en éstos. No obstante, en términos reales no
será significativo para muchas naciones. Por ejemplo, se calcu
la que para México el ingreso adicional que se obtendría por la
implantación de ese impuesto sería de aproximadamente entre
400 y 500 millones de dólares.

En un artículo reciente de la edición de Cinco Días del perió
dico El País, se muestra la riqueza que tienen en la actualidad
seis compañías que valen, cada una, más de un billón de dólares
en bolsa. Todas, menos una, Aramco, que es propiedad de Arabia

Saudita y se dedica al petróleo, son estadounidenses: Microsoft,
Apple, Alphabet, Amazon y Tesla. Tan sólo los PIB de Estados
Unidos y China superan el valor conjunto de estas seis empre
sas, que es de 11.5 billones de dólares. Son empresas con ganan
cias extraordinarias, como por ejemplo Apple, que tuvo un
beneficio en su ejercicio fiscal de casi 95 mil millones de dólares,
64% más que el ejercicio pasado, con todo y pandemia.

Otros datos que menciona El País, destacan lo que son estas
compañías, al referir que las acciones Alphabet (matriz de Goo
gle) se incrementaron en más del 80% en un año, o que Amazon
tiene contratados a casi 1.4 millones de personas en el mundo y
el último, Tesla, al que la compañía de renta de automóviles
Hertz le acaba de hacer un pedido de 100 mil vehículos.

El presidente Biden ha sido un promotor de la elevación de
los impuestos para los más ricos y, además de apoyar el im
puesto mínimo global, se está preparando en su país otro im
puesto al cual ya denominan Wyden, porque el promotor es el
senador Ron Wyden, quien preside el Comité de finanzas del
Senado. La propuesta es que a las personas que tengan más de
1,000 millones de activos o que ganen más de 100 millones de
dólares al año, paguen 15 por ciento.

La discusión continúa hasta la fecha en el Senado y se espera
que se apruebe pronto, ya que dichos recursos se necesitan pa
ra el paquete de gasto que quiere llevar a cabo el presidente
Biden en su país.

Se calcula que no más de 700 personas estarían sujetas a di
cho impuesto y que la mayoría de ellas no pagan nada por las
ganancias que obtiene en la bolsa de valores.

Como vemos, en todo el mundo se está tratando de gravar a
los que más tienen, situación que, por alguna razón que poco
entendemos, parece tratarse de un tema vedado en nuestro
país, aunque sería muy conveniente revisarlo para reducir la
terrible desigualdad que tenemos.E3
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Como muchos saben en los últimos

meses han tomado protesta algu
nos de los candidatos que resulta
ron electos en la jornada electoral
de junio pasado. Morena obtuvo la

mayoría de los triunfos y con esto el tablero de
su propio partido cambia, los ganadores ad
quieren relevancia en sus respectivos estados,
pero algunos de ellos tienen la oportunidad de
hacerse de un sitio a nivel nacional.

Tal es el caso de Marina del Pilar Ávila Ol

meda, quien el pasado domingo 31 de octubre
tomó protesta como gobernadora constitucio
nal del estado de Baja California. Hasta ahí todo
sería muy similar en comparación a lo sucedi
do en Campeche, Colima, Guerrero y Tlaxcala,
en donde otras mujeres morenistas también
gobiernan; sin embargo, bien vale la pena su
mar perspectiva al personaje.

Marina del Pilar se convierte en la primera
mujer que gobierna en Baja California, si bien
es cierto que hoy en día hay muchas más mu
jeres en el poder, el entusiasmo que rodeó su
campaña y su cercanía con fuertes liderazgos
morenistas, le hacen dominar en su territorio
y fuera de él, lo anterior sin olvidar que Baja
California es una entidad estratégica en la
relación política y comercial que se mantiene
con los Estado Unidos.

No es poca cosa el apoyo popular obtenido

por Marina del Pilar durante la contienda, su
perando el 48% de la votación vapuleo a sus
competidores. Con más de 550 mil sufragios a
su favor se convierte en la gobernadora más
votada en la historia de Baja California.

Otra de las características que vale la pena
destacar es su juventud, aunque no necesaria
mente debe tomarse como un atributo por sí
mismo, pero sí imprime a su labor política una
visión contemporánea y entusiasta que dará
nuevos bríos a la entidad y permitirá hacer un
contraste con la administración de Jaime Bo
nilla.

Aunque el evento de toma de protesta fue
austero y muy al estilo de la 4T, llamó la aten
ción quienes asistieron, la presencia de Tatiana
Clouthier, Secretaria de Economía y represen
tante personal del presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador; también estu
vo Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la
Ciudad de México; el senador de la República
Ricardo Monreal; Mario Delgado, presidente
Nacional de Morena, y Cuitláhuac García, go
bernador de Veracruz; así como diputados
muy cercanos al canciller Marcelo Ebrard. Pa
ra acompañar a Marina del Pilar se dieron cita
la crema y nata morenista a nivel nacional,
salvo aquellos que por agenda les fue imposi
ble asistir.

Lo anterior es prueba, o por lo menos es un
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indicio, de que Morena y el gobierno de la Re
pública ven en Marina del Pilar un liderazgo
con potencialidades muy altas. Blindar de esa
forma a una gobernadora entrante, es la ma
nera de distinguirle entre los demás.

Con esto no quiero demeritar la importan
cia y esfuerzo de las otras mujeres morenistas
que ascendieron al poder, pero sin duda alguna
Marina del Pilar es la más visible y sobre la que
se vierten las mejores opiniones.

Gobernar Baja California no será una tarea

fácil, al igual que otras regiones del país en
frenta rezagos y retos mayúsculos para procu
rar el bienestar de los ciudadanos, será a través
de un programa de gobierno austero, inteli
gente y con una amplia visión social como ha
brá de conseguirse.

En hora buena para Marina del Pilar y en
hora buena para los bajacalifornianos, llegó el
momento de poner en práctica todo a lo que se
comprometió en campaña. E3
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INo se trata del legendario filme de
Francis Ford Coppola quien en
1979 denunciaba un mundo enlo

quecido por los efectos de la gue
$ rra fría y sus conflictos regionales,

especialmente librados en el sudeste asiático.
Hoy se trata del ambiente prevaleciente en el
mundo postcovid, que nos plantea los límites
de la existencia, si bien pareciera haber plena
coincidencia en los temas inmediatos de la

agenda global: contener al coronavirus y
construir un sistema global de salud, proteger
la recuperación económica y distribuir mejor
los resultados, y atender, mitigar y resolver
los riesgos del cambio climático. Tanto en Ro
ma, con la reunión del G20, como en Glasgow,
en la reunión 26 de las partes contra el cambio
climático, predomina la disposición para no
bajar la guardia y lograr consensos para cons
truir soluciones.

2 Se dice más fácil de lo que resulta hacer
.lo. En la teoría, las soluciones son facti

bles. En la práctica, ya no lo son tanto. En la
contención de la Covid19, se tienen las vacu
nas y sé sabe que deben aplicarse al 70 u 80%
de la población mundial para alcanzar la "in
munidad de rebaño"; pero ha fallado tanto la
disponibilidad de los biológicos para todos
como la logística para aplicarlos, rasgado co
mo está el mundo por la desigualdad y las
nuevas guerras frías del comercio y los

energéticos, que enfrentan a China y Rusia
con Estados Unidos y Europa, respectivamen
te.

3 Si algo reveló la pandemia fue el mundo
.desequilibrado, injusto y terriblemente

desigual existente. Las pérdidas de casi 200
millones de empleos, cinco millones de muer
tes y 38 billones de dólares afectaron sobre
todo a los países más pobres, con menores ca
pacidades o reservas para hacer frente a la
adversidad. La recuperación económica ha
ocurrido a un ritmo desigual, sin restituir lo
perdido y con severas complicaciones en las
cadenas dislocadas de suministro, las redes de
transporte y el abasto de materias primas ele
mentales, desde metales, semiconductores y
alimentos; todo ello alimentando una infla
ción pavorosa que amenaza con devorar a la
propia recuperación. La economía sustentable
que se buscaba con los propósitos del plan
2030 de la ONU deberá esperar quizá algunas
décadas más.

4 Y en lo que atañe al cambio climático, las
.voces de alerta en Glasgow hacen ver lo

que no se quiere ver; la población mundial y el
consumo consiguiente presionan los recursos
planetarios al límite. Hoy somos 7 mil 500 mi
llones de personas, y en 2050 seremos 10 mil
millones. En 2015, al firmarse los Acuerdos de
París, se hablaba de una "huella de carbono"
de 7 toneladas equivalentes de C02 por
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persona, que debería reducirse a sólo 2 tone
ladas equivalentes para devolver la situación
a la que se tenía hace cien años. Ahora, ésta se
ha incrementado a 8 toneladas equivalentes
per cápita, pudiendo pronto resultar irrever
sible. La temperatura promedio global debería
incrementarse a lo sumo en 1.5 grados centí
grados en este siglo y está apuntando peligro
samente a los 3 grados, cuando el punto de
inflexión será irreparable.
5 ¿Qué se puede hacer? Evidentemente,

.dejar de consumir combustibles fósiles o
alimentos que requieren más suelos y agua,
pero esto no es más que una solución hipoté
tica. Invertir cada año la friolera de 500 mil

millones de dólares para mitigar y remediar a
fondo perdido, si bien un propósito justiciero,
tampoco es algo que pueda suceder de repen
te. La solución será encontrar el camino para
adaptarnos nuevamente, como ha sucedido
en otras épocas cruciales para la humanidad,
con un plan de transición de aquí al 2050, para
moderar el crecimiento poblacional, mejorar
las tecnologías productivas, reducir el consu
mo de combustibles fósiles e invertir verda

deramente, a tasa de riesgo compartido (es
decir, financiamientos a fondo perdido o con
tasa cero) en la transición energética, tecnoló
gica y alimentaria a emprender en los próxi
mos treinta años. Será adaptarnos pero sobre
todo persistir en el intento
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COMPARTIDA
L0Z0YA NO SALIÓ
Hace unas horas el ex director

de Pemex, Emilio Lozoya,
compareció ante un juez para
solidiar la ampliación del pla
zo para presentar pruebas

contra exfimdonarios de la administración

pasada, por el caso Odebrechl Si bien el juez
de Control de! Reclusorio Preventivo \frronil

Norte otorgó la extensión de tiempo, la FGR
indicó que no ha cumplido con los requisitos
para obtener el criterio de oportunidad, por
lo que pidió el cambio de la medida cautelar
¿Qué sigue? Pues el ex funcionario debe
presentar en un máximo de 30 días natura
les a la audiencia del día de hoy pruebas de
la corrupción de V exfuncionarios de la ad
ministración de Enrique Peña Nielo para se
guir contando con la libertad bajo palabra, si
no es así, pasara lo que pide la FGR, prisión
por no cumplir el criterio de oportunidad.
Rosa Icela Rodríguez, secretará

de Seguridad Pública y Protec
ción Ciudadana, apoyó la com
pra de mil patrullas para la
Guardia Nacional y dice que

fue un proceso abierto público y transparen
te, mismo que fue acompañado por la Secre
taría de la Rinción Pública. En el proceso
participaron 16 empresas, sin embraga, en el
mercado hay escasez de vehículos por lo
que, en lugar de obtener las 4 mil patrullas
únicamente se consiguieron mil

de la tragedia de la Linea 12, ChE_ristopher Estupiñan, asegura que
la Comisión Ejecutiva de Aten
ción a Víctimas (CEAVI) intimi

dadoa los afectados para que sedetractende
proceder legalmente contra las empresas in
volucradas en la construcción del meto. La

CEAVI convenció a dos para que abandonen
sus servicios y se conformen con la indemni
zación que les dio el gobierno de un millón
de pesos.
El pleito en el interior del PAN con

el presidente del partido, Marko
Cortés, va en creamiento cons
tante. Ayer el gobernador de
Aguascalientes, Martín Orozco,

de plano se lefiie al cuelloy dijo quecon él se
anticipa la denota electoral en el 2022 y en el
2024

Pues se viene siempre al gobierno
el ex gobernador de Baja Cali
fornia, Jaime Bonilla, y la que
más le gusta es la Secretaria del
Bienestar de embajador no se

va; no quiere el balconeo del gobernador
saliente de Sinaloa, Quiüno Ordaz, a quien
su partido, el PK, de plano le dio le negó el
visto bueno para irse cono embajador de
España Por cierto, quien lo defendió en el
Senado fue Ricardo Monreal

PD: Armando Quintero, alcalde de Iz
tacalco, no se ha enterado oficialmente
que la medida sanitaria impuesta por
OCESA en la Fies certificado de vacuna y
prueba de antígeno y anda muy enojado
con la empresa.
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CHOQUE SANGRIENTO EN LA
ROMA

Tres personas resultaron con múltiples le
siones luego de sufrir un accidente auto
movilístico en los limites de las colonias

las Piedad Narvarte y Roma Sui. Presun
tamente. Alrededor de las siete de la ma

ñana, servicios de emergencia fueron re
queridos en el cruce de las calles Obrero
Mundial y Eje 2 Poniente Monterrey, en
los límites de las alcaldías Cuauhtémoc y
Benito Juárez. Cuando llegaron a la zona,
ubicaron a sus tres tripulantes con múlti
ples golpes en rostro y tórax. De inmedia
to, los retiraron del automóvil siniestrado
y colocaron en un espacio seguro. Dos
mujeres identificadas como Ana "N" y
Virginia "N", ambas de 33 años fueron
atendidas por los traumatismos que su
frieron al salir proyectadas por el impacto.

CREO EN EL PODER JUDICIAL:
DIANA SÁNCHEZ BARRIOS
"Soy inocente de todo lo que se me acusa,
pero una consigna política me tiene en
prisión hace siete meses. Creo en el Poder
Judicial, en que la ley debe ser justa para
todos y que saldré adelante". Así lo afirma
la dirigente social Diana Sánchez Barrios
desde el penal de Santa Martha Acatida
en este videomensaje desde el interior de

prisión, como un testimonio vibrante de lo
que enfrenta hoy esta Mujer Trans. Expre
sa también su confianza en las institucio

nes y manda un mensaje de cariño y en
tusiasmo para su familia y agremiados.

LES ROBAN SUS AHORROS

En la Comisión Nacional Bancaria y de Va
lores tienen trabajo, pues sigue teniendo
quejas de un miembro identificado como
Marco Antonio Medina quien es director
general de Supervisión de Sociedades Fi
nancieras Populares. Y, es que desde hace
más de dos años ha recibido quejas. Los
afectados acusan, que ha dañado los aho
rros de las personas en Sociedades Finan
cieras al tener la facultad de supervisión de
SOFIPOs. Nos comentan que en las últimas
semanas volvió a salir su nombre en de
nuncias donde lo acusan de actuar en
contra de los ahorros e intereses de los indí

genas que tienen sus ahorros en SMB Rural

MUERE HOMBRE EN SITUACIÓN
DE CALLE

Un hombre, en presunta condición de ca
lle perdió la vida esta mañana, según re
portes de paiamédicos de Protección Ci
vil, al parecer por hipotermia en el muni
cipio de La Paz. Autoridades policíacas in
formaron que el cadáver de este hombre,
hasta el momento desconocido, de quien
se dijo era de entre 50 y 55 años edad, fue
encontrado la mañana de este miércoles,
tirado sobre la calle de Zafiro, en la colo
nia San Sebastián, en este municipio.
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PALABRA DE ANTÍGONA
EL SILENCIO COMPLICE
SARA LOVERA*

El feminisnio nació en Francia en 1793, con el surgimiento de
las asambleas de mujeres por todo el país, tras la decapita
ción de Olimpia Gouges** en la Plaza de la Concordia, en
París.

Se extendió rápidamente en Europa como un movimiento
político con las demandas liberales que le dieron nacimiento al Estado
Moderno. Para 1910, este feminismo incluyó a las trabajadoras como una
propuesta, global de reivindicación del estatus de las mujeres en un am
biente dual: socialista y liberal.

Muy pronto se declaró autónomo, desligado de grilletes ideológico/
políticos enarbolados por los hombres. Se constituyó hasta la actualidad,
además del ecologismo, en un movimiento universal vivo, renovado, y
hoy está en una cuarta etapa.

En México nació con la rebelión de las monjas durante la conquista.
Sus demandas para la mitad de la población han sido constantes, desde
1824, fecha de la primera petición del voto. Luego, el feminismo se sumó
al movimiento de la República y se declaró a favor del laicismo. En la
época prerrevolucionaria levantó la voz para significar dos de sus carac
terísticas fundamentales: la libertad y la autonomía de las mujeres para
dejar de ser adicionales.

Se ha hecho política feminista por más de dos siglos, al ritmo de los
cambios democráticos y económicos, movimiento autónomo y con una
agenda de derechos y reivindicaciones, según la época y el país. En Mé
xico se sumó al movimiento de Francisco I. Madero, fue constitucionalis
ta y coincidió con la idea de que el cambio de régimen debía incluir a las
mujeres.

Además de los derechos, ha tenido presencia en las transformaciones
económicas y sociales, hecho invisible por el poder. Su movilización por
los derechos siempre sumó propuestas de desarrollo social.

Suponer que el feminismo es apuntalado por intereses aviesos, es
desconocer su esencia y desarrollo, además de ser una actitud maraquea
que denota, sobre todo, una visión corta y un profundo desconocimiento.

A mí no me sorprende el discurso presidencial. Lo que me asombra es
el silencio de grupos feministas, de pensadoras y constructoras de la
teoría feminista, de quienes dicen defender los derechos humanos de las
mujeres, de quienes con una visión retrógrada siguen sosteniendo que
las feministas son simplemente liberales, de clases medias, contrarias a
la creación de un sistema de bienestar, sin saber que su horizonte histó
rico fue negarse a ser encajonadas en las ideologías en boga.

El silencio ha significado romper el cerco de la estulticia. Porque el
silencio está ligado siempre a una complicidad dolorosa. Silenciar es
acallar las propias palabras. Socialmente, silenciar es un sistemático
ataque a la libertad.

El silencio es el cómplice más acabado del sistema patriarcal. Primo
del disimulo, hermano de la negación, hermanastro del vado. Es también
un mecanismo para ocultar la resistencia.
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Simone de Beauvoir dijo con sabiduría que el opresor no seria tan
fuerte si no tuviera cómplices entre los oprimidos en silencio. Hablar
supone poner en duda ese sistema... cuestionarlo... generar grietas. Lo
que vendrá después será una avalancha.

Es probable que muchas militantes estén inmóviles ante esa otra
avalancha que es la retórica presidencial desde donde se desconoce la
historia. Veremos...

•Periodista. Directora del portal informativo SemMéxico.mx
** Olympe de Gouges es el seudónimo de Marie Gouze, escritora, dra

maturga, panfletista y filósofa política francesa, autora de la Declaración
de los Derechos de la Mujer y de la Ciudadana. Como otras feministas de
su época, militó a favor de la abolición de la esclavitud. Fue decapitada el
3 de noviembre de 1793, en la Plaza de la Concordia, París, Francia.

Fecha: 04/11/2021

Página: 6

Area cm2: 259

2 / 2

Columnas Políticas

Sara Lovera

Costo: 7,479

Página 5 de 7



Matías Pascal

Ricardo Monreal

el aspirante que
arranca en la

inequidad
Sorpresa más nos da el se

nador Ricardo Monreal

Ávila, quien publicó un
amplio articulo en el diario
español El País, en donde habla
con toda la claridad y certeza
del futuro que se avecina en dos
años más y que tiene que ver
con la sucesión presidencial.
El epígrafe, que es parte

del texto, es harto revelador:
*México está en una lucha anti

cipada por la sucesión presi
dencial. Si no existen realas

claras y prevalecen ios favori
tismos. el desencuentro políti
ca será inevitable.

Pero todavía más, en la par
te medular del texto escrito

por Monreal, es de llamar
mucho la atención:

Para quienes no gozamos ni
tenemos esta posibilidad de
cercanía y preferencia, el cami
no resulta complejo y difícil,
incluso, para algunos analistas,
imposible y hasta suicida; sin
embargo, es la historia propia
de quienes siempre hemos
estado en el plano de la inequi
dad y la desigualdad frente al
poder; quisa sea la cruz que
debamos cargar hasta la muer
fe política, hablando hoy del
Día de Muertos, honrando su
memoria y recordándolos.
Uno puede leer y releer el

artículo y no termina de sor
prenderse del contenido que
no tiene desperdicio, pues las
interpretaciones pueden ser
diversas, desde una temprana
ruptura hasta un punto medio
de conciliación y de reconoci
miento á quien sembró las
bases de un supuesto cambio
que no ha convencido a todos
los poco más de 90 millones
de electores, de los cuales por
YSQ, solo votaron alrededor
de 30 millones, es decir, la
tercera parte.
Desde el principio de sus

reflexiones, el senador nos

pone en contexto y señala que
"El presidente de la República,

Pero todavía más, en la par
te medular del texto escrito

por Monreal, es de llamar
mucho la atención:

Para quienes no gozamos ni
tenemos esta posibilidad de
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no resulta complejo y difícil,
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debamos cargar hasta la muer
fe política, hablando hoy del
Día de Muertos, honrando su
memoria y recordándolos.
Uno puede leer y releer el

artículo y no termina de sor
prenderse del contenido que
no tiene desperdicio, pues las
interpretaciones pueden ser
diversas, desde una temprana
ruptura hasta un punto medio
de conciliación y de reconoci
miento á quien sembró las
bases de un supuesto cambio
que no ha convencido a todos
los poco más de 90 millones
de electores, de los cuales por
YSQ, solo votaron alrededor
de 30 millones, es decir, la
tercera parte.
Desde el principio de sus

reflexiones, el senador nos
pone en contexto y señala que
"El presidente de la República,

Andrés Manuel López Obrador,
inusitadamente y alejado de
toda ortodoxia política, abrió el
compás anticipado de la con
tienda presidencial de 2024."
Monreal. el aspirante que,

'desde nuestro punto de vista
arranca en desventaja por ya
no contar con la cercanía de

YSQ, como antes, y así lo
acepta él mismo, dice que "el
respaldo popular con que cuen
ta AMLO, son el principal factor
del éxito electoral futuro, y hace
presumir que la candidata o el
candidato que él impulse será
quien lo suceda, esto es, que la
contienda interna será la defini

tiva para la elección presiden
cial. Solo una ruptura entre los
aspirantes de Morena puede
poner en riesgo el triunfo en el
2024".

Estos otros dos párrafos no
tienen parangón: México está
en una lucha anticipada por la
sucesión presidencial. y aun
que en el discurso oficial no se
acepte o las y los propios aspi
rantes lo nieguen, ya está en
marcha un proceso político de
relevo; inevitablemente, cada
día que pasa surgen simpati
zantes, con opiniones dispares
y hasta encontradas que, la
mentablemente, con el tiempo,
suelen resultar irreconciliables.

La sucesión desenfrenada

nos llevará a acostumbrarnos a

escuchar opiniones, declara
ciones y proclamas cada vez
más frecuentes, apariciones
cada ves más continuas, luchas
internas inesperadas y mayor
encono en la arena política
interna de las y los aspirantes,
todo lo cual dificultará poste
riormente instalar la insütucio

nalídad en la organización polí
tica a la que pertenecemos.
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relevo; inevitablemente, cada
día que pasa surgen simpati
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cada ves más continuas, luchas
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interna de las y los aspirantes,
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riormente instalar la insütucio

nalídad en la organización polí
tica a la que pertenecemos.

Lucha anticipada,
sucesión desenfrenada,

Palabras que suenan
violentas dentro del

contexto político.
Se vislumbran en el horizon

te los nubarrones que presa
gian tormenta. Muchos corren
ya a buscar cobijo.
Veremos de qué lado masca

Ja iguana.
Aquí les dejo el link, para

que lean completo el artículo,
sin interpretaciones.
https://elpais.com/mexi

co/opinion/2021 11 02 / des
enfrenadasuce si on.h tml
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Contrastando
ideas"

Dr. Julio Jiménez Martínez
Contrastando ideas@y ahoo. com. mx

Juez otorga nuevo plazo de un mes y
ordena prisión preventiva a Emilio Lozoya

El exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya
Austin, fue detenido el 12 de febrero de 2020 en Málaga,
España, y extraditado cinco meses después a México, donde

tendrá que responder ante la justicia por su presunta participa*
ción en la comisión de diversos delitos, como sobornos de la
constructora brasileña Odebrecht, asociación delictuosa y opera
ciones con recursos de procedencia ilícita (lavado de dinero).
Vale la pena recordar que después de casi 16 meses, y seis pró

rrogas, el juez de control del Centro de Justicia Penal Federal del
Reclusorio Norte, José Ar temió Zúñiga Mendoza, expresó que
desde el 28 de julio de 2020, en que vinculó a proceso al exfuncio
nario del gobierno de Enrique Peña Nieto, habia dejado en claro
que este caso reunía los elementos y condiciones procesales para
resolver la medida cautelar de prisión preventiva justificada,
El juez Zúñiga Mendoza valoró los argumentos de la Fiscalía

General de la República FGRy la Unidad de Inteligencia Financiera
IUF y consideró una penalidad aproximada de 12 a 35 años de pri
sión por los delitos de lavado de dinero, asociación delictuosa y
cohecho, circunstancias que hacen factible el riesgo de sustraerse
o evadirse de la acción de la justicia; ya que de acuerdo con los
argumentos de las autoridades investigadoras el presunto testigo
colaborador del gobierno de la 4T, cuenta con familiares en el
extranjero y recursos económicos suficientes para volver a fugarse
como lo hizo en 2019, Por otra parte, es fundamental aclarar que
Emilio "N" se encuentra en la etapa de aportación de informa*

elementos o indicios que confirmen sus argumentos ecion,

imputaciones en contra del expresidente Enrique Peña Nieto, Luis
Videgaray, exfuncionarios y exlegisladores] sin embargo, los abo
gados de Emilio "N" se encuentran en condiciones de impugnar la
medida cautelar dictada la tarde de ayer y en su momento procesal

oportuno solicitar una nueva audiencia para revisión de medidas
cautelares, circunstancia ajena a los beneficios de integración y
cumplimiento de las condiciones y requisitos de procedencia del
"criterio de oportunidad". En este orden de ideas, el Poder Judicial
resolvió la modificación de la medida cautelar de libertad bajo
reservas, como el uso del brazalete electrónico, comparecer ante la
autoridad y no viajar al extranjero, medida cautelar que fue revoca
da y notificada la nueva medida cautelar de prisión preventiva jus
tificada, misma que Emilio "/V" tendrá que cumplir al interior del
Centro de Justicia Federal, Reclusorio Preventivo Norte, resolu
ción que puso fin a la audiencia en la que tuvo que comparecer
personalmente el exfuncionario federal.
Cabe destacar que el exdirector de Pemex, es acusado por diver

sos delitos, como el de operaciones con recursos de procedencia
ilícita, asociación delictuosa y cohecho, conductas con apariencia
de delito, directamente relacionados con los escándalos de corrup
ción con la empresa brasileña Odebrecht durante su gestión al fren
te de la petrolera nacional, además de la compra de la llamada
planta chatarra de Agronitrogenados (Pro Agro) a la acerera mexi
cana AMSHA, de Alonso Ancira, quien aparentemente también lle
gó a un acuerdo reparatorio con el Gobierno de la ÍT,
Es fundamental mencionar que durante la audiencia, el juez de

control dejó en claro que la medida cautelar de la que gozaba
Emilio "N" no implicaba limitación alguna, salvo el hecho de
portar un brazalete electrónico, no salir del país, y su presenta
ción periódica ante la autoridad correspondiente, reiterando el
juzgador que bajo ninguna circunstancia se le prohibió salir de su
domicilio o acudir a lugares públicos, en principio porque se ga
rantiza la presunción de inocencia; sin embargo, el juez Artemío
Zúñiga Mendoza ordenó a la Fiscalía General de la República
(FGR) tomar las medidas necesarias para garantizar que Emilio

sea ubicado en una celda, separada de la zona en la que se
encuentran recluidos personajes como el exsenador panista, Jorge
Luis Lavalle Maury, quien se encuentra preso justamente por los
testimonios del exdirector de Pemex, o de Javier Duarte, cuyo Go
bierno está directamente relacionado con los sobornos de
Odebrecht en Veracruz.

El juez Zúñiga Mendoza autorizó la prórroga de un mes para
que los abogados del exdirector de Petróleos Mexicanos, EmiJio
Lozoya, cumpla con el compromiso de aportar pruebas a su favor
y con ello concluya Ja investigación complementaria por el caso
Odebretch.

En conclusión, el juez de control reitero su posición al privilegiar
el derecho a la defensa y la presunción de inocencia del exfuncio
nario federal, Lozoya Austin, razón por la cual fi jo el nuevo plazo
de un mes que se vence el próxima 3 de diciembre para una
nueva comparecencia ante la justicia federal.
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Zúñiga Mendoza ordenó a la Fiscalía General de la República
(FGR) tomar las medidas necesarias para garantizar que Emilio

sea ubicado en una celda, separada de la zona en la que se
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Columna uno
Por Karina A. Kocha Priego

NO HAY PLAZO QUE NO SE CUMPLA;
SI LOZOYA MIENTE, iQUEPAGUEl

Indiscutiblemente, fue un gravísimo error el
que cometiera Emilio Lozoya, exdirector
de Pemex, tras salir a degustar una deliciosa,

pero carísima comida, cuando se supone que el
señor es un imputado por las investigaciones
que. por el caso Odebrechí se están llevando a
cabo, no solo en su contra, sino en contra de todos
aquellos que este, luego de un "trate preferen
cia]" para convertirse en testigo colaborador, ha
denunciado directamente como parte de este
entramado millonario.

Pero no hay plazo que no se cumpla. Sabemos,
luego de la "saiidiía" de este Vestido" que tenía
hasta el día de ayer como fecha límite para entre
gar las pruebas necesarias para respaldar sus
dichos y señalamientos; sin embargo, Emilio
Lozoya y abogados,por quinta ocasión solicitaron
una prórroga para dichos documentos lo cual,
como era de esperarse, le fue negada y, peor aún,
resulta que "nó habría más videollamadas" con
el "testigo", sino que ahora, el inculpado tuvo que
acudir físicamente a una audiencia judicial.
Si Emilio Lozoya. pensó que sería agraciado, una
vez más, se equivocó. Como ya lo comentamos
lineas arriba, el haber salido a la calle a comer
con sus amistades o familiares en un restaurante

de muy alto nivel, causó gran malestar entre la
población y autoridades, lo que derivó en que,
una vez más, fuera tratado "como imputado" y
no solo como "testigo colaborador", pues no
debe olvidarse, querido lector, que este, fue el
primer detenido por el caso Odebrecht, de ahí
que se ofreciera a dar todas las pruebas de lo que
declarara y de quienes declaró en contra como
principales "promotores" de los sobornos a la
empresa brasileña.
Pero la "Gesta " se le acabó y hasta donde se sabe
no presentó las pruebas que amparen su dicho
para seguir gozando de su "arraigo1' que, más
que arraigo, es un "favor que le estaban hacien
do" al no encerrarlo en una celda, toda vez que ni
siquiera porta un brazalete como otros tantos
"testigos protegidos11 o arraigados.
Fueron, entonces, muchos favores los que recibió
Lozoya Austin, por abrir la boca, pero al parecer
se acabaron las excusas para ser tratado como un
imputado en un caso que implica miles de millo
nes de pesos, dinero que, al parecer, fue extraído
de las arcas nacionales y que eran para beneficio
de la población.
Por lo pronto, debe este recordar que fue vincula
do a proceso a finales de julio de 2020 por los
casos Odebrecht y Agronitrogenados, de ahí que
la FGR le imputara delitos de asociación ilícita,
cohecho y operaciones con recursos de proce
dencia ilícita, lo que le llevó a denunciar de ma
nera directa al expresidente Enrique Peña Nieto
y al exsecretario de Hacienda y excanciller,
Luis Vídegaxay Caso, principalmente, quienes
de alguna manera tendrán que declarar en torno
a estos casos.

Sabemos que La FGft ya está "detrás" de Peña, y
Videgaray, pero no habrá oportunidad alguna
de sentarlos en la silla dé los acusados, en tanto
no se tengan las pruebas de los delitos que se les
imputa, de ahí que, si Lozoya Austin no entrega
dichas pruebas, el que podría ser encerrado en
una celda es él, mientras los demás seguirán
gozando de su libertad y de los muchos miles de
millones de pesos que, dicen, le fueron robados
al pueblo mexicano.
Esta fue la primera audiencia presencial de

Indiscutiblemente, fue un gravísimo error el
que cometiera Emilio Lozoya, exdirector
de Pemex, tras salir a degustar una deliciosa,

pero carísima comida, cuando se supone que el
señor es un imputado por las investigaciones
que. por el caso Odebrechí se están llevando a
cabo, no solo en su contra, sino en contra de todos
aquellos que este, luego de un "trate preferen
cia]" para convertirse en testigo colaborador, ha
denunciado directamente como parte de este
entramado millonario.

Pero no hay plazo que no se cumpla. Sabemos,
luego de la "saiidiía" de este Vestido" que tenía
hasta el día de ayer como fecha límite para entre
gar las pruebas necesarias para respaldar sus
dichos y señalamientos; sin embargo, Emilio
Lozoya y abogados,por quinta ocasión solicitaron
una prórroga para dichos documentos lo cual,
como era de esperarse, le fue negada y, peor aún,
resulta que "nó habría más videollamadas" con
el "testigo", sino que ahora, el inculpado tuvo que
acudir físicamente a una audiencia judicial.
Si Emilio Lozoya. pensó que sería agraciado, una
vez más, se equivocó. Como ya lo comentamos
lineas arriba, el haber salido a la calle a comer
con sus amistades o familiares en un restaurante

de muy alto nivel, causó gran malestar entre la
población y autoridades, lo que derivó en que,
una vez más, fuera tratado "como imputado" y
no solo como "testigo colaborador", pues no
debe olvidarse, querido lector, que este, fue el
primer detenido por el caso Odebrecht, de ahí
que se ofreciera a dar todas las pruebas de lo que
declarara y de quienes declaró en contra como
principales "promotores" de los sobornos a la
empresa brasileña.
Pero la "Gesta " se le acabó y hasta donde se sabe
no presentó las pruebas que amparen su dicho
para seguir gozando de su "arraigo1' que, más
que arraigo, es un "favor que le estaban hacien
do" al no encerrarlo en una celda, toda vez que ni
siquiera porta un brazalete como otros tantos
"testigos protegidos11 o arraigados.
Fueron, entonces, muchos favores los que recibió
Lozoya Austin, por abrir la boca, pero al parecer
se acabaron las excusas para ser tratado como un
imputado en un caso que implica miles de millo
nes de pesos, dinero que, al parecer, fue extraído
de las arcas nacionales y que eran para beneficio
de la población.
Por lo pronto, debe este recordar que fue vincula
do a proceso a finales de julio de 2020 por los
casos Odebrecht y Agronitrogenados, de ahí que
la FGR le imputara delitos de asociación ilícita,
cohecho y operaciones con recursos de proce
dencia ilícita, lo que le llevó a denunciar de ma
nera directa al expresidente Enrique Peña Nieto
y al exsecretario de Hacienda y excanciller,
Luis Vídegaxay Caso, principalmente, quienes
de alguna manera tendrán que declarar en torno
a estos casos.

Sabemos que La FGft ya está "detrás" de Peña, y
Videgaray, pero no habrá oportunidad alguna
de sentarlos en la silla dé los acusados, en tanto
no se tengan las pruebas de los delitos que se les
imputa, de ahí que, si Lozoya Austin no entrega
dichas pruebas, el que podría ser encerrado en
una celda es él, mientras los demás seguirán
gozando de su libertad y de los muchos miles de
millones de pesos que, dicen, le fueron robados
al pueblo mexicano.
Esta fue la primera audiencia presencial de
Lozoya desde su extradición y duró algo así de
cinco horas y estuvo acompañado de sus tres
abogados.
Durante la audiencia, y por sexta ocasión, la
defensa solicitó una prórroga de 60 días para ter
minar con la investigación complementaria, pero
la fiscalía pidió al juez que se declarara cerrada la
etapa de investigación, argumentando que los
documentos a los que aludían los abogados del
acusado ya están integrados en la carpeta de
investigación, lo que significaba que "nada nue
vo" llevaba Lozoya a la audiencia, aun asi se le
otorgó prorroga, pero tan solo de 30 días.
Al final, los acuerdos de Lozoya con la Fiscalía lle
garon a su término, pues como comentamos líne
as arriba, el exfuncionario gozaba de muchas
componendas, sobre todo cuando los delitos que
se le imputan son graves pero como "signó un
acuerdo, se le respetóhasta el día de ayer que,
al final, un juez federal dictó prisión preventiva
justificada en su contra y, dicen, ello derivado de
su "sai/diía" a comer.
En realidad no se esperaba menos. Imagínese
usted que a Rosario Robles la mantienen en la
cárcel y le negaron el arraigo domiciliario por un
delito cuyas pruebas, dicen, no han sido presen
tadas o simplemente no han sido concluyentes. A
esta, por la "Estafa Maestra"; a Lozoya, por ca
so Odebrecht, pero de alguna manera las autori
dades debían ser parejas, aunque siguen siendo
injustas cuando quien debería estar al tente de
los "delincuentes de cuello blanco", sin lugar a
dudas, es Luis Videgaray Caso.
Pero no debemos olvidar que este caso como
muchos otros pueden ser el AS bajo la manga
del presidente López Obrador, para lograr sus
fines políticos en 2Ú24. por lo que se pondrá es
pecial atención a las pruebas que, todavía, tiene
que presentar Lozoya, pues le dieron un mes más
para ese fin, el cual, querido lector, no solo no ha
logrado, sino que se eiee, no logrará. En fin, la
moneda está en el aire...

Fecha: 04/11/2021

Página: 3

Area cm2: 863

1 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina A. Rocha Priego

Costo: 50,054

Página 8 de 10



Lozoya desde su extradición y duró algo así de
cinco horas y estuvo acompañado de sus tres
abogados.
Durante la audiencia, y por sexta ocasión, la
defensa solicitó una prórroga de 60 días para ter
minar con la investigación complementaria, pero
la fiscalía pidió al juez que se declarara cerrada la
etapa de investigación, argumentando que los
documentos a los que aludían los abogados del
acusado ya están integrados en la carpeta de
investigación, lo que significaba que "nada nue
vo" llevaba Lozoya a la audiencia, aun asi se le
otorgó prorroga, pero tan solo de 30 días.
Al final, los acuerdos de Lozoya con la Fiscalía lle
garon a su término, pues como comentamos líne
as arriba, el exfuncionario gozaba de muchas
componendas, sobre todo cuando los delitos que
se le imputan son graves pero como "signó un
acuerdo, se le respetóhasta el día de ayer que,
al final, un juez federal dictó prisión preventiva
justificada en su contra y, dicen, ello derivado de
su "sai/diía" a comer.

En realidad no se esperaba menos. Imagínese
usted que a Rosario Robles la mantienen en la
cárcel y le negaron el arraigo domiciliario por un
delito cuyas pruebas, dicen, no han sido presen
tadas o simplemente no han sido concluyentes. A
esta, por la "Estafa Maestra"; a Lozoya, por ca
so Odebrecht, pero de alguna manera las autori
dades debían ser parejas, aunque siguen siendo
injustas cuando quien debería estar al tente de
los "delincuentes de cuello blanco", sin lugar a
dudas, es Luis Videgaray Caso.
Pero no debemos olvidar que este caso como
muchos otros pueden ser el AS bajo la manga
del presidente López Obrador, para lograr sus
fines políticos en 2Ú24. por lo que se pondrá es
pecial atención a las pruebas que, todavía, tiene
que presentar Lozoya, pues le dieron un mes más
para ese fin, el cual, querido lector, no solo no ha
logrado, sino que se eiee, no logrará. En fin, la
moneda está en el aire...

DENUNCIAN ABUSO POLICIACO
DE UNIFORMADOS DE
CUAUTITLÁNIZCALLI

Regresando al Estado de México, crecen las
denuncias en contra de policías del municipio de
Cuautitlán Izcalli, a los cuales acusan ¡de asesi
nos/, pues según testimonios anónimos, los uni
formados de Cuautitlán Izcalli cruzan a
Atizapán de Zaragoza y ejecutan a quienes estos
persiguen.
Según se hizo saber a través de las redes socia
les, lo sucedido con el joven actor Octavio Oca
ña "no fue un accidente", pues aseguran que
con esta, sería la segunda vez, en un mes, que esa
policía, la de Cuautitlán Izcalli, ejecuta a la per
sona que "persiguen "t el detalle está, además,
en saber por qué estaba siendo perseguido este
joven. Además, al parecer, luego de la persecu
ción, el accidente y el disparo, denuncian que los
uniformados ¿saquearon ai afectado!
La narración en redes de la persona que exige
guardar el anonimato es la siguiente: ..Soy un
vecino de Bosques del Lago Cuautitlán Izcalli y mí
recorrido diario es hacia zona Esmeralda, en
Atizapán de Zaragoza, por lo cual vi la persecución
de Octavio sobre la carretera. ChamapaLecherj'a.
Yo yerna en el carril de alta cuando frené, ya que

Regresando al Estado de México, crecen las
denuncias en contra de policías del municipio de
Cuautitlán Izcalli, a los cuales acusan ¡de asesi
nos/, pues según testimonios anónimos, los uni
formados de Cuautitlán Izcalli cruzan a

Atizapán de Zaragoza y ejecutan a quienes estos
persiguen.
Según se hizo saber a través de las redes socia
les, lo sucedido con el joven actor Octavio Oca
ña "no fue un accidente", pues aseguran que
con esta, sería la segunda vez, en un mes, que esa
policía, la de Cuautitlán Izcalli, ejecuta a la per
sona que "persiguen "t el detalle está, además,
en saber por qué estaba siendo perseguido este
joven. Además, al parecer, luego de la persecu
ción, el accidente y el disparo, denuncian que los
uniformados ¿saquearon ai afectado!
La narración en redes de la persona que exige
guardar el anonimato es la siguiente: ..Soy un
vecino de Bosques del Lago Cuautitlán Izcalli y mí
recorrido diario es hacia zona Esmeralda, en
Atizapán de Zaragoza, por lo cual vi la persecución
de Octavio sobre la carretera. ChamapaLecherj'a.
Yo yerna en el carril de alta cuando frené, ya que

venía una camioneta incorporándose a Ja autopis
ta siendo perseguida por una camioneta patrulla
de la Policía Municipal, lo cual me llamó mucho la
atención, va que tengo entendido que ellos ¡no
pueden en fiar a esas vialidades!, por 1o mismo
guardo mi distancia, pero seguí conduciendo y
tomo precaución, pues se escucha ¡jji disparo de
arma de fuego".
Posteriormente, sigue la persecución y la camione
ta tipo jeep gris que aparece en ios videos propie
dad de Octavio, choca por esquivar un auto que
estaba fren fe a él. el tráfico comenzó a hacerse, ya
que nadie quería pasar por el disparo que se escu
chó, posteriormente, ¡os policías bajan de la patru
lla y de manera agresiva golpean los cristales sin
poder romperlos porque, al parecer, son blinda
dos, de inmediato uno de los policías sube a las
rocas donde se estrelló el chico para saltar sobre el
toldo de la camioneta y al percatarse que el que
macocos de la camioneta estaba abierto disparó
desde la parte de arriba al lugar del chofer; poste
riormente al disparot, las otras personas salieron de
la camioneta y los arrestaron.
Los policías de una manera muy agresiva nos hicie
ron avanzar, ya que no querían que cerráramos la
vialidad, desafortunadamente no tomé video por
que en el momento me bloqueé y también venía
manejando, pero estoy seguro que hay más testi
gos de lo que digo y espero que cuenten con un
video para aclarar la situación y se haga justicia,
qué miedo vivir con esos asesinos que se iiacen
pasar como policías " (sic).
Honestamente, si está demasiado raro el inciden
te que arrebata la vida del actor de 22 años, más
aun cuando en los videos que se dan a conocer
en redes sociales, se ve una actitud sospechosa
de los uniformados y se presume el arma le fue
plantada al joven, hechos que deben ser real
mente investigados por la Fiscalía General de
Justicia del Estado de México y no dejar el asun
to "ai ahí se va" como pretenden hacerlo.
Si hay denuncias en contra de los uniformados
¡investiguenlos!. peor aun cuando la familia del
actor asegura que, además de presuntamente
¡asesinado! ¡fue asaltado] y ello, querido lector,
merece especial atención.
Por lo pronto, los habitantes de Cuautitlán Izcalli
y Atizapán de Zaragoza quieren a ese grupo de
uniformados delincuentes ;en la cárcel!, no en
las calles matando y robando a la gente en lugar
de cuidarla, que se supone es para lo que fueron
contratados, /en ia cárcel!
Por lo pronto, si usted reconoce a alguno de los
uniformados involucrados en algún otro inciden
te como el del actor, ¡denúncielos!^ solo así se
hará justicia por los abusos que estos han venido
cometiendo sin miramiento alguno...
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venía una camioneta incorporándose a Ja autopis
ta siendo perseguida por una camioneta patrulla
de la Policía Municipal, lo cual me llamó mucho la
atención, va que tengo entendido que ellos ¡no
pueden en fiar a esas vialidades!, por 1o mismo
guardo mi distancia, pero seguí conduciendo y
tomo precaución, pues se escucha ¡jji disparo de
arma de fuego".
Posteriormente, sigue la persecución y la camione
ta tipo jeep gris que aparece en ios videos propie
dad de Octavio, choca por esquivar un auto que
estaba fren fe a él. el tráfico comenzó a hacerse, ya
que nadie quería pasar por el disparo que se escu
chó, posteriormente, ¡os policías bajan de la patru
lla y de manera agresiva golpean los cristales sin
poder romperlos porque, al parecer, son blinda
dos, de inmediato uno de los policías sube a las
rocas donde se estrelló el chico para saltar sobre el
toldo de la camioneta y al percatarse que el que
macocos de la camioneta estaba abierto disparó
desde la parte de arriba al lugar del chofer; poste
riormente al disparot, las otras personas salieron de
la camioneta y los arrestaron.
Los policías de una manera muy agresiva nos hicie
ron avanzar, ya que no querían que cerráramos la
vialidad, desafortunadamente no tomé video por
que en el momento me bloqueé y también venía
manejando, pero estoy seguro que hay más testi
gos de lo que digo y espero que cuenten con un
video para aclarar la situación y se haga justicia,
qué miedo vivir con esos asesinos que se iiacen
pasar como policías " (sic).
Honestamente, si está demasiado raro el inciden
te que arrebata la vida del actor de 22 años, más
aun cuando en los videos que se dan a conocer
en redes sociales, se ve una actitud sospechosa
de los uniformados y se presume el arma le fue
plantada al joven, hechos que deben ser real
mente investigados por la Fiscalía General de
Justicia del Estado de México y no dejar el asun
to "ai ahí se va" como pretenden hacerlo.
Si hay denuncias en contra de los uniformados
¡investiguenlos!. peor aun cuando la familia del
actor asegura que, además de presuntamente
¡asesinado! ¡fue asaltado] y ello, querido lector,
merece especial atención.
Por lo pronto, los habitantes de Cuautitlán Izcalli
y Atizapán de Zaragoza quieren a ese grupo de
uniformados delincuentes ;en la cárcel!, no en
las calles matando y robando a la gente en lugar
de cuidarla, que se supone es para lo que fueron
contratados, /en ia cárcel!
Por lo pronto, si usted reconoce a alguno de los
uniformados involucrados en algún otro inciden
te como el del actor, ¡denúncielos!^ solo así se
hará justicia por los abusos que estos han venido
cometiendo sin miramiento alguno...

venía una camioneta incorporándose a Ja autopis
ta siendo perseguida por una camioneta patrulla
de la Policía Municipal, lo cual me llamó mucho la
atención, va que tengo entendido que ellos ¡no
pueden en fiar a esas vialidades!, por 1o mismo
guardo mi distancia, pero seguí conduciendo y
tomo precaución, pues se escucha ¡jji disparo de
arma de fuego".
Posteriormente, sigue la persecución y la camione
ta tipo jeep gris que aparece en ios videos propie
dad de Octavio, choca por esquivar un auto que
estaba fren fe a él. el tráfico comenzó a hacerse, ya
que nadie quería pasar por el disparo que se escu
chó, posteriormente, ¡os policías bajan de la patru
lla y de manera agresiva golpean los cristales sin
poder romperlos porque, al parecer, son blinda
dos, de inmediato uno de los policías sube a las
rocas donde se estrelló el chico para saltar sobre el
toldo de la camioneta y al percatarse que el que
macocos de la camioneta estaba abierto disparó
desde la parte de arriba al lugar del chofer; poste
riormente al disparot, las otras personas salieron de
la camioneta y los arrestaron.
Los policías de una manera muy agresiva nos hicie
ron avanzar, ya que no querían que cerráramos la
vialidad, desafortunadamente no tomé video por
que en el momento me bloqueé y también venía
manejando, pero estoy seguro que hay más testi
gos de lo que digo y espero que cuenten con un
video para aclarar la situación y se haga justicia,
qué miedo vivir con esos asesinos que se iiacen
pasar como policías " (sic).
Honestamente, si está demasiado raro el inciden
te que arrebata la vida del actor de 22 años, más
aun cuando en los videos que se dan a conocer
en redes sociales, se ve una actitud sospechosa
de los uniformados y se presume el arma le fue
plantada al joven, hechos que deben ser real
mente investigados por la Fiscalía General de
Justicia del Estado de México y no dejar el asun
to "ai ahí se va" como pretenden hacerlo.
Si hay denuncias en contra de los uniformados
¡investiguenlos!. peor aun cuando la familia del
actor asegura que, además de presuntamente
¡asesinado! ¡fue asaltado] y ello, querido lector,
merece especial atención.
Por lo pronto, los habitantes de Cuautitlán Izcalli
y Atizapán de Zaragoza quieren a ese grupo de
uniformados delincuentes ;en la cárcel!, no en
las calles matando y robando a la gente en lugar
de cuidarla, que se supone es para lo que fueron
contratados, /en ia cárcel!
Por lo pronto, si usted reconoce a alguno de los
uniformados involucrados en algún otro inciden
te como el del actor, ¡denúncielos!^ solo así se
hará justicia por los abusos que estos han venido
cometiendo sin miramiento alguno...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DI: küriiin roehül968fl vahflo.corii.ni\
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Fiscal
Mucha presión mediática ha tenido
estos días el fiscal mexíquense
Alejandro Gómez Sánchez, debido
al caso deljoven actor Octavio
Ocaña. quien perdiera La vida
tras una persecución por policías
izcallenses; este tema incluso LLegó
a la mañanera con el presidente
Andrés Manuel López Obrador y
algunos diputados locales como eL
morenists Ariel Juárez, hablaron

deL mejoramiento en Los protocolos
policiacos . Ahora La diputada mo
renista Karina Labastida. informó

que soLicitará La comparecencia
del fiscal general ALejandro Jaime
Gómez Sánchez para que rinda
cuentas sobre La calidad de las

investigaciones sobre los feminici
dios y desapariciones en eL Estado
de México, durante La reunión con
Edíth Olivares Ferreto, directora
ejecutiva de Amnistía Internacional
México, así como con familiares de
víctimas de feminicidio y desapa
rición, en donde analizaron las
deficiencias en Las investigaciones
penales de feminicidios precedi
dos de desaparición en el Edomex.
Labastida también informó que
anaLizarán eL presupuesto de 1a

Fiscalía estatal, para fortalecerla e
impuLsar una campaña informativa
para que La ciudadanía tenga la
certeza de que no deben esperar 72
horas para presentar una denuncia
por desapa rición.

Sin duda Los presupuestos para La
Fiscalía son importantes, pero erra
dicar La corrupción en Los Ministe
rios Públicos y La poLicía de investi
gación es un tema importante.

La que anduvo en un recorrido por
planteles de escuelas púbLicas
en MexicaLtzingo fue La diputada
federaL Ana Lilia Herrera Anzaldo.

quien vía redes sociales manifestó
que fue un error desaparecer los
recursos para mantenimiento y
construcción de infraestructura

educativa (por parte deLo gobierno
federaL), porque Las escuelas públi
cas tienen necesidades apremian
tes y Los recursos que dijeron que
LLegarían directos a Los padres de
famiUa simpLemente no Llegan, por
lo que deben ya de parar Las cargas
adicionales para maestros y socie
dad, ya que La educación debe ser
gratuita y de calidad.
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Muy coordinados
Nos dicen que los equipos de la UIF, de Santiago Nieto, y
de la FGR, de Alejandro Gertz, llevaron a cabo sesiones
de trabajo previas a la audiencia de Emilio Lozoya para
compartir y unificar información que les permitiera pedir
al juez de control José Artemio Zúñiga revocar la medida
cautelar y dictar prisión preventiva al exdirector de Pemex.
La conclusión a la que llegaron ambas instituciones es que
no hay más pruebas que desahogar y los datos que podrían
venir desde Brasil para la defensa de Lozoya Austin no
tienen relevancia para el caso; por el contrario, determina
ron que el ex funcionario desvió mil400 millones de pesos a
través de empresas fachaday que cuenta con 2 millones de
euros que le permitirían evadirse de lajusticia. ¿Será?

Conflicto a la vista
Quienes vieron ayer en Palacio Nacional a Ken Salazar,
embajador de Estados Unidos, dicen que no se le veía muy
contento. Más tarde, él mismo tuiteó que expresó al Gobier
no de México serias preocupaciones sobre la reforma
energética. Ayer, también comenzó a circular en redes
sociales una carta firmada por 40 congresistas dirigida a
la representante del Comercio de EU, y a los titulares del
Departamento de Comercio, de Estado y de Energía con un
reclamo por el constante intento de excluir a la IP del sector
energético, en contradicción del TMEC... ycasualmente,
minutos después, la bancada de Morena recorrió la posi
bilidad de aprobar la reforma hasta abril de 2022. Algo les
transmitió el embajador Salazar. ¿Será?

Avance laboral
Por cierto, nos dicen que en otros 13 estados comienza la
desaparición de las juntas locales para dar paso al Centro
Federal de Conciliacióny Registro Laboral, y también en
tran en vigor los Tribunales Laborales, conlo que se dejan
ya los largos juicios para resolver un conflicto a más tardar
en 45 días, cuando antes se alargaban hasta cinco años o
más. Con la suma de estas entidades, nos dicen que ya son
21 las entidades en donde la democracia laboral se consoli

daylasvotacionesamanoalzadafueronsepultadas.¿Será?

Rumbo al2022
Nos dicen que la grilla ya está a todo lo que da en Quintana
Roo y que el actor y empresario Roberto Palazuelo ya está
avanzado en pláticas con el PRIPANPRD para encabezar
la alianza por la gubernatura de ese estado... un diamante
negro contra Morena. ¿Será?

Animalista a la SSC
Conocida por su labor en defensa de los animales, Lety
Varela fue de signada por la j efa de Gobierno Claudia
Sheinbaum, como Directora General de la Brigada de
Vigilancia Animal, de la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana, quienes conocen del tema nos dicen que sin duda se
trata de una decisión acertada, y que muy pronto se verán
sus ideas y acciones... ¿Será?
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Escocia, ia sede
del cambio 'verde'
DAVID BECERRIL/ FES ARAGÓN

País rico en naturaleza y cultura,
Escocia es la sede de la 26 Conferen
cia de las Partes de la Convención
Marco de las Naciones Unidas sobre

Cambio Climático, COP26, que se celebra
desde el 1 y hasta el 12 de noviembre en la
ciudad de Glasgow.
La COP26 busca mantener lo acordado en la

cumbre de París de 2015, como limitar el calen
tamiento global a 1.5 grados Celsius, por lo que
se exige a los líderes mundiales tomar acciones
que permitanreducir a cerolas emisiones de ga
ses contaminantes para mediados de este siglo.

Los jefes de gobierno mas destacados, como
Biden, Johnson, Narendra Modi, de India,
el francés Emmanuel Macron e Ibrahim So
lih, presidente de las afectadas Maldivas, han

tomado la palabra, lanzado promesas y re
gresado a sus respectivos países. Pero no solo
ellos levantaron la voz, la joven sueca Greta
Thunberg es una de las figuras simbólicas de

las manifestaciones en la ciudad escocesa.
Escocia fue elegida como sede de la cumbre

debido a sus programas por el medio am
biente. Recientemente, la ciudad de Glasgow
formó parte del plan Clyde ClimateForest que
consiste en plantar 10 árboles por cada ha
bitante, lo que da un total aproximado de 18
millones de árboles y el cual busca para 2030
mitigar el cambio climático ante el riesgo cre
ciente de más graves olas de calor, tormentas
e inundaciones.
Glasgow es famosa por la simpatía de sus

habitantes, es la ciudad más grande de Es
cocia y reconocida por su estilo, diseño y ar
quitectura. Ha sido denominada la ciudad
victoriana más hermosa, y su arquitectura es
un reflejo de su personalidad.
La idea de la COP26 es trazar las líneas ge

nerales de acuerdoy delegarlos para concretar
los detalles. Para alcanzar tal meta, la mayoría
de los países y sobre todos los industrializados
deberán prescindir del uso de todo tipo de
combustible fósil, como fuente de energía,
acabar con la deforestación y acelerar la tran
sición hacia los vehículos eléctricos.
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El PAN, moral y electoralmente
autoderrotado

Indignaron en el PAN las
palabras de su dirigente na
cional, Marko Cortés, quien
ya dio por perdidas las elec

ciones del próximo año. Ante lí
deres panistas de Aguascalientes
aceptó que el blanquiazul perderá
las elecciones en Tamaulipas, Du
rango, Quintana Roo, Hidalgo y
Oaxaca.

En un audio dado a conocer por
Claudio Ochoa, enLatinus, elmi
choacano dijo: "No hay más, está
muy complicado Durango, Ta
maulipas, Quintana Roo, Hidalgo
y Oaxaca. La única que tenemos
realmente posibilidades y muy
buenas, contundentes de ganar, es
Aguascalientes, y ahí tenemos la
responsabilidad de hacerlo bien".
Reelecto recientemente como

presidente del Comité Ejecutivo
Nacional del PAN, bajo la promesa
de "ganar para lograr avances",
Cortés olvidó pronto sus palabras.
También soslaya que la responsa
bilidad de un dirigente nacional
es ganar elecciones y no aventar la
toalla anticipadamente.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador se quedó corto
cuando aseguró que la oposición
está "moralmente derrotada".

Omitió decir que también está
electoralmente autoderrotaday
con dirigentes de muy bajo perfil,
a quienes la sola sombra presiden
cial los espanta de fea manera.
¿Será que Cortés se quiere va

cunar anticipadamente al anun
ciar la derrota de su partido en
2022? ¿Es el anuncio de que a
pesar de la catástrofe electoral se
mantendrá al frente del que su
puestamente es el principal parti
do de oposición?
El primero que salió a denostar

las palabras del michoacano fue
el exgobernador de Querétaro,
Francisco Domínguez: "La derro

ta anticipada" y sostuvo que es el
momento de hacerle una diálisis
al partido para darle talento, va
lentía y empatia es, en política,
entreguismo. Las oposiciones son
poderosas en el país".
Gustavo Madero y Adriana Dá

vila, entre otros pauistas, se suma
ron a la crítica a Marko Cortés que,
en un intento de control de daños,
publicó un mensaje enTwitter que
lo hunde todavía más: "Para hacer
la estrategia correcta, se requiere
un diagnóstico correcto"; es decir,
el de la den ota anticipada.
No solo panistas salieron al

paso, también lo hizo el presidente
del PRD, Jesiis Zambrano. Señaló
que la oposición puede obtener
triunfos en los estados donde ha

brá elecciones, siempre y cuando
elijan buenos candidatos, haya
unidad y los tres partidos que la
integran vayan en la misma línea.
Lamentable la posición derro

tista de Marko Cortés. Personajes
como Pancho Domínguez ya pi
dieron su renuncia y seguramente
habrá muchos panistas que estén
esperando que, al menos por dig
nidad, el michoacano deje la diri
gendanacionalpanista.
Con dirigentes así, la oposición

no tiene futuro. Morena se man
tendrá en el poder muchos años
más.

Directo. Emilio Lozoya dormi
rá en el Reclusorio Norte. El juez
Artemio Zúñiga ordenó la prisión
preventiva justificada del exdirec
tor de Pemex, porque existe riesgo
de fuga. Como dice el dicho: "A
cada capillita, le llega su fiestecita",
yfinalmente, despuésde 16meses
de impunidad.

LHsnpininnespxp'PSdrHsporbsrnluirnislHS
son y

no refleja innecesariamente el punto
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JUEVES DE ENCIERRO

JULIO PATÁN

Un avance fírme

hacia el pasado

Es de sabios rectificar. He dicho varias

veces que nuestro Presidente mira,
como lametadetoda una vida, como
el Grand Finale de este proceso de

transformación histórica que él, más que en
cabezar, encarna, hacia los gloriosos 70. Lo
digo como va: es injusto. El error, dicho sea
en mi descargo, se puede entender: ahí está
esa obsesión paraestatal de la que tanto se ha
hablado, tan portillista, tan pre años 80. Me
refiero a la obsesión que lo mueve a impulsar
un Estado cilindrero, con el Gas Bienestar; o
a lanzar una aerolínea capitaneada, como
Dios manda, desde Palacio Nacional, esa a
la que provisionalmente, decía, podemos
llamar Chairolíneas Mexicanas; o incluso a
palomearle al canciller una aventura espacial
latinoamericana, algo que parece una con
tradicción en los términos pero que seguro
culminará con el lanzamiento, mínimo, de un
transbordador movido con combustóleo. El
Tzompantli I, por decir.
También es cierto que en su utopía, el Pre

sidente nos ve a todos en un mundo puro y
familiar, tal vez dormido pero no muerto, que
no es sino ese que recordamos los cincuen
tones. Me refiero al mundo en el que todavía
no llegaba el Mesa Pong a corrompernos; ese
mundo de ceremonias de la bandera, des
files patrios, cadenas nacionales y familias
reunidas en torno a las velas, por aquello de
la soberanía energética, con el aroma del cho
colate Abuelita impregnado en los suéteres
de Chiconcuac.

Pero la mirada histórica de ese líder único,
la perspectiva puesta en horizontes que los
demás, los del pueblo bueno, ni siquiera al
canzamos a vislumbrar, esa mirada propia de
un ave de altos vuelos ("Con ustedes, Andrés
Manuel López Obrador, el Halcón de Tepe
titán"), llega en realidad mucho más lejos,
mucho más allá de los 70. A ratos, pa'pronto,
llega incluso al siglo XIX. Piénsenle: el divor
cio lo practicamos inmoral, corruptamente,
ajenos a las Escrituras, al menos desde 1914,
por culpa de Carranza, y el feminismo, ese
vehículo para el saqueo, está entre nosotros
desde 1840 y pico, más o menos. Y sí, ya sé
que el Presidente dijo que son dos plagas traí
das por el neoliberalismo, pero es que el Pri
mer Historiador de la Nación entiende bien

de licencias poéticas, así que no se pongan
puntillositos.
De modo que mejor relájense y disfruten,

porque el sueño que empieza movido por el
combustóleo puede terminar, digamos, jalado
poruña carreta, como aquel trapiche. Estamos^
sí, en un avance firme hacia el pasado, con
decía algún escritor gringo un gran futuro a
nuestras espaldas.

Las op¡ n ¡ on SiMilSglBlRil1 tóS® [BOiWSMSSiO;
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Comparecencia del INE

Mañana por primera vez en la his
toria de la democracia mexicana,
Lorenzo Córdova Vianello, con
sejero presidente dellnstituto Na

cional Electoral, comparecerá en el Pleno de
la Cámara de Diputados para dar detalle a los
diputados federales sobre cómo se ejercerá el
presupuesto solicitado para el año 2022, ya que
ellos son los encargados de aprobar la iniciativa
de Ley de Ingresos yProyecto de Pre supuesto de
Egresos de la Federación.
En un acuerdo del 5 de octubre de la Junta

de Coordinación Política ñrmado por los siete

representantes: RubénMoreira, presidente de
la Jucopo y coordinador del PR1; Ignacio Mier,
coordinador de Morena; Jorge Romero, coor
dinador del PAN; Carlos Puente, coordinador
del PVEM; Gerardo Fernández Noroña, que
representó a Alberto Anaya, coordinador del
PT; Jorge Álvarez Maynez, coordinador de MC;
yLuisEspinoza Cházaro, coordinador delPRD
citó con base en el artículo93 de la Constitución
al titular del órgano autónomo (INE) a compa
recer en el pleno de acuerdo al artículo 124 del
Reglamento de la Cámara.
Lorenzo Córdova, consejero presidente del

Consejo General del INE, tendrá que defender
ante los diputados, muchos de ellos que quieren
desaparecer a la autoridad electoral, los 13 mil
millones de pesos para el gasto del organismo
en 2022. La autoridad electoral, adicionalmen
te solicitó un presupuesto "precautorio" para
realizar la consulta por revocación de mandato,
por la eventual pérdida de confianza al titular
del Ejecutivo. En el pleno deberá convencer a

los legisladores que aseguran que con menos
presupuesto puede funcionar el INE.
Ya veremos mañana cómo se desarrolla la

comparecencia. El tema principal es el análi
sis del presupuesto solicitado por la autoridad
electoral.
Pero mucho se ha mencionado por el grupo

parlamentario de Morena y aliados de la refor
ma electoral. Por ello, vemos que no será un
día de campo para Lorenzo Córdova, pero sí
confiamos en su experiencia y transparencia en
su actuar como presidente del INE.

SUSURROS

1. La bancada morenista, que coordina Igna
cio Mier en la Cámara de Diputados, se ha
volcadoen conseguir los respaldosque sean
necesarios para impulsar la reforma eléc
trica, y una de las pruebas se encuentra en
Cuauhtémoc Ochoa, secretario de la Comi
sión de Energía, que ya prepara una serie
de asambleas informativas en Hidalgo. El
arranque de las mismas se programa para
hoy 4 de noviembre en Pachuca de Soto;
posteriormente se dirigirá a Mineral de la
Reforma y a Tulancingo, en los dos días si

guientes; mientras que el 10 y 13 de noviem
bre acudiráa Actopan elxmiquilpan, respec
tivamente. En torno al tema, el legislador ha
dado a conocer que anualmente se podría
recuperar el presupuesto que reciben hasta
seis entidades federativas.

2. El embajador Juan Ramón de la Fuente,
representante de México ante la Organiza
cióndelasNaciones Unidas, quien asumióla
presidencia temporal del Consejode Seguri
dad, ya tiene todo listo para recibir al presi
dente Andrés Manuel López Obrador, quien
ya adelantó que hablará de corrupción.

3. Un recordatorio para quienes tienen progra
mado viajar a los Estados Unidos de Améri
ca, a partir del domingo 7 de noviembre, el
Gobierno del vecino país del norte estable
ció que deben presentar esquema comple
to de vacunación y prueba Covid ne gativa
(PCRo antígenos) realizada tres días antes
del vuelo. Las vacunas que serán aceptadas
sonlasaprobadasporlaOMS.

L3S coi n iones cxp'csíiclíis po' iDSCDlurristíisson
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Democracia sin tanto drama

Dice Boaventura de Sousa que el
drama más democrático es el de
la falta de democracia. En México,
este drama se vivió con intensidad

durante la época del partido hegemónico, y
solamente se dejó atrás cuando la ciudadanía,
y no el gobierno, comenzó a democratizar la
democracia a través de la elección de Andrés

Manuel López Obrador como Presidente, pero
en esa ocasión también quedó claro que para
dejar atrás el drama democrático sería preciso
realiz ai" cambios institucionales profundos.
En 2017, María de Jesús Patricio Martínez,

conocida como Maríchuy, anunció su inten

ción de convertirse en la primera candidata
indígena independiente que contendiera por
la Presidencia. Su esfuerzo por conseguir las
800mil filmas necesarias fue encomiable, y si
no se logró fue por la desigualdad intrínseca
en nuestro sistema, que durante años maniató
el desarrollo democrático en el país.
SiMarichuyno alcanzó el número defirmas

no fue por carecer de ese número de simpati
z antes, sino por la rigidez excluyente del INE,
el cual decidió que todas las firmas deberían
ser recolectadas mediante una aplicación
diseñada para teléfonos celulares, difícilmen
te asequibles para un gran segmento de la
población.
Es decir, de entrada, el sistema democráti

co fue discriminatorio con aquellas personas
que simpatizaban con ese proyecto, pero no
contaban con los medios necesarios para
expresarlo y, a pesar de ello, Marichuy y su
equipo lograron que el 94% de las firmas
fueran validadas, un porcentaje mucho ma
yor que el de quienes sí consiguieron una

candidatura independiente.
Tres años después, el mismo INE se niega a

entender que la democracia no es sólo para un
sector de la sociedad, sino para todas y todos

los mexicanos, independientemente de su
condición socioeconómica.

Excediendo las facultades que la Consti
tución le confiere en su artículo 35 en mate

ria de revocación de mandato, y faltando a
su obligación de asegurar a la ciudadanía el
ejercicio de los derechos políticoelectorales,
el INE creó un régimen de excepción para
únicamente recabar en medios impresos las
filmas de la solicitud de este mecanismo de

mocrático para los 204 municipios identifi
cados como de muy alta marginación, esta
bleciendo como regla general la recopilación
en formato digital mediante la aplicación,
por lo que Morena impugnó la medida ante
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF), que recientemente or
denó al Instituto aceptar las filmas en formato
impreso en todo el país.

¿Por qué el INE emitiría lineamientos es
tableciendo restricciones injustificadas para
llevar a cabo por primera vez una consulta de
revocación de mandato, sabiendo que el TE
PJF ordenaría su modificación? ¿Por qué afe
rrarse a las mismas prácticas que en el pasado
han dinamitado las posibilidades de contar
con una democracia sin dramas?

Si el órgano electoral no trasciende su vi
sión de una democracia oficialista a una de ca

rácter ciudadano, no podremos seguir avan
zando como nación en el restablecimiento

de los laz os de confianz a entre el pueblo y las
instituciones. La reforma constitucional en

materia políticoelectoral que próximamente
se discutirá en el Congreso debe responder
a la necesidad de fortalecer la imparcialidad
en los mecanismos democráticos que están
transformando nuestra vida pública.

Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
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Lozoya en la cárcel; ¿que se preocupen Peña y Videgaray?

El encarcelamiento de Emilio Lozoya
Austin debería precipitar la conclu
sión de uno de los mayores actos de
corrupción en el México moderno.

Lozoya podría tener en sus manos una au
téntica bombapolítica.. .oun petardo.
El exdirector de Pemex tuvo casi año y me

dio para recabar las pruebas que involucraran
a sus superiores en el caso de los sobornos de
la constructora Odebrecht.
Pero no lo hizo probablemente por dos ra

zones: porque no las tiene o porque el pacto
con el grupo político al que sirvió y del que se
benefició, según la investigación de la FGR,
no se puede romper.
Preso de manera preventiva eljuez estimó

que tiene los contactos y el dinero para darse
nuevamente a la fuga, Lozoya deberá me
ditar qué es lo que le conviene para no verse
como una segunda versión de la exsecretaria
Rosario Robles.

¿Tiene pruebas fehacientes de la partici
pación de Enrique Peña y Luis Videgaray
en la trama o solo sus dichos? ¿Hay correos
incriminatorios, fotos o videos, llamadas gra
badas, terceros que puedan corroborar sus
señalamientos o todo el país debe creerle
como una profesión de fe?
Los abogados del exfuncionario tienen

un plazo de 30 días para conseguir el mayor

número de pruebas de descargo antes de que
eljuez de la causa dé por terminada la investi
gación complementaria y comience el juicio
por asociación delictuosa, operaciones con
recursos de procedencia ilícita y cohecho.
En esos 30 días Lozoya podría agregar más

nombres a la lista de 17 que dio en su declara
ción original; si fue o no "instrumentalizado"
para concretar el soborno de la empresa bra
sileña, tiene ahora la oportunidad de denun
ciar a quién o quiénes se aprovecharon de su
inocencia.

La gran pregunta es si lo hará.
• • • •

Usando como pretexto la promoción de la
consulta de revocación de mandato, los coor
dinadores parlamentarios de Morena, Verde
Ecologista y PT en la Cámara de Diputados de
cidieron posponer para el 15 de abril próximo
la discusión sobre la contrarreforma energéti
ca pretendidapor el presidente López Obrador.
Los líderes aseguraron que se dedicarán a

promover en todo el país la consulta de revo
cación ratificación dicen ellos, como si en
ello les fuera la vida.

La orden de priorizar la consulta fue envia
da desde Palacio Nacional; imposible pensar
que los diputados lo hicieran de mutuo propio
sabiendo el interés de López Obrador por de
volver elmonopolio de la electricidad ala CFE.
¿Qué cambió para que se tomara la deci

sión?

Un detalle que puede dar luz es que la reco
lección de firmas en los primeros cuatro días
de este mes, cuando inicio el plazo legal, es
ínfima.
Ni los partidarios de Morena saben bien

a bien qué es lo que van a votar por lo que se
organizarán brigadas para ir casa por casa tra
tando de convencer a la ciudadanía de firmar
para que la consulta se haga.
Al final parece que no tendrán problemas

para juntar los 2.8 millones de firmas nece
sarias para que se convoque a la consulta; lo
difícil será hacer participar a 40 millones de
mexicanos en un ejercicio inútil, pero que
será utilizado para presumir que "la mayoría"
quiere que se quede ya saben quién.
Esa es la causa.. .y el riesgo.

• • • •

El evento deportivo fifí por antonomasia, la
carrera de Fórmula 1, dio ayer una probadita
de lo que será este fin de semana la capital.
Criticado por Claudia Sheinbaum por cla

sista, ahora se espera como a Santa Claus por
la derrama económica que dejará enlas arcas
capitalinas.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colUWistas sfift
¡ndependíentesynoreflejannecesar ¡ámente
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¡Pobres Marko y Alito: ya ni los suyos les contestan!

Marko Cortés habló en el peor mo
mento.

Él no ha visto algo bueno porque
todos al interior del PAN lo saben y por eso lo
rechazan: obedece a Ricardo Anaya.
El excandidato presidencial manejó la 110

menklatura azul para hacerlo dirigente na
cional con una encomienda: volverlo a hacer

candidato presidencial.
Es decir, el queretano fracasó en 2018 y

pretende repetir su fracaso en 2024 con un
panismo disminuido aunque tal vez en alian
za con otras fuerzas.

Cuanto puedan significar los también mer
mados PRI y PRD.
Qué ridicula misión, qué bajo afán.
Ala pérdida de gubernaturas en junio pa

sado, Cortés anuncia derrotas inminentes
en cinco estados: Durango, Hidalgo, Oaxaca,
Quintana Roo y Tamaulipas.
Si este año abandonó Baja California Sur

y Nayarit, para el año próximo renunciaría a
Durango, QuintanaRooyTamaulipas, donde
gobiernan por el PAN José Rosas Aispuro,
Carlos Joaquín y Francisco García Cabeza
de Vaca.

Sólo retendría Aguascalientes, donde man
da Martín Orozco y seguramente irá la gue
rrera Teresa Jiménez porque supera en pre
ferencias a Juan Antonio Martín del Campo.

El PRI perderá, según su pronóstico, Hidal
go de Ornar Fayad y Oaxaca de Alejandro
Murat.

Esta declaración golpeó la sien del panismo.
Con razón muchos cuadros importantes

del PAN ni el teléfono le contestan a Cortés

y lo niegan, como bien dijo el exgobernador
queretano Francisco Domínguez: "Él no me
representa".
CANDIDATOS IMPUESTOS
Pero Marko Cortés no está solo en su des

gracia.
Lo acompaña el dirigente priista Alejan

dro Moreno, Alito, en soledad y rechazo de
muchos militantes conspicuos y aun gober
nadores.

Los priistas tampoco están conformes con
su dirigente, de quien esperan alejamiento de
las políticas federales y, sobretodo, definición
en torno a la contrarreforma eléctrica.

Candidatos perdedores y exgobernadores
no recibieron el trato adecuado antes de las

elecciones ni en las campañas, razón por la
cual el PRI perdió ocho estados.
Y si este año no hubo buenas noticias, tam

poco las habrá en 2022, cuando Alito y su
consejero Rubén Moreira quieren imponer
candidatos sin tomar en cuenta a las bases.

EL RUIDO DE LOS BÓLIDOS

1.  Los expertos en ruido han hecho un ensayo.
¿Cuánto significan en ruido los bólidos de

la Fórmula 1, presentes en la capital viernes,
sábado y domingo en ensayos y la carrera
formal del Gran Premio de México?

Aquí le va el dato:
Siete veces el sonido emitido por los avio

nes regulares, incluido el 747Jumbo, conoci
do como la reina de los cielos.

Pero esa multiplicación por siete de los co
ches de carrera empequeñece aún más cuan
do se compara con los cazas F5.
Estos cruzarán, con un sonido 12 veces ma

yor, el cielo del Valle de México acompañados
de otras aeronaves, todas salidas desde la
Base Aérea Militar de SantaLucía.

Y 2. Un reconocimiento a la periodista
Lourdes Mendoza.

Emilio Lozoya debe tenerla presente como
quien lo cazó, fotografió y demostró al mundo
la generosidad presidencial y de la FGR con ese
exfuncionario,corruptosegúnconfesiónpropia.
Sin ese trabajo de Lourdes, quien por

añadidura ha sido involucrada por Emilio
Lozoya y ella le contestó con una demanda,
difícilmente el exdirector de Pemex estaría

en prisión.

Las opí mises BxjMésáliaiiSÉr [os eoftifi n i stalSifl
independientesyno reflejan necesariamente

SÜMffltodg vígfsle 24 HORAS.
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#P0LÍTICAP CONFIDENCIAL

• Un controvertido abogado, que litiga en favor de
fallidos proveedores del gobierno, logró la travesura
de ponera su servicio (seguramente con argumen
tos de mucho peso) a uno de los youtubers enrolados
por Palacio para hacer preguntas a modo en las
"mañaneras". El "periodista" tuvo carta blanca para
usar el micrófono, leyó los ataques que le ordenaron
contra una empresa privada, y de paso se dijo vícti
ma de medios de comunicación que han consignado
señalamientos públicos de que el personaje cobra
una tarifa para hacerla de mandadero en las confe
rencias presidenciales.

• Emilio Lozoya a la celda. Después de 15 meses de ser
traído al país y tras la balconeada por la cena más cara
de su vida en el restaurante Hunan, el ex director de
Pemex se enfila a defenderse. Muy difícil será que
logre hacer más encerrado que en libertad. El caso se
sigue desabarrancando...

• Choque en el PAN. El gobernador de Aguasca
lientes, Martín Orozco, reveló que el líder del PAN,
Marko Cortés, le confió que no sólo no tienen espe
ranzas en cinco de seis gubernaturas en disputa el
próximo año, sino que tampoco en el 2024. Pero 'lo
Cortés no quita lo valiente' y Marko le reviró con un
"mientes, le haces el juego a AMLO". Se están dando
hasta con la cubeta.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.

Fecha: 04/11/2021

Página: 2

Area cm2: 84

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 4,563



Mentiras de la
Fiscalía

COMETEN ERRORES GARRAFALES

La Fiscalía del Estado de México sigue co
metiendo errores garrafales en la investi
gación del actor Octavio Ocaña y esto evi
dencia toda la porquería que existe dentro
de esa corporación para que de una vez por
todas el señor del mazo tome acciones de

i n mediato para cambiar a ia_s cabezas de ese
corporativo.

Del Mazo tendrá que cambiar absolu
tamente a todas las cabezas que dirigen su
corporativo de Policía De Justicia, donde
todos sabemos que en Cuautitlán Izcalli las
cosas se han convertido en un problema que
está apegado al calificativo más penoso lla
mado "corrupción".

Policías con muy bajo calibre para portar
una placa o en su defecto policías que le apor
tan sin saberlo usar en pro de la ciudadanía
Jas fotografías que se revelaron hace unas
cuantas horas sobre el disparo que recibió el
actor Octavio Ocaña revelan de manera fe

haciente y sumamente fidedigna que el actor

recibió el disparo en la nuca más nunca en el
pómulo como aseguró la Fiscalía.

Qué está escondiendo la Fiscalía Gene
ral de Justicia del Estado de México que
no puede revelar en estos momentos pues
quedarían sumamente evidenciados de
toda la corruptela que existe en ese lugar
miles de personas se han puesto en con
tacto conmigo para poderme asegurar que
estas historias son el pan de cada día donde
la policía de Cuautitlán Izcalli se dedica a
extorsionar engañar y robar a su población,

De se r ciertas las versiones que hay alre
dedor de la muerte del actor Octavio Ocaña

nos podrían evidenciar que efectivamente
detrás de la corporación policial existe de
masiada porquería que podría destapar la
corruptela que hay en ese lugar.
Fotografías fehacientes, indignantes,

reveladoras y honestas nos han dejado ver
que la Fiscalía General de Justicia del Esta
do de México no tiene las agallas para poder
decirle a todos lo que sucedió y demostrar
nos que efectivamente su corporación está
llena de ratas corruptas quelevantan ciuda
danos con el fin de secuestrarlos.

Versiones extraoficiales aseguran que
algo se le salió de las manos en esa persecu
ción alguien tuvo que quitarle Ja vida a Octa
vio Ocaña para que callara de inmediato y no
abriera Ja boca de lo que estaba sucediendo
en ese momento, la desesperación propició
que ese disparo llegara a su nuca e hicieran
parecer que todo había sido un accidente
propiciado por las drogas y el alcohol.
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Diluirle de
Yeracru /.

NO HAY REPARACIÓN DEL DAÑO

Javier Duarte de Ochoa, quien fuera Go
bernador del estado de Veraeruz, se asegu
ra recibió por el delito de lavado de dinero
y asociación delictuosa una pena de 9 años
de prisión. Pronto saldrá de la cárcel y lo
que más le interesa al pueblo de México
y no se ha dado, es la reparación del daño.
Precisamente es lo que hace falta y donde
necesariamente debe ponerse especial es
mero, ya que enclaustrarse unos cuantos
años a cambio de cientos de millones de pe
sos en la bolsa, resulta un jugoso negocio.

Por otro lado, recientemente se dio a
conocer que Tomas Ruiz, Fernando Char

les ton, Gabriel Deantes y Francisco Díaz,
colaboradores de Javier Duarte, en la Se
cretaría de Finanzas y Planeación (SE
FÍPLAN), también fueron vinculados a
proceso, por un posible desvió de mil mi
llones de pesos en el renglón educativo, en
el año 2012, Esta es la mayor cuantía que
se ha llevado hasta ahora, ante la Fiscalía
General de la República, contra los ex co
laboradores de Duarte; el delito que se les
imputa es peculado, que se castiga hasta
con 18 años de cárcel, lo cual implica que
posiblemente se les impondrá un castigo
superior al de Duarte.

En el aspecto financiero, la relación del
gobierno de Duarte con la SHCP, se hizo a
través del representante del gobierno de
aquella entidad en la CDMX, Raúl Juan
Contreras Bustamante, a quien obliga
damente debe implicársele en todo este
maremágnum de las corruptelas de un go
bierno nefasto, que sin duda no es el único,
por desgracia la in moral idad y corrupción
invaden una buena cantidad de los estados,
algo que reclama la acción más ejemplar,
como es precisamente la reintegración al
erario nacional de los dineros mal habidos.
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(orles y Ana>a
son líderes iiinis
MAESTRO, CALDERÓN FUE A LA C0P26 A
FOTOGRAFIARSE CON PODEROSOS.

Fue a tomarse seLfies y copetines con los
famosos y ya tiene fotos para presumir en las
paredes de su crujía allá en EU, después de
que lo hunda Garda Luna en 2022.

Marko Cortés dijo en un video que el PAN só
lo ganaría una de seis gubernaturas en 2022.
Y que se dé por bien servido, porque tal vez
a la mera hora de la votación también pierda
Aguascalientes por el pésimo gobierno de
Orozco Sandoval.

Gustavo Madero, Francisco Domínguez y
otros panistas acusaron de entreguista al lí
der blanquiazul.
Ya ni entre ellos confian en sus nuevas

huestes, luego de que tanto Anaya como su

entenado resultaron presidentes ninis: ni
ganan, ni sueltan el hueso.
¿Qué buscan Claudio X González y De llovos
al patrocinar a Va por México?
Meterán todo su dineral para tal vez ser
jetes del gabinete o secretarios de Haci
enda o Economía, en caso de que triun
fen en 2024 el Priankenstein y su criado
Chuchigor.
Adornan Reforma con efigies de Josefa Or
tiz, Sor Juana Inés, Gertrudis Bocanegra y
Margarita Maza.
Ojalá que las encapuchadas que suelen infil
trarse en pacíficas marchas feministas respe
ten su investidura y no las agarren a mazazos.
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De caricatura
¿Lupita, se acuerda de núes Iros amigos del
Museo de la Caricatura?

Cómo no me voy a acordar comadri La,
hemos estado muchas veces en ese Museo,
que está en Donceles 99, atrás de Catedral.
Exacto Lupita, nuestros amigos

caricaturistas tienen también una pequeña
vitrina en la salida norte de la estación Zócalo
Tenochtitlán, desde hace más de 30 años.
Chabelíta, cada tres meses actualizan las

exposiciones deesa vitrina; recientemente
rindieron homenaje a Ahumada,
caricaturista fallecido del periódico La
Jornada y también a La Familia Borrón,
entre muchas otras.

 La lis ta es in termí nable L upita, per o es tu
viene a colación perqué Jaime López Vela
quien se dice director de cultura del Metro,
ha amenazado con quitarles ese espacio.
iAh caray Chabelíta! No existe la

dirección de cultura» es un área que
depende de ta dirección de Medios.

Bueno pues este señor se presenta como
director de cultura delSTC Lupita

Yo 110 sé mucho de leyes comadri ta, pero
creo que lo que hace López Vela, se llama
usurpación de funciones.
¡Ey Lupita, qué conocedora de las leyes

me salió!
Eso lo sabe hasta un estudiante de

secundaria comadri ta Chabelíta.

Tiene razón Lupita, y ahí le va otra
I indura de Jaime López: en menos de tres
meses que tiene como responsable del área
de cultura, que no director, ha logrado la
unión desús subordinados en su contra, por
su prepotenciay malos tratos,

Cornadri t a. y as í con prepo t encía advirt ió
a los caricaturistas que, si en diciembre no le
entregan la vitrina los va a desalojar,
Lupita, con esos colaboadores para

qué quiere enemigos Guillermo Calderón,
director del Metro, como si no tuviera
suficientes problemas que atender.
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l'rowKim
El tan esperado e ven lo
show mn, del piloto
mexicano de Fórmula

1. Cheeo Pé rez, es l uvo
a punto de terminar
en desastre, debido a la
irrupción de un grupo de
vendedoras del Metro,
quienes exigieron las
dejaran seguir sus ventas
en pasillos y andenes.
No les importó poner en

riesgo a familias enteras,
el chiste para ellas era
"hacer ruido", Gracias a

la oportuna reacción del
Grupo Atenea de la policía
capiLalina.se pudo evitar
que la violencia escalara.
Desde hace varios días,

el director del STC Metro.

G uiller mo Calde ró n,
había informado que una

decena de estaciones ya
habían sido liberadas de

los colectivos feministas y
o tros grupos de ve ndedo ras
que habían aprovechado
este movimiento, para
tomar los pasillos y otras
áreas públicas del Metro
para vender sus productos.
Sin embargo, por

cuestiones de Protección

Civil, ei gobierno de la Jefa
Claudia optó por liberar ¡os
pasillos y ande nes.
Algunos legisladores de

Morena, habían advertido
quede no frenar a estos
grupos (algunas de ellas
vagoneras con muchos
años de trabajar en sus
instalaciones) disfrazadas
de feministas, sería muy
difícil liberar sus espacios.
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Henderá í Jirií/iie Grane ta
¡jedanleríu de la L \ \ \/, o
aplicará la máxima salmista
Para los amantes del cine y de las novelas de J.K.
Rowling, seguro recordarán que una noche como está
pero de 2001, en Londres, se estrenaba por prime ra vez
una película de Harry Pütter
Sin embargo, ni en sus sueños más guajiros la

escritora británica, hubiese imaginado al exdi rector de
PEM EX. Emilio Lozoya quien días antes paseaba en
los mejores restaurantes de la CDMX, hoy detenido en
el reclusorio norte.

Ante tal ejemplo del combate a la corrupción,
más de algún prusta estará imaginando si serán los
siguientes, qué pasará por la cabeza del excanciller Luis

r

Videgaray, o incluso del hoy senador Miguel Angel
Osorio Chong, quienes seguramente tendrán en su
subconsciente un cargo de conciencia pendiente por allí.
Por lo menos ante los hechos ocurridos

anteriormente, es muy seguro que la actividad de
cierto personaje en la capital de España, Madrid, se vea
reducida en demasía. Pues para las y los lectores, que
desconozcan el dato, así como Lozoya Austin sostuvo
su última cena con Eduardo Malina Dubost y con
Lorenza Guerra Autrey: el expresidente Enrique
Peña Nieto concluyó su administración degustando
una merienda en Los Pinos, con el Rey de España,
Felipe VI

¿Antes de salir volando en helicóptero a horas de
terminar su mandato, habrá pactado su exilio en eí país
de la Unión Europea?
Quizás si Doña Rosario Robles hubiese sido más

sagaz, habría pensado en alguna estrategia semejante,
por lo menos algo está claro, y es que la 4T no permitirá
más impunidad, ni delitos de cuello blanco, allí le

t

hablan estimado Senador Miguel Angel Mancera
POSTIT Aseguran los confidentes de estetunde
máqulnas que mi frente de batalla de alto riesgo
que tiene el rector de la l'XAM. Enrique Graue.se
encuentra en la Dirección General de Orientación

y Atención Educativa, pues ante el nepotismo y la
pedantería que prac tica su titular, la psicólogaThelma
Ríos Candado, no sería mala idea tomar medidas.

Será que sujeté directo el Dr. Germán Alvarez
Díaz de León, atenderá las quejas en contra de su
colaboradora, o le hará como decía Salinas de Gortari
"ni los veo, ni los oigo".
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Ilraditos
SIN AFECTACIONES
«A la compañía Jaguar Ingenieros Constructores S.A. de
C.V., le habría Hecho poca mella ía inhabilitación por
un año y tres meses que ie impuso la Secretaría de "la
Función Publica de Roberto Salcedo, aún cuando ía "falta
implicaba afectaciones para íos que menos tienen. Viene
a cuenta porque quedó impedida para celebrar contratos
hasta agosto del año anterior, fuego que se detectó
un documento alterado para acred'itar "la opinión de
cumplimiento ante el ínfonavit, durante ía construcción
del Centro "íntermodal de Transporte Terrestre cíeí AICM.
Ño obstante, eso no impidió que el director; "Moisés
Zecua Muñoz,_hiciera galadelos proxecíP.?..ffi6í6man
en curso durante 2020, entre ellos, ía constnicción de
ocho hectáreas de invernaderos de alta tecnología en San
Bartoío Moreíos, además de ocho puentes vehiculares en ía
Autopista Tofuca  Ñaucaipan, mismos a los que se suman
otras tres construcciones también en el Estado de México.
Es así que vienen a ía memoria íos múltiples convenios
obtenidos entre 2ÓÓ5 y 20Í8 por una bolsa acumulada de 2
mil 284 millones cíe pesos, así como otro de 2021 por 556
millones de pesos para el entronque de acceso a la zona
militar del ÁÍFÁ.

SULAIMAN Y L0Z0YA
«Más allá de lo que ocurrió ayer durante la comparecencia
de Emilio Lozova, ex director de Petróleos Mexicanos,
existe otro nombre que se vinculará a las investigaciones
que desarrolla la Fiscalía General de la República, de
Alejandro Gertz Mañero, Se trata de Héctor Sulaimán,
quien de acuerdo con fuentes cercanas a Lozoya
Áustin, acumuíó una inmensa fortuna en eí sexenio de
Enrique Peña Nieto. Los testigos refieren que Sufaimán
entraba y saíía del piso 44 de ía Torre de Pemex como
si fuera su oficina. Recordemos que Sulaimán también
estuvo inmiscuido en un problema cor, eí Servicio de
Administración Tributaria (SÁT), de Raquel Buen rostro,
por el contrato CS3QÓÁDÍPPC0697l7 para ei
monitoreo de aduanas, que ie fue otorgado a través de
una adjudicación directa aja empresa Rapiscan Systems,
cercana a este seudo empresario. Por eí incumplimiento
de este contrato, eí SÁT aplicó penaíizaciones por 7.5
millones de pesos.
DOS PAJAROS DE UN TIRO
*La secretaria del Trabajo; Luisa María Alcalde, puso
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en marcha ayer ía segunda fase cíeí Nuevo Sistema de
Lsbo.raí.Y.aprovechó P.aia presenta r.en ja Facultad

de Derecho de la ÜÑAM, un libro del consejero cíe ía
judicatura Federa"!; Sergio Javier Molina Martínez, que,
aseguró, ayudará a entender y aplicar de forma correcta la
reforma laboral. Y es el que ei libro desmenuza ía reforma
fly.?.§Y6r.s6.áÜP.!Í?usca .que ja .mayoría de los cor^ictos_
laborales se resuelvan ahora a través de ía mediación y que
sólo la mínima parte lleguen a resolverse en juzgados y
tribunales que dependen de los Poderes judiciales.

INTERVENDRA GOBIERNO
FEDERAL EN CASO OCAÑA
Desde el pasado fin de semana, un tema ha mantenido
activas fas redes sociales, el fallecimiento del actor Octavio
Ocaña, quien interpretaba a Benito en la serie televisiva
Vecinos"; este miércoles también ocupó una parte de "la
mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador,
El primer mandatario informó que giró instrucciones a ía
Secretaría de Gobernación, para que con respeto a la "labor
del Estado de México, se investigue ía detención y muerte
del joven actor y se dé atención a ía familia.
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JOSE FRANCISCO DE
VILLA SOTO Y CLEMENTE

ROMERO OLMEDO

COLUMNA INVITADA

Detener
las venganzas

|n nuestro país se alimenta, convive
'y reproduce con la violencia, lo que
normaliza la venganza.: tínos' ejem
plos son: los periódicos más vendi
dos en México qué reí raí an en sus
^portadas personas desfiguradas y
¡despojadas de su dignidad; ios can

tantes que hacen apologías de feminicidios y que
tienen millones de seguidores en redes sociales;
las ejecuciones o linchamientos que se justifican
socialmente por asumirse que son rateros, andar
en malos pasos o ser raros; o la existencia fie in
diferencia social por el asesinato fie reos en moti
nes, porque se asume que están ahí para pudrirse.
Aunque esto es colidiano, no puede ser así para
siempre. Los cambios culturales llevan su tiempo
y el Derecho deber ser un instrumento del cambio
social y justicia.

En las últimas semanas, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación [SCJNJ ha emiiido dos reso
luciones que declararon la inconstil ucionalidad e
invalidez de diversas normas: la primera,castigar
conprisión a las mujeres que abortan en Coahui
la; y la ¡segunda, invalidez fie las normas que cali
ficaban como amenaza a la seguridad nacional y
en consecuencia, ameritaban prisión preventiva
oficiosa, los delitos fie defraudación fiscal, con
trabando y los relacionados con comprobantes
fiscales falsos.

En el primer caso, pese a la normativa interna
cional que establece el derecho a decidir sobre la
libertad sexual y reproductiva para las mujeres,
en México sé les ha impuesto la carga moral, so
cial y jurídica de ser encarceladas si desean inte
rrumpir su embarazo. Ser mujer pobre y abortar,
es cargar con una triple cruz de escarnio social.
Pero en menos de quince años, la SCJN ha cam
biado su post ura acorde al cambio social que se
ha gestado en éste país.

En el segundo caso, la SCJN consideró que
el legislador federal exageró al calificar la de
fraudación fiscal,el contrabando y las facturas
falsas como amenazas a la seguridad nacional,
por extralimitarse en sus facultarles al ampliar el
catálogo constitucional de delitos que ameritan
prisión preventiva oficiosa y violar los Defechos
Humanos contenidos en la Constit lición y los tra

tados internacionales obligatorios pata México.
Recordemos, la prisión preventiva debe ser una
medida excepcional. Contrariar esto vulnera la
libertad personal y la presunción de inocencia
que debe imperar en nuestro país.

Ya la SCJN ha demostrado que el Derecho
puede ser un instrumento fiel cambio social para
detener las venganzas, pero ¿qué pueden hacer
las legisla! liras locales y federales que apenas
inician, si quieren demostrar su compromiso
con los Derechos Humanos y ser acordes a un
Estado Democrático y fie Derecho? Demasiado.
Entonces se proponen los siguientes cuatro pun
tos, en lugar fie que sean presentadas iniciativas
sin mayor sustento y que sólo aumentarían las
personas encarceladas:,

1. Que deroguen todas las normas que encar
celen a mujeres que aborten;
2. Que reduzcan al mínimo las conducías que
amerilen prisión;
3. Que eliminen los delitos que amerilan pri
sión preventiva oficiosa, por ser inconveneio
nales y;
4. Que revisen y ajusten las penas de prisión,
acorde a los estándares internacionales de De

rechos Humanos,

EN SÍNTESIS: DETENER
LAS VENGANZAS
Si cumplieran esta agenda, sería una auténtica
transformación de la vida pública nacional y se
cumpliría con el bloque de constit ucionalidad en
materia de DerechosHumanos al queseencuentra
obligado el Estado mexicano, lo que implica ser
congruente con nuestros tiemposlcitaeron y hago
incapié alcompromiso de trabajar juntasen favor
de las mujeres y los derechos políticoelectorales
de la ciudadanía.

•José Francisco De Villa Soto, Abogado. Consultor
en Derecho Constitucional, Sistema de Justicia
Penal y Derechos Humanos. (Twitter: @jfdvsrnx)

«Mtro. Clemente Romero Olmedo, abogado y
asesor de riesgos. Socio en Cronem.mx

(Twitter: @Clementer_Mx)
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CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

COLUMNA INVITADA

La C0P26, una
ultima oportunidad
La reunión COP26 de la. Conferencia de las Naciones: l nulas

sobre el Cambio Climático que se está realizando desde
el domingo 31 de octubre y terminará el 12 de noviembre
en Glasgow; Escocia, representa a juicio de miles de cien
tíficos del mundo, una última oportunidad para acordar
reducciones de emisiones fie gases de efecto invernadero
(GE1) más ambiciosas. Ésto es de mayor magnit ud, debido

a los alarmantes datos proporcionados en el 6" Informe del Panel
Intergubernamental de Cambio Climático (1PCC) y que fue publicado
el día 9 de agosto pasado.
El 22 de abril de este año, el Secretario General de la Organización

fie las Naciones Dnidas; Antonio Guterres, resaltó que la pasada década
fue la más calurosa de la historia, que los gases de efecto invernade
ro han alcanzado niveles no vistos en tres millones fie años y que la
temperatura global ya ha aumentado en 1.2 grados centígrados, una
combinación que nos acerca "al umbral de la catástrofe''.
Además, señaló que "Mientras tanto, asistimos a un aumento cons

tante del nivel del mar, a temperaturas extremas, a ciclones tropi
cales devastadores y a incendios forestales épicos. Necesitamos un
planeta verde, pero el mundo está en alerta roja,.. Estamos al borde
del abismo".

En sus declaraciones ante alrededor de 120 líderes mundiales,
pidió a la comunidad internacional que se comprometo a recortar las
emisiones de C02 en al menos 45 % para 2030, pues de lo contrario,
solamente cavaremos "nuestra propia t timba". "Es el momento de decir
basta. Basta fie brutalizar la biodiversidad, basta fie matarnos nosotros
mismos con carbono, de i miar a la nal uraleza como letrina

Es claro que la comunidad internacional, de manera específica
los Estados Unidos de América, China, India, Japón, Brasil y México,
no han respondan a las con (liciones de emergencia climálica por
mantener y proteger sus intereses petroleros. La economía mundial
está petrolizada y la mejor muestra es la enorme proflucción de ail
los fie gasolina, que se esiima que efj este 2021 se fabriquen unos 94
millones de ellos para sumarse a los más de 1,400 millones que hoy
circulan en el planeta.

Ojalá que los líderes políticos del mundo entiendan la gravedad fie
la crisis más impórtame que enfrenta la humanidad.
México sigue sin cumplir no solamente la Ley General de Cambio

Climático y la Ley fie Transición Energética, sino quesigue apostando
por los combustibles fósiles con los proyectos de la. nueva Refinería
de Dos Bocas, en Paraíso; Ta basco, con una inversión de. 12,000 MDD
y la terminación de las plantas eoquizadoras de Tula y Cadereyta con
una inversión de 3,000 MDD.

«Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C. Experto en
Gestión de Residuos y Cambio Climático www.carlosalvatezflores.com

y Twitter @calvarezflores
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Los problemas de
American Airlines
Una de las aerolíneas más repre

sentativas de los Oslados Unidos,
American Airlines, enfrenia duros
niomenlos, por un Indo, la lalla de
personal y por otro, las inclemen
cias del liempo, aquí los detalles.
Durante la semana pasada canceló

más de mil 30!) vuelos anle la escasez de personal
y por los l'uenes vienios que se regisiraron en su
centro fio operaciones do Fon VVorih. Texas.

Más delalles, lan sólo esie sallado pasado, la ae
rolínea canceló 4(50 vuelos de acuerdo al silio de

seguimiento do vuolos. FlightAware, los problemas
climáticos lanibién alcanzaron a olías empresas aé
reas como Southwest Airlines, con serle en Dallas,
recortó 8Í> \ uelos quo equivale al 2% do su operación.
I'ara ol domingo \morioan Airlinos cancoló corra fio
282 vuelos más.

l a Calía do personal y no sólo calificado, ha aíoc
ladoiambión a Southvvcsi,quién a principios do mes
canceló poco más de 2 mil vuelos, lo que le ocasionó
una pérdida do más rio 7ü millones rio dolaros.

David Seymour, el dirocior rio operaciones rio
American Airlines dijo que los problemas comen
zaron debido a las fueries ráfaga.s do vienio quo
iniciaron el jueves y que redujeron la capacidad rio
operación (leí ceniro de operaciones en el aeropuerio
iniernacional de DallasFon VYorlh, la problemática
para las aerolíneas l'uo y lo os aún. la nula disponibi
lidad de pilotos y auxiliares de vuelo, principalmente
en los aeropuertos de conexión.

\merican Airlines es una do lascompañíasquo ha
tenido que "sufrir7" con la escasez de personal y que
ha provocado cientos de cancelaciones de vuelos a
pesar de que la demanda de viajes repuntó desde la
primav era de forma gradual y que el ful uro ofrece un
panorama favorables, sobre iodo, ante la vacunación
completa aniicovidf!) ríe más del 70 por ciento. Pero
el fui uro parece no lan obscuro pues la contratación
de mil 800 auxiliares de vuelo bien sea de primer
ingreso o de reincorporación esia, en proceso.

l a temporada navideña está ya por iniciar y las
aerolíneas no pueden darse eslos '"lujos".

Nohav que olvidar el caos que se ha vivirlo en algu
nos aeropuertos estadounidenses, en donde cientos
de viajeros se han manifestado ante la cancelación
repentina de sus vuelos v que han reaccionado de
forma agresiva, violenta o incluso algunos han tenido
que ser detenirlos por autoridades policiacas como
ha sucedido en Spirit Airlines.

Ariomás de estos ineonvonienios, también los es
pacios riigitales do muchas aerolíneas (portales) han
registrado problemas airibuibles a la falla de perso
nal, los portales no responden, bien sea por falta rio
manionimienio o personal que los alimente.

[¿I cielo para la aviación esiadounidense no se ve
claro; la falla rio personal, ol clima, sólo empeorará
y la rápida e inel'icienie capacitación muestran un
panorama de nubarrones.

•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gmail.com
@ncar7
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El pasado 14 de octubre, legisladores y
legisladoras de la oposición interpusie
ron, ante la Suprema Corle de Justicia
de la Nación, una acción de inconsli

mcionalidad conlra la Ley Federal de
Revocación fie Mándalo, promulgada a
mediados de septiembre.

En este lipo de impugnaciones el corazón de la
queja se encuentra en los llamados concepios de
invalidez, en los que los interesarlos e interesadas
enlistan, pidiendo a. la Corte corregirlos, vicios o vio
laciones consiii ucionales y convencionales que, a su
parecer, contiene la norma conlroverlida y respecto
de los que piden pronunciamiento y resolución a las
Ministras y Ministros.
En este caso, la demanda contiene 8 de esos con

ceptos.; En 6 de: ellos (I' al 5° y 8*) solicitan la. decla
ración de inconsl.itucionalidad y la expulsión del
derecho mexicano de los preceptos señalados. En el
ir' y T piden reconocer y mandar reparar omisiones
legislativas del Congreso.
En el primero, se quejan de que la pregunta desna

turaliza la revocación, puesse presta a confusión. Las
respuestas deberían ser solo "si" o "no".
En el segundo,, se duelen de que. se habla de una

evaluación de la gestión del Ejecutivo Federal, cuan
do dicha figura no tiene fundamento constit ucional.
En consecuencia, el acopio fie firmas debe ser so
lo para revocar o no, y no para evaluar. Del mismo
modo, que los partidos no deben participar en la
recolección de firmas.

En el tercero, afirman que la ley genera incertidum
bre jurídica porque, debiendo hacerlo, no desarrolla
el concepto de "pérdida fie confianza' que viene en
la constit ución. En el cuarto piden prohibir la partici
pación de los partidos en la revocación en general y
señalan como francamenteilegaJ que destinen recur
sos públicos a esas actividades.

En el quinto solicitan prohibir a los part idos partici
par en la conformación de las casillas que recibirán las
opiniones ciudadanas. En el Sextodenuncian omisión
del Congreso de regular adecuadamente los medios
de impugnación, pues la mera remisión a la EGLPE no
es adecuada. En el séptimo señalan otra omisión legis
lativa pues no se previó régimen sanciona lorio para el
caso de violaciones o incumplimientos al marco legal.

Kn el octavo y último piden ríos cosas. Que el con
greso se haga cargo de la obligación fie, garantizar for
mal y expresamente recursos presupuéstales al INE
para la realización fie la consulta, pues de no hacerlo
se viola su autonomía presupuesta!. Finalmente, que
en la norma aplicable se prevea el mecanismo para
reintegrar a la Tesorería de la Federación los montos
no utilizados por el inst it uto en caso fie no celebrarse
la revocación.

Atendiendo a la brevedad de los plazos y términos
para la preparación y desarrollo fie este ejercicio par
ticipativo, le piden a la Corte sustanciar y resolver fie
manera prioritaria el asunto, pues se requiere certeza,
claridad y seguridad respecto de las reglas que gober
narán la revocación. Hay que estar atentos.
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No hace mucho tiempo, el diri
gente nacional del PAN, Marko
Coriés, realizó unos spots en los
que decía, palabras más, pala
bras menos, que. Acción Nacio
nal había hecho un buen papel
como partido de oposición; de

hecho, dicho ifistit uto político está colocado en el
panorama electoral, en segundo lugar, después
fiel partido oficial.

Sin embargo, no pasó mucho tiempo para.queel
líder albiazul fuera puesto en evidencia al difundir
se unos auflios en los que reconoce que su partido,
perderá cinco de las seis gubernaturas que estarán
en j uego en el 2022. Lili onces, la pregunta sería, ¿por
qué se empeñó tanto Cortés en reelegirse al frente
del partido albiazul?

El pasado dos de octubre, Coriés Mendoza, fue,
reelecto líder de Acción Nacional por 231 volos a
favor y tan solo dos en conira,para el período 2021
2024 y luego de rendir protesta, llamó a cerrar filas,
dejar atrás la simulación y evitar una fract ura como
ocurrió en 2018, para refrendar y, en su caso, obtener
nuevos triunfos en los comicios del 2022.

En base a lo anterior, el derrotismo con el que
ahora se maneja el líder aibiceleSie, podría represen
tar un serio obstáculo para que la oposición funcione
efectivamente en el bloque £,Va por México" para,
comicios venideros.

No hay que olvidar que a lo interno del PAN, hubo

división en torno a la reelección fie Marko Cortés y
con su altitud, no está más que dando la razón a
quienes lo señalaron por haberse reelecto solo por
int ereses personales.

Lógicamente, en el proceso electoral que viene,
para el año entrante., los panistas tienen absoluta
certeza de que seguirán recuperando sus bastiones y
en este caso,se trata fie Aguascalientes, quegobierna
Martín Orozco, pero no deja fie llamar la atención
que en su discurso de toma de protesta, Cortés Men
doza señaló con respecto a las elecciones riel año que
está por venir: "A quienes aspiran a contender por
alguna de las gubernaturas que se renovarán en el
2022, entre ellas, Aguascalientes, Hidalgo, Durango,
Oaxaca, Quintana Roo y lámaulipas, los digo qué
habrá 'piso parejo"'

Ot ra. de las preguntases si desde que pronunció
las anteriores palabras, el dirigente albiceleste ya
sabía que su partido no tenía, posibilidad alguna
en los cinco estados en los que se renovará gu
Im'niaium en el ya próximo 2022. ¿Para qué pedir
condiciones iguales, si fie antemano sabría Cortés
que sus candidatos no tienen posibilidades?,¿para
qué el doble discurso?

Lo único que hizo Cortés Mendoza con sus "pro
nósticos" fue remover la. latente división que en el
PAN, no.se ha exlinguido. De hecho, ya hay voces a lo
interno de ese instituto político que reclamaron la ac
lit ud derrotista fiel acl ual líder panista. La consigna
del bloque opositores que Morena ño llegue al 2024.
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"Les devuelvo la energía eléctrica,
que es de la exclusiva propiedad de

la Nación, pero no se confíen por que m años
futuros algunos malos mexicanos...

intentarán por medios sutiles entregar[la]...
a los inrersionislas extranjeros"
presidente Adolfo López Mateos

ii lanío se define o no una "pausa
tánica" por los grupos parlamen
tarios, para disculir la reforma
eléctrica propuesto por el ejecuti
vo federal hasta, el próximo año, así
como la situación que enfrentará
el ex director general fie Peméx,

Emilio Lozoya, para comprobar sus dichos sobre
los sobornos que permit ieron la reforma eñergé
tica de 2013, esta columna sugiere abordar otro
fie los puntos y oportunidades esenciales que
presenta la reforma eléctrica planteada.
tín esta ocasión, bien vale la pena poner en

.contexto lo que acontece, en México cuando

hablamos de energía eléctrica desde una pers
pectiva social y de consumo.

Si uno est udia los datos fie México sobre el

uso de la energía, es posible soslener que des
pués fiel sector transportó y el sector industrial,
él sector residencial representa el tercer lugar
en consumo de energía en iodo el país.

Y es que, si lo revisamos un poco, la energía
eléctrica se ha constituido en un bien común;
sin ella sería imposible conservar alimentos,
medicinas, usar calefactores o ventilación,
cargar los móviles, los servicios de seguridad,
telecomunicaciones, utensilios de higiene, com
putadoras, almacenamiento de datos, etcétera.
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Por estas razones, es lógico suponer que el
consumo de la energía eléctrica ha aumentado
exponencialmenle en el país, pues las variables
de crecimiento poblacional y el consumo priva
do (estilos de vida) sustentan y acompañan la
inercia del sector residencial como una tenden

cia fie consumo eléctrico imposible de detener.
Es así como "el número de hogares presenta

un crecimiento constante, como consecuencia
del crecimiento de la población; mientras en
I !)!)."> había 20,3 millones de hogares confor
mados por 94,5 millones de habitantes, para
2021 se registran poco más di 127 millones fie
habitant.es con 42 millones de hogares.
Yes justo aquí, donde es necesario hablar so

bre la cultura y las prácticas que prevalecen en el
país, donde no solo no cuidan el uso fie la energía
eléctrica, sino que además, recurren a prácticas
ilícitas para robarla. Un problema que do acuerdo
con la ( I I.. cuesta, a todos los mexicanos alrede
dor de 50 mil millones de pesos anuales,la mayor
parle ocasionados por actos ilícitos en la red de
distribución (uso de "diablitos" o manipulación de
medidores), colgado de cables a la red o acometi
flas y entre otras que también abarcan errores ad
ministrativos o dañas en los equipos de medición.

En otras palabras, el debatede la reforma eléc
trica debe tener y atender con toda claridad que
una cosa es establecer ei concepto deenergía

eléctrica como "Derecho Humano" y otra muy
distinta, el no atendere! robo fie la energía eléc
trica en México que ha aumentado a tales magni
t tifies, que fie no corregirse vuelven a cualquier
modelo de transición energética que elijamos
(estatal, mixto o abierto) sencillamente inviable.

PewJo
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eUlQSÚltim
Paradecirlomásclgro,
lioresm
de consumir la energía
e^tmaJmsetengao
noseten^ggelm
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^ línea 13
SIN SUBEJERCICIO

deMéxico; (lautliaSlicinlíaiiiii,
3c]3ró.Q.uejiu admimsüacto
t iene su _b e j ercicio J3i;e s upu es t a J
como lo diercíii a amocer algunos
niedios de c<mura^dónA.^elo.
£ue se presenta
la Ciudades.djgerddo dd terc^.
Maestre}:..que todavía falte

^lA 1Á IJrj AJL AÍ ^1^*1
año. Señató

ejercicio del presupuesto 20^^^
^^..siibejercicKís de n ingún tipo".
Ademas, precisó .gueÍos.e^denLt^_
de alrededor; 1Q mü milk^s de
peso? recaudados
estarán destinados a la educadón y
salud.

DILEMA POR COMPARECENCIAS

presentar una,®®ücadón a^.un.
.JM?j .sol^e por gué no atendió la
solicitud de llamar a compare
a]a Jefade.Gobierno^
y a la ex titulai del STC; Florencia

Serranía,^EstoA ante la suspena^
provisional otorgada a las víctimas de
la Línea 12del;Me^..^í lo infonrió.
clab()gado:'le«)fiÍo lienfíez,cii!ien
precisó^que;eldía27deim^
una solicitud ai la:i)residenda.de
Mesa Dirccliya tlcl legislaiiyo, para
Q.ue citen a dichas func
no .existir.respu^teporp.^e.dd.
Congreso, se interpuse
ante el Tribunal Superior de Justicia
Administrativa...^ora veremos gué
tiM^ientoJe: darán a este tema.

SOSPECHAS
•Doride se .despertaron fas s^
de.quese..está dando .fa espada a los
idealesde la 4T,.es ra.^capote^co...
Ya que los constantes apoyos y

^ J/l Lc_f7i _1 Í
Saldad
Tlihuaca..de donde es origin
exdipiiiado Emnianue largas, han
Senderado señala
teje una..r^dón poMca entre am^
personajes.: Además, se acus

la confianza de;.fa delegada de
Programas para el DesaiTollo en la
(^)MX;Est:eía ny Corita García,
a.QUÍentambién acm
PMíe.de esta alianza.

HORAS EXTRAS
•Comentan.que en ..Qomumca^ón.
SocialdelCongresode^ 1
cosas siguen.de ..™.ÍM.EÉQr...^es.i
resultaque emte.mro^
.e^sa.v.otra
autoriza horas extras a sus allegados,
fiero estos no se presentan a tra^
coi" el pretexto de la saiia ílistantia.
Los que conocen ddjemai.(Í^n..que
la^.funcionaria"nada
pues no ha resuelto

1AA k lÍ^A^_^ Al 1 kV: j.AAC'A^A 0 _>_Á t a c| 5A
antes de su libada y que pidieron
su.cambiopor esemotiyo..M
a.loji.nteTÍor
.regresado a.esa..ofici.M...T^ipoco.
está claro> en .qué .quedó. jo del
dirien)cxtra\1ad{)};c]iiebi[^aban
.endjIgarleaJaqud
frnia,..razón.por la"cual.re^ndó.
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ANDRÉS
ATAYDE
RUBIOLO

INVITADA

Es tiempo de la ciudad
Los siguientes tres años

serán decisivos para
el ful uro político de la
capilal del país. Duran
te este tiempo, las y los
ciudadanos de nueve al

caldías gobernadas por
la oposición al oficialismo y agru
padas en la UNACDMX, tendrán la
oportunidad de sentir la diferencia
de un gobierno que no solo se preo
cupa, sino se ocupa por el bienestar
y la seguridad de sus habitantes.
Al igual que en Benito Juárez y

Guajimalpa, quienes refrendaron
sus gobiernos por los buenos re
sultados, estoy seguro de que en las
alcandías Alvaro Obrcgón, Azcapot
zalco, Cuauhlémoc, Coyoacán, Mag
dalena Contreras, Miguel Hidalgo y
Tlalpan, recuperarán el buen rum
bo e incrementarán notablemente
sus niveles de bienestar, seguridad
y servicios públicos. Ese es el com
promiso que estoy convencido cum

plirán quienes ahora están al frente
de esas alcaldías.
Ello sin duda, ayudará para que

los ciudadanos respalden los bue
nos gobiernos de la Alianza PAN.
PRI y PRD en sus alcaldías para el
siguiente periodo, pues vivirán y sa
brán que sí hay otra forma de gober
nar en sus demarcaciones. Pero 110
solo eso, sino que sin temor a equi
vocarme, esa diferencia de hacer las
cosas los hará valorar su voto para
las próximas elecciones: presiden
cial y jefatura de gobierno.
Sí, el 2024 ya está a la vuelta. A

partir de hoy, las y los capitalinos

compararán los servicios, la seguri
dad, el acceso al agua, sus calles, la
iluminación y el bienestar de nues
tros gobiernos para tomar una deci
sión, pues si algo nos dejó claro el
2021, es que ya 110 están dispuestos a
tener malos gobiernos, de promesas
vacías y discursos huecos.
No será con giras, campañas, con

ferencias de prensa, spots o bonitos
discursos como la gente valorará su
voto. Será con resultados tangibles,
con empleos bien pagados, con buen
transporte, con calles iluminadas,
con estancias infantiles, con servi
cios de calidad, con acceso diario al
agua y con seguridad como las y los
capitalinos sabrán por quien votar y
por quién no.
En Acción Nacional de la Ciudad

de México, tenemos claro el reto:
aumentar la confianza poí nuestra
organización a través de buenos
gobiernos y de desdoblarnos en las
calles. Tengo la certeza de que nues

tros gobiernos cumplirán, pues así
lo ha hecho Benito Juárez: lugar de
envidiables niveles de bienestar y
seguridad entre su gente. Por nues
tra parte, estaremos en la» calles
escuchando, gestionando y ayu
dando a la gente. Ese será, el PAN de
la CDMX, más social, cercano, con
propuesta y fuertes señalamientos
cuando las cosas no se estén hacien

do bien. Un PAN en donde la perso
na y su bienestar, siempre estén en
el centro.
Ya es. tiempo de que la Ciudad de

México cambie. Es tiempo de que
se deje de usar su gobierno y sus
recursos como trampolín para otras
aspiraciones políticas sin cumplir
la esperanza que se generó en cam
paña. Las y los capitalinos tenemos
memoria y a partir de ahora, senti
remos la diferencia de los buenos

ritos.
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